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 विवरण

 भाग

 किन्हीं  श्रयादेशो ंके  देने  से  भावी  निर्माणकर्ता  की
 क्षमता

 जिसमें  seat  किस्म

 पर  नियंत्रण  रखने  के  लिये  व्यवस्था  करना  कौर  प्रश्नाधीन  सामग्री  के  निर्माण  के  लिये

 अपेक्षित मूल  सामग्री को  प्राप्त  करने  की  योग्यता  भी  सम्मिलित  को  झांकने  के  लिये  कदम

 उठाये  जाते  हैं  ।  यह  सुनिश्चित  करने के
 i

 लिये  कि  निर्माणकर्ता  टीक  चालू  वि निर्देशों  के

 अनुसार
 वस्तुओं  का  उत्पादन  करने

 के
 लिये  समर्थ

 हं
 उन्हें  निविदाओं

 के  साथ  नमूने  भेजने

 के  लिये  कहा  जाता  amen  के  दिये  जाने  कौर  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ  हो  जाने  के

 प्रतिरक्षा  निरीक्षक  निर्माण  के  दौरान  तथा  निर्माण  के  we  सम्भरणकर्ताश्रों

 के  स्थानों  से  अन्तिम  रुप
 दी

 गई  वस्तुभ्नों  के  भेजे  जाने  से  पहले  निरीक्षण  करते

 यह  देखने  के  लिये  कि  सही  साल  का  उपयोग  किया  जा  रहा  निर्माण  में  उपयोग

 किये  गये  कच्चे  माल  की  भी  लांच  की  जाती  निरीक्षण  स्तरों  की  एकरूपता  को

 fear  करने  के  किस्म  नियंत्रण  जांचों  के  श्रतिरिवत  मुख्यालय  के  निरीक्षण  प्राधिकारियों

 द्वारा  समय  ससमय  पर  नमूनों  की  भी  जांच  की  जाती

 भाग

 भ्र वट बर  से  १९६२  की  अवधि  में  केन्द्रीय  अधिप्राप्ति  अभिकरणों  ने  प्रतिरक्षा

 झरा वद्यकताझों  के  लिये  ४४४  फर्मों  को  क्रयादेश  दिये  थे  ।  इसके  प्रतिरक्षा

 कतारों  की  वस्तु झ्र ों  का  सम् भरण  करने  के  लिये  आयुध  कारखानों  के  महानिदेशक  ने  भी

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  १२०  कारखानों  को  व्यादेश  दिये  है ं।  इससे  ma  कभी

 भाव  यक  area  जायेंगे  ।  ma  तक  दिय  wa  न्र यादेश  यह  हैं  :--

 ait  ट्रकों  के  अवयव  २२  कारखाने

 ट्रैक्टरों के  ३०  मी

 शास्त्रों  के लिये  श्रौजार  द्  0.0

 गोला-बारूद के  अवयव  द्र  डी

 १२०  कारखाने

 a

 fot  हरि  विष्णु  कामत :  क्या  साननीय  मंत्री  निश्चित  रूप  से  यह  बताने  की  स्थिति

 में  हैं  कि  गैर-सरकारी क्षेत्र  में  सैनिक  सामग्री  का  उत्पादन  कम्पनियों  अथवा  फर्मों  के  उस  समह

 को  नहीं  सौंपा  था  जिसका  कि  विवियन  बोस  आयोग  ने  बुरी  तरह  से  तिरस्कार

 क्या था  ;  कौर  यदि  तो  किन  किन  कम्पनियों  अथवा  फर्मों  को  इस  सैनिक  सामग्री  श्र

 उपकरणों  के  उत्पादन  का  काय  सौंपा  गया  है  कौर  किस  अनुपात  में
 ?

 महोदय
 ४  यह  तो  बहुत  लम्बा  उत्तर  हो  जायेगा  जहां तक  मैं

 विवरण से  पढ़  सका  हूं  ६००  अधिक  कम्पनियों
 को

 व्यादेश  दिये  गये
 उन  सब

 नामों  को  एक  पुरक  प्रदान  के  उत्तर  में  प्रदान  काल  में  ही  कसे  बताया  जा  सकता  परन्तु

 मल  अंग्रेज
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 उन्होंने  एक  जानकारी  मांगी  है  ।  उन्होंने  यह  पूछा  है  कि  नया  उन  वकमश्पन्यिं  में  ऐसी  भी

 कोई  कम्पनी  सम्मिलित  है  जिसका  विवियन  बोस  maa  ने  तिरस्कार  क्या

 पृश्नी  रघु राम या
 ।

 में  इसका  तुरन्त  इसी  समय  उत्तर  नहीं  दे  सकता
 ।

 font  हरि  विष्णु  क्या  रख-सरकारी  क्षेत्र  को  कुछ  ऐसी  सैनिक  वस्तुझ्रों  का

 निर्माण  करने  के  लिये  भी  कहा  गया  है  जसे  कि  काफ़ी  तैयार  करने  की  थरसस  फ्लाइट

 इत्यादि  जिनका  हमारे  age  ने  श्रायातकाल  से  पुर्व  की  अवधि  में  निर्माण  कर

 यदि  ऐसा  नहीं  तो  सैनिक  सामग्री  कौर  उपकरणों  की  कौन-कौन  सी  विशेष  वस्तुओं

 के  भ्रमणा  कितनी  संख्या  में  इन  वस्तुओं  के  निर्माण  का  ्  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  सौंपा

 गया  है  wit  किस  अनुपात  में
 ?

 गश्ध्यक्ष ਂ  महोदय  :  मेंने  पिछले  पूरक  ver  पर  जो  आपत्ति  उठाई  थी  वही  फिर  यहां  भी

 लागू  होती  वह  उन  सब  वस्तु झ्र ों  की  सूची  यहां  कैसे  दे  सकते  हैं  जिनके  निर्माण  का

 कार्य  गैर-सरकारी क्षेत्र  को  सौंपा  गया  है  ?  बहुत  सी  वस्तुएं

 fet  बिष्णु  शक  वह  कस से  कस  यह  उत्तर  तो  दे  सकते  हैं  कि  आयुध

 कारखानों  ने  थरसस  पाठकों  तथा  काफ़ी  तैयार  करने  की  के  निर्माण  का  कार्य  बन्द

 कर  दिया  है  जिसे  कि  वे  श्रापातकाल  से  पहले  कर  रटे

 श्री  रघुरामेया :  मेने  अनेक  पर  यह  स्पष्ट  कर  दिया  हू  कि

 काल  के  तुरन्त  पश्चात्  ही  काफी  तैयार  करने  की  मशीनों  शादी  जेसी  वस्तुभ्नों के  निर्माण  का

 हमारे  आयुध  कारखानों  में  बिलकुल  बन्द  कर  दिया  गया  )

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ
 :  माननीय  मंत्री  द्वा  रा  सभा  पर  रखे  गये  विवरण  में  दी  ag

 बातों  के  ब्या  में  जान  सकता  हूं  कि  बया  निर्माण  करने  वाली  वस्तुओं  की

 एक  सूची  तैयार  कर  ली  जाती  है  शौर  बया  यह  निर्धारित  कर  लिया  जाता  होके  कौन-कौन  सी

 वस्तुए  रोक-सरकारी  क्षेत्र  में  निश्चित  की  जायेंगी  और  कौन-कौन  सी  सरकारी  क्षेत्र  में  ?

 |  रघुरामेया :  आधिक  तथा  प्रतिरक्षा  समय  जिसके हाथ  में  मुख्यरूप  से

 यह  पहले  अवयवों  की  संख्या  शादी  श्र  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  से  वस्तुभ्नों  के

 विशेष  विवरणों का  पता  लगा  लेता  फिर  वह उन  कुछ  फर्मों  से  सम्पर्क  स्थापित  करता

 है  जिनमें  इन  वस्तु भ्र ों  का  निर्माण  करने  की  क्षमता  है  ।  इसके  पदार्थ  वह  उन  फर्मों  से

 बातचीत  करता  है  कि  वे  उन  वस्तुओं  का  निर्माण  कर  सकती  हैं  अथवा  नहीं  कौर  हमारे

 परिषदों में  निश्चय  ले  लिया  जाता

 महोदय
 :

 यह  तो  विवरण  में  ही  बता  गया  है  ।

 श्री  सुबोध  इन  फर्मों  को  जो  मूल  सामग्री  भेजी  जाती  है  क्या  वह  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  से  साइट्स  से  भेजी  जाती  है  ween  उसका  सीधा  ही  संभरण  किया  जाता  है  ?

 पाध्या  इसका  विवरण  में  उल्लेख  किया  गया  माननीय  सदस्य

 ने  वह  पढ़ा  ही  नहीं

 महेश्वर  नायक  :  हमारी  प्रतिरक्षा  आवश्यकताओं  की  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  निर्माण

 द्वारा  sa  कितनी  git  हुई  हैਂ

 अंग्रेजी  में
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 श्री  रघु राम या
 :

 हस  wees  क्षेत्र  से  सर्वोत्तम  सहायता  पाने  का  प्रयत्न
 कर  रहे

 परन्तु  इस
 समय  में  यह  नहीं  कह  सकता  कि  हमें  कोई  भारी  सहायता  सिली

 हमारे  माग

 में  कठिनाइयां  हैं
 a

 हम  उन्हें  दूर  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे

 श्रीमती  सावित्री  कया  यह  सच  हैकि  बहुत  से  बड़े-बड़े  उद्योगपतियों  ने  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  से  ate  प्रस्ताव  किये  हैं
 कि

 यदि  उन्हें  अ्रवसर  दिया  जाये तो  वे  प्रतिरक्षा  प्रयोजनों

 के  लिये  पति  उपयोगी  वस्तुओं  का  उत्पादन  कर  सकते  ate  यदि  at  उनकी

 बया  संख्या है  ?

 1  श्री  कुछ  छोटे  तथा  मध्यम  उद्योगपतियों  ने  प्रस्ताव  किये  हैं  wire  यह  देखने

 के
 लिये  कि

 इन  वस्तुओं  का
 निर्माण  उनके

 द्वारा  किया  जा  सकता  है  नहीं  उन  प्रस्तावों को  जांच

 की
 जा  रहो  जहां  कहीं  भी  यह  समझा  जाता  है  कि  वें  इस  कार्य को  कर  सकते  तो

 ag  उन्हें  सौंप  दिया  जाता  है  ।

 सावित्री  निगम  :.  श्रोमन, च  उन्होंने  उत्तर  नहीं  दिया
 है

 महोदय  :

 कदाचित  उनके  पास  उत्तर  नहीं  है
 ।

 श्री  रघु रामे या
 :

 मैं  उत्तर  दे  सकता  हूं  ।

 महोदय  :  एसी  स्थिति  में  उन्हें  उत्तर  दे  हो  देना  चाहिये  था  ।

 थी  रघु राम या  :  विवरण  में  ही  सैनिक  क्षेत्र
 के  कारखानों  की  संख्या  दी  गई  है  ।

 fara  महोदय
 :  यदि

 यह  विवरण में  दी  गई  तो  उसे  we  देने  की  श्रावस्यकता

 नहों है  ।

 सावित्री  निगम  :  विवरण  में  उन  कारखानों  को  संख्या  दो  हुई  है  जिन्होंने  कार्य

 प्रारम्भ  कर  दिया है  ।  में  उन  कारखानों  को  संख्या  जानना  चाहतों  थी  जिन्होंने  प्रस्ताव  भेजे

 fat  रघुरामंया  :  यह  उत्तर  देना  तो  मेरे  लिये  बहुत  कठिन है

 भिनाय  महोदय  :  परन्तु  जब  मैं  ने  कहा  था  कि  वह  उत्तर  नहीं  दे  सकते  तो  उन्होंने  कहा

 थाकि वें दे सकते  हैं  ।

 शनी  रघु रा मैया
 :.

 मुझे  खेद  है  कि  मैं  ने
 et

 समझा  नही  था

 fet  वासुदेवन  नायर  :  क्या  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  भी  aa  उन्हीं  वस्तुद्नों  का  निर्माण  करने

 की  ऋतुमति  दो  जा  रही  है  जिनका  निर्माण  सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  किया  जा  रहा  था  ?

 धी  रघु रामे या  :  यदि  वह  अवयवों  तथा  अनेक  प्रत्य  equal  का  उल्लेख  कर  रहे  तो

 उत्तर  ह  कि  ai  ।

 शी  सिद्धेश्वर  प्रसाद :  व्या  यह  भी  सही है  कि  नमूने के  रूप  में  जो  हथियार  बना  कर  दिए गए

 बाद  में  जो  हथियार  बना  कर  दिये  गए  उस  नमूने  के  मुताबिक़  नहीं  पाए  गए  ?

 पाध्या  महोदय  :
 वह  तो  कंट्रोल  नगर  नहों  पाए  गए  तो  उनकों

 देखा  जाएगा  |

 श्री  श्र०  प्र०  जेन  अवश्य  कारखानों  को  निर्माण  क्षमता  को  ध्यान  में  हुए  क्या  कोई

 ऐसी  योजना  बनाई  गई  है  कि  किस  प्रकार  के  उपकरणों  के  निर्माण  का  काय  गैर-सरकारी  क्षेत्र
 को

 सौंपा  जाना  चाहिये  ?
 ं

 मूल  wast  में
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 थी  रघुरामंया  :  जी  हां  |

 शारदा  मुकर्जी  :  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पाद  मंत्री  ने  बताया  है  कि

 झायुघ  किसानों में  श्व
 भी

 वस्त्रों  जैसी  वस् तुझ ों  का  निर्माण  जारी  यदि  तो  आयुध  कारखानों

 की  उत्पादन  क्षमता को  पुनर्गठित  करने  के  लिए  क्या  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ताकि  हम  आपातकाल की

 घुमाने  आवश्यकताओं  की  पूति  कर  सकें  ।

 श्री  रघु रा मैया  !
 वास्तव  में  वस्त्रों  तथा  सामान्य  वस्तु्रों क ेके  मामले  में  इस  समय  पीयू

 कारखाने  जो  उत्पादन  कर  रहे  हैं  वह  पर्याप्त  नहीं  है  ।  इन  regal  के  लिये  रस  निक  क्षेत्र  से

 बहुत  सी  सहायता  भाई है
 ।

 बेरोजगारी

 f
 sit  सुबोध

 :

 श्री  स०  बू ०  सामन्त 8

 श्री  स०  ला०

 RAY  stadt  सावित्री  निगम

 विभूति  first

 श्री  महेश्वर  नायक
 :

 to  क ०  देव

 क्या  धम  कौर  रोजगार मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यहं  सच  है
 कि

 सारे  काम-दिलाई  दफ्तरों  के  arg  रजिस्टरों  में  बेरोज़गार
 व्यक्तियों  की  संख्या  धीरे-घ।रे  बढ़  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  अनेक  औद्योगिक
 उपक्रम

 काम-दिलाई  दफ्तरों
 द्वारा  भर्ती

 करना  नहीं  चाहते  ;

 सरकार  यह  देखने  के  लिए  क्या  कायंवाही  कर  रहो  है  कि  भर्ती  काम-दिलाई  दफ्तरों

 द्वारा हो  ?

 fore  धौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  बे०  To  :

 ,  हाँ  ।

 नहीं  ।  सरकारी  कौर  गेर-सरकारी  क्षेत्रों  में  बहुत  से  औद्योगिक  उपक्रम  wa

 यहां  कम  चारो  भर्ती  करने  के  लिये  काम-दिलाई  दफ्तरों  की  सेवा  का  उपयोग  कर  रहे  हैं  ।

 (7)  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  संबंध  में  प्रशासनिक  मंत्रालयों  हारा  इस  मामले का

 प्रसारण  किया  जा  रहा  गैरसरकारी  संस्थाओं  को  काम-दिलाई दफ्तरों  की  सेवा  का  उपयोग

 करने के  लिये  निरन्तर  सम्पर्क ों  के  द्वारा  प्रेरित  किया  जाता  है  ।

 श्री  सुबोध  प्रद नके भाग के  भाग  के  उत्तर  को  दृष्टिगत  रखते  क्या  मैं  जान

 सकता हूं  कि  क्या  सरकार  इस  तथ्य  से  अवगत  है
 कि

 पश्चिम  बंगाल
 में

 पढ़े  लिखे  बेरोज़गार  व्यक्तियों

 विशेषरूप  से  उच्च  योग्यता  प्राप्त  व्यक्तियों  संख्या  में  वृद्धि  हुई  कौर  यदि  तो  सरकार

 यह  देखने के  लिए  क्या  कदम  उठा  रही है  कि  इन  योग्यता  प्राप्त  व्यक्तियों  को  रोज़गार  मिल

 जाय
 ?

 मूल  अंग्रेजी



 Wao
 मौखिक  उत्तर  |  २४५  १६६३

 fat  चे०  रा०  पट्टा भि रामन :  बेरोजगार  व्यक्तियों  के  रजिस्टर में  संख्या  में  वृद्धि

 दिलाऊ  दफ्तरों  के  बढ़ने
 के  परिणामस्वरूप  हुई  हैं  जो

 कि  १९५८ के  wt  में  २१२ थे  wie

 PERR  के  ग्रस्त  तक  बढ़कर  ३४२  हो  गये  हैं  ait  जिसमें  कि  २०  विश्वविद्यालय

 रोजगार  ब्यूरो  सम्मिलित  नहीं हैं
 ।  दूसरी  बात  यह  है  रोजगार  ढूढ़ने  वाले  व्यक्तियों  में

 fears  दर्फतरों  में  अपना  नाम  लिखाने  को  प्रवत्ति  बढ़  रही  जेसा  कि  प्रतिवर्ष  के  पंजीकरण

 की  बढ़ता  हुई  संध्या  से  स्पष्ट  है  ।  क़ैसरो  बात  यह  है  कि  जिस  गति  से  रोजगार  बाज़ार  में  नये

 प्रवेशाधियों
 की

 संख्या  में  वृद्धि  हुई  है  उस  गति  से  रोजगार के  अवसर  प्रदान  करने वाले  साधनों

 में  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।

 श्री  सुबोध  माननीय  मंत्री  ने  ग्रसो-प्रभो  बताया  है  कि  मालिक  काम-दिलाई  दफ्तरों

 से  अपना  संपर्क  रखते  हैं
 ।  यदि  ऐसा  तो  कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  यह  देखने  के  लिये  क्या  कोई

 साधन  है  कि  सारे  मालिक  वास्तव  में  काम-दिलाई  दफ्तरों  से  अपना  सके  बनाये  रखते  हैं
 ?  यदि

 तो  उन  मालिकों  के  विरुद्ध  जो  कि  काम-दिलाई  दफ्तरों  से  अपना  संपर्क  नहीं  रखते हैं  सरकार

 का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है
 ?

 थी  चे०  रा०  पट्टा भि रामन  :  जेठा  तक  सरकारो  क्षेत्र  मे ंउपक्रमों  का  सम्बन्ध  काम-दिलाई

 दफ्तर  (  रिक्त स्थानों  की  अनिवार्य  FEXE  के  नाम  से  एक  विधान है
 ।

 सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रमों  द्वारा  जब  कभी  भो  विज्ञापन  दिये  जाते  हैं  तो  काम-दिलाई  दफ्तरों  को

 भो  सुचना  दो  जातों है  और  इन  उनकों  काम-दिलाई  दफ्तरों  के  बीच  निरन्तर  ara

 रखा  जाता  है  ।  जहां  तक  गर-सरकारी  saa  का  संबंध  यह  सच  है  कि  भरती  करने  के  लिए

 काम-दिलाई  दफ्तरों  की  सेवायों  का  उपयोग  करना  उनके  लिए  श्रनिवायं  नहीं  है  ।  इन

 में  विमान  रिक्त  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  जानकारों  काम-दिलाई  दफ्तरों  को  निरन्तर

 दो  जाती  है  श्र  स्थानपुर्ति के  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न किया  जाता  है  ।

 fat  स०  चे  सामन्त  क्या  उपचारात्मक  उपायों  को  खोजने  के  लिये  देश  के  विभिन्न

 भागों  में  चने  हए  काम-दिलाई  दफ्तरों  में  विशेष  रसायन  किये  गये  थे  ?  यदि  ग़र-सरकारी

 उपकमों के  बारे  में  यह  उपाय  क्या  हु
 ?

 tat  चे०  tro  पट्टा मिरा मत  म्रध्ययन  निरन्तर  किया  जा  रहा  स्थिति  हैं  कि

 बिना  विधिक  अयव  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  वाले  अथवा  काय  में  बिना  पिछले  शप् रन भव  वाले

 व्यक्तियों  को  संध्या  चाल  रजिस्टर  की  संख्या  का  ६८  ८  प्रतिशत  रोजगार  को  सं  भावनाग्रों

 के  संबंध  में  निरन्तर  wera  किया  जा  रहा  हम  बस  इतना  उत्तर  दे

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  उन  बेरोजगार  व्यक्तियों  क  संख्या  कितनों  है  जिन्होंने  तृतीय

 श्रेणी  प्राप्त  की  है  गौर  जिनका  नाम  चालू  रजिस्टर  में  एक  ag  से  ग्रसित  से  चल  रहा  है
 ?

 महोदय  :  यह  उत्तर  देना  तो  कठिन

 श्री  महेश्वर  नायक  :
 काम-दिलाई  दफ्तरों  द्वारा  रखें  जाने  वाले  रजिस्टरों  के  अतिरिक्त

 सरकार  के  पास  देश  में  व्यापक  बेरोजगारी  को  area  का  are  कोई  साधन  है  ?

 श्री चे०  रा०  पट्टा भि रामन :  दम  feat  इसका  श्रष्ययन  करते  रहते  हैं  ।  भिन्न  प्रवचनों  के

 सम्बन्ध  में  बंदा  ही  एक  लेजा चित्र  तैयार  किया  जाता  है  ।
 कली  एटा

 मूल  पं ग्रे डी  में
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 felt  ato  ato  चतुर्वेदी  :  क्या  पंजीकृत  व्यक्तियों  में  से  नौकरों  दिलाये  जाने  वाले  व्यक्तियों

 को  प्रतिदिन संख्या  में  कोई  वृद्धि  या  सुधार  garg ?

 fat त्र ७  to  पट्टाभिरामन :  प्रतिशत  संख्या  मैंने  पहले  हो  बता  दो  है  ।  कुल  कर

 प्रत्येक  प्रवर्ग  में  सुधार  eat  है  ।

 श्री  यशपाल  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जित  तरीक़े  से  सरकार  हर  एक  काम  में

 मजा रिटी  को  मान्यता  देती  है  तो  क्या  वह  सर्विसेज  में  भो  थर्ड  डिवोज़नर्स  मान्यता  देने

 को  है  ?

 महोदय  :  मुहम्मद  इलियास  |

 मुहम्मद  इलियास  :  सरकारों  क्षेत्र  में  कितने  प्रतिशत  भक्तों  काम-दिलाई  दफ्तरों

 के  माध्यम  से  की  जाती  है  ?

 दरें ०  to  पट्टा भि रामन  यह  we  ae

 paert  महोदय  !  यदि  संभव  हो  तो  वह  प्रतिशत  संख्या  बता  सकते हैं  ।]

 तथा  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री
 :

 यह  उत्तर  दिया  जा  सकता  परन्तु

 मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  श्राइवासन  दिला  सकता हूं  कि  उन  आवश्यकताओं  में  से  अधिकांश को

 पूति  काम-दिलाई  दफ्तरों  के  माध्यम  से  ही  को  जातों  है  ।

 ya  विश्वास  प्रसाद  :  कया  यह  सच  है  कि  काम-दिलाई  दफ्तर  दिखावे  के  लिये  लोगों  का

 पंजीकरण  करने  कौर  उनको  भेजने  का  एक  दफ्तर है  रोक  अधिका  री गण  अपने  पसन्द  के  अनुसार

 हीं  अभ्यर्थियों  को  चुनते  हैं  तथा  उनको  योग्यताओं  तथा  श्रेणियों  पर  विचार  नहीं  किया  जाता  ?

 श्री  चे०  रा  पट्टा मिरा मन  :  जहां  तक  प्रा लोच ना  का  सम्बन्ध  मैंने  सरकारी  क्षेत्र  की

 कम्पनियों  की  स्थिति  पहले  ही  बता  दी  है  ।  यह  सच  है  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  कोई  बाध्यता  नहीं

 है  ;  वे  अपनी  पसंद  का  व्यक्ति  रख  सकते  हैं  ।

 पश्रिथ्यक्ष  महोदय  :  उनकी  बात  यह  हू  कि  चयन  योग्यता  के  rare  पर  नदीं  किया  जाता

 अपितु  अन्य  बातों  के  ब्रा घार  पर  किया  जाता  हैं  ।

 fet  चे०  राठ  पट्टाभिरामन  :  यह  हो  सकता  क्योंकि  वहां  कुछ  भी  ग्र निवार्य  नहीं  है  ;

 मैं  नहीं  जानता ।

 महोदय
 :

 अकेले  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  ही  नहीं  alts  सभी  क्षेत्रों  में  ।

 fart  नन्दा  :  जहां  तक  गैर-सरकारी  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  रिक्त स्यान ों  की  प्राघसुचना  देता

 झनकवात  है  ate  इसलिए  मालिक  अपनी  प्रावश्यकताम़ों  की  सूचना  काम-दिलाई  दफ्तरों  को  भेजते

 परन्तु  किसी  व्यक्ति  को  भरती  करने  के  लिये  पसंद  करने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  अनिवार्य  नहीं

 सरकारी  क्षेत्र  में  निश्चय  ही  हमारा  रया  घर  नियंत्रण है  शौर  लगभग  सभी  रिका  स्थानों  की  सुचना
 भेजी  जाती  श्र  काम-दिलाई  दफ्तरों  द्वारा  wert  भेजे  जाते  हैं  ।  उनकी  ग्रवहेलना  करना

 एक  सामान्य बात  नहीं  होगी

 para  महोदय  :  सरकारी  अथवा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  बात  नहीं  है  प्रश्न  में  काम  fears

 दफ्तरों  के  विरुद्ध  यह  att  लगाया  गया  था  कि  जब  भरती  की  जाती  है  तो  वहू  योग्यताओं  के

 साधार
 पर  नहीं  की  जाती  eT  बातों  के  MTA  पर  की  जाती  है
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 fat  नन्दा
 :  यह  काम-दिलाई  दफ्तरों  पर  आ्राक्षेप  नहीं  है  परन्तु  उन  व्यक्तियों  पर  है  जो  अन्त

 इन  झभ्यथियों  को  चुनते  जहां  तक  कामदिलाऊ  दफ्तरों  का  संबंध  सावधानियां बरती  जाती  हैं  ।

 महोदय  परन्तु नाम  तो  पहले  काम-दिलाई दफ्तरों  द्वारा  ही  भेजे  जाते  हैं  ।

 fait  नन्दा  :  यह  देखने  के  लिए  एक  साधन  है  कि  भेजे  जाने  वाले  नाम  कुछ  सिद्धान्तों

 अनुसार  चुने  जाते
 इस  पर  निगरानी  के  लिए  सलाहकार  समितियां  हैं  ताकि  न्याय  का

 दुरुपयोग न  हो

 मुझे  क्षमा  किया  सीधा  उत्तर  होता  नहींਂ  ।  बस  इतनी  सी  बात  है  ।

 port  प्रिय  गुप्त  :  केवल  रोज़गार  में  वृद्धि  दिखाने  के  लिए  काम-दिलाई  दफ्तरों  द्वारा

 दक्ष  श्रेणियों में  भी  रोजगार  दिलाये  गये  व्यक्तियों  को  मंजूरी  की  अवधि  समाप्त  होने  पर  नौकरी  से

 निकाल  दिया  जाता  है  ate  भविष्य  में  रिक्त  स्थानों  के  निकलने  पर  बिना  उनकी  अन्तिम  अवधि

 को  ध्यान  में  रखे  हुए  नये  व्यक्तियों  को  नौकरी  पर  रख  लिया  जाता  है
 ?

 सरकारी  उपक्रमों  में  भी  जेसे

 कि  भिलाई  स्टीले  प्लान्ट  नदी  श्रेणियों  की  नौकरियों  में  मध्य  प्रदेश  के  स्थानीय  लोगों  को

 अवसर  नहीं  दिया  गया  ह  ।  बाहर  से  व्यक्ति  लाये  गये  हैं  ।

 महोदय
 :

 किन्हीं  अकेले  उपक्रमों  के  विषय  में  न  कहा  जाय
 ।

 भाम  प्रश्न  का  उत्तर
 दिया  जाय  ।

 fait चे०  रा०  पट्टाभिरामन :  एक  नियमित  प्रणाली  है
 ।

 उनके  लिये  संस्थायें  निर्धारित की

 जाती  उन्हें  पंजीकृत  किया  जाता  हूँ  ।  जैसाकि  माननीय  मंत्री  ने  बताया है  एक  सलाहकार  समिति

 है  ।  इस  से  झ  ठीक  कुछ  नहीं  है  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  क्या  माननीय  श्रम  मंत्री  उन  नियोजकों  पर  नियंत्रण  रखेंगे  जो  कि  लोगों  को

 दो  अथवा  तीन  महीने  नौकरी  दे  कर  फिर  नये  लोगों  को  बुलाते  यह  देखेंग ेकि  यह  रीति  समाप्त

 कर  दी  जाती  है  ।  यह  एक  ढकोसला  हू  ;  यह  यह  दिखाने  के  लिये  है  कि  fers  रोजगार  लग  रहा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सुझाव  पर  विचार  किया  जायेगा
 ।

 पूनी  प्रिय  wa:  मध्य  प्रदेश  के  बारे  में  क्या  भिलाई

 अघ्यक्ष  महोदय  :  शान्ति
 ।

 fort  दिनेश  भट्टाचार्य  :  क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  की  उपक्रमों  में  प्राविधिक  कामना  रियों

 की  कमी  है  कौर  इसके  होते  हुए  भी  ऐसे  बहुत  से  व्यक्ति  हैं  जिन्हों  ने  दो  भ्रमणा  तीन  वर्ष  पहले  अपने

 नाम  पंजीकृत  कराये  थे  ae  उन्हें  उन  रिक्त  स्थानों  पर  रखने  के  लिए  कभी  तक  नहीं  बुलाया  गया

 felt  नन्दा :  उत्तर  सी  धा  साधा  है
 ।

 जो  व्यक्ति  नौकरी  में  लगने  के  लिए  अपना  नाम  दे  रहे

 हैं
 वे  उन  नौकरियों  में  लगने  के  लिये  उपयुक्त  नही  a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 में  भारतीय  सेना  कर्मचारी

 यशपाल  fag

 श्री  fra  चन्द्र  सेठ
 :

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 |  श्री  म्०  ato  त्रिवेदी

 श्री  गोकर्ण  प्रसाद

 |  डा०  लक्ष्मी  सल्ल  सीघी

 |
 |  श्री  प्र०  छठ  देव

 प

 ss

 दाजी

 |  श्री  इज़्ज़त  गुप्त
 |  eh  स०  मो०  बनर्जी  :

 |  sit  दी०  उठ  फार्मा

 |  श्री  प्र०  चं०  बदगा

 श्री  गो०  मिलती

 |  sit  कृष्णदेव  त्रिपाठी

 af  दीनानाथ  पाण्डेय

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यहਂ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 aint  में  संयुक्त  राष्ट्र  की  सेनिक  कार्यवाही  में  कितने  भारतीय  सैनिक  मारे  गये  ;

 वहां  मारे  गये  व्यक्तियों  के  परिवारों  को  कितना  प्रतिकर  दिया  गया  ;

 क्या  we  संयुक्त  राष्ट्र  हारा  दिया  जायेगा  या  स्वयं  भारत  देगा  ;

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  साथ  कार्य  करने  वाले  हमारे  सेना  कर्मचारियों  का  पहला  दल

 संयुक्त  के  वायदे  के  प्र तु सारे  कब  रहा  ह
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  म॑  उपमंत्री  ato  कांगो  में  संयुक्त राष्ट्र

 की  सैनिक  कार्यवाही  में  भारतोय  सदस्य  सेना  के  २४  कर्मचारी  मारे  गए  थे  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  १२

 कारणों  से  मारे  गए  थे  |

 मृतकों  के  आश्रितों  को  परिवार  विशेष  परिवार उपदान  कौर

 साल  भत्ता  के  रूप  में  प्रतिकर  दिया  जाता  है  ।  दो  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिए  गए  हैं  जिन  में  दी

 हुई  घन-राशि  दिखाई  गई  है
 ।

 में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  टी०१०२७/६३]  ।

 विद्यमान  व्यवस्था  के  हमारे  नियमों  के  श्रन्तगंत  पहले  पहले  यह  सहायता  भारत

 सरकार द्वारा  दी  जाती  है  ।  बाद  में  प्रतिपत्ति  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  को  दावा  भेजदिया जाता  है  ;  कौर

 २२५  व्यक्तियों  का  पहला  दल  दो  बार  में  वायुयानों  द्वार  1१  तथा ५  2853 at को

 दिल्ली पहुंच  गया  है  ।

 महोदय  :  भी  सेनिक  श्री  गये  हैं  ।

 पूरी  ato
 ०  हां  ।

 शी  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  हमारा सब  मिलेटरी  पर्सोनल  वापिस  ar

 THe  या  वहां  कुछ  बाकी  भी  है
 ?

 tarts  अंग्रेंजी  में
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 fat  दा०
 राठ

 उन  में  से  कुछ  गये  हैं
 ।

 उन  के  यहां  पहुंचने  का  कार्यक्रम मैं
 बताऊंगा  ।

 जैसाकि  मैं  पहले  बता  चुका  संयुक्त  राष्ट्र  के  भारतीय  स्वतंत्र  ब्रिगेड  में  से  २२५  सैनिकों

 का
 एक  दल

 दो
 बार  में  वायुयानों  द्वारा  १  तथा  28 Qa  को  दिल्ली  पहुंचा  था  ।  भारतीय

 waar  ब्रिगेड  के  RWE  सैनिकों  का  दूसरा  दल  २४  १९६३  को  बम्बई  में  समुद्र  द्वारा  पहुंचेगा  ।

 माननीय  सदस्य
 :  पहुंचेगा ?

 श्री  दा०  ३ हू ५  :
 बेगिहुंच  चुके  हैं

 ।
 भारतीय  स्वतंत्र  ब्रिगेड  दल  में  से  20G'  ate

 ब्रिगेड के  बाहर  के  यूनिटों में  से  ६०  सैनिकों  का  तीसरा  दल  बम्बई  में  ३१  १९६३ को  पहुंचेगा  ।
 भारतीय स्वतंत्र  ब्रिगेड  दल  में  १८  झ्र  ब्रिगेड  के  बाहर  के  यूनिटों  में  से  ४५४  सैनिकों का  चौथा  दल

 १६  १९६३  को  बम्बई  पहुंचेगा  |

 थ्री  यन्न पाल  सिंह
 :  जो  लोग  ara  हैं  उनकी  सिक्यूरिटी  के  लिये  कया  क्राउले  रियल  किस

 से  यह  सीनियर  माने  जायेंगे
 ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय :  यह  तो  एक  बिलकुल  ही  भिन्न  प्रश्न  है  ?

 1  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  जबकि  श्री  सलारिया  के  पिता

 को  सेवा  निवृत्ति-वेतन के  रूप  में  १२०  रुपये  प्रति  मास  दिये  गये  श्री  महावीर  थापा के  बच्चो ंव

 उनकी  स्त्री को  केवल  २४  रुपये  दिये  गये  इस  भेदभाव का  क्या  कारण है  ?  क्या  भेदभाव

 इस  कारण  से  है  कि  श्री  सलारिया  के  सम्बन्धी  प्रतीक  दबाव  डाल  सकते  थे  ?

 मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री
 :

 यह  दिये  जाने  वाले  भत्ते

 की  किस्म  पर  निर्भर  करता  है  ।  बच्चों  को  दिये  जाने  वाला  भत्ता  पिता  को  दिए  जाते  वाले  भत्ते  से

 भिन्न है  ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम
 :

 पत्नी  को  चौबीस  रुपये  मिल  रहे  पली  बच्चे  मिलाकर
 .  .  .

 भ्रष् यक्ष  महोदय  :  श्री  वह  तके  कर  रही  हैं  ।  यदि  वहू  किन्ही विशेष  व्यक्तियों के  संबंध में

 कुछ  विशेष  प्रदान  पूछना  चाहती  तो  वह  wet  मंत्री  महोदय  को  लिख  सकती  हैं  ava  उन  से  fat

 सकती  हैं  ।

 fait दी०  चं०  फार्मा
 :

 विवरण  से  मुझे  पता  चलता  है  कि  हरनेक  व्यक्ति  हृदय  गति  रुक  जाने  के

 कारण  मरे  थे  |  क्या  भारत  छोड़ने  से  पहले  ही  उन  को  हृदय  रोग  प्रायः  हो  जाया  करता  था  अथवा

 कांगो  की  जलवायु  में  कुछ  ऐसी  बात  थी  जिसके  कारण  वे  उस  रोग  से  wea  हुए
 ?

 श्री  रघुरामेया
 :

 मेरा  विचार  है  कि  किसी  विशेष  जलवायु  के  कारण  यह  रोग  नहीं
 ।

 ही  यह  बताना  तो  कठिन  होगा
 कि

 यह  बीमारी  उन्हें  पहले  भी  थी  अथवा  नहीं
 ।

 fatto  चे  हमारी  को  कांगो  भेजने  में  कुल  कितना  घन  व्यय  हुआ । तथा ।  तथा

 वायुयानों  ate  area  सैनिक  सामग्री  के  रूप  में  भारत  को  कुल  कितने  रुपये
 की

 होनी

 हुई  ।

 fet दो  राठ  एक  प्रश्न  की  सुचना  मुझे  दी  जाये
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  हेम  |

 श्रीमती  साबित्री निगम

 poem  महोदय
 :

 माननीया  सदस्या  को  पहले  ही  प्रवर  मिल  चुका  है  ।

 साबित्री  निगम
 :  यह  एक

 बहुत
 महत्वपूर्ण  प्रदान  उत्तर  स्पष्ट  नहीं  है  ।

 मूल  wast  में



 ey
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 प श्रघ्यक्ष  मेरी  कठिनाई  यह  है  कि  मैं  उन्हें  एक  से  अधिक  पूरक  प्रशन  पूछने  की  अनुमति

 नहीं  दे  सकूंगा  ।  वह  पुनः  खड़ी न  हों  ।

 सावित्री  निगम  :  उत्तर  स्पष्ट  नहीं  दिया  गया  है  ।

 fot हेम  क्या  सरकार  का  ध्यान  संयुक्त  राष्ट्र  के  महासचिव  द्वारा  दिये  गये इस

 घंक््तव्य  की  ate  दिल।या  गया  है  कि  कांगो  में  संयुक्त  राष्ट्र  के  सैनिकों  की  सक्रिय  कार्यवाही  समाप्त हो

 गई  है  परन्तु  इस  का  यह  we  नहीं  है  कि  उन्हें  वहां  से  तुरन्त  वापस  बुला  लिया  जाय  यदि  तो

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  महासचिव  ने  हम  से  कहा  किः  हम  कांगो  में  अपनी  सेनाओं  के  एक

 भाग को  रहने  दें  ?

 fat  ato  रा०  चित्रण
 :  हां  .

 गश्रध्यक्ष  महोदय
 :

 जिस  भाग  का  उत्तर  दिया  जाना  है  वह  प्रश्न  के  भ्रान्ति  कुछ  दादों  में  ही

 कहां गया  है  ।

 jet दा०  रा०  चह्वाण  :  मैं  सैनिकों  की  संख्या  बता  सकता  हुं  .

 पृश्नी  हेम  बरुआ  :  शेष  प्रदान  के  बारे  में  क्या  होगा  ?

 महोदय
 :

 वह  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  संयुक्त  राष्ट्र  के  महासचिव  ने  अब  भी

 यहां  हमारी  कुछ  सेवायें  छोड़  देने  के  लिये  कहा है  ?

 श्री  मैं  यह  कह  सकता हूं  कि  जब  मेरे  सहयोगी  द्वारा  उल्लिखित  समस्त  सैनिक

 दल  वापस  जाते  तो  जो  सैनिक  वहां  रह  जायेंगे  वे  सैनिक  संकेत  कौर

 संभरण  यूनिटों
 के  होंगे  ।  दोष  सभी  वापस  झरा  गये  हैं  अथवा  झरा  जायेंगे  ?

 fait  हेम  क्या  मैं  यह  निवेदन  कर  सकता  हुं  कि  मैंने  अपने  प्रश्न  की  प्रस्तावना  इस

 रंग  से  इसलिए  की  थी  क्योंकि  मैं  और  प्रतीक  gee  उत्तर  चाहता  था
 ?  fare रूप  संयुक्त

 राष्ट्र  के  महासचिव के  वक्तव्य  को  ध्यान  में  रखते  हुये  क्या  हमने  उन्हें  यह  बताया  है  कि  इस  देश  की

 भारी  मांगों  के  कारण  ate  जैसा  किਂ  उन्होंने  कहा  है  कि  कांगो  में  संयुक्त  राष्ट्र  की  सैनिकों  की  सक्रिय

 कार्यवाही समाप्त  हो  गई  है  इस  कारण  भी  हम  प्रगति  समस्त  सेनाओं  को  वापस  मंगाना  चाहते

 गंप्रघान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  sey  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 मननीय  सदस्य  को  इस  प्रश्न  को  पूछने  में  जो  जोर  दिया  है  उसके  बावजूद भी  मैं  इस  प्रश्न को  नहीं

 समझा हूं  ।  हम  महासचिव  से  एक  लम्बी  अवधि  से  पत्र-व्यवहार  करते  रहे  हैं  उन्होंने  हमारी

 सेनाओं  को  वापस  खाने  की  म्रनुमति  दे  दी  है  जैसा  कि  रखी  बताया  गया  है  कुछ

 ताल  तथा  संकेतों  )'  की  यूनिटों  के  अतिरिक्त  हमने  सभी  को  वापस  बुला  लिया है  ।

 श्री  रा ०  स०
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  भारतीय  सैनिक  कर्मचारी  वापस

 भाये
 उनको  वात  बुलाया  गया  है  या  चूंकि  वहां पर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का

 काम  पूरा  हो  चुका

 इसलिये  इनको  वापस  भेज  दिया  गया  है  ।

 ee
 महोदय

 :
 इस  बारे  में  प्रभी  तक  बहुत  कुछ

 कहा  गया  a a |

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 नेपाल  वालंटियर  फोर्स

 wat  दर्शन

 |  sit  भागवत झा  झ्राजाद  1

 |  श्री  बिन चन्द्र  सेठ

 *  4RY  श्री  यद्यापि fag

 श्री  प्रकादावीर  दधास्त्रो

 |
 थी  जगदेव  सिह at  हेड़ा

 श्री
 मि०  Yo  afer :

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  २१  १९६३  के  तारांकित संख्या  ३८२  के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (=)  नेशनल  वालंटियर  फलों  की
 जो

 नई  योजना  विचाराधीन  उसको
 अन्तिम  रूप

 देने  कौर  शीघ्र  से  शीघ्र  कार्यान्वित  करने  के  लिये
 श्री

 तक  क्या  कार्यवाही  की  गई

 झोर

 उसके  बारे  में  कब  तक  निणंय हो  जाने  की  की  जाती  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  उतमंत्री  दा०
 रा०

 तथा  (a).  नेपाल  वालंटियर

 की  रचना  का  प्रश्न  भी  सरकार के  विचारधीन ह  ।

 चूंकि  कई  महत्वपूर्ण  हूरों  का  सावधानी  से  निरीक्षण  करना  भ्रावश्यक  अनन्तिम  निर्णय

 में  कुछ  alas  समय  लगने  की  संभावना है  ?

 श्री  भक्त  दर्शन  माननीय  मंत्री  जी  ने  उत्तर  में  aes  का

 उल्लेख किया  ह  ।  क्या  वह  उन  महत्वपूर्ण  बातों  पर  कुछ  प्रकाश  डालने की  कृपा  करेंगे
 ?

 fait  दा०  To  महत्वपूर्ण  पहलू ये  हैं  :  योजनाश्रों  की  आत्म  संवृद्धि  को  रोकने  की

 राष्ट्रीय  वालंटियर  राइफल्स  का  प्रादेशिक  सेना  में  भरती  पर  प्रभ।व  we  राष्ट्रीय

 वालं  टियर  राइफल्स  के  उद्देश्यों  को  होम  योजना  से  पुरा  करने  की  संभाव्यता  तथा  सेना  के  पास

 प्रशिक्षण साधनों  एवं  सामान  की  उपलब्धि  ।

 fot  सरकार को  इस  महत्वपूर्ण  प्रदन के संबंध में के  संबंध  में  श्रपना  निश्चय  बनाने में  कितना

 समय  लगेगा
 ?

 शी  दा
 रा०  कुछ  महत्वपूर्ण  हलों चक  के  बारे  में  गम्भीरतापूर्वक विचार  किया

 fait  त्यागी  उनके  बारे  मैं  कितनी  देर  तक  विचार  होता  रहें  गा
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री
 :

 मेरे  लिये  कोई  निश्चित

 fafa  बतलाना कठिन

 prea  महोदय  मैंने  श्री  त्यागी  को  agen  प्रश्न  की  अनुमति नहीं  दी

 श्री  भक्त  दर्शन  :  श्री मन  इस  प्रदान  के  दूसरे  खंड  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है
 ।  मैं  यह  जानना

 arent  हूं  कि  चूंकि  यह  फोस  संकटकाल के  कारण  बनाई  जा  रही  तो  फिर  इस  के  बारे

 में  देर  से  देर  कब  तक  निर्णय  हो  जायेगा  ।
 नामा

 अंग्रेजी  में
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 रघु रामे या :  ग्रा पात काल के
 कारण

 ऐसा  गया  है  ।  बहुत  ऊंचे  स्तर पर  इस  पर

 विचार  किया  जा  रहा  है  कौर  बहुत  जल्दी ही  निर्णय  कर  लिया  जायेगा ।

 ?
 fat  त्यागी

 :
 अन्तिम निर्णय

 करने
 में  दिक्कत क्या  है  ?

 कौन  सा  मुख्य

 प्रत  विचाराधीन

 पद

 श्री  रघु रामे या :  जसा  मेरे  साथी  ने  बतया  है  हमें  उसी  उद्देश्य  को  होम  गाड  से  पूरा  करने

 की  संभावना  को  ध्यान  में  रखना  तब  हम  प्रादेशिक  सेना  पर  इसके  परिणाम  का  विचार  करेंगे

 फ़िर
 हमें  विविध  अन्य  पतलूनों  तथा  प्रशिक्षण  सुविधा गों  की  उपलब्ध  का  भी  विचार  करना

 z

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  चूंकि  आपातकाल के  पिछले  महीनों  में  सरकार  इस  मामले
 में

 |

 फैसला  नहीं  कर  सकी  क्या  उन्होंने  योजना  को  समाप्त  करने  का  प्रति  रूप  से  फैसला  कर

 लिया

 fat  त्यागी  :  यह  उत्तम  हैं  ।

 fort  रघुरामेया :  हम  इस  मामले  में  गृह  कार्य  मंत्रालय  के  साथ  परामर्श  कर  रहे  हैं  ।  ऐ  सी  बात

 नहीं  कि  प्रशिक्षण बन्द  हो  गया  है  ।  प्रश्न  यह  हे  कि  कया  हमें  एक  भ्र  योजना  चलानी  है  ।  इस  बात

 की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 थी  यद्यपाल  सिंह
 :  सरकार ने  जो  यह  योजना  बनाई  इसके  मातहत  रिक्रूटमेंट के  लिए

 कम  से  कम  ate  ज्यादा  क्या  एज  लिमिट  रखी  गई

 श्री  रघु रामे या :  जैसा  में  ने  ये  सब  बातें  भरती
 की

 वायु  चांदी  इसी  के  रंग  हैं

 देखना  यह  ह  कि  दोहरा  काय  न  होने  पाय े।

 शची  विश्वास  प्रसाद
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  श्र  सहकार  मंत्रालय  के  areal के  अधीन

 बनाये  गये  ग्राम  वालंटियर  फोर्स  को  से  निक  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  या  उनकी  सेवायों  का  उपयोग

 केवल  सैनिक  प्रतिरक्षा  कार्यों  के  लिये  ही  किया  जायेगा  ?

 महोदय  :  इसका  उत्तर  वह  मंत्रालय  ही  दे  सकता  हैं  |  क्या  मा०  मंत्री  इसका  उत्तर

 देना  चाहते  हैं  ?  ।

 शी  रामेइवरानन्द  :  मैं  यह  जानना  चाहुंगा कि  संकटकालीन  स्थिति  से  पहले  भारतवर्ष  की सेना

 कितनी  अरब  तक  कितनी  are  भर्ती  की  जा  चुकी  है  श्र  ant  कितनी  भ्र ौर  भर्ती  की  जायेगी ?

 अध्यक्ष  :  यह  सवाल  इस  समय  नहीं  पुछा  जा  सकता हैं  ।

 थी  भक्त
 दर्शन

 :
 जब  लोक  सहायक  सेना  की  यो  जना  पहले  से  मौजूद  ह  श्र  टे

 रियल  अकादमी  भी  पहले  से  मौजूद  ह  ,  तो  फिर  कौनसे  विशेष  कारण  जिन  के  श्राघार  पर  इस  नैशनल

 वालन्टीयर  फोर्स  को  स्थापित  किया जा  रहा

 श्री  रघु रामे या  :  सरकार  का  उद्देश्य  अधिकाधिक  लोगों  को  सैनिक  प्रशिक्षण  देना  है  ।

 समय  समय  पर  सरकार  यह  विचार  करती हूं  कि  क्या  यह पर्याप्त ह  या  कया  हमें  विविघ  योजनाओं

 क्
 aatt

 अधिक  लोगों  को  प्रशिक्षण  देना  चाहिये  ।

 [|
 +  मूल  रजि  में
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 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :  क्या  राष्ट्रीय  वालंटियर  फोर्स  अस्थायी  सेना  के  रूप  में  खड़ी  की
 जायेगी ?  क्या  यह  सैनिक  अधिकारियों के  ats  होगी  या  केवल  स्वयंसेवी दल  होगा  जो  वही

 काम
 करेगा

 जैसा  भारत  सेवक  समाज  कर  रहा  क्या  इसमें  सै  निक  पहलू  होगा  या  केवल  सेना  से

 भिन्न  पहलू  ?

 घी  रघुरामेया
 :  निस्सन्देह

 यह
 सैनिक  प्रशिक्षण

 के
 लिये

 है  कौर  सैनिक
 पहलू  होगा  ।  किन्तु

 चूंकि  अभी
 इसे  भ्रान्ति  रूप  प्राप्त  नहीं  मेकप  मेरे  लिये  इसका  उत्तर  देना  कठिन हैं

 श्री  शिवाजी  राव  का  देशमुख क्या  स्त्रियों  को  आरम्भ  से  ही  राष्ट्रीय  वालंटियर बल
 क्षेत्र  से  पृथक  रखने  का  विचार

 fet  रघु रामे या :  समूची  योजना  विचाराधीन  हैं  ।

 श्री
 में  बेंकटा  सुरैया

 :
 क्या  हमने  इस  राष्ट्रीय  बल  को  बांटने  के  लिये  राइफलों के  उत्पादन

 में  श्रात्मनिभरता प्राप्त  कर  ली  है  ?

 pare  महोदय
 :

 यह  भिन्न  बात

 प्रेस

 +

 श्री  ०  to  चक्रवर्ती :

 श्री  बैरवा  कोटा  : |

 1५६०.  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 श्री  सहेदवर नायक

 भक्त  दर्शन

 FAT  सुचना  प्रसारण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (¥)  प्रेस  परिषद्  का  गठन
 करने

 में
 कितनी  प्रगति हुई  हैं  ;  ak

 क्या  श्रमजीवी  पत्रकारों  ने  प्रेस  परामशंदात्री  समिति  में  सम्मिलित  न  होने  के

 ait
 पूर्वे  निचय

 को
 बदल  दिया  ह  ?

 सनौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  परिषद  की  स्थापना

 का  प्रदान  मंत्रणा  के  लिये  प्रेस  सलाहकार  समिति  को  भेजा  गया  था  ।  समिति ने  राज्य  सभा  द्वारा

 पारित रूप  में  प्रेस  परिषद्  विधेयक  की  परीक्षा  करने  तथा  विधेयक  के  उपबन्ध में  जिन  रूपभेदों

 को  समझा  उनके  बारे  में  उचित  feria करने  के  लिये  भ्र पने  सदस्यों  की  एक

 उप-समिति  बनाई  |  उपसमिति  ने  भ्र पना  प्रतिवेदन  पेदा  कर  दिया  जिस पर  प्रेस  सलाहकार  समिति

 १९६३  को  नई  दिल्लीमें अपनी में  अपनी  आगामी  बैठक में  विचार  करेगी  ।

 विशिष्ट  रूप  में  यह  उल्लेख  किये  कि  प्रेस  सलाहकार  समिति  के  बारे  में  उनका

 क्या  रुख  उन्होंने  सरकार  के  साथ  सहकार  की  प्रतिज्ञा की  ।

 श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती :  सरकार ने  श्रमजीवी  पत्रकारों  द्वारा  भ्रनुभूत  कठिनाइयों की

 जांच  की  हू  कौर  क्या  उन्होंने  कोई  नई  योजना  का  सुझाव  दिया  ताकि वे  इस  सलाहकार  समिति  में

 द्यामिल हो  सकें  ?

 aa
 ७ ७.

 जी  में या pr
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 fot  शाम नाथ  :  जहां  तक  प्रेस  सलाहकार  समिति  का  संबंध  उन्हें  कुछ  स्थान  दिये  गये  थे  ।

 किन्तु  उन्होंने  शामिल  होना  स्वीकार नहीं  किया  कौर
 तब  उन्होंने

 पिछली  फरवरी में  एक  संकल्प

 पारित  किया  जिसमें  सरकार  द्वारा  परिषद्  न  बनाने के  बारे  में  खेद  प्रकट  किया  था  ।  फिर  भी  उन्होंने

 कहा हे  कि  वे  अन्य  सब  में  सहयोग  किन्तु  प्र प्री  सलाहकार  समिति  के  संबंध में  वे  इसमें

 शामिल  होने  को  तैयार नहीं  हूं  ।  छ
 ह

 श्री  प्री  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  प्रेस  परिषद  उद्योगपतियों  द्वारा  एकाधिकार  नियंत्रण  संबंधी

 समस्याओं  गौर  मालिकों  का  संपादकों  पर  प्रभाव  के  बारे  में  विचार  करेगी
 ?

 श्री  शाम नाथ  :  प्रेस  प्रयोग  इस  प्रदान  पर  विचार  करने  के  उपरांत  प्रेस  परिषद  की  स्थापना

 की  सिफारिश  की  है  ah  उन्होंने  प्रेस  परिषद  के  लिये  जो  उद्देश्य  रखे  थे  उन  में  यह
 विशिष्ट

 कार्य भी  शामिल  था  i

 श्री  ware लाल  बैरवा  :  क्या  सरकार  को  कुछ  मालूम  है  कि  इन्होंने  सम्मिलित  होने  के

 निश्चय  को  क्यों  बदल  लिया
 ?

 गजनी  रामनाथ  :  मैंने  नहीं  कहा  कि  उन्होंने  अपना  रुख  बदल  लिया  है  ।  उन्होंने  यह  कहा  है  कि

 वे  भ्रमण  सभी  कार्यों  में  सरकार  का  साथ  किन्तु  प्रेस  सलाहकार  समितिਂ  Ha  शामिल  होने  को

 तयार  नहीं  ह  ।

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  प्रेस  कंसलटेटिव  कमेटी  की  सब-कमेटी  ने  जो  रिपोर्ट  दी  उसकी

 मुख्य  बातें  कया  हैं  ?  ।

 पश्  उपसमिति  ने  बहुत  बारीकी  के  साथ  प्रेस  परिष  दु  विधेयक  पर  विचार  किया

 था  कौर  उन्होंने  दस  या  बारह  संशोधनों  का  सुझाव  दिया  जिनमें  कुछ  बड़े  शर  कुछ  छोटे  हैं  ।

 श्री  रंगा  :  क्या  सरकार इस  विशिष्ट  कठिनाई  को  दर  करने  के  लिये  एक  न्रिदलीय

 सम्मेलन  आयोजित  करने  की  संभावना  का  विचार  जैसा  उन्होंने  न्य  उद्योगों  के  बारे  में

 क्या  ताकि  वे  प्रबंधकों  wt  रियों  के  बीच  me  संबंध  बनाये  रख  स्क  ?

 श्री  दाम नाथ  :  इस  समय  हम  प्रेस  परिषद्  की  स्थापना  के  बारे  में  विचार  कर  रहे  हैं  श्र  मैं

 समझता हुं  कि  यदि  यह  बन  गई  तो  उद्देश्य  पुरा  हो  जायेगा  ।

 पृश्नी  रंगा  :  यह  बहुत  देर  से  नहीं  बनी  ।

 श्री  महेश्वर  नायक  :  प्रेस  परिषद्  में  विभिन्न  feat  के  लोगों को  किस  प्रकार  प्रतिनिधान

 दिया गया  है

 fart  दाम नाथ  :  अभी  afar  रूप  से  फैसला  नहीं  किया  गया  ।  जब  शोधित  प्रेस  परिषद

 विधेयक यहाँ  जायेगा  मा०  सदस्य  अपने  मत  अभिव्यक्त  कर  पकते  हैं  ।  पिछले  प्रेस  परिषद  विधेयक

 पर  राज्य  सभा  में  विचार  किया  गया  था  ग्रोवर वह  यहां  आया  था  ।  इस  बार  यह  अ्रनिवायं रूप
 में

 यह  श्राएंगों |

 श्री  भक्त  दीवान
 :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  यह  श्रीनिवासन  देने  की  स्थिति  में  हं  कि  गरब  इस  बारें

 में  कोई  देरी  नहीं  की  जाएगी  कौर  जल्दी  से  जल्दी  इस  विधेयक  को  इस  संसद्  के  सामने पेश  कर  दिया

 जाएगा

 मूल  राजा  म
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 att
 रामनाथ

 :
 मैंने  अभी  कही  है  कि  नौ  ata  को  जो  प्रेस  कंप  qeleq  कमेटी  की  मीटिंग  हो

 रही  है  ,  उस  में  सब-कमेटी  को  रिपोर्ट  पर  गौर  फिया  एग  कौर  way  बाद  जल्दी  से  जल्दी  बिल  को
 पार्लियामेंट  में  लाने  की  कोशिश  की  जायेगी  ।

 pat  भागवत  झा  अजाद  Ta  पत्रक रों  ते  इस  प्रेस  सजा हफ र  समिति  में  शामिल  न

 होने  के  क्या  कारण  दिये  हैं
 ?

 क्या  सरकार
 ने

 उन  कारणों  की  जांच  कर  ली  है  ?  थ

 भारतीय  श्रमजीवी  पत्रकार  संघ  की  मुख्य  आपत्ति  यह  थी  कि  इस  प्रकार  की

 सलाहकार  समिति
 साम्राज्यवाद

 का  चिन्ह  है  और  इससे
 व  छितर  set  को  पूर्ति  नहीं

 वे  इस  स्मिति  में  शामिल  नहीं  होंगे  ।

 सरकारो क्षेत्र  की  परियोजनाओं

 +

 शी  do
 चं०  wat

 :

 1*४५६१.  ९  श्री

 |  थ्री
 ह-" हूँ  चल

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सरकारी  क्षे  त्र  की  परियों  ज  ग्रोहों  ida  का  को
 ई

 सवाल  किया

 यदि  तो  इस  सर्वेक्षण  की  मुख्य  उप पत्तियाँ  क्या  हैं  ;

 इन  परियोजनाओं  से  तीसरी  पंचवर्षीय  यो  जना  की  कितनों  प्रशा यें  पुरी  हो  जा  पोगो  ?

 श्रम  और  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्रो  (At  चे०  रा०

 केन्द्रीय  सरकार  के  प्रौद्योगिक  तथा  खनन  सेवायों  को  fear  लक्ष्य  gies  का  जो

 वर्ष  FERW~KR  के  उन  के  वार्षिक  वित्तीय  लेखकों  पर  प्राधिकृत  योजना  म्रायो  f  में  किया  जा  रहा

 ।

 ate  (7).  इन  परियोजनाओं  से  तीसरी  योजना की  आशाएं  प्राप्ति  की  मात्रा  समेतਂ  मुख्य

 विपत्तियाँ  अध्ययन  काय  पूरा  होने  पर  ही  बताई  जा  सकती  हैं  ।

 दौ०  चे  फार्मा  :  यहां  अन्तिम  रूप  देते  का  काम  किस  स्तर  पर  हो  रहा  है  कौर  क्या

 HIT  योजना  ग्रायोग के सरस्प के  सदस्य  इसके  साथ  संबन्धित  ्, ९  या  इस  विजय को  जानने  वाले  बाहर  के

 लोग भी  शामिल  किये  गये  हैं  ?

 श्री  चे०  to  पट्टा मिरा मत  :
 योजना  योग  क  एक  कश्  इस  बत

 का
 परीक्षण

 कर

 इसका  क्षेत्र  यह  --a  यह  काफी  व्यापक  हो  राष्ट्रीय  स्तर  के  लिपे  समवायों

 के  साधनों की  लगाई  गई  पूंजी  पर  राय  को  दर
 ।  में  ३१  केंद्रीय  सरकार

 के  समवाय '  हैं  ae  अन्य  समवाय भी  हैं  ।  भ्रष् ययन  चल  रहा है  |

 पति  do  चे  फार्मा  :  क्या  इन  समवायों  का  सभापति या
 प्रबंध  निदेशक  को  कुछ  निकष

 पर  पहुंचने के
 लिये  इस  में  शामिल  किया  जाता  है  ?

 योजना  तथा  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  नन्दा  ):  यह  इत  सायों  के  श्रीलंका  का  प्रशन

 श्रौरउनकी  पुस्तकों  से  श्रॉकड़े  लेने  का  ver  यह  किसी  सलाहें
 का  प्रशन

 नहीं  |

 aA  अंग्रेजी  में
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 श्री  प्र०  बेठा  क्या  कुछ  विदेशी  अध्ययन  दलोंने  सरकारी  क्षेत्र के  उद्योगों के  प्रबंध  के

 बारे  में  खेद  प्रकट  किया  है  शर  यदि  तो  क्या  उन  की  झ्रापत्तियाँ  भी  समिति के  निर्देश  निबंधनों

 में  शामिल  होंगी
 ?

 fat  चे०  रा०  पट्टाभिरामन :  ऐसी  बात  का  हमें  पता  नहीं  ।

 श्री  मुरारका  :  क्या  योजना  प्रयोग  अब  भी  यह  ara  करता  है  कि  वह  सरकारी  क्षेत्र के

 उपक्रमों  से  ४००
 करोड़  रुपये  तक  जुटा  सकेगा  या  पिछले  दो  वर्षों  के  कार्य  को

 ध्यान  में  रखते  हुये

 झपक्षात्रों में  भ्रातृ  किया  गया  है  ?

 pert  नन्दा
 :

 अध्ययन  करने  के  पश्चात्  हम  इस  बात  पर  विचार  करेंगे
 |

 fet  हरिशचन्द्र  माथुर  :  संशोधनों  का  मरन  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  की  मूल्य  नीति से

 जोड़ा  जायेगा  ।  क्या  मूल्य  नीति  निश्चित  कर  ली  गई  है  शर  पिछले  दो  वर्षों  में  इसका  क्या  प्रभाव

 रहा
 है  ?

 part  नरदा  :  सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रमों  की  मूल्य  नीति  विचाराधीन  है  |

 पृश्नी  रंगा  :  क्या  सरकार aes  ही  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखेंगी कि  वे  सरकारी  क्षेत्र

 के  उपक्रमों  के  बारे  में  लोक  लेखा  समिति  are  प्राक्कलन  समिति  की  सिफारिशों  के  संबंघ  में  क्या

 कारवाई  कर  रहे  हैं  ?

 पृश्नी  नन्दा
 :  उन्हें  सुचना  तथा  उत्तर  देने  पढ़ते  हैं

 ।

 peat  रंगा  :
 किन्तु  आपने  बहुत  समय  लगा  दिया  है  ।

 fat  रामनाथन  चेट्रियार
 :

 परोक्षण  कितनी  देर  तक  चलेगा
 क्या  रिपोर्ट  की  प्रति

 संभा-पटल  पर  दी  जाएगी  ?

 प्री  नन्दा  हमें  है  कि  अप्रैल  के  पन्त  तक  यह  आयोग  के  हाथों  में  होकर  भ्र

 तब  इसे  परीक्षण  करने  में  कुछ  समय  लगेगा  |

 fer  |-1 ०  ato  चतुर्वेदी  :
 तीसरी  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  उत्पादन  में  कितनी  कमी  हुई  है

 झर  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  से  राजस्व  के  लिए  वित्तीय  अ्रंदादान  में  कितनी  कमी  हुई  है
 ?

 महोदय
 :

 पह  इस  प्रदान  से  नहीं  उठता
 ।

 आपातकालीन उत्पादन  समितियां

 _  श्री
 to

 ato  विद्यालंकार 1
 ग  FUER.

 थी  इन्द्रजीत  गुप्त

 क्या  शम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 २०  १९६३  को  श्रम  मंत्री  द्वारा प्रसारित  राष्ट्र  के  प्रति  संदेशा  के  श्रतुसार

 कितनी  आपातकालीन  उत्पादन  समितियां  बनाई  गई  हैं  ;

 ऐसी  समितियां  की  रचना  किस  आधार पर  निश्चत  की  गई  है  ;

 मूल  as  में

 48
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 क्या  इस  मामले में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के
 नियोजकों

 तथा
 कामिक  संघों  से  भी  coe

 किया  गया  है  ;  alt

 ये  समितियाँ  संयुक्त  प्रबंध  परिषदों  से  किस  रूप  में  भिन्न  होंगी ?

 जिम  श्र  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  कि०  :
 उपक्रम  स्तर

 पर  तक  ३३६  प्रिथ  निर्माण की  स्थिति  में  ह  ॥

 ये  निकाय  तथा  हू  प्रौढ़ इस  ढंग  से
 स्थापित  किये  गय ेहू

 ताकि  वे  उपक्रम  स्तर  पर

 ara  निकायों  से  न  टकराये |

 बड़े  उद्योगपतियों  ate  कार्मिक  संघों  के  नेताओं  से  परामशं  किया  गया  है  ।

 आपातकालीन  उत्पादन  समितियों  का  संबंध  ऐसे  विशिष्ट  मामलों  अर्थात

 लागत  अनुपस्थिति  को  संयंत्र  तथा  उपकरण की  मरम्मत  इरादी

 बेकार  क्षमता  का  आयोग  अतिरिक्त  पारियों  का  छुट्टियों  ate  रविवारों को  काम  या

 अतिरिक्त घंटों  से  संबंध  है  ।  संयुक्त  प्रबंध  परिषदो ंसे  पराग्वे  प्रबंधकों  द्वारा  स्थायी  weal  के

 सामान्य  प्रशासन  एवं  संबंधित  मामलों  के  बारे  में  किया  जाता  है  ale  ये  कल्याण  कार्य  तथा

 सुरक्षा  उपायों  ate  व्यवसायिक  प्रशिक्षण  योजनाओं  के  संचालन  aif  के  लिये  उत्तरदायी  होते

 संयुक्त  प्र  a  परिषदों  को  age  सी  बातों  के  बारे  में  सूचना  प्राप्त  करने  का  भी  भ्र घि कार

 होता है  ।

 श्री  mo  ना०  विद्याशंकर  कया  ये  समितियाँ  राज्य  तथा  केन्द्र  दोनों  जगह  बनेंगी

 प्रत्येक  wa  में  भी  होंगी
 ?

 र०  कि०  मालवीय  :  वे  उपक्रमों में  भी  होंगी

 fait प्रण  ना०  विद्यालंकार :  चूंकि  श्रम  मंत्री  ने  झाक्षाशावाणो से  घोषणा  की

 प्हैक्टरियों  में  या  राज्यों  में  कोई  समिति  बनाई गई  ?

 की  र०  कि०  मालवीय :  बनाई  गई  हैं  बनाई  जा  रही  हैं  ।

 fait  भागवत झा  आजाद  :  क्या  माननीय  मंत्री  पिछले  कुछ  महीनों  के  काम  के  आधार  पर

 बता  सकते  कि  क्या  इससे  उत्पादन विधि  में  योग  मिला  है
 ?

 श्री  र  feo  मालवीय  :  इस  से  उत्पादन  वृद्धि  में  सहायता  मिली  है  ।

 श्री  हरिविष्ण कामत  :  क्या  यह  सच  है  हैं  कि  दूसरी  योजना  wale  तथा  तीसरी  योजना

 के  आपातकाल  से  पहली  श्रवर्चि  में  सरकारी  क्षेत्र  के  कुछ  क्षेत्रों  अर्थात्  कोयला  खननਂ  में

 ६...) गरपसरक्षारी  क्षेत्र  को  तुलना  जहाँ  उत्पादन लक्ष्य  से  बढ़ा  लक्ष्य  लेकर  प्रौढ़  यदि

 तो  क्या  इन  समितियों  ने  इस  समस्या  पर  भी  विचार  किया  ate  क्या  परिणाम  निकला

 है  ?
 आपातकालीन  wafer  में  क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  उत्पादन  में  कुछ  वृद्धि  हुई  है

 ?

 श्री  नन्दा
 :

 यह  संगतਂ  प्रश्न  नहीं  है
 ।

 आपातकालीन  उत्पादन  समितियाँ  एकाँशों  सरकारी

 tore  दोनों  क्षेत्रों  में  शौर  यह  मालिकों  त्या  कामिक  संगठनों

 के  बीच  हुए  इस  समझौते  के  अनुसार  कि  उत्पादन  प्रघिक्ततम  मात्रा  तंक  बढ़ाया  जाए  ate  अभी

 हाल  ही  में  ये  समितियाँ  बनाई  गई  हैं  ।

 pat  हरि विष्णु  कामत
 :

 क्या
 आपातकालीन  उत्पादन  समितियाँ  उत्पादन  नहीं  बढ़ा

 तो  इन  समितियों  का  क्या  उपयोग  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  म
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 qaort  महोदय  :  समितियां  wit  बनाई  गई

 श्री  हरि  विष्णु दामन  :  श्री  लगभग  पांच  महीने  हो  गये  हैं  ।  क्या  वृद्धि  के  कुछ  संकेत हैं  ?
 i pe orf SY ex

 पत्नी  नन्दा  :  वे  एक  या  दो  महीने  cea  ही  बनाई  गई  थीं  ।

 श्री  मुहम्मद  इलियास
 :  अभी  उपमंत्री ने  बताया  कि  उत्पादन  समितियां  उत्पादन

 बढ़ाने  के

 लिये  बरच्छा  वातावरण  पैदा  करने  का  भी प्रयास करती  हैं  ।  क्या  इन  समितियों क्वारा  उन
 फैक्टरियों

 जहां  मालिक  कार्मिक  संघों  को  दबा  रहे  आपातकालीन स्थिति  का  लाभ  उठा
 क्या  इन

 समितियों  द्वारा  कोई  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 गंदी  नन्दा  :  जहां  हालात  wea  आपातकालीन  उत्पादन  समितियां  पहले  स्थापित
 की  जा

 रही  हैं
 ।

 श्रापातकाल  के  पश्चात्  ही  यह  कार्यक्रम  बनाया  गया  था  |

 pent  प्रिय  गुप्त  :  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि
 ये  समितियां  बुरी  अनुपस्थिति  bt

 शादी  बातों  के  fora  की  भी  जांच  करेंगी
 ।

 ये  मुख्य  दाते  हैं
 जो

 संयुक्त  प्रबन्ध  परिषदों

 क्षेत्राधिकार में  जाती  इस  बात  की  दृष्टि  से  कि  पष् ट्राय  उत्पादकता  परिषदों
 ही

 योजना  वह

 होती  इन  आपातकालीन  उत्पादन  समितियों  की  स्थापना  का  कया  लाभ  है  कौर  इन  तीन
 निका

 के  बीच  पारस्परिक  सम्बन्ध  क्या है  ?

 ची  नन्दा  :  संयुक्त  प्रबन्ध  परिषदें  समूचे  देश  में  केवल  ५०  उपक्रमों में  हैं  ।
 seared  समिति  हम  यथासंभव  सब  जगह  चाहते हैं  ।

 fait  काशीनाथ पांडे  :  माननीय  उपमंत्री  ने  कभी  बताया  है  कि  कार्मिक  संघ
 arate

 कौर  संगठनों  से  भी  परामर्श  किया  जाता  क्या  समितियों  के  साथ  उनको  जोड़ा  गया  है  शर  यदि

 तो  मंत्री
 जी  समझते  हैं  कि  उनको  कार्यकर्ताप्नों  का  पूर्व  सहयोग  प्राप्त  होगा

 ?

 थ  शी र० ०  कि०  मालवीय
 :

 मालिकों  कौर  कार्येकर्ताप्नों  दोनों  को  सलाह  के  लिये  बुलाया  जाता  है
 ।

 राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल  के  कैडेटों  को  राइफल  प्रशिक्षण

 1*५६३.  तिश्ना प्रे  ato  विद्यालंकार :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  राज्य  सरकारों  से  ऐसी  बहुत  सी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  कि  राष्ट्रीय

 क

 छात्र  दल  के  कैडेटों  के  राइफल  प्रशिक्षण  में  भारी  रुकावट  or  गई  है  क्योंकि  प्रशिक्षण के
 '  लिये

 पर्याप्त  संख्या  में  राइफल  उपलब्ध  नहीं  कौर

 राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल  के  समस्त  कंडटों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  सरकार

 कार्यवाही कर  रही  है  ?
 OS

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  To  जी  नहीं  ।

 एक  विवरण  सभा-पाल  पर  रखा  जाता है  |
 ्

 क  विवरण

 q
 विश्वविद्यालयों  में  ४  लाख

 से  जुलाई
 १९६३  में  ८६  लाख

 —
 जाने से  सं गठन केਂ  पास  जो  ड्रिल  कार्य  वाली  निशाने  वाली  राइफलें  समस्त  प्रशिक्षण  कार्यक्रम को

 मल  sas में
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 करने  के  लिये  पर्याप्त  नही  हैं  ।  क्योंकि  राष्ट्रीय  छात्र  सैना  को  प्रतीक  डो०  पी०  वी ०  एफ०  राइफलें

 देना  सम्भव  नही  प्रशिक्षण  कायें  को  क्षति  न  पहुंचे  इसलिये  निम्न  उपाय  किये  जा  रहे  हैं

 (१)  यें  डी०  पी०  वी०  एफ०  राइफलें  १०  कैडेटों के  लिये  १  के  अनुपात में  राज्यों  में

 समानरूप  से  बांटी जा  रही  हैं  ।  ये  शस्त्र  प्रशिक्षण  तथा  क्षेत्रीय  कुशलता  का  प्रशिक्षण

 देने  के  काम  जायंगी

 (२)  देश  में  २*  ५  लाख  दिखावटी  राइफलें  प्राप्त  करने  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  जो

 भार  में  वास्तविक  राइफलों  के  समान  होंगी  कौर  ड्रिल  करवाने  तथा  अभ्यास  कराने

 के  लिये  ठीक  समझी  जाती हैं  ।

 (३)  विविध  कालेजों  तथा  विश्वविद्यालयों  चार  दीवारी  के  इन्दर  अल्प  दूरी  की

 रेंजों  बताई  जा  रहो  हैं  ।

 (४)  चली  क्षेत्रीय  मानचित्र  शस्त्र  प्रशिक्षण  शादी  विविघ  विषयों  के

 प्रशिक्षण  कार्यक्रम  को  लम्बा  किया  ताकि  उतनी  ही  राइफलों  से  श्रमिक

 संख्या  में  छात्र  सेना  को  प्रशिक्षित  किया  जा  att

 |* हू +  ना०  विद्यालंकार  :  इस  विवरण  की  पहली  इंडिका  के  सम्बन्ध में  मैं  जानना  चाहता

 हुं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  आपातकाल  के  कारण  छात्र  सेना  की  संख्या  बढ़ाने  से  पहले
 भी

 राइफलों  की

 कमी  श्रीनगर  की  जा  रही  थी  ?

 fat  दा०  ०  जी  हां

 tet  ना०  विद्यालंकार  :  क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  सरकार
 ने

 अनुमति  प्राप्त  होने
 पर

 झधिकाघिक  संख्या  में  राइफलें  बनाने  को  पेशकश  की  थी  प्रौढ़  यदि  तो  उस  के  बारे  में  सरकार

 की  क्या  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघु रा सेया )
 सरकार  इस  बात  का

 प्रयत्न  कर  रही  है  कि  समस्त  आवश्यकता  पूरी  का  जाये  सनौर  पंजाब  सरकार  की  इस  प्रार्थना
 पर

 भी

 समूची  श्रावद्यकता  को  ध्यान  में  रख  कर  विचार  करना  है  कौर  यह  सोचना  है
 कि

 क्या  इसें  वर्तमान

 साधनों  से  पूरा  किया  जा  सकता  है  या  आयात  करना  पड़ेगा
 ।

 |  भागवत झा  यद्यपि  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  को  वर्तमान  संख्या  के  सम्बन्ध

 राइफलों की  कोई  क्या  यह  सच  नहीं  कि  जब  संक८  काल  के  विविध

 दस्तों  में  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  योजनाएं  बनाई  जा  रहो
 कठिनाइयां अनुभव  होती  हैं  ?

 रघुरामेया
 :

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 में

 यद
 ह  सूचना दी  गई  है  ।

 श्री  झोकारलाल बरवा  कोटा  :  मैं  जानना  चाहते  कि  wa  तक  कितनी  स्टेट्स  के  इन्दर

 fern  केन्द्रों  में  राइफलें  नहीं  पहुंचो

 fat  रघु रामे या
 :

 कमों  सब  चीजों  की  हैं
 |

 श्री  रामेदवरानन्द :  मैं  जानना  area  हूं  कि  जितने  विद्यार्थी  शिक्षा  प्राप्त  कर
 रहे

 हैं
 उन

 wa  को  सेना  में  प्रविष्ट  किया  जायेगा  या  उन  की  अपनी  इच्छा  पर  उन  को  छोड़  दिया  जायेगा  ?

 mera  igiaa  :  कितने  विद्यार्थियों को  यह  प्रशिक्षण  प्राप्त  हो  रहा है  ?

 अंग्रेजी  में
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 श्री  रघुरामेया  :  विवरण  में
 का  स्पष्टीकरण किया  गया  है  |

 श्री  रामेदवानन्व  :  हमें  हिन्दी  में  उत्तर  दे  दिया  जाय

 महोदय  :  यहां  पर
 जो

 बयान  रखा  गया  उस  में  सब  कुछ  लिखा  gat  है

 इसे पढ़  लें  ।

 तिब्बती  wont

 श्रीमती  साबित्री  fare

 श्री  महेश्वर
 नायक

 दी०  do  stat

 थी  |" हूँ  न  देव 1५६४.

 भी  यदा पाल सिंह  :

 Lit  विश्वनाथ  पाण्डेय
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  यट  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  ही  सीमा  पार  करके  बहुत  से  तिब्बती  शरणार्थी के  रूप

 में  भारत ay  हैं

 यदि  तो  इस  बरन  पर  भारत  सरकार  का  क्या  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  हाल  ही  में  कुछ  तिब्बती

 शरणार्थी भारत  में  ws  हैं  ।

 भारत  सरकार  दारीयों  के  आगमन  को  प्रोत्साहन  नहीं  देती  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  यह  सच  है  कि  लगभग  २०००  तिब्बती  शरणार्थी  दिल्ली

 में  लाये  गये  थे  जबकि  यहां  उनके  ठहरने  के  लिये  कोई  समूचित  व्यवस्था  भो  नहीं की  गई  थी  ?

 पति  दिनेश  सिंह  :  जी  तिब्बती  शरणार्थी  दल्लो  नहीं  लाये  गये  ।  कुछ  शरणार्थी  दिल्ली

 ot  गये  किन्तु  उन्हें  wer  स्थानों  पर  भेज  दिया  गया  है
 ?

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  उन  के  बच्चों  को  पढ़ाई  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  है
 ?

 उन  को  ठीक  स्कूलों  में  दाखिल  किया  गया  है  या  नहीं
 ?

 श्री  दिनेश  सिह  :  उन  के  लिये  कुछ  विशेष  स्कूल  जलाये जा जा  प्रौर  काफी  बच्चों को

 पढ़ाई  की  सुविधायें  प्रदान  की  गई  हैं  ।  मैं  यह  बताने  में  असमर्थ  हूं  कि  कितने  लोगों  के  लिये  प्रबन्ध

 किया  गया  है  भर  कितनों  के  लिये  नहीं  ।

 भी  महेश्वर  नायक  :  क्या  माननीय  मंत्री  बता  सकते  हैं  कि  कितने  तिब्बती  शरणार्थी भाये

 fart  तिब्बती  शरणार्थियों  के  भेष  में  चीनी  जासूसों  के  खाने  को  रोकने  के  लिये  कया  उपाय

 किये गये  हैं  ?

 श्री  दिनेश  सिंह  :  प्रावस्था  छान  बीन  की  जाती  है  कौर  हम  इस  के  लिये  पूर्वोपाय  करते हैं  ॥

 जी दो० चं० शर्मा दी  ०  do  वर्मा  कितने  शरणार्थी  भूटान  तथा  अरन्य  मार्गों  से  भाये  हैं
 ?  क्या

 के  पास  इसके  आंकड़े  हैं
 ?

 fas  भंप्रेजी  में
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 दिनेश  fag
 :

 श्वधिकांरा  दारणार्थी  सिक्किम  ate  भूटान  के  नहीं  a  ।  जो  शरणार्थी

 वहां  वे  अधिकतर  वहीं  पर  हैं  ।  कुछ  शरणार्थी  नेपाल  से  भी  जाये  हैं  ।

 श्री  यदापाल  जब
 कि

 दलाई  लामा  ने  कांस्टीट्यूशनल  डिक्लेयर  कर  दिया  है  कौर  उन  की

 इन्डेपेन्डेन्ट  स्टेट  बन
 गई  है  तो  सरकार उन  को  स्वतन्त्र  नागरिक  बनने के  लिये  वहां  कयों  नहीं

 भेजती ?  या  कि  सरकार  उन्हें  यहीं  बसाना  चाहती  है
 ?

 इस  बारे  में  सरकार  की  नीति  कया

 गभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  नीति  की  बात  है  ।

 श्री  हेम  बुरा  :  कया  सरकार
 का

 ध्यान  हाल  ही  में  काश्मीर  विधान  सभा  में  लगाये  गये

 आरोपों  की  are  ले  जाया  गया  है
 कि

 चीनियों  ने  उसਂ  राज्य  में  तिब्बतों  शरणार्थियों  में  कुछ  जासूस

 बनाये  हैं  प्रौढ़  यदि  तो  सरकार  ने  जम्मू
 व

 काश्मीर  के  उन  आगे  के  क्षेत्रों  में  ay  जासुसों  को

 पकड़ने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 भी  दिनेश  fag
 :

 जेसा  मैं  ने  पहले  उन  की  हमेशा  छानबीन  की  जातो ंहै  ।  उनकी

 जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  बनी हुई

 महोदय
 :

 वह  तो  नये  लोगों  के  लिये  है  ।  पहले आये  हुए  लोगों  के  बारे  में  स्थिति

 क्या है  ?

 ,  शनी  दिनेश
 उन

 की  जांच  हमारे  गुप्तचर  विभाग  द्वारा  को  जाती  है  ।

 श्री  हरि विष्णु  कामत
 :

 क्या  यह  विश्वास  करने  का  कोई  कारण  है  कि  नेफा  कौर

 पर  चीनियों  के
 भयंकर  के  दौरान  बहुत  से  तिब्बती  लोग  चीनी  के  साथ  जाये  प्रौढ़

 तभी  से  उन  क्षेत्रों  में  द्ारणा्ियों  के  रूप  में  ठहरे  हैं  ?

 श्री  दिनेश सिह  :  क्या  माननीय  सदस्य  सैनिक  लोगों  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  या  श्रसैनिक

 लोगों का

 fart  हरि विष्णु  कामत  :
 जो  तिब्बत  सैनिक  चीनी  से  नारों  के  साथ  ara  झर  पोछे  शरणार्थी

 के  रूप  में  ठहर  गये--यथार्थ  में  वे  चीनी  गुप्तचर  हैं
 ?

 sor  दिनेश सिह  :  चोरी  आक्रमण  शुरू  होने  के  बाद  कुछ  शरणार्थी  जाये  हैं  ।  मैं  इस  समय

 यह  बताने  में  श्रसमथे हूं  ।  किन्तु  मैं  नहीं  समझता  कि  कुछ  शरणार्थी  जाये  ग्र  पीछे  ठहर  गये  ।

 महोदय
 :

 वह  कृपया  Haat  विधान  सभा  में  हुई  वाद-विवाद  को  जांच  करें  ।

 सुराग  लर

 भ

 वों  पा  चुर
 हो

 +

 श्री  प०  लाग  बारुपाल ७
 ६५.

 at  बाल्मीकि :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  में  सूरतगढ़  क्षेत्र  में  कुछ  समय  पहले  सैनिकों  से  कुछ

 बस  गुम  हो  गये  थे  ;

 यदि  तो  वे  बम  किस  प्रकार  के  थे  ;  कौर

 यदि  तो  वह  बम  कौन  सा  था
 जिसके  बारे

 में  यहं  बताया  गया था  कि  गत ७

 जनवरी  को  उसके
 फटने  से  तीन  व्यक्तियों

 की  मृत्यु
 हो

 गई  थी

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 To  चह्वाण :  &  उपलब्ध

 arena  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 ७  १९६३  को  लगभग  ८-२०  बजे  सूरतगढ़  नगर के  समीप  एक  विस्फोट

 हया  जिसमें  तीन  व्यक्ति  मर  गये  ।  सैनिक  पुलिस  के  प्रतिवेदन  के  ग्र तु पार  दुबारा  स्थल  सेਂ

 मीटर  के  छोटे-छोटे  टुकड़े  पाये  गये  थे  ।  प्रारम्भिक  जांच  से  पता  चला  है  कि  विस्फोट  कदाचित

 एक  अघ  बम  से  हुस्नारा जों
 कि  ae  में

 कभी  राज्य सेना  यूनिटों  की  चांदमारी  की  समाप्ति

 पर  छपा  रह  गया था  ।  माता  जांच  हो  रही  है  ।

 श्राप प०  ला०  बारुपाल  :  मेरा  प्रश्न  तो  हिन्दी  में  था  ।

 सभा  पटल  पर  एक  बयान  रख  दिया गया  है  |

 थ्री  रामेइवरानन्द  :  ग्रध्यक्ष  जो  प्रश्न  हिन्दी  में  पुछा  जाय  उस  का  उत्तर  तो  हिन्दी  में

 दी  देना  चाहिये

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  जब  मैं  ने  यह  gare  कि  जब  हिन्दी में  जवाब  दिया  जाय  कि

 अटल  पर  एक  बयान  जाता है  तो  उस  की  प्रंग्रेजी  की  जरूरत नहीं  है  उसी  तरह से  भ्रमर

 ag  कहा  जाये  कि  स्टेटमेंट इज  लेड  ara दि  टेबल  तो  उस  की  हिन्दी  करने  की  भी  जरूरत

 नहीं है  ।

 थी  ला०  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  मृतकों  को  कोई

 मुआवजा  देने  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 यह  बात  इसमें  नहीं है  ।

 पानी To  रा०  चह्वाण  :  जांच  के  प्रतिवेदन  के
 मिलने

 के  बाद  राजस्व  प्राधिकारियों  के

 साथ  परामर्श  कर के  प्रतिकर  के  प्रदान  पर  विचार  किया  जायेगा ॥

 यदि वह  हिन्दी  में  उत्तर दे  सकते  हों तो  श्रमिक  ग्रीवा  होगा ।

 श्री  ao  रा०  कम्पेन्सेशन  का  सवाल  विचाराधीन  है  कौर  सम्बन्धित  अ्रघिकारियों  से

 रिपोर्ट  ara  पर  रैवेन्य  ग्राथारिटीज  से  उस  के  बारे में  बातचीत जायेंगी  |

 tot  हरि  विष्णु कामत  ।  सभा-पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  लिखा  है

 जांच  से
 पता  चला है

 कि  विस्फोट  कदाचित  एक  बम  से  हुमा था
 जोकि  १९४१ में  कभी  राज्य  सेना  यूनिटों  की  चांदमारी  की  समाप्ति  पर

 छपा  रद्द  गया  था  |

 बया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  हज़रत  बम  वास्तव  में  क्या  होता  है
 ?  साफ

 सुरक्षित  बम  शौर  ऐसे  बमों  की  बात  तो  सुनी  है  परन्तु  wa  बम  क्या  होता है  ?

 महोदय  :  ऐसा बम  जो  उस  समय  सक्रिय  नहीं  होता  ;  ऐसा बम  जो  उस  समय

 नहीं  फटता  |

 श्री
 हरि  विष्णु  कामत

 :  तब तो  यह  मक ६  बम  घ  बम  नहीं  ।  जब  बम  देख  नहीं

 सकता  तो  वह  कैसे  हो  सकता है  ?  उत्तर क्या  हमे ंउ उत्तर  दीजिये धा  GESTS  ।

 मूल
 में  ।
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 1भ्ध्यक्ष महोदय : क्या महोदय  :  कया  मंत्री  महोदय  कुछ  कहना  चाहते  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  :
 कुछ  वर्ष पूर्व  चांदमारी

 हुई  थी  कौर  तीन  गोले  नहीं  फट  पाए थे  ।  बाद  बहुत  वर्षों  के
 चेतावनी  दिये  जाने  पर

 भी  उन्हें कुछ  छेड़ा  गया  कौर  वह  फट  गये  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 शब्द  मिथ्या नाम  है  ।

 परन्तु यदि
 शब्द

 का  इस  प्रकार  प्रयोग
 किया  जाता  है  तो

 हमें  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  |

 श्री  विश्राम  प्रसाद  :  सरकार ने  सम्बन्धित  अधिकारी  के  विरुद्ध  उसकी  असावधानी

 के  लिये  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 महोदय  :  वह  यह  अनुमान  कैसे  लगाते  हैं  कि
 श्रषिकारी  असावधान

 था  ?

 परिवहन  विमान

 *
 ४६६. श्री  कछवाय  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  संघ  सरकार युद्ध
 काल

 में
 सैनिक  सामान

 के  परिवहन  के  लिये
 विशेष  प्रकार

 के  विमान  खरीदने  के  लिये  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  में  से  व्यय  करने  के  किसीਂ  प्रस्ताव  पर  विचार

 कर  रहीं है  ;

 यदि  ती  कितने  विमान  खरीदे  जायेंगे  तथा  उनकी  कुल  लागत  क्या  होगी  ;

 इस  धनराशि का  भुगतान  किस  रूप  में
 जायेंगी  ?

 प्रतिरक्षा मंत्रालय  में  उप  मंत्री  दा०  To  जी  निर्णय  किया  गया

 है  कि  राष्ट्रीय  रक्षा कोष  में  से  २७  करोड़  रुपया  परिवहन  विमानों  सहित  फौजी  साज-सामान

 खरीदने  में  व्यय  किया  जाये  ।

 सुचना  प्रकट  करना  लोकहित  में  नहीं  होगा  ।

 खरीद  साधारण  तरीकों  से  की  atc  ग्र दाय गी  डिफेन्स  सर्विसिज  एस्टीमेट्स

 इनाइयों  के  लिये  राष्ट्रीय रक्षा  कोप से  नियत  की  गई  डिफेन्स  सर्विसिज  एस्टीमेट्स चक

 प्राप्तियों  के  तौर  पर  जमा  की  जायेंगी ।

 श्री  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि

 क्या  किन्हीं  देशों  से  इस  के  लिये  टेंडर
 मंगाने  के  लिये

 बातचीत  की  गयी है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  तथा  च्े  शाक्ति  मंत्री  जवाहर  लाल  किस

 बात  के  टेंडर ?

 भव्य  महोदय  कुछ  माननीय सदस्य  प्रिये  सप्लीमेंट्री  सवाल  लिख  कर  लाते  हैं  इसलिये

 बहुत  महफ़िल होती  है  ।  सप्लीमेंट्री  लिखा  gor  नहीं  होना  चाहिये  ।  जब  जवाब  दिया  जाये

 उसी  सप्लीमेंट्री  श्राना  चाहिये  ।  भ्रमर  लिखा  gar  होता है  तो  उसका  सम्बन्ध जवाब  से

 नहीं  होता
 क्योंकि  वह  पहले  ही  लिख  लिया गया  है  ।
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 भी  कछवाय  :  क्या  किन्हीं  देशों  से  टेंडर  मांगे  गये  हैं
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरु  :  किस  चीज  के
 टेंडर

 ?

 श्री  कछवाय  :  हवाई  जहाज  खरीदने  के
 टेंडर

 |

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  जवाब  दिया  गया कि  कुछ  हवाई  जहाज  खरीदे  जायेंग  ।  सवाल  ay

 ह ैकि  उनको  खरीदने  के  लिये क्या  टेंडर  मांगे  गये  हैं  या  सीधी  बातचीत हो  रही  है  ।

 इस  प्रकार के  फौजी प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघुरासंया ) डे  :

 साज-सामान  को  संघिया  श्रावस्यकताओं  के  श्रीनगर  खरीदा  जाता

 ait  कछवाय  :  इस  के  लिये  किसी  विशेष  कम्पनी  से  बातचीत  हुई  है
 ?

 श्री  रघरामेया  :  वहू  तो  स्वाभाविक ही  जब  दम  कुछ  खरीदते  हैं  तो  सम्बन्धित  लोगों

 श्रे  बातचीत  करते ही  हैं  ।

 भी  विश्वास  मैं  जान  सकता  हुं  कि  क्या  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  के  लिये  एकत्रित  किये

 गये  इस  रुपये  को  खच  करने के  बारे में  मुख्य  मंत्रियों  को  कोई  निदेश  जारी  किया  गया  है  ake

 बया  जनता  को  बताया  जायेगा  कि  मुख्य  मंत्रियों  ने  रुपया  ae  किया है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  इसे  मुख्य  मंत्रियों  १ खच  नहीं  करना  है  ।

 फ्री  जवाहरलाल नेहरु  :  नहीं
 ।

 यह  रुपया  मुख्यालय  में  खर्चें  किया  जाता  मुख्य

 मंत्रियों  द्वारा  नहीं  |

 tal  विश्वास  प्रसाद  :  सेरा  अभिप्राय  उस  रुपये  से  है  जो  राज्यों  में  इकट्ठा  किया  गया

 हैं  ।

 अध्यक्ष  :  वह  भी  केन्द्रीय  लेखे
 में  डालना  होता  इस  का  ग्रंथ  यह  नहीं  है  कि

 मुख्य  मंत्री  इसे  aT  |  अनुपूरक  पूछने  से  पहले  माननीय  सदस्यों
 को

 प्रदान
 को  समझ  लेना  चाहिये

 कभी-कभी  यह  अच्छा  नहीं  लगता  कि  प्रदान  भली
 भांति  सोचा  समझा

 नगया

 श्रीमतीਂ  मुकर्जी  ।

 श्रीमती  शारदा  मृ कर्जों  :  कया मैं  जान  सकती  हूं
 कि  एवरो--  जो  कि  wa  कानपुर

 के  वायुसेना  डिपो  में  बना  लिया  गया है  a  जिसके  बारे  में  माननीय  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री

 वे  हमें  aaa  दिलाया  था  कि  वह  उपेक्षित  कार्य-सक्षमता  स्तरों  तक  पहुंच  गया  है  देश  की

 वर्तमान  परिवहन  wana  को  पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  मात्रा  में  कयों  नहीं  बनाया

 जा  सकता है  ?

 fat  रघु राम या  :  मैं  नहीं  समझता कि  इस  में  से  aa  प्रदान HA  उठता है  ।

 format  सहोदर  :  क्या  एवरो  भी  ag  प्रयोजन  पुरा  कर  सकता है  ?

 fat  रघुरामेया  :  एवरो  का  निर्माण  कायम  उपलब्ध  क्षमता  के  अनुसार किया  जा

 रहा है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पेकिंग  को  यात्राਂ

 +

 [  श्रीमती  सावित्री
 निगम  :

 डा०  लक्ष्मी मल्ल सिंघवी  :

 छह म०  ला  द्विवेदी

 श्री  fara wa  सेठ

 att  श्रीनारायण दास दास

 1५६७.  थ्री  रघुनाथ सिह

 श्री  मारका दास  मंत्री

 श्री  प्रकादशवीर  शास्त्री

 |  थी
 To

 के०  देव
 प्र०  कु०  घोष  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुछ  व्यक्तियों  का  एक  दल  भारत  से  ै  पर  पेकिंग के  लिये  रवाना

 हो  गया है  ;

 यदि  तो  दल  में  कौन-कौन  लोग  हैं  (

 बया है है  ;

 नाम  तथा  राष्ट्रीयता )
 तथा  उनका

 कार्यक्रम

 क्या  सरकार  ने  उनको  कोई  पासपोर्ट  दिये  हैं  ;  ak

 क्या  दल  को  कोई  सरकारी  समर्थन  प्राप्त  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  जी  हा ं।

 दल  में  कौन-कौन लोग  हैं  कौर  उन  का  कार्यक्रम  कया  यह  दर्शाने  वाला  एक  विवरण

 war  पटल  पर  जाता है

 दल  के  भारतीय  सदस्यों  को  भारतीय  सरकार  ने  पासपोर्ट  दिये  हैं  ।

 नहीं

 |

 विवरण
 पला

 नाम

 ए. श्री शकरराव देव श्री  शंकर राब  देव

 र्  .  rad
 जानकी

 छापने

 े  श्री  त्रिपुरारी शरण
 ४.  कुमारी तारा  भागवत

 श्री  एस०  कार  सुब्रामण्यम

 द्  श्री  यू०  एम०  चन्द्रशेखर

 श्री  जवाहरलाल जैन  भारतीय

 |...
 श्री  मेक्स  मेक्सवेल  ब्रिटिश

 €.  माइकेल  स्काट  ब्रिटिश

 १०.  श्री  एडवर्ड  लाकर  ध्रमरीकन

 dit में
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 पम
 किए  NS

 ११.  श्री  अलबर्ट  fare

 १९.  भिक्षु  एन०  शूगेई

 १३.  श्री  जी०  छारनेल  अ्रास्ट्रियन

 दल १  Ree  को  देहली  से  पेकिंग  के  लिये  रवाना  हम्ना  ।  पेकिंग  तक  की  चार  हजार

 मील  की  सारी  यात्रा  का  पैदल  किये  जाने  का  विचार  है  ।  दल  का  जिस  रास्ते  से  जाने  का  विचार

 है  वह  पूर्वी  पूर्वी  पाकिस्तान  कौर  बर्मा  के  कुछ  भागों  में  से  हो  कर  जाता है  ।  दल  के

 Rev  में  किसी  समय  पेकिंग  पहुंचਂ  जाने  की  संभावना  क्योंकि  यात्रा के  पूर्ण

 होने में  डेढ़  ay  लगने  का  झ्र तु मान  है  ।

 सावित्री  निगम  :  इस  दल  के  बारे  में  पाकिस्तान  सरकार  की  क्या  प्रक्रिया  रही  है
 ?

 बया  वह  इस  दल  का  स्वागत  करेगी  अथवा  नहीं
 ?

 ort दिने  हा  सिह  :  पाकिस्तान  सरकार  से  हमें  कोई  सूचना  नहीं  मिली

 गश्रध्यक्ष  समाचारपत्रों में  एक  समाचार  था  कि  पाकिस्तान ने  अ्रपने  क्षेत्र  में  से  दल  के

 शुजरने  को  नहीं  माना  था  |  उनका  उल्लेख  उसी  प्रो रह  ।

 श्री  दिनेश  सिह  :  हमने  तो  कुछ  नहीं  सुना  ।

 श्रीमती  सावित्री  कया  मैं  जान  सकती  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  को  कोई  ऐसा

 भेजा  गया  है  कि  चीन  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  से  विरोध  किया है  are  यह  भी  घोषणा की

 कि  यदि  पाकिस्तान  सरकार  ने  उनकी  सहायता  दी  या  उनका  स्वागत किया  तो  इसे  we  काम

 समझा  जायेगा
 ?

 पू प्र यान  मंत्री  तथा  विदेशी  कार्य  मंत्री  तथा  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 इस  विषय  पर  भारत  सरकार  ने  किसी  अरन्य  सरकार  से  पत्र-व्यवहार  नही  किया  जहां  तक  हमारा

 सम्बन्ध  है  हमने  उन्हें  पासपोर्ट  दिये  हैं  कौर  ऐसी  सुविधायें  प्रदान  की  हैं  जिनकी  उन्हें  ग्रा वश्य कता  थी  तथा

 सर  कारों  से  सीधा  सम्पकं  स्थापित  करना  उनका  काम  है  शायद  वे  ऐसा  कर  भी  रहे  हैं  ।

 शी  रघुनाथ  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  चीन  सरकार  ने  भारत  सरकार  को  इस  सम्बन्ध

 में  कोई  पत्र  भेजा  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरु  :  मैंने  अभी  अर्ज  किया  कि  हमारी  कौर  चीन  सरकार  की  इस  बारे  में

 कोई  खसो-किताबत नहीं  हुई  है  ।

 att  प्रकादावीर  शास्त्री  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  यह  जो  शान्ति  यात्रा  के  लिए  दल  भारत  से

 रवाना  हुआ है  इसने  यात्रा  आरम्भ  करने  से  पहले  क्या  भारत  सरकार  से  कोई  ग्राम  किया

 था ?  यदि  तो  भारत  सरकार  की  इस  यात्रा  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 थी
 जवाहरलाल  जी  उनसे  हमारी  कुछ  बातें  हुई  थीं  कौर  हमने  उनसे  कहा  कि

 तक  हम  उनकी  सहायता  कर  सकते  हैं  कर  पर  हमें  मालूम  नहीं  कि  इसका  लाभ  कुछ  होगा  या

 हमने  उनको  यह  सलाह  भी  दी  थी  कि  जो  श्र  देश  जैसे  पाकिस्तान कौर  बर्पा

 उनसे  भी  वे  इज़ाज़त ले  लें  ।
 नीीाएयए

 Taya  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  हरि  विष्  पटल  पर  रखे  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  दल  के  सितम्बर  १९६४ में

 किसी  समय  पेकिंग  पहुंचने  की  सम्भावना  है  पर  अनुमान  है  कि  यात्रा  के  पुरा  होने  में  डेढ़  वर्ष  लगेंगे  ।

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  माननीय  प्रधान  मन्त्री  rear  सरकार  की  इस  दल  के  साथ  चर्चा  में  इस

 भारी  दल  को  प्रभावित  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  था  कि  शायद  इन  डेढ़  वर्षों  में  भारत-चीन  स्थिति

 अत्यधिक  बदल  जाये  कौर  यदि  तो  उनके  मिशन  का  प्रयोजन  पुरा  होगा  अथवा  विफल  हो  जाएगा  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 यह  बात  उनके  ध्यान  में  लाई  गई  थी  ।

 श्री  हरि  वितरण  कामत
 :

 उनकी  प्रतिक्रिया  क्या  थी
 ?

 कोई  प्रतिक्रिया नहीं  थी  ?

 महोदय
 :

 प्रतिक्रिया  तो  ज्ञात  ही  है  कि  वे  चल  पड़े  हैं  ।

 श्री  हरि  fawn  कामत
 :

 क्या  उन्होंने  सरकार  के  परामर्श  पर  कोई  ध्यान  दिया  था
 ?

 mera  महोदय  :  श्री  त्यागी  ।

 fart  इस  दल  को  जाने  की  भ्र नुम ति  देने  से  पहले  क्या  सरकार  ने  सुनिश्चित  कर  लिया
 था  कि  उनका  उद्देश्य  कया  है  वे  कौन  सी  ae  हैं  जो  वे  चीन  सरकार  से  मनवा  लेने  की  तराशा  रखते

 क्या  ऐसी  कोई  शर्तें  हैं  जो  सरकार  द्वारा  अनुमोदित  कर  दी  गई  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 जहां  तक  मैं  जानता  हूं  उनके  चीन  सरकार  के  साथ  किन्हीं  शर्तों

 पर  चर्चा  करने  का  कोई  ही  नहीं  है  ।  वे  तो  केवल  एक  वातावरण  तैयार  करना  चाहते  हैं  ।

 भव्य  महोदय
 :

 काल  समाप्त  हो  गया  है  ।

 प्रश्नों  '  उत्तर

 जाली  पासपोर्ट

 *yys  श्री  विभूति  मिश्र  :
 क्या  प्रधान

 मंत्री  १९  १९६२ के
 तारांकित  प्रश्न

 संध्या  re  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ब्रिटिश  सपोर्ट  रखने  दलों  के  मामले  की  जांच  पूरी  हो  चुकी  है  ;

 यदि  at,  तो  उसकी  उपपत्तियां क्या  हैं  ;

 क्या  भ्रपराधियों के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  आरम्भ की  गई  है  ?

 बेदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  जी  नहीं  ।  जांच
 si  ww

 रही
 है  ।

 ate  (7).  प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 मुख्य  मंत्रियों  द्वारा  चरागे  के  इलाकों  का  दौरा

 1*५५४.  भरी  विचरण  शुक्ल  क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  याद  बताने  की  कपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  प्राधिकारी  ऐसे  प्रतिष्ठित  व्यक्तियों द्वारा  भागें  के  क्षेत्रों  के

 दौरों  को  बरच्छा  नहीं  समझते  जिनका  वहां  जाना  परमावश्यक  नहीं  है
 |



 १८८५  सद्रे

 यदि  at,  तो  क्या  राज्यों  के  मुख्य  मन्त्री  ऐसे  गैर  aaa’  प्रतिष्ठित  व्यक्तियों  की  श्रेणी

 में  जाते  हैं  ;

 भारत-चीन  सीमा  के  पास  के  art  के  इलाकों  कीਂ  उनकी  यात्रा  रोकने  के  लिए  कया

 वाही की  गई  है  ?

 1  प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंत  राव  :
 जी  हां  ।  सामान्य  नियमानुसार सरकार

 कैसे  कार्यों  के  जो  परमा कश् यक  न  भ्रागै  के  क्षेत्रों  के  दौरे  पर  प्रतिष्ठित  व्यक्तियों  के  जाने  के  पक्ष

 में  नहीं है  ।

 जी  नहीं  ।  राज्य  के  मुख्य  मन्त्रियों  सहित  प्रतिष्ठित  व्यक्तियों
 था

 गैर  परमावश्यकਂ  प्रतिष्ठित  व्यक्तियों  के  रूप  में  वर्गीकरण  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 प्रत्येक  दौरे  की  जांच  इस  सामान्य  नीति  का  ध्यान  रख  कर  उसके  गुणों  के  आधार  पर  कीं  जाती

 हैकि  ate  परमावश्यकਂ  वर्ग  के  अन्तर्गत  वाले  दौरे  रोके  जायें  ।

 seq  के  उपरोक्त भाग  के  उत्तर  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  कोई  कार्यवाही  करना

 झावदयक नहीं  समझा  जाता  |

 कनाड़ा से  डकोटा  विमान

 faut  ब्रज राज  सिंह
 कोटा

 : भ  ६  ८.

 Lat
 ों  लाल

 ये

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रायल  कनेडियन  एयरफोर्स  भारतीय  वायु  सेना  को  दो  तथा

 पांच  परिवहन  विमान  दे  रहा  है  ;

 यदि  तो  व्यवस्था  का  पुरा  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 पुप्रतिरका  मंत्री  यथावत  राव  चह्लाण): (क)  जी  हों  कनाडा  सरकार  दो  डकोटा

 विमान  कौर  पांच  श्रोटर  परिवहन  विमान  देने  पर  सहमत
 हो

 गई  ये
 १९६२  में-में दिये

 गये  छः  डकोटा  विमानों  के  अतिरिक्त  हैं  ।

 कनाडा  सरकार  ने  सुचित  किया  है  कि  जिन  वस्तु झ्र ों  के  लिए  भारत  सरकार  ने  प्रार्थना

 की  है  झर  भविष्य  में  प्रार्थना  करे  वे  कनाडा  कीਂ  वर्तमान  आवश्यकता  से  अधिक  होने  पर  व  भ्रनुदान  के

 आ्राघार  पर  दी  जा  सकती  हैं  ।  कनाडा  से  भारत  को  सामान  जाने  पर  परिवहन  व्यय  तथा  अरन्य  व्यय  हम

 उठायेंग े।

 जेट  विमानों का  उत्पादन

 प्र०  चे

 |  श्री  सुबोध

 शी  दी०  चं०  दार्मा

 1५६६.  श्री  उठ  बेंकटासुब्बया
 ~~

 sit  रीडिंग  किलिंग
 :

 मूल  ditt  में
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 |  थ्री  सुरेन्द्र पाल  fag

 |  ait  महेश्वर  नायक

 Lett  इन्द्रजीत  गुप्त

 क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जेट  विमान  उत्पादन  का  एक  मिस्र  का  दल  हाल  ही  में  सुपरसोनिक  की  गति

 से  भी  प्रतीक  तेज  चलने  लड़ाकू  विमान  का  संयुक्त  रूप  से  उत्पादन  करने  की  सम्भावना ्र ों  के

 बारे  में  भारतीय  विशेषज्ञों के  साथ  बातचीत  करने  के  लिए  बंगलौर  gray  था  ;  श्र

 यदि  तो  बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 fait  रक्षा
 मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री

 :
 जी  हो  ।  कुछ

 प्रतिरक्षा  सामान  के  विकास  तथा  उत्पादन  के  क्षेत्र  में  पारस्परिक  सहयोग  की  सम्भावना  की  खोज

 करने  के  लिए  संयुक्त  अरब  का  एक  दल  भारत  था  ।

 wait  विचार  विमश  हो  रहे  हैं  ।

 राष्ट्र  का  छोड़ा  जाना

 थी  विद्याचरण शुक्ल  :

 शी
 बिशन  चन्द्र  सेठ

 :

 श्री  प्र०  ब्र्ठ

 शनी  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 ait  जगदेव  सिंह  सिद्धांत :

 प  Yo,  श्री  म०  ato  दरवेशी 9

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 sit  स०  च०  सामन्त 3

 श्री  ज् ०  र०  चक्रवर्ती :

 |
 et  कज रोल कर :

 |  श्री  मि०  Yo  aft

 श्यो  सिद्धपुर  प्रसाद

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  के  राकेट  छोड़ने  वाले  केन्द्र  से  पहला  कब  छोड़े  जाने  की  आशा

 है  ;  कौर

 इन  राकेटों  से  वस्तुतः  कया  प्रयोजन  सिद्ध  होगा
 ?

 वे
 कार्य-मंत्रालय में  उपमंत्री  (ait  दिनेश  tart  चित्त  ये  हैं

 कि
 gen

 से  पहला/साउन्डिग इस  वर्ष  के  उत्तरों  में  छोड़ा  जाये  ।

 वातावरण  के  विस्तृत  क्षेत्र का
 प्रयोगात्मक  झ्रध्ययन  करने  के  बहुत

 अच्छे  साधन  हैं  |  वास्तव  ३०  और  २००  किलोमीटर  तक  के  पर  शा  गुब्बारों  की

 तम  सीसा  श्र  उपग्रहों  की  काय  संचालनात्मक  ऊंचाई  के  नीचें  सीधे  नापतोल  करने  के  वे  ही  एक

 सात  साधन  हैं
 ।

 ये  राकेट  भूमि  के  चुम्बकीय  अयन  मण्डल  तथा  यथास्थिति  भूसध्ययीय  इलेक्ट्रो

 भेंट  की  जांच  पड़ताल  करने  के  लिए  विशेषकर  लाभदायक  होंगे  ।  दुम्बा 7  चुम्बक गय  भू-मध्य  रेखा

 के  बहुत पास  है बवाल

 Ty  aaa  में
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 1४५७१.
 Sat  स०  मो०  बनर्जी

 Lat  हाजी  :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  भूतपूर्व  सैनिकों  जिन्हें  प्रति  सास  १५  रुपये  पेंशन  सिलती

 प्रतिरक्षा  संस्थाओं  में  सैनिक  कर्मचारी  के  रूप  में  नियुक्त  हो  जाने  पर  भी  पेशन  सिलती

 रहेगी  ;

 क्या  पैशन  की  यह  रकम  उन  के  वेतन  में  से  ae  काटी  ना  रही  है  ;

 क्या  अखिल  भारतीय  कमंचारी  संघ  ने  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  से  एक  कपिल  की  है  ;  कौर

 (a)  यदि  तो  उस  के  क्या  परिणाम

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यथावत  राव  कौर  जिन  भूतपूर्व  सैनिकों  को

 १४  रु०  से  अधिक  सासिक  पेंशन  नहीं  उन  के  मामले  में  सैनिक  रूप  में  नियुक्ति  होने

 पर  वेतन  निर्धारण  के  लिए  पैशन  का  घ्यान  नहीं  रखा  जाता  ।  जो  भूतपूर्व  सैनिक  १५  रु०  मासिक

 से  after  पेंशन  ले  रहे  हैं  कौर  जिन  का  वेतन  झ्र सैनिक  रूप  पुनः  नियुक्त  होने  पर  २४  VegVa से

 पहिले  निर्धारित  किया  गया  उन  के  वेतन  निर्धारण  के  लिए  विधमान  श्रादेशों  के  प्रधान  पुरा

 ध्यान  रखा  गया  था  ।  ये  आदेश  कहते  हैं  कि  नये  पद  का  वेतन  और  पेंशन  सिल  कर  भ्रान्ति  वेतन  से

 afi  नहीं  होनी  चाहिये  ।  २४  UE,  VERS  के  बाद  वेतन  निर्धारण  के  ऐसे  मामलों  जिन  में  पैशन

 १४  रु०  प्रति  सास  से  भ्रमित  सक्षम  प्राधिकारी  aaa  विवेक  से  सारी  पेशन  की  गणना  कर  सकता

 है  था  आजकल  लागू  पुनरीक्षित  seal  के  अन्तर्गत  १४५  रू०  में  इस  का  कोई  भाग  छोड़

 सकता है

 जी  हां  ।

 यहं  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 चीन  में  भारतीय युद्ध  बन्दी

 डा०  लफ्मोसल्ल सिंघवी  :

 श्री  दी०  चे  फार्मा  ४

 श्री  बिशन चन्द्र  सेठ  :

 थ्री  यशपाल  fag  :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 | att
 प्र०  च०७  बुझा

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  तथा  भारतीय  रेड  क्रास  सोसाइटियों  को  चीन  सरकार

 ने
 चीन  में  भारतीय  युद्धबंदियों  से  खिलने  की  अनुमति  नहीं  दी  है  ;

 क्या  चीन  सरकार  की  यह  स्वीकृति  युद्धबंदियों  सम्बन्धी  जेनेवा  भ्रभिससय  का

 उल्लंघन है  ;  कौर

 (7)  यदि
 तो

 इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का

 विचार हू  ?

 yaa  भ्रंग्रेज़ी  में
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 1  प्रतिरक्षा  मंत्री  यथावत राव
 :

 जी

 चीनी  रेड  क्रास  के  द्वारा  की  गई  भारतीय  रेड  क्रास  की  एक  प्रार्थना  के  उत्तर  में  चीनी

 रैडक्रास  ने  बताया  था  कि  सम्बन्धित  प्राधिकारियों  से  कोई  उत्तर  नहीं  सिला  है  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  रेड

 क्रास  कमेटी  के  प्रत्यक्ष  की  एक  प्रार्थना  का  चीनी  सरकार  ने  उत्तर  दिया  है  कि  क्योंकि  चीनी

 क्रास  सोसाइटी  ate  भारतीय  रेडक्रास  सोसाइटी  के  बीच  सीधे  सम्बन्ध  हैं  तौर  क्योंकि  बन्दी  बनाये

 गये  भारतीय  सेना  क्मेंचारियों  सम्बन्धी  प्रश्न  सीधे  भारतीयों  तथा  चीनियों  को  सुलझाने

 उन्हें  अपनी  कमेटी  से  यह  पुछना  आवश्यक  नहीं  है  कि  वह  सहायता  दे  ।  चीनी  सरकार  की

 इस  कार्यवाही  का  भ्रथें  यह  है  कि  वह  भ्र नुम ति  देने  से  पना  करती  है  ग्रोवर  यह  अस्वीकृति  युद्ध  बन्दियों

 सम्बन्धी  जेनेवा  समझौते  के  विरुद्ध  है  ।

 भारतीय  रेड  .  क्रास  सोसाइटी  कौर  श्रन्तर्राष्ट्रीय रेड  क्रास  कमटी  बन्दियों  से  खिलने

 झ्नुभति  प्राप्त  करने  के  लिए  अपने  प्रयास  कर  रही  हैं  ।

 औद्योगिक विवाद  afafara  में

 1*५७३.  थ्रिल  ना०  विद्यालंकार  :  कया  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  सच  है  कि  कुछ  वर्ष  पुर्व  केन्द्रीय  va  मंत्रणा  बोर्ड  ने  औद्योगिक  विवाद

 fara  में  कुछ  महत्वपूर्ण  संशोधन  करने  की  सिफारिश  की  थी  तथा  सरकार  ने  उन  सिफारिशों  के

 आधार  पर  एक  विस्तृत  विधान  बनाना  तय  कर  लिया  था  ;

 यदि  तो  प्रस्तावित  विधान  कब  पेश  किया  जायेगा
 ?

 1  धम  ate  रोजगार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  तथा  योजना  .  चे
 ०  रा०

 पट्टा
 :

 और  प्रौद्योगिक  विवाद  प्रीमियम  2evVyg  के  कुछ  संशोधनों की  समय-सत्य  पर  भारतीय

 श्रम  सम्मेलन  की  स्थायी  श्रम  समिति  तथा  स्थायी  श्री  समिति  कीं  समिति ने  सिफारि की  है

 धथादीघ्न एक  संशोधनकारी  विधेयक  tr  किया  जायेगा  ।

 प्रम रोका  तथा  faa  क  लिये  भारतीय  शिष्टमंडल

 1१५७४.
 |  डा०  लक्ष् मीम टल सिंघवी  :

 | st  हरि  विष्णु कामत

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हे  कि  कैबिनेट  मंत्री  के  नेतृत्व  में  एक  भारतीय  शिष्टमंडल  ब्रिटेन  तथा

 भ्र सरी का  के  साथ  arate  प्रतिरक्षा  सहायता  के  बारे  में  बातचीत  करने  के  लिए  उन
 देशों

 की

 यात्रा  करने  वाला  ;

 यदि  तो  क्या  शिष्टमंडल  कै  जाने  से  पहले  प्रारम्भिक  बातचीत  हो  चुकी  है  श्रद्वा

 होगी  ?

 patie  कार्य-मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  (#) aX  (a)  हां  ।  अन

 रिकी  धौर  ब्रिटेन  के  te  मिशनों  से  प्रतिरक्षा  सामग्री  प्राप्त  करने  के  बारे  में  हथ  जो  वार्ता  करते  रहे

 उसे  आगे  बढ़ाने  के  लिए  इन  देशों  को  एक  निदान  भेजने  का  विचार  है
 ।

 tua  dit  में
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 सी ०  को  डी०  छावनी

 1*४५७४५.  af  स०  सो०  बनर्जी  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ४२  aaa  जिन  में  बेयरिंग  तू ०  २  सब-डिपो सी  ०  ito  डी०

 दिल्ली  छावनी  से  चोरी  चले  गये  थे  ;

 क्या  चोरी  का  पता  २१  १९६३ को  लगा  था  ;

 क्या  ७  बक्से  १९६२  में  चोरी  गये  थे  ;

 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ;

 कया  सभी  वस्तु ग्न ों  की  जांच  के  दे  दिए  गये  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यथावत राव  श्र  RB-2-FERR  को  दिल्ली

 छावनी  में  सी०  को  डी०  में  के  ५२  बण्डलों  की  संदिग्ध  चोरी  पकड़ी  गई

 ६  बलों  के  बाल  बेयरिंग  १९६२  में  खोये  हुए  पाये  गये
 ।

 १  LERR  में  बाल  बीर्यारिंग  खोने  के  जिंस  मामले  का  पता  लगा  दिल्ली

 सी०  भाई  दण्ड  शाखा  उस  की  जांच  पड़ताल  कर  रही  है  ।  २१-२-१९६३  को  पकड़ा  गया

 संदिग्ध  चोरी  का  सामला  जांच  पड़ताल  के  लिये  विशिष्ट  पुलिस  संस्थान  को  दे  दियाਂ  गया  है  ।

 जी  हां  ।

 पिलाना  लिग्नाइट खनन  परि'योजना

 Fos.  श्री  कर्णों  साहजी
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  लिग्नाइट  खुली  हुई  खनन  परियोजना  में  प्रयोग  के  लिए  वर्तमान  योजना

 काल  में  राजस्थान  सरकार  को  fear  गया  है  ;

 यदि  तो  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पहिले  कौर  दसरे  वर्ष  में  कितनाਂ  धन  दिया

 गया  है  शर  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  ora  तक  उक्त  परियोजना  के  लिए  प्रति  ae  कितना

 धन  देने  का  विचार  है  ;  ae

 राज्य  सरकार  द्वारा  तैयार  की  गई  योजना  के  अनुसार  इस  परियोजना  पर  कुल  कितना

 व्यय  होगा  ?

 थम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०  पट्टाली

 :  कौर  राज्य  की  तीसरी  योजना  में  २४५  लाख  रु०  के  उपबन्ध  के  लिए  प्रथम

 दो  वर्षों  में  atc  खोज  के  कार्य  जो  लिग्नाइट  के  अतिरिक्त  सतह  योजनायें  तैयार

 एक  संगठन  बनाने  कौर  wa  प्रारम्भिक  बातों  को  निश्चित  करने  के  लिये  लगभग  १४

 लाख  रु०  व्यय  होंगे  |

 परियोजना
 की

 वर्तमान  अ्रनुमानित  लागत  लगभग
 ४

 करोड़  रु०  है  |

 पिलाना  में  प्रौढ़  दिक्षा  केन्द्र

 Fond.  श्री  कर्मी  सिंहजी
 :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 किः

 पिलाना  में  प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्र
 पर

 २४  RENE  से  ३१

 मूल  अंग्रेजी  में

 48  (Ai)  LSD-3.
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 १९६२  तक  हुए  व्यय  का  क्या  ब्यौरा

 (१)

 (२)  कर्मचारी  के  वेतन  पर

 (३)  यदि  कोई  ate  बात  तो

 कितने  कोयला  खान  मजदूरों  को  प्रौढ़  शिक्षकों  ने  प्रौढ़  शिक्षा  के  भ्रन्तगंत  शिक्षा  दी  ;

 क्या  सरकार  को  केन्द्र  कमेंचारियों  के  विरुद्ध  धन  के  गबन  करने  की  शिकायतें  सिली

 हैं  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 श्रम  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ai  र०  कि०  :

 १९६०-६१  १६६१-६९

 रुठ  स०  Ro

 (१)  क  ८६४  wey

 ७१६  ६६  र  R,0  0, VvE

 REX

 प्रौढ़  शिक्षा  केन्द्र  में
 ७०

 मजदूरों  ने  शिक्षा  कक्षा  में  भाग  लिया  जिनमें  से  ३०  मजदूरों को

 दिक्षित घोषित  किया  गया  है  ।

 मामले  की  जांच  की  गई  कौर  गबन  का  कोई  मामला  नहीं  पाया  गया  ।

 फिलोपाइन में  भारतीय  आप्रवासी

 Fos,
 श्री  सिद्धेश्वर प्रसाद  :

 si  so  to  चक्रवर्ती

 क्या  प्रधान  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  फिलीपाइन  सरकार  ने  भारतीय  आप्रवासियों  के  प्रवेश  से  रोक  हटा

 दी  ak

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्ये मंत्री  तथा  TTT  मंत्री  जवाहरलाल मेहरु  )

 जी  हां  ।

 फिलीपाइन  झ्राप्रव्जन  विधि  के  उपबन्धों  के  भारतीय  नागरिक  फिलीपाइन

 जा  सकते  परन्तु  ऐसी  ही  सुविधायें  फिलीपाइन  के  नागरिकों  को  भारत  में  खाने  के  लिए  दी

 जानी  चाहिये  ।  भारत  से  झ्राप्रवासियों  की  संख्या  किसी  भी  पत्री  वर्ष  में  ५०  से  प्रतीक  नहीं  होगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उड़ीसा  में  तिब्बती  erat
 का

 बसाया  जाना

 प्र०  चं०  देवबंद
 1१०८४.

 at  महेश्वर  नायक

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  केन्द्रीय  सरकारी  योजना  के  अन्तर्गत  तिब्बत  के  शरणार्थी  बड़ी  संख्या

 में  उड़ीसा  में  बसाये  जायेंगे  ;

 यदि  तो  उनकी  ठीक  संख्या  कितनी  है  ;  प्रौर

 &  उड़ीसा में  कब  बसाये  जायेंगे  ?

 fret  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  तथा  प्रयुक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 at

 RYoo  |

 गंजा  जिला  ।

 कुच-बिहार  में  पाकिस्तानियों का  wae  प्रवेश

 1१०८६.  श्री  राम  रख  यादव
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १  eRe  को  दो  पाकिस्तानी  श्री
 ध

 रूप  से  कूच  बिहार  में  घुसे

 एक  भारतीय  का  करके  ले  गये  तथा  पाकिस्तान  में  तीस्ता  नदी  की  दूसरी  उसे  इतना

 मारा  कि  वह  मर  गया  ;  कौर

 यदि  तो  घटना  का  क्या  ब्यौरा  है  कौर  इस  प्रकार  के  भ्रष्टाचार  रोकने  के  लिये  सरकार

 ने  कया  कार्यवाही की  है  ?

 मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहर  लाल

 शौर

 १  १९६३  को  ब्रह्मा वेला  में  चार  पाकिस्तानी  ने  अव  ध  रूप  से  गांव  झररसिंगेश्वर

 थाना  जिला  कूच  बिहार  में  भारतीय  सीमा  में  घुसे  प्रौढ़  एक  भारतीय  राष्ट्र जन  को

 हरण  करके  ले  गये  जिसे  उन्होंने  बाद  में  तीस्ता  नदी  के  किनारे  मार  डाला  ॥

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  जिला  तथा  राज्य  अधिकारियों  से  इसकी  शिकायत  की  गई  है  ।  तत्काल

 अपराधियों  को  दृष्टान्त  स्वरूप  दण्ड  कौर  मृत  भारतीय  राष्ट्र जनों के  परिवार  को  पर्याप्त

 प्रतिकर  देने  की  तुरन्त  जांच  करने  की  मांग  की  गई  है  ।  विरोध  पत्रों  का  a  तक  कोई  उत्तर  नहीं

 मिला है

 समाचारਂ

 1१०८७  श्री
 प्री

 व०  राघव
 :  प्रतिरक्षा  मन्त्री  १८  १९६२  के  अतारांकित प्रशन

 संख्या  ३३८२  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1.0  का  मलयालम  भाषा  में  एक  संस्करण  छापने  के  मामले  में  इस

 बीच  कोई  निर्णय  हो  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  वह  कब
 प्रकाशित

 होगा  ?

 मल  q
 Troma
 ग्रे  Ata

 ry >
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 प्रतिरक्षा  मंत्री

 असवर

 5

 थीन है  ।

 ्  orem

 att

 ठेके के  मजदूर

 Yous.  श्री  स०  उठ  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 ५७

 (
 क्या  सरकार  का  विचार  उद्योगों  में  ठे  का-मजदूर  प्रणाली  समाप्तਂ  करने  का  १

 यदि  तो  प्रस्तावित  विधान  का  व्यौरा  कया  है
 ?

 मोर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 ह

 कि०  :  प्रौढ़  यह

 के  ठेका-मजदूर  प्रणाली  समाप्त  की  जा  सकती  है  या  नहीं  विधि  मन्त्रालय  के  बरामद के  साथ

 क विचाराधीन है  ।

 उड़ीसा में  रेडियो  सेट

 1१०८६.  श्री  उलाका
 :  सू  चना  कौर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 aaa  लक्ष्य  निर्धारित है  ;  AK तीसरी  पंचवर्षीय  योजनाकाल  में  उड़ीसा  के  ग्रामीण  क्षेत्रो  में  रेडियो  सेट  देने  का  कोई
 क

 राज्य  को  कितने  सेट  दिये  जा  चुके  हैं
 ?

 frag द
 सूचना  शौर  प्रसारण  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  दाम  नाथ  )  (  तै

 री  पंचवर्षीय

 जना  काल  में  उड़ीसा  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ३,०००  सेट  देने  का  लक्ष्य
 क

 ी
 उड़ीसा  राज्य  को  ५००  सेंट  १९६१-६२  में  दिये  गये  थे

 ।
 १९६२-६३  में  राज्य के  लिए

 पंटित किये गये ६०० किये  गये  ६००  सेटों  के  शीघ्र  दिये  जाने  की  है  ।  3-3

 ८,४७०  सेट  दिये  जा  चुके  हैं  ।

 द

 कटक  में  ग्राकाशावारणी  के  कमंचारो

 रेंगे  नि Toko,  श्री  इलाका  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कटक

 )  में  —f-2E RR  तक  आकाशवाणी  के  कितने  कर्म  चारी  कलाकार  तथा  कर्मचारी

 अनुरस
 तजा

 तथा अनु  gs
 मि  जाहि

 क  थ  i

 17.0
 सूचना  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम

 :

 अनुसूचित  जाति  सुचित  श्रादिम
 जाति

 (2)  कमेंचारी  कलाकार

 (२)  नियमित  कमंचारोी  Qo

 दि  उड़ीसा में  पंजीबद्ध  तथा  ब्यक्ति

 १०६१.  श्री  इलाका  :  क्या  श्रम  ate  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 तने  व्यक्तियों
 १९६२-६१  में  aa  तक  उड़ीसा  में  काम  fears  दफ्तरों  में

 fe

 त  ने  नाम  लिखाये  ;

 त
 गरि  a

 oy  गार सहायत थ मम
 द  शौर

 मिल

 |
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 कितने व्यक्ति  अनुसूचित  जाति  तथा  भ्रनुसुचित आदिम  जाति  के  हैं  ?

 पश्म  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०

 )  शौर

 काल  पंजीबद्ध  व्यक्तियों  की  संख्या
 रोजगार  पाने  वाले  व्यक्तियों

 —_$<$<$<——$—

 श  88,298  R,00G 1...  १९६२  से  १९६३  तक

 (7)

 or  र अ्रप्नल  2ERR  १९६२  की

 अवधि में पंजी में  पंजी  बद्ध  व्यक्तियों  अर्वा  ध  में  रोजगार  में  लगाये

 की  संख्या *  गये  व्यक्तियों  की  संख्या *

 9,53%  G35

 अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  ८,  €  ४०  ८४७

 यह  जानकारी  अ-वार्षिक  आ  धार  पर  एकत्रित की  जाती  इस  कारण  जानकारी  केवल

 १९६२  तक  उपलब्ध  है  ।

 श्न्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन

 fat
 म०  ला०  द्विवेदी  :

 QokR.
 औसती  सावित्री  निगम

 बया  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  के  प्रशासकीय  निकाय  में  भारत  सरकार  का

 जो  प्रतिनिधि  उसके  पद  को  समाप्त  कर  दिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  एसा  कयों  किया  गया  ae  श्री  भारत  सरकार  की  कौर  से  वहां  कौन

 निमित्त करता  है  ?

 प्रधानमंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री
 जवाहरलाल  :

 प्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  की  प्रबन्ध  परिषद्  में  भारत  का  बराबर

 निधित्व हो  रहा  है
 ।

 इस  काम  के  लिए  जिस  अफ़सर  की  नियुक्ति  की  गई  उसके  सिर्फ़  पदनाम

 में  परिवहन  gar  था  ।

 1१०६३.  श्री  स०  मो०
 बनर्जी

 :
 क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  प्रतिरक्षा  उद्योगों  में  प्रतीक  कर्मचारियों  की  शिकायतों  पर  विचार

 विमर्श  करने  के  लिए  तीन  स्तरों  पर  वार्ता  व्यवस्था  पुनः  प्रारम्भ  का  अन्तिम  निश्चय  कर  सिया  है  ;

 यदि  तो
 कब  से  ;  श्र

 यदि  तो  इसके  क्या
 कारण

 मूल  झुंग्रेजी  में
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 मंत्री  यथावत  राव  :  जी  नहीं  ।

 ही  नहीं  उठता  ।

 प्रतिरक्षा  अधिष्ठानों  में  वार्ता  व्यवस्था  पुनः  करने  का  सम्बन्ध  सभी  मंत्रालयों

 करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है  ।
 के  लिए  एक  संयुक्त  परामर्शदाता  व्यवस्था  बनाने  के  सामान्य  प्रशन  से  सरकार  व्यवस्था  प्रारम्भ

 परिवार-पेंशन

 1१०९४.  श्री  स०  मो०  :
 क्या  प्रतिरक्षा मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 जिन  श्रधघिकारियों
 कौर  जवानों

 ने  चोरी  आक्रमण  के  विरुद्ध  झ्रपनो  मातु  भूमि  की  रक्षा

 करते  समय  प्राण  गंवाये  थे  क्या  उनके  परिवार  के  समस्त  सदस्यों  को  उपदान  देने  के  लिये

 अनुदेश दे  दिये  गये  हैं  ;  र

 ~
 (a)  पेंशन  संबंधी  दावों  पर  कब  तक  निश्चय  हो  जाने  की  संभावना  है  ?

 मंत्री
 (att  यदावन्त राव

 :
 हां  ae  पूरे  दे  दिये  गये  हैं  कि

 प्रतिरक्षा  सेवा  अधिका  जूनियर  कमीशन  अफसरों  तथा  जवानों  के  परिवारों  को  पेंशन  तथा

 दान  जितनी  शीघ्र  संभव  हो  सकें  दे  दिये  जायें  ।

 पेंशन  के  दावे  उस  भ्राकस्मिक  दुर्घटना  की  तिथि  से  frat  कारण  दावे

 किये  जाते  हैं  एक  या  दोਂ  मास  के  eat  निपटा  दिये  जाते  हैं  ।  जसा  किਂ  मान्य  साधारणतया

 अधिक  1162.0  दे  दिया  जाता  है  ।

 जवानों के  लिये  भूमि

 (ott भक्त  दीवान  :

 शी  भागवत  :

 शमी  स०  सो ०  बनर्जी
 rote

 1

 सुबोध  हंसना  :

 प्रतिरक्षा मंत्री  २१  R&R3  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  sky  के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  ara  अन्य  किन  किन  राज्यों  ने  सीमा  की  रक्षा  करते  हुये  बलिदान  होने  वाले

 जवानों  के  लिये  भूमि  देने  का  प्रस्ताव किया  है  ;  तौर

 जिन  राज्यों
 ने

 जवानों
 के  लिये  भूमि देने  का  प्रस्ताव किया  उन्होंने  अन्तिम  रूप  से

 कितनी  भूमि  तथा  seer  प्रकार  को  सहायता  देने  का  निश्चय  कर  लिया है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  :  पश्चिमी  बंगाल

 जम्मू  तथा  कश्मीर  राज्यों  और  न्डमान  तथा  निकोबार  प्रशासन  ने  जवानों  और  उनके  कुटुम्बों

 को  भूमि  देने
 का

 प्रस्ताव  किया  है

 एक  विवरण  संलग्न  जिसमें  राज्य  सरकारों  तथा  स्थानीय  प्रशासनों  द्वारा

 विभिन्न  सुविधायें  सहायता  के  लिये  भूमि-दान  संबंधी  पंगों  उठाये  गये  पग  दिखाये

 गये हैं  ।

 में  रखा  गया
 |

 देखिये  संख्या  एल  लाा ठो

 ०  2025/83]

 faa  पं  ग्रेजी  में
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 क  ट्रीय  सांख्यिकी  संगठन

 1१०९६.  श्री  शिव  चरण  गुप्त
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की
 कपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सांख्यिकी  संगठन  ने  राज्यों  के  सांख्यिकी  ब्यूरोज  से

 १९६१  में  यह  हराना  को  थी  कि  वे  निर्माण  के  wo  तथा  निवास

 इकाइयों  तथा  आवासिक  भवनों  की  छतों  तथा  फर्श  में  उपयोग  की  गई  सामग्री  के
 संबंध

 में  एकसमान  प्रतिरूप  पर  निगमों  तथा  नगरपालिकाश्ों  से  जानकारी  एकत्रित  करना
 प्रारम्भ  कर

 दें  ;  कौर

 यदि
 तो  इस

 संबंध
 में  क्या  प्रगति हुई  है

 ?

 गंप्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  अणु  शाक्ति  मंत्री  जवाहर  लाल
 :

 (*)  हां  ।

 श्रीकांत
 राज्य  ब्यूरोज  ने  इस  मामले  पर  अपने  स्थानीय  स्वायत्त  शासन

 विभागों  से  बातचीत  की  है  att  यह  सुझाव  दिया  है  कि  निर्माण  कायें  संबंधी  मांकड़  नगरपालिकाओ ं/

 नगर  निगमों  द्वारा ही  उनके  भवनों  संबंध  उपनियमों  के  संचालन  के  एक  भाग  के  रूप  में  एकत्रित

 किये  जायें  ।  प्रांतों  को  एकत्रित  करने  के  वास्तविक  कार्य  में  अधिक  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।

 ~  ~
 गय  z  ite  टि

 un

 1१०६७.  श्री  कीमत
 :

 कया  प्रधान  मंत्री रहे  बताने  के  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  लंका  के  लिये  प्रवेशपत्र  प्राप्त  करने  में  भारतीय

 राष्ट्र जनों  को  भारी  कठिनाई  पूनिया  हो  रहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार इसका  उपचार  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदाकि  कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुदक्ति  मंत्री  जवाहर  लाल
 :

 निम्नलिखित  दो  श्रेणियों  के  भारतीय  राष्ट्र जनों  को  होने  वाली  कठिनाइयों  के  अतिरिकत

 लंका  के  लिये  प्रवेशपत्र  प्राप्त  करने  में  भारतीय  राष्ट्र जनों  द्वारा  अनुभव  की  जाने  वाली  किसी

 भी  कठिनाई  का  सरकार को  ज्ञान  नहीं है

 (१)  वे  भारतीय  राष्ट्र जन  जो  उनके  प्रवेशपत्रों में  afer  waft  से  अधिक दिन  वहां

 ठहरते  हैं  प्रौढ़  जिन्हें  श्रीलंका  को  छोड़ने  की  सूचनायें दे  दी  जाती  हैं  ।

 (२)  वे  भारतीय  व्यापारी  जो  क्रयादेश  लेने  के  लिये  श्रीलंका  जाना  चाहते हैं  ।

 उक्त  श्रेणो  (१)  में  जिन  व्यक्तियों का  उल्लेख  किया  गया  है  वे  लंका को  सरकार

 के  प्रवेदापत्र  संबंधी  विनियमों  अथवा /  तथा  प्रवास  विधियों  का  उल्लंघन  करते  भारत

 सरकार  कठिनाई  से  ही  इस  मामले  में  कोई  कार्य  कर  सकती है  ।

 जहां तक  भारतीय  व्यापारियों  का  संबंध  इस  मन  पर  पहले  ही  से  लंका  सरकार  से

 मौत  की  जा  रही  है  ।  १९६२ में  भारतीय  व्यापार  मंडलਂ  के  लंका  के  दौरे  के  समय  भी  इस

 मामले पर  चर्चा  को  गई  थी  ।  यह  मान  लिया  गया  था  कि  विद्वेष  रूप से  क्र यादेश  लेने  के  लिये  लंका

 साने  वाले  भारतीय  व्यापारियों  के  प्रवेश  पत्रों  के  संबंध  में  लंका  सरका  र  शापने  मिशनों  को  दिये  गये

 विद्यमान  अनुदेशों में  उपयुक्त  फेरबदल  करने  के  लिये  विचार  करेगी  आगे  स्थिति के

 विकासों  की  प्रतीक्षा  को  जा  रही  है  ।

 ya  श्रंग्रेजी में
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 विद्यालय  पटना
 में  घाट का  निर्माण

 Swit  बू  बेंकटासुब्बया :
 1१०६८.

 यलमंदा  रेड्डी  :

 नया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विशाखापटनम  में  बनाये  जाने  वाले  घाट  के  लिये  योजनाओं तथा  रूपांकन ों  को

 श्रम्तिम रूप  दे  दिया  गया  है  ;

 परियोजना  को  अनुमानित  लागत  कितनी है  ;  भोर

 निर्माण-कार्य  कब  पुरा  हो  जायेगा  ?

 मंत्री  यदवन्तराव  :  कभी  तक  ।

 परियोजना पर  १  करोड़  ३०  लाख  रुपये  व्यय  होने  का  अनुमान है  ।

 घाट
 के  निर्माण  कार्य

 के  PERKY  के श्रन्त तक पूरा हो जाने तक  पुरा  हो  जाने  की  है

 झा साम  में  विकास  परियोजनाओं

 श्री  प्र०  Wo  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  seater  श्रीराम  के  सीमावर्ती  राज्य  में  विभिन्न

 विकास  परियोजनाओं  के  लिये  किये  गये  श्रावंटनों  को  राष्ट्रय  आपात  को  दृष्टिगत  रखते  हुये  पुनः

 निर्धारित  कर  दिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  किस  सोमा  तक  ?

 para  भोर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे० रा  ०
 +

 of  |

 हाल  हो  के  राष्ट्रीय  श्रापात  की  दृष्टि  में  राज्यों  के  विकास-कार्य  का  सुधार  करने  के  लिये

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  द्वारा  दिये  गये  निदेशों  को  ध्यान  में  रखते  PERV—ER  तथा  FeaR-

 ६४ को  वार्षिक  योजना  के  संबंध  में  राज्य  सरकार  के  प्रस्ताव प्राप्त  हो  गये  हैं  ।  इनकी  जांच  के  च्

 इन्हें  मान  लिया  गया  था  ।  इन  दो  वर्षों  में  कृषि  बाढ़  नियंत्रण  तथा  विद्युत्शक्ति  के  विकास

 संबंधी  कार्यक्रमों  में  तीब्र  गति से  कार्य  किया  गया  ।

 उड़ीसा के  मुख्य  मंत्री  को  दिल्ली में
 सौंपा  गया  काम

 Yoo
 मी  जगदेव  सिंह  सिद्धांत  :

 नया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्री  के  लिये  विदेश  मंत्रालय  में  कोई  कमरा  सुरक्षित  रखा  भया

 हे  ;  श्र

 (a)  क्या  किसी
 ara  राज्य  hi

 मुख्य  मंत्री  को  भी  यह  सुविधा दो  गई  है  ?

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 प्रधान  मंत्री  तथा बेदेशिक-क्ार्य  मंत्री  तथा  श्री  fet  मंत्री  जवाहरलाल

 हां  ।

 (@)  जी  नहीं  ।

 शिल्पकारों  का  प्रशिक्षण

 1११०१.  श्री
 दी०  घं०

 शर्मा  कया  अम  ौर  रोजगार  मंत्री
 यह  बताने  कृपा  करेंगे

 क्या  प्रतिरक्षा  tart
 तथा  उद्योग  को  प्राथमिकताओं  की  पूति के  लिये

 शिल्पकारों

 को  प्रशिक्षित  करने  की  एक  योजना  प्रारम्भ  को  गई  है  ;

 यदि  तो  किन  किन  पाठ्यक्रमों  att  व्यवसायों  में  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ;

 कौर

 प्रतिवर्ष  कितने
 व्यक्ति  प्रशिक्षित

 किये  जायेंगे  ?

 अम  ate  रोजगर  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०
 +

 हां  ॥

 पाठ्यक्रम  तथा  व्यवसाय  निम्नलिखित  विवरण  में  दिखाये  गये  हैं  :--

 पाद यकम
 __  करम  संख्या

 का  साम

 लोहार  wal ने gee

 बढ़ई  महीने

 बिजली  वाला

 ग्राइन्डर
 छः

 महीने

 वायरिंग  महीने

 मिस्त्र  शक  महीने
 frat  छः  महीने

 स्लॉटर  तीन  महोने

 ऊपर  तीन  महीने

 १०  प्लानर  तीन  महीने

 ११  वेल्डर  तीन  महीने

 aa  test  तीन  महीने

 १३  होल्डर  छः  महीने

 न  मिस्त्री  होने

 न  बिजलीवाला  वी  ०  )  छः  महीने

 पयम्बर १६  छः  महीने

 १७  फिटर  छः  होने

 Qc  ate  मिल  कर  होने

 टर्नर १  छः  महीने
 Qo  वायरलैस  mrgtex  तीन  महीने

 x8  महीने

 श्रे  मोटर  चालक  दों  महीने

 मूल  में
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 १  १९६३  को  जो  सत्र  प्रारम्भ  हुआ  है  उसमें  १६००  प्रशिक्ष  साथियों  को  प्रवेश

 दिया गया  है  ।

 स्त्रियों के  काय  की  दवायें

 TOR.  श्री  कोया
 :

 कया  श्रम
 कौर  रोजगार

 मंत्री  यहं  बताने  को  कृपा  करेंगे  fa

 क्या  कृषि  में  स्त्रियों  के  काय  को  दशाओं  पर  waka  श्रमिक  संगठन  के

 श्रतिवेदन  की  att  उनका  ध्यान  दिलाया  गया  है  ;  झ्र

 कृषि  के  क्षेत्र  में  कार्य  करने  वाली  स्त्रियों  प्रवस्थाग्म  में  सुधार  करने

 उनको  मजूरियों  में  वृद्धि  करने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 1  श्रम  धौर  रोजगार  मंत्रालय में
 उपमंत्री

 तथा  योजना
 उपमंत्री

 चे०  रा०

 ai

 जेसे  कदमों  को  झ्रोर  कि  श्रंतर्राष्ट्रोय  श्रमिक  संगठन  के  प्रतिवेदन  में  स्वयं  ही  संकेत

 किया  गया  ऐसा  प्रतीत  होता है  कि  सभी  स्तरों  पर  कृषि  में  कार्य  करने  वाली

 स्त्रियों  को  बहुत  अधिकांश  श्रावइ्यकताओओं  व  समस्याओं  को  केवल  ऐसी  आधिक  तथा  सामाजिक

 नीतियों  द्वारा  दूर  किया जा  सकता है  जिनसे  कि  बिना  किसी  प्रकार के  भेदभाव  के  ग्रामीण

 जनसंख्या के  सभी  भागों  को  लाभ  हो  ae  ऐसे  उपायों  से  नहीं  जिनसे  कि  विशेष  व्यवहार के
 \

 faa  स्त्रियों  को  अलग  छांट  लिया  जाय ।  ७५ ग्रग्नतर, यहं यहं  भी  प्रयोग  होता है  कि  कृषि  में  कार्य

 करने  वाली  स्त्रियों  की  बहुत  सी  समस्यायें  मुख्यरूप  से  इस  एक  वृहद  समस्या  से  सम्बन्धित  हैं

 कि  कृषि  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कुछ  शिल्पकला  विज्ञानों  तथा  यन्त्र  कानों  शौर  द  हरी क्षेत्र के

 जीवन  के  सुख  तथा  सुविधाओं  को  किस  प्रकार  से  लाया  जाय विशेष रूप  से  उनको  जो  कि

 कठिन  शारीरिक  परिश्रम  तथा  अधिक  समय  खाने  वाली  घर  की  सदस्यों  से  उन्हें  मुक्ति ~
 दिलायें  ।"”

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  जिसमें  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  विशेषरूप

 से  स्त्रियों  के  भाग्य  को  सुधारने  के  लिये  उठाये  गये  जैसे  कि  अंतर्राष्ट्रीय  श्रमिक  संगठन

 के  प्रतिवेदन  में  स्वीकार  किये  गये  att  समस्त  ग्रामोण  समुदाय के  लाभ  के  लिये  उठाये  गये

 सामान्य  रूप  के  कदम  दिखाये  गये  हैं  ।

 विवरण

 सामुदायिक विकास  कार्य  क्रम  ।  इसमें  योजना  स्तर  पर  विस्तार  कर्मचारी

 स्त्रिया ंहैं  att  इसके  अन्तर्गत  दसियों  लाख  स्त्रियां  ग्रामीण विकास  कार्यक्रम  में  करा गई  हैं  ।

 इस  कार्यक्रम  में  स्त्रियों  .  के  लिये  ऐसी  कलाकारों  का  प्रशिक्षण  सम्मिलित  है  जैसे  कि

 गुड़िया  साबुन  टोकरी  कताई  आदि  |

 प्राम  उद्योग  कार्यक्रम  :  यह  कार्यक्रम  गांवों  को  लगभग  ५०  लाख  शिल्पकार तथा

 कम  रोजगार पर  लगी  स्त्रियों  को  आंशिक  सहायता  प्रदान  करने  के  हेतु  बनाये  गये  हैं  ।  ग्रामीण

 स्त्रियों  लिये  हस्तकला  विज्ञानों  में  कस्तुरबा  गांधी  राष्ट्रीय  स्मारक  संघ  जैसा  स्वैच्छिक

 संस्थायें  भी  प्रशिक्षण  देती  हैं  ।
 $$  aware:  eee eee.

 मूल  भ्रंग्रेबी  में
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 wa  अधिकांश  राज्य  सरकारों  ने  कृषि  कार्य  में  रोजगार  में  लगे  हुए  पुरुषों  व  स्त्रियों

 के
 लिये  न्यूनतम  a  की

 दरें  निर्धारित
 कर  दो  यह  दरें  समय-समय  पर  भ्रमित  कर  दो

 जाती  हैं  ।
 जब

 कि  कुछ  राज्यों  में  स्त्रियों  के  लिये  न्यूनतम  मुनरो  की
 दरें  विधि

 बनाकर  कम

 निर्धारित  कर  ती  गई  चाय  तथा  रबर  बागानों  जहां  कि  काय  के  ग्रीस  मउरी  दो

 जाती  स्त्रियां  पुरुषों  से  अधिक  मजूरी  कमा  खेतों  हैं  ।

 २.  जहाँ  तक  कि  समस्त  ग्रामीण  समुदाय  को  अवस्था  को  सुधारने  के  लिये  उठाये  गये

 कदमों  का  सम्बन्ध  वहां  तक  न्यूनतम  मजूरो  निर्धारित  करने  कौर  ग्राम
 उद्योगों  को  cad

 करने  के  अन्य  निम्नलिखित  कदमों  का  उल्लेख  किया  जा  सकता है

 (१)  आधिक  सहायता  सहित  मकानों  के  लिये  जगह  देना  कौर  बेदखलो  से  बचाना  ;

 (२)  भूमि  को  कृषि  योग्य  तथा  उपजाऊ  बनाना  तर  उसको  पुनः  व्यवस्था  करना  |

 (३)  भूदान  तथा  ग्राम दान  आन्दोलनों  के  ata  भूमि-्रनुदानों  का  वितरण

 करनी

 (४)  सहकारों  कृषि  का  विकास  करना  ;

 (५)  ग्रामीण  प्रौद्योगिक  संम्पदाश्ओों  को  स्थापना  करना  ;

 (६)  बेकार  श्रमिकों  को  रोजगार  के  ग्र वसर  प्रदान  करने  के  लिये  प्रमाण  निर्माण

 कार्यकर्मों  का  चलाना  ;  कौर

 (७)  भूमिहीन  निर्धनों  में  सरकारी  बंजर  भूमि  का  वितरण  करना  ।

 फौजी  सामान  की  स्थानीय  खरोद

 ११०३.  श्री  राम  सेवक  यादव  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  a  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है
 फि

 पूर्वी  कमान  ने  उत्तर  प्रदेश  में  बरेली  के  स्थानीय  बाजार से
 जो  फौजी  सामान  खरीदा  वह  बाजार  भाव

 से  कई  गुना  ज्यादा  मूल्य  पर  खरीदा

 यदि
 तो

 क्या  ऐसे  श्रधघिकारियों
 के

 खिलाफ  केन्द्रीय  विशेष  पुलिस  स्थापना

 द्वारा कोई  जांच  की  जा  रही है  ;  कौर

 उसकी  रिपोर्ट  कबਂ  तक  मिलने  की  सम्भावना है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रो  (st  area  चह्वाण  मंत्रालय  में  शिकायतें

 प्राप्त  हुई  थीं  कि  बरेली  में  सेनिक  श्रधिकरणों  को  कुछ  प्रतिरक्षा  सामान  का  संभरण  बाजार  में

 प्रचलित  दरों  से  अधिक  दरों  पर  किया  गया  था  ।

 शिकायतें स्पेशल  पुलिस  को  भेज
 दी

 गई
 जो  इन  श्रारोंपों  की  जांच  कर  रही

 यद्यपि इस  समय  कोई  श्रीमान  लगाना  संभव  नहीं  रिपोर्ट  के  शीघ्र  मिलने  को

 झाकड़ा  है  ।

 मूल  wast  में
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 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  विद्यालय  feta

 go  मधुसुदन राव  :

 1११०४.  थो
 व०  राघवन  1

 पोट्रकाट्र :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्लो  के  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  विद्यालय  (Aare  डिफेंस

 को  श्रनिष्चित  काल  के  लिये  बन्द  करने  का  सरकार  ने  निश्चय  किया  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 विद्यालय  के  विद्यमान  कर्मचारियों  को  खपाने  के  लिये  क्या  व्यवस्था  को  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यदवन्तराव  :  , &&  में  चालू  पाठ्यक्रम के

 समाप्त हो  जाने के  पश्चात्  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  विद्यालय  डिफेंस  कालेज )  के  पाठ्यक्रमों  को

 geal  रूप  न  बन्द  कर  दिया  जायेगा  |

 (a)  क्योंकि  यह  विद्यालय  मुख्य  रूप  से  वरिष्ठ  सेना  अधिकारियों  को  प्रशिक्षित  करने

 के  लिये  है  झ्र  क्योंकि  wea  स्थानों  पर  भी  महत्वपूर्ण  कार्यों  के  लिये  ऐसे  भ्र घि का  रियों
 की  मांग

 इस  समय  विद्यालय  में  प्रशिक्षण  लेने  के  लिये  उन्हें  खाली  रखना  सम्भव  नहीं  होगा  ।

 उन्हें  दूसरी  यूनिटों  में  खपाया  जा  रहा  है  ।

 इंग्लैंड  से  भारतीयों का  निकाला  जाना

 fa  प्र०
 क  ०

 देव 1११०४.
 भी  to  कु०  घोष

 क्या  WaT  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  वर्ष  कितने  भारतीय  राष्ट्र जन  इंगलैंड  से

 निकाले  गये  हैं  इस  प्रकार  उनके  निकाले  जाने  के  क्या  कारण हैं

 एक  भी  श्री मन  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेशकि-फ्ार्य  मंत्री  तथा
 श्रणुदाक्त

 मंत्री  जवाहरलाल

 नेफा  में  उपभोक्ता  सहकारी  समितियां

 श्रीमती  रेणुका  बड़ कट की
 1११०६.

 at  :

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (@)  क्या  सरकार  ने  नेफा  में  उपभोक्ता  सहकारी  समितियां  खोलने  के  लिये  कोई  कदम

 उठाये हैं  ;  कौर

 यदि  तो  वे  कदम  क्या  हूं  और  किन-किन  स्थानों पर  सरकार  ने  उपभोक्ता

 सहकारी  समितियां  खोल  दी  हैं  ?

 ४५
 मिल  a  ्र

 राजी
 में
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 (  }

 मंत्री
 तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल :

 (=)  att

 नेफा  में  ४०  उपभोक्ता  सहकारी  समितियां  रही  हैं  ।  उनका  जिलेवार  वितरण

 *निम्नलिखित  प्रकार  है

 (१)  कामेंग  फ्रंटियर  डिवीजन  द

 (2)  सुबनसिरी  फ्रंटियर  डिवीजन  v

 (३)  सियांग  फ्रंटियर  डिवीजन

 (४)  लोहित  फ्रंटियर  डिवीजन

 (५)  तिरा  gferet  डिवीजन  द

 अधिक  ऊंचाई  पर  सांस  लेना

 ११०७.  श्री  औंकार लाल  बैरवा  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  afia  ऊंचाई  पर  लड़ने  में  हमारे  जवानों को  तांस  लेने  में  बहुत

 कठिनाई  होती  है  ;  att

 यदि  तो  इन  २-३  महीनों  में  क्या  जवानों  की  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये

 कुछ  उपाय  निकाला गया  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 दा०
 To  जवानों को  जलवायु

 के  श्रनुरूप न  बना  लिया  जाये  तो  ऊंचाइयों  पर
 युद्ध  करते  समय  उन्हें  सांस  लेने  में  कठिनाई  पेश

 जायेगी  ।

 जहां  भी  सामरिक  तथा  स्थितिएं  अ्रनुकूल  सैनिकों  को  ऊंचाइयों

 पर  युद्ध  में  झोंकने  से  दर्मियानी  ऊंचाइयों  के  जल-वायु  के  भ्रनुरूप  बना  लिया  जाता  है  ।

 बुलडोजर की  दुर्घटना

 ११०८,  भवत  दर्शन  ।  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ३  १९६२  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या

 VL9¥  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  उत्तर  प्रदेश  के  चमोली  जिले

 में  जो  एक  फौजी  बुलडोजर  पीपलकोटी  से  कुछ  दुर्गा ना  ग्रस्त  हो  गया  उसकी  जांच  का

 बया  परिणाम  निकला ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यदयवन्तराव  :
 कोट  ने  निर्णय  दिया  कि

 ह  चि
 बुलडोजर  जो  मिट्टी  हटाने  तथा  टीले  को  साफ  करने  में  लगाया  गया  नच  से  मिट्टी  हट  जाने

 के  गिर  गया  था  |  चालक  रहता  प्राप्त  कौर  एक  जूनियर  कमीशंड  अफसर  इस  काम में

 उसका  माने-ददन  कर  रहा था  |  चालक  उस  मशीन को  बचाने  का  अन्तिम क्षण  तक  यत्न  करता

 रहा  इसलिये  दुर्घटना  ऐसे  कारणों-वश  हुई  जो  चालक  के  वश  से  बाहर थे
 |

 सेना के  जनरल

 1११०८. श्री  इखजीत  गुप्त  ।  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 क्या  आपातकाल  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सेना

 के

 जनरलों

 की

 सेवा  निवृत्ति

 faa  wast  में
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 की  श्रायु  को  बढ़ाने  का  निश्चय  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि
 तो  इस

 ्य  कों  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  निश्चय  हो  जाने  के  बावजूद

 भीਂ  क्या  निकट  भविष्य  में  सेवा  से  निवृत्त  होने  वाले  जनरलों को  इसकी  अनुमति  दी  जा  रही

 मंत्री  यशवन्तराव
 :  नहीं

 प्रदान  ही  नहीं  उठता
 |

 श्रायघ चके  कारखानों  में  उत्पादन

 1१११०.  श्री  दलजीत  सिंह :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEER-|Q  में  विभिन्न  sae  कारखानों  में  विभिन्न  वस्तुप्नों  कितना  उत्पादन

 श्र

 पंजाब  राज्य  में  किन  गैर-सरकारी  कारखानों का  प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  लिए

 उपयोग  किया  गया  तथा  उन्होंने  क्या  काम  किया ?

 1  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  :
 FERRER

 के  वास्तविक  मूल्य  के  उत्पादन  wal  मालूम  नहीं  हैं  परन्तु  चालू  प्रवृत्तियों  से  मालूम  होता

 है  कि  यह  लगभग  ५०  करोड़  रुपये  के

 पंजाब  में  गैर-सरकारी  कारखानों  को  प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  लिए  भ्रपेक्षित  सामग्री

 के  संभरण  के  लिए  बहुत  से  हरिहर  दे  दिए  गए  हैं ।  इन  उत्पादों  में  ऊनी  तथा  सूती

 रोगन  तथा  इमारती  मोटर  गाड़ियों  के  ट्यूब  तथा  मोटर

 गाड़ियों  के  विविध  वस्तुयें  शामिल  हैं  ।  उत्पादन  श्नच्छ  है  ।

 केरल  में  प्रतिरक्षा उत्पादन  उद्योग

 शो  +..* ह ५  qo  राघवन

 sit  पोट्रकाट्र ¢

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  केरल  राज्य  में  कितने
 प्रतिरक्षा

 उत्पादन

 उद्योग  स्थापित  करने  का  विचार

 इनके  नाम  क्या  हैं  तथा  इनको  कहां  पर  स्थापित  करने  का  विचार  है

 इन  उद्योगों  में  किन  विदेशों  का  सहयोग  होगा  ;

 पहली  तथा  दूसरी  योजना  शारवती  में
 केरल

 में  स्थापित  उद्योगों  का  ब्योरा  क्या

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  :  केरल  में

 कोई  प्रतिरक्षा  उत्पादन  उद्योग  स्थापित  करने  का  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 are  विन  ही  नहीं  उठता ।

 कोई  नहीं  ।

 मूल  rN TIN  में
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 गढ़ाई के  लिये  मिश्र  घातों के  टुकड़ों  का  निर्माण

 1१११२. श्री  प्र०  | ह ०  Tet:  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एयर  क्राफ्ट  लिमिटेड  ने  एक  अमरीकी  साथ के  सहयोग  से  गढ़ाई

 के  लिये  हलकी  मिश्र  धातुक्रमों  का
 निर्माण  करने  का

 fore  किया  है  ;

 यदि  तो  कारखाने  में  प्रस्तावित  क्षमता  का  उत्पादन  क्या  है  तथा  इसके

 बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ;

 योजना  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  लगेगी ?

 गुप्रतिरक्षा मंत्रालय में प्रतिरक्षा उत्पादन मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघु रामे या )  :  ae

 विमान  उद्योग  तथा  सामान्य  गढ़ाई  के  लिए  आवश्यक  हलकी  मिश्रधातु  के  टुकड़ें

 बनाने  का  निर्णय  लिया  गया  है  ।  गढ़ाई  संयंत्र  की  भ्रधिष्ठापित  उत्पादन  क्षमता

 ३५०  टन
 है  जिसका  मूल्य  ८०.००  लाख  रुपये

 निर्माण  के  लिए  आवश्यक  पूंजी  विनियोजन
 में  लगभग  १००  लाख  की  विदेशी

 मुद्रा है

 अधिक  ऊंचाई  पर  परीक्षण  उड़ान

 न
 1१११३. श्री  प्री  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 एच०  ए०  एल०  के  १९६१-६२  के
 प्रतिवेदन  में  उल्लिखित  ऊंचाई  पर

 परीक्षण  उड़ानों  तथा  तेज़  रफ्तार  तथा  विभिन्न  पद्धति  तथा  नियंत्रणों  के  विकास  के  क्या

 परिणाम  निकले  ;  कौर

 इन  परीक्षणों  के  आधार  पर  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 +p otarcarr  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  a 2  )  :  कौर

 सुपरसोनिक विमान  के  मामले  में  विशेषतया  तथा  अन्य  विमानों  कीਂ  परीक्षण  उड़ान  लगातार

 होती  रहती  oma  तक  किए  गए  परीक्षणों  के  rare  पर  पद्धति  तथा  नियंत्रण के

 सुघार  किए  जा  रहे  हैं  ।

 झाकादयवाणी नागपुर  से  हिन्दी  में  समाचार

 1१११४.  भरी  बालकृष्ण  वासनिक
 :

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  किं

 क्या  यह  सच  है  सवा  आठ  बजे  सवेरे  तथा  सवा  wes  बजे  सायंकाल  के

 दिल्ली  के  समाचारों  का  प्रसारण  आकाशवाणी  के  नागपुर  केन्द्र  से  बन्द  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है  ;

 हिन्दी  समाचारों  के  स्थान  पर  इस  समय  क्या  कार्यक्रम  प्रसारित  किया  जाता
 ?

 sory x कौर  प्रसारण  मंत्रालय  में
 मंत्री

 :

 मल  sat  में
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 कार्यक्रम  में  उचित  समायोजना  करने  के  लिए  ऐसा  किया  गया  ताकिਂ  भ्रापातकाल
 के  विशेष  कार्यक्रम  का  प्रसारण  किया  जा  सक े।

 आपातकाल  से  संबंधित  देशभक्ति  के  गाने  तथा  wr  कार्यक्रम  के  प्रसारण  के

 झाकादावाणी  नागपुर  से  Tea  कार्यक्रम

 1१११५. भी  बाल  कुष्ठ  वासनिक  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  at

 कृपा  करेंगे  कि  :

 भारती  कार्यक्रम  के  प्रसारण  के  लिए  आकाशवाणी के  नागपुर  केन्द्र

 में  एक  ट्रांसमीटर  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  इससे  कब  प्रसारण  होने

 सूचना  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाम  ।  जी

 ॥  १९६३  मे ं।

 भंडारा  में  श्रायुघ  कारखाना

 1१११६.  शी
 वीरेन  बहादुर  सिह

 :
 कया  प्रतिरक्षा

 मंत्री  २५  १९६२  के

 रॉकीस  प्रशन  सख्या  १७०७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ  भंडारा  में

 एक  प्रायः  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई  हू
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री
 +

 सभी  संयंत्र  के  लिए

 झा डर दे  दिए  गए  हैं  ।  उत्पादन  तथा  माल-उत्पादन भवनों  का  निर्माण  कार्य  समय

 पर  पूरा  हो  जाने  कीਂ  रेलवे  साइडिंग  का  निर्माण  अनुसूचीਂ  के  श्रतुसार  हो  रहा

 है  fe  संयंत्र  समय  पर  बन  जायेगा  तथा  प्रायोजना के  भ्र तु सार  काम  करना

 कार

 स्वर्गीय  श्री  गोविंद  वल्लभ  पंत

 १११७. थी  भक्त  ददन  :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 स्वर्गीय  श्री  गोविन्द  वल्लभ  पत्त  का  भ्र धिक ृत  जीवन  वृत्त  कौर  उनके  चुने  हुये  लेखों  व  भाषणों

 का  संग्रह  प्रकाशित  करने  के  बारे  में  अब  तक  कायवाही  की  गई

 सूचना  शौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  शाम
 ।  इस  बारे  में  mt  तक

 कोई  कारवाई  नहीं  की  गई  मगर  To  पन्त  के  महत्वपूर्ण  भाषणों के  संकलन  के  बारे

 फिर  भी  इस  मामले  पर  शीघ्र  ही  विचार  किया में  कुछ  काय  किया  गया  था  ।

 ध्रमरीका में  भारतीय  जाति  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  टेलीवीजन  डा क्यू  मेंट  री
 '

 (sit हेम  बसता  :

 |  soft  प्रिय गुप्त

 1१११८.<  थी  शठ  |. ह ०
 |

 ott  सिद्धपुर प्रसाद  :

 |  sit  प्र०  to  qa

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  जानती है  कि  भारतीय  जाति
 व्यवस्था

 तथा
 श्रस्पृदयता  की  समस्या

 मूल  wT ~~  में
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 पर  ४  28h3  को  अमरीका  में  नेशनल  कम्पनी  द्वारा  एक  टैलीविजन

 दिखाई  गई  थी  ;

 यदि  तो  क्या  इसको बहुत  से  देखने  वालों  ने  भारत  निरोधी ating  ee  द  है
 प्रचार  का  सबसे

 खराब  तरीका बताया  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  सरकार  से  इस  मामले पर  बातचीत  की
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री
 तथा  श्रणुशाक्ति  मंत्री

 जवाहरलाल
 ¢

 अमरीका  के  ३  १९६३  को  ata  बॉडकास्टिंग  कम्पनी  कार्यक्रम  में  टेलीविजन

 पर  भारत  कीਂ  जाति  व्यवस्था  तथा  श्रस्पुद्यता  पर  एक  फिल्मਂ  दिखाई  गई

 एक  समाचार  अ्रभिकरण के  समाचार  में  कहा  गया  था  कि  कुछ  टेलीविज़न

 दर्शकों  के  ख्याल  में  इस  फिल्म  का  टेलिविज़न  दिखाया  जाना  water  में  किये  गयें

 भारत  विरोधी  प्रचार  का  सबसे  अधिक  खेदजनक  उदाहरण  था  ।

 क्योंकि  कार्यक्रम  अमरीका  की  टी०वी०  की  गैर-सरकारी  संस्था  द्वारा  प्रसारित

 किया  गया  था  इसलिए  शारीरिक  सरकार  से  बातचीत  करने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 परन्तु  भारत  सरकार  ने  वाशिंगटन  में  भारतीय  दूतावास  से  कहा  है  कि  वह  नेशनल  ब्रॉडकास्टिंग

 कम्पनी  के  हैडक्वाटर  से  इस  विषय  में  बातचीत  करे  ।  दूतावास  से  यह  भी  कहा  गया  है

 कि  वह  एन०  बी'०  सी०  से  यह  कहे कि  भविष्य में  ऐसे  कार्यक्रमों  का  प्रदान न  किया  जाये  ।

 नाविक  तथा  वैज्ञानिक  बोड़

 2228.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ३  १९६२  के  भ्र तारांकित wet

 संख्या  २१७७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  जिला  नाविक  व  वैमानिक  बोर्डोਂ  के  जिन  कर्मचारियों  को

 FERR  का  वेतन  नहीं  मिल  पाया  इस  बीच  उन्हें  वेतन  दे  दिया  गया

 ह
 के

 ,

 यदि  तो  उस
 मास

 के  वेतन  की  शभ्रदायगीਂ  कब  कीਂ  गई  ;

 उन  कर्मचारियों  को  नियमित  रूप  से  वेतन  दिये  जाने  के  बारे  में  oa  स्थिति

 में  कहां  तक  सुधार  हो  गया

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  मे  उप  मंत्री  दा०  तथा  उत्तर  प्रदेश

 के  नाविकों  तथा  नभ-सैनिकों  के  बोर्डों  के  कर्मचारियों  को  फरवरी  १९६२
 ~  a

 की  तनखाह  बांटने  के  श्रावक  उत्तर  प्रदेश  के  नाविकों  तथा

 सैनिकों के  बोझ  विभिन्न  जिला  बोर्डो  को  २०  १९६३  को  भेजी गई  थी  ।  इसलिए

 PHA  को  फरवरी  १९६२  की  तनखाह  तक  मिल  जानी  |

 जसे  उल्लिखित  cet  में  बताया  गया  उत्तर  प्रदेश  जिला

 सैनिकों  नाविकों  तथा  नभ-संनिकों  के  बोर्ड  को  एक  स्थायी  संस्था  बनाने  का  सुझाव  भान

 उन  पर  होने  वाले  सार  खच  को  प्रारम्भिक-तौर  अपने  राजस्व  से  स्वयं  सहन

 —
 तो  स्थिति  सुधर  सकती  है  ।  यह  सुझाव  उनके

 वि वारा वोन  हे
 ।

 aa  अंग्रेजीਂ  में

 48  (Ai)
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 प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  ate  ध्यान  दिलाना

 श्री बी  ०  पटनायक  हारा  वाशिंगटन  में  दिया  गया  कथित  वक्तव्य

 fait हेम  weet  :
 मैं  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  अविलम्बनीय  लोक  महत्व के

 लिखित  विषय  की  भ्रोर  दिलाता  कौर  उन  से  निवेदन करता  हुं  कि  वह  उस  पर  भ्र पना  वक्तव्य  दें

 बी०  पटनायक  द्वारा  वाशिंगटन  में  भारतीय  सेना  at  सीमा  क्षेत्रों में  रडार

 उपकरण  अमरीका  से  गत प्रयुक्त  और  शरतिरिवत  वायुयान  खरीदने  की  योजना

 के  सम्बन्ध  में  दिया  गया  कथित  वक्तव्य  (1

 प्रधान  मंत्री  तथा  बवंदेदिक-कार्य मंत्री  तथा  अणु  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल :

 शय  मुझे  प्रसन्नता  हे
 कि

 मुझे  इस  विषय  पर  जिसने  जनता  के  मस्तिष्क  में  उलझन  पैदा  कर  दी  थी

 बोलने  का  मौका  मिला
 ।

 मैं  इस  बात  को  मानता  हूं
 कि

 जब  मैं  ने  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्री  श्री  ato

 पटनायक  की  वाशिंगटन  में  हुई  एक  भेंट  के  सम्बन्ध  में  नखरा  में  पढ़ा  तब  मुझे  बहुत  ताज्जुब

 gm  शर  कुछ  दुःख  भी  हुआ  ।  मैं  इस  बात  पर  विश्वास  नहीं  कर  सका  कि  जिसे  भेंट  कहा  गया

 हे  वह  वास्तव  में  सच  है
 ।

 मैं  ने  उस  कथित  भेंट  के  बारे  में  कई  भ्रखबारों  में  पढ़ा  कौर  मुझे  पता  चला

 कि  उन  में  अलग  अलग  बातें  लिखी  गई  हैं  ।  अमरीका  के  अखबारों  में  जो  कुछ  छपा  था  उसका  भी

 हवाला हमें  मिला  हे  ।  यह  हवाला  भी  जो  कुछ  भारत  के  अखबारों  में  छपा  था  उससे  अलग था  ।

 हमारे  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  बारे  में
 जो

 कुछ  कहा  गया  था  उससे  मुझे  खास  तौर  से  दुःख  gar  ।

 कल  सुबह  श्री  बी  ०
 पटनायक  atta  से  लौट  कर  दिल्ली  श्री  गये  ।  मैं  ने  उन्हें  बताया  कि

 उन  की  भेंट  के  विषय  में  भारतीय  अ्रखबारों  में  क्या  छपा  है  इस  बात  से  किस  प्रकार  हम  लोगों

 को  ताज्जुब  दुःख  हुआ  खास  तौर  से  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  सम्बन्ध  में  कही  गई  बात  से

 fet  हरि  विष्णु  कामत
 :

 या  वर्तमान  ।

 fait  त्यागी
 :  दोनों  ।

 महोदय :  शान्ति  ।

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  उन्होंने  जवाब  दिया
 कि

 इन  में  से  कुछ  खबरों
 को  पढ़ कर  उन्हें

 भी  बहुत  दुःख  हुमा है  ।  यह  खबरें  बिलकुल भी  सच  नहीं  थी
 a  उन्होंने जो  कुछ  कहा

 ध्रमरीकी  भ्रखबारों  के  दल्ली  स्थित  सं  वाद दाता  ने  जो  कुछ  कहा  उस  में  भ्रातृ  है  ।

 श्री  पटनायक  ने  अमरीका  के  दो  मुख्य  भ्रखबारों  वाशिंगटन  कौर

 सनਂ  के  संवाददाताओं  से  एक  साथ  भेंट  की  थी  ।  इस  के  wera  साइंस  मोनीटर  के

 दिल्ली  स्थित  संवाददाता  ने  भी  कुछ  कहा  ।  वह  दिल्ली  से  बाहर  के  लिये  था  ।  इस  सब  से

 मिल  कर  गड़बड़ हो  गई  ऐसा  मालूम  होता  हूं  कि  भारतीय  were में  जो  कुछ  छपा  हे

 वह  श्री  पटनायक  ने  कहा  ही  बल्कि  वह  *“क्रिदिचियन साइंस मोनिटर साइंस  ऐडीटर  के  संवाददाता ने

 कहा  है  ।  श्री  पटनायक  जो  श्री  warm के  खास  मित्र  हैं  इन  बातों  को  सुन  कर  बहुत  दुःखी

 हुए  ।

 वाशिंगटन  में  हुई  भेंट  में  उन  से  पूछा  गया  कि  श्री  चह्वाण  कसा  काम  कर  रहे  हैं
 ।

 उनका

 उत्तर  था
 कि

 वह  बहुत  अच्छा  कार्य  कर  रहे  हैं
 ।

 दूसरा  प्रश्न
 यह  था  ह  प्रधान  मंत्री  युवा  व्यक्तियों

 नट मू लभ  WIT  में



 १८८४५  (  )  श्रजिलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना  २६२४

 को  झपने  नजदीक  लाने  की  बात  सोच  रहे  हैं  ?”  उन्होंने  जवाब  दिया  देखते  ही  हैं  कि  श्री

 प्रतिरक्षा  मंत्री  हैं
 ।

 मैं  भ्र कसर  दिल्ली  जाता  हूं
 ।

 प्रधान  मंत्री  दूसरे  युवा  व्यक्तियों
 के

 सम्बन्ध में  भी  सोचते  होंगे  ।''
 फिर  यह  पूछा  गया

 कि
 श्री  पटनायक  दिल्ली  कब  जायेंगे

 |  उन्होंने

 जवाब  दिया  सम्बन्ध  पूर्ण रूप  से  उड़ीसा से  है  जब  कभी  समय  ara  मैं  ही  इसका

 निश्चय  करूंगा  ।”  अर्थात  इस  विषय  का  कि  कया  वह  उड़ीसा  छोड़  कर  जा  सकते  हैं  ।  इसका  कथित

 मंत्रिमंडल  के  पुनर्गठन  अथवा  श्री  चला  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं
 ।

 श्री  पटनायक  से  भारत  की  रडार  सम्बन्धी  व्यवस्था के  सम्बन्ध  में  पूछा
 गया

 था
 कौर

 यह  भी  पुछा  गया  था  कि  क्या  इन  रडारों  को  ढाका  स्थित  रडारों  के  साथ  ही  बढ़ाया  जा  सकता  है
 ?

 उन्होंने  जवाब  दिया  कि  चूंकि  यह  रडार  सीटों  क्षेत्र  में  हे  इसलिये  इस  बात  से  कुछ  उलझनें  उत्पन्

 हो  जायेंगी

 श्री  पटनायक  को  प्रधान  मंत्री  का  खास  राजदूत  कहा  गया  है
 ।

 यह
 भी

 ठीक  नहीं हू  ॥

 यह  मेरे  ate  मंत्रिमंडल  की  आपातकालीन समिति  के  अनुमोदन  से  वाशिंगटन  गये  थे  प्रौर  हम  नें

 उन  से  हमारी  प्रतिरक्षा  समस्याओं  के  कुछ  email  पर  जांच  पड़ताल  के  रूप  में  बातचीत  करने  के

 लिये  कहा  था  ।  इस  बातचीत  में  श्री  पटनायक  ने  हमारी  वायु  सेना  की  रडार  सम्बन्धी

 संचार  वायुयान  कौर  श्रत्यावस्यक  प्रतिरक्षात्मक  उपकरणों  की  चर्चा  की  थी  ।  उन्होंने

 सीटों  से  गठबंधन  के  सम्बन्ध  में  नहीं  कहा  कौर  यह  भीਂ  नहीं  सुझाया  कि  अमरीकी  गत प्रयुक्त

 वाययान  या  उपकरण  हमारी  श्रावइ्यकताओं  के  लिये  काफी  होंगे  ।

 श्री  पटनायक  की  चर्चा  निरूपण  ही  ग्राम  और  श्रनौोपचारिक  थी  ।  वह  अमरीकी  प्रशासन

 विभाग  के  व्यक्तियों  से  भी  मिले  ate  भारत  की  सुरक्षा  और  राज्य  क्षेत्रीय  एकता  के  प्रति  विंमान

 कौर  भावी  धमकियों  का  सफलतापूर्वक  सामना  करने  के  लिये  हमारी  प्रौद्योगिक  कौर  प्रतिरक्षा

 सम्बन्धी  क्षमता  के  निर्माण  से  सम्बन्धित  कार्यक्रमों  के  विषय  में  भी  वहां  के  सीनेटरों  और  कांग्रेसमेनों

 से  बातचीत  की  ।  इस  धमकी  का  मकाबला  करने  के  लिये  भारतीय  वाय  सेना  को  सशक्त  बनाने

 के  विषय  में  भी  उन्होंने  विस्तार  से  चर्चा  की  ।  उन्होंने  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  सामग्री  प्रिया  उपकरणों

 को  उपलब्ध  कराने  के  विषय  में  किसी  योजना  waar  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  भ्रम  रिकी

 कारियों से  चर्चा  नहीं  की  ।  अमरीका  में  उन  के  जाने  से  वहां  के  लोग  हमारी  वर्तमान  राष्ट्रीय

 प्रतिरक्षा  की  समस्या  को  अधिक  seer  तरह  समझने  की  स्थिति  में  हो  गये  ह  ।  उन्होंने  हमारी

 सेनिक  तैयारियों  के  विषय  में  कुछ  ऐसे  ब्यौरों  का  उल्लेख  किया  है  जिन्हें  हम  श्राम  तौर  पर

 को  नहीं  बताते  ।  किन्तु  सामान्य  रूप  से  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कही  गई  जिसे  यहां  के  लोग  नहीं
 जानते  ।  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  उन्होंने  कुछ  कुछ  भ्रम रिकी  सैनिक  अधिकारियों  की  जनता  को

 अपनी  सेनिक  तैयारियों  के  विषय  में  बहुत  अधिक  जानकारी देने  की  पद्धति को  अपनाया  है  ।

 श्री  पटनायक  श्री  चह्वाण  से  मिले  थे  शर  उन्हें  यह  बता  दिया  गया  है  कि  दिल्ली  में  मंत्रिमंडल

 के  पुनर्गठित  होने  सम्बन्धी  सारी  खबरें  दिल्ली  स्थित  | है ह क्रिश्चियन  साइंस  मोनीटर  के  संवाददाता

 द्वारा  दी  गई  हैं  उनका  उन  खबरों  से  कोई  ताल्लुक  नहीं  है  ।  यह  संवाददाता द्वारा  किया  गया

 एक  दुर्भाग्यपूर्ण  भ्रम  था  जिसका  कोई  mere  नहीं  है  ।

 श्री  बागड़ी
 अ्रध्यक्ष  यह  हिन्दुस्तानी  में  की  राष्ट्रभाषा  में  भी  पढ़ा

 जाना  चाहिए

 झषध्यक्ष  महोदय  :  Ast  ॥
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 श्री  बागड़ी  :  अध्यक्ष  मेरा  व्यवस्था का  प्रशन  मैं  ने  भी  कॉलिंग

 पेटिस  farsi  झगर  मैं  दिये गये  स्टेटमैंट  को  समझूंगा  नहीं  तो  उस  के  बारे  में  मैं  प्रशन

 mt  करूंगा ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  रोज़  का  हमारा  प्रोसीज्योर  दहे  कि  भ्रमर

 पहले  नाम  जिसका
 पजा >  उसका  सवाल  अंग्रजी  हमें  तो  उसका

 जवाब  अंग्रेजी  में  जायेगा  और

 प्यार  पहले  नाम  हिन्दी  वाले  का  है  तो  हिंदी  में  जवाब  दिया  जायेगा  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 अंग्रेज़ों  में  ट्रांसलेट  कर  दिया  जाता  कया  उसी  तरह  अंग्रेजी  के  स्टेटमैंट

 का  हिन्दी में  अनुवाद  नहीं  किया  जा  सकता
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  ।  माननीय  सदस्य  wa  बैठ  जांच  |  वे  जानते हैं  कि  जिस

 तरीके  से  हिस्टोरिकल  डेवलप्मेंट  हो  रहा  एक  लैंग्वेज  से  दूसरी  लेंग्वेज  में  चेज  रोवर  हो  रहा  हैं  ।

 पिछलीਂ  लेंग्वेज  भ्रंग्रेज़ी  चूंकि  चली  ar  रही  कामकाज  उस  में  हो  रहा  हम  चाह  रहे  हैं  कि

 पह  अंग्रेज़ी  से  हिन्दुस्तानी  में  चेंज  ग्रोवर  आहिस्ता  आहिस्ता  हो  ate  हिन्दुस्तानी  उसकी  जगह

 प्रागे  चल  कर  इस  वास्ते  हम  को  तर्जुमा  करवाना  पड़ता  है  ।  लेकिन  नगर  हम  हर  एक  चीज़

 का  तर्जुमा  करवायेंगे  तो  उस  में  इतना  अधिक  समय  लगेगा  जोकि  हम  ae  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  बागड़ी
 :  यट  ख़ाली  मेरी  बात  नहीं  है  सारे  देश  की  बात  है  ।  अरब  इस  तरह  के  महत्वपूर्ण

 ५ मल  को  प्यार  मैं  समझूंगा  नहीं  तो  उस  पर  प्रश्न  क्या  करूंगा
 ?

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  पास  में  बैठ  हुए  साथी  से  पूछने  की  कोशिश  करें  ।

 श्री  बागड़ी
 :  कया  वे  मुझ  से  ज्यादा  पढ़े  लिखे  है ं?

 महोदय
 :

 मुझे  पता  हूं  कि  श्राप  अंग्रज़ी  समझ  सकते  हैं
 ।

 श्री हेम  कप  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  श्री  पटनायक  ने  वाशिंगटन  में  कुछ  वक्तव्य

 देते  थे  जिन  में  से  कुछ  का  पुष्टीकरण  प्रधान  मंत्री  ने  भी  कर  दिया  क्या  मैं  यह  पुछ  सकता

 ह  कि  श्री  पटनायक  के  वाशिंगटन  जाने  से  पुर्व  उन्हें  हमारी  प्रतिरक्षा  आवश्यकताओं श्र

 उन  के  प्रतिरक्षा मंत्री  की  मूल  महत्वाकांक्षा  से  सम्बन्धित  पूर्ण  जानकारी  दे  दी  गई  थी  झर  क्या

 उन  से  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  जानकारियों  को  गुप्त  रखने  के  सम्बन्ध  में  शपथ  ले
 ली

 गई
 थी  ?

 महोदय
 :

 इस  का  उत्तर  दिया  जा  चुका  है
 ।

 शेष  बातों  का
 भी

 उत्तर

 दिया  जाये  |

 fait  जवाहरलाल  नेहरु  :  माननीय  सदस्य  ने  फिर  कुछ  लांछन  लगाये  हैं  ।

 fait  हेम  zea  :
 नहीं  यह  लांछन नहीं  ।  मेरे  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया

 |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  मूल  महत्वाकांक्षाਂ  |

 श्री  हेम  बर्पा
 :

 मैं  उन  से  स्पष्ट  उत्तर  चाहता  हूं  ।

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  लांछन है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  नहीं  जानता  ।  यदि  माननीय  सदस्य  को  et  पर

 आपत्ति हूं
 तो

 मैं  कहूंगा  कि  यह  आरोप  हूं
 ।

 यह  शब्द  प्रचलित  स्पष्ट  है  ।

 श्री हेम  बरुआ  :  श्राप  बिना  ऐसा  कोई  शब्द  प्रयोग  किये  कास  सकते

 |

 fet  जवाहरलाल  नेहरू  सदस्य  बिना  लांछन  लगाये  हुए  जिनका  प्रदान

 से
 कोई  सम्बन्ध नहीं  सीधा  ही  wer  क्यों  नहीं  पूछ  लेते

 ?

 श्री  हेम  बुरा  :  उत्तर  तो  दिया  ही  नहीं  ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 माननीय  सदस्य  ने  मुझसे दो  प्रश्न  पूछे  ।  पहला  तो  यह  था
 कि  क्या  उन्हें  पर्याप्त  जानकारी दे  दी  गई  थी  ।  में  उनसे  कह  सकता  हूं  कि  वह  हमारे  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  के  कार्यो ंके  जनरलों  ,  मंत्रालय  समितियों  श्र  कुछ  सीमा  तक  विदेशों  से  यहां  शाने  वाले  दलों

 के  भी  निकट  cere  में  रहे  हैं  और  संभवत  इतने  निकट  सम्पर्क  में  रहे  हैं  जितने  हस  लोग  हैं
 ।

 जहां  तक  उनके  शपथ  लेने  का  उन्होंने  निश्चय  ही  कोई  शपथ  नहीं  ली  ।  ऐसे

 न्नामर  में  शपथ  लेने  का  न  उत्पन्न  होता  है  न  हुमा  ।  मेने  यही  कहा  था  कि  उन्होंने  कुछ  ऐसी

 जानकारी  दी  है  जिसे  हम  श्राम  रूप  में  यहां  नहीं  देते  क्योंकि  हमें  सुरक्षा  का  भ्रमित  ध्यान  किन्तु

 झिरिया  में  ऐसी  जानकारी  देने  की  सामान्य  प्रथा  है  ;  कौर यह  जानकारी  जानबूझ कर  दी  जातीं

 जसा  कि  मं  ने  कहा  था  उन्होंने  अ्रमरीकी  प्रथा  को  अपना  कर  कुछ  जानकारी  दी  थी  ।  वास्तविक

 बात यह  है

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  यह  उचित  था
 ?

 fait  जवाहरलाल नेहरू  :  इन  का  पृथक  पृथक  निरूपण किया  नाना  है  ।  इनमें

 से  कोई  बात  ऐसी  नहीं है  जो  पास  तौर  से  यहां  भारत  में  विदित  नही ं।

 श्री हंस
 ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 सरकारी  तौर  पर  इसे  नहीं  कहा  गया  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :.  सभा  को  भी  नहीं  बताया  गया  है  ।

 श्री  हेम  वरु
 :  संसद  की  तो  बात

 ही  क्या  देश  में  किसी  को  भी  इसका  पता  नहीं  ।  इसलिये

 यह  विशेषाधिकार का  उल्लंघन  है  ।

 1भ्रध्यक्ष महोदय : प्रधान महोदय  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा  था
 कि

 उन्होंने  सेना  की  शक्ति  संबंधी  कुद

 ऐसी  बातें  बताई  हैं  जिन्हें  सामान्यतया  सरकार  यहां  नहीं  बताती ।

 fet हेम  प्रभुनाथ  रडार  अन्य  बातों  के  सम्बन्ध  में  क्या  उत्तर  है  ?

 महोदय
 :

 उसका  भी  उत्तर  दिया  जा  चुका है

 fat हेम  उसे  यहां  नहीं  बताया  गया  था  ।

 महोदय  :  उस  प्रदान  को  पुछा  जा  सकता  है  ।  क्या  किसी  सत्य  सदस्य  को  प्रशन

 पूछना है  ?

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री हरि  विष्णु  कामत  :  मेरा  एक  भ्रौचित्य  का  प्रश्न  है  ।  यहां  पर  जानकारी  यह  कह  कर

 नहीं  टी  जाती  कि  यह  लोकहित  में  नहीं  किन्तु वही  जानकारी  प्रधान  मंत्री  के  दुत  भ्रमरी का

 में  जाकर  देते  हैं  ।  यह  कहां  तक  उचित

 jet हेम  गर्दा  वह  हमारे  संघीय  मंत्रियों  में  से  नहीं  हैं  ।

 पप्रेध्यक्ष  महोदय  शांति  शांति
 ।

 मं  उनसे  प्रार्थना  करता  हूं  कि  अपने  अधिकारों  की  सीमा

 में  ही  रहें  ग्रोवर  बार  बार  हस्तक्षेप  न  करें  ।

 जहां  तक  औचित्य  के  प्रश्न  का  संबंध  यह  प्रश्न  कई  बार  उठाया  जा  चका  है  कौर  में

 भी  इससे  सहमत  हूं  कि  जो  जानकारी  यहां  नहीं  दी  जाती  उसका  वहां  दिया  जाना  उचित  नहीं  में

 aria सदस्य  से  सहमत  हूं  ।

 राजेश्वर पटल  श्रीमान्  एक  भर  श्रौचित्य  का  प्रशन  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कहा

 था  कि  श्री  पटनायक  ने  अमरीकी  प्रथा  को  अपनाकर ही  वह  जानकारी  दी  थी  |  में  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  हमारे  दूत  हमारे  देश  की  अथवा  जिस  देश  में  वह  जाते  हैं  उस  देश  की  प्रथा के  qa  कार्य

 |

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  जो  कुछ  मेंने  कहा  है  वह  श्री  पटनायक  द्वारा  कही  गयी  बातों  के  दोनों  पहल प्र ों

 के  संबंध  में  है
 ।

 वहां  कुछ  भी  प्र  रूढ़ी  अथवा  परम्परा  हो  श्री  पटनायक  को  यहां  की  प्रथा  के

 सार  ही  काय  करना  था  ।

 श्री  राजेश्वर पटेल  :  मेंने  केवल  यही  नहीं  पूछा  था  कि  उन्होंने  क्या
 अपितु  में  यह  भी

 मानना  चाहता  था  कि  भविष्य  में  क्या  किया  जायेगा  ॥

 भविष्य  महोदय  :  वह  पृथक प्रदान  है  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  )  :  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  वैदेशिक-कायें  मंत्रालय  के  त्र

 दानों  पर  हुई  चर्चा  का  उत्तर  देते  हुए  एक  बात  यह  कही  थी  कि  श्री  विजया  पटनायक  श्रसरीका  जा

 रहे  थे  अपने  राज्य  के  संबंध  में  कुछ  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिए  उसी  समय  हम  ने  उन  को

 केन्द्रीय  सरकार  के  रक्षा  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  कुछ  जिम्मेदारियां  भी  wa  तक  की  परम्परा

 यह  रही  है  कि  विदेशों  से  जो  सहायता  प्राप्त  की  जाती  वह  केन्द्रीय  सरकार  केਂ  द्वारा  प्राप्त  की  जाती  है  ।

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  AK  उनके  मुख्य  मंत्रियों  को  यह

 छट  दे  दी  है  कि  वे  ्य  झपने  प्रान्तों  के  संबंध  में  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिये  दूसरे  देशों  से  सीधी  बात

 चीत  करें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यहं  सवाल  तो  इससे  श्रलाहदा है  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  जी  नहीं  ।  यह  इसी  से  संबंधित  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  कॉलिंग  एटेन्शन  नोटिस  पर  अपने नाथ दिये हैं नाथ  दिये  हैं

 क्या  उनमें  से  कोई  सवाल  पुछना  चाहते  हैं
 ?

 fat  प्रिय  गुप्त  :  मेरा  एक  alfa  का  प्रश्न  है
 ।  जब

 ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्ताव  पर

 चर्चा  हो  रही  थो  तब  मेरा  नाम  भी  वहां  था  ।  श्रापने  कहा  था  कि  जिसका  काम  वहां  है  उसे  नहीं  बुलाया

 जायेगा  |  ग्र  प्रांत  कहते  है  कि  जिनके  नाम  वहां  थे  उन्हें  ही  बुलाया  जायेगा  ।  इनमें कौन  सी  बात

 ठीक है  ?

 भ्रंग्रेजी  में
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 अध्यक्ष  महोदय  :  इन  दोनों  बातों  में  मुझे  कोई  विरोध  दिखाई  नहीं  देता  ।  जिनके  नास  वहां  है

 उनका  निहित  अ्रधिकार  नहीं  है  कौर  में  उनमें  से  प्रत्येक  को  बुलाने  के  लिये  बाध्य  नहीं  हूं
 ।

 किन्तु  कुछ

 खड़े  हुये  थे  कौर  में  ने  उनसे  प्रार्थना  की  थी  कि  वह  प्रयत्न  न  करे  क्योंकि  म  उन्हों  नहीं  बुलाऊंगा  ।

 दोनों  बातें  अ्रलग  हैं  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  )  : श्रष्यक्ष  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है

 कि
 यह  प्रदान  बहुत

 ही
 महत्वपूर्ण  है

 र  इस
 लिये  यह  कोई  नियम  नहीं  होना

 चाहिये
 कि

 जिस

 माननीय  सदस्य  का  नाम  उस  में  न  वह  सवाल  नहीं  पूछ  सकता है  |  कोई  प्रशन  इस

 सदन  के  सामने  भ्राता  तो  वह  इस  सदन  की  प्रापर्टी  बन  जाता  है  इस  सदन  के  साननीय  सदस्यों

 mre  विशेषकर  विरोधी  का  सही  बाते  कौर  सूचना  निकालने का  जो  भ्रधघिकार  होता  है

 वह  श्राप  के  area  से  समाप्त  हो  जाता  है  ।  इस  लिये  मेरा  निवेदन  है  कि  श्राप  इस  तरह  की

 परम्परा  न  डालें  कौर  इस  तरह  की  सत्वगुण  बातों  पर  प्रश्न  का  ज्यादा  से  ज्यादा  मौका  दें  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  कपूररसिह  |

 श्री  कपूर  प्रधान  मंत्री  ने  जो  समाचार  पत्रों  प्रतिनिधि का  उल्लेख  किया  था

 बह  कहीं  उनके  wa  की  ही  बात  तो  नहीं थी  ।

 गोनी  जवाहर  लाल  नेहरू
 :

 में  ने  वक्तव्य  में  कहा  था  कि  मेंने  पढ़ा  था  कि  यह  निराधार  है  ।

 aft  बागड़ी
 :

 ध्यान  में  जानना  चाहुंगा  कि  हमारे  देश  के  डिफ़ेंस

 के  बारे  में  जो  बातें  हिन्दुस्तान  की  जनता  भी  इस  सदन  की  नहीं  जान  क्या  कोई

 उन  बातों  को  इस  नाते  से  कह  सकता  है  कि  किसी  दूसरे  मुल्क  की  ऐसी  esters  या  ऐसा

 तरीका है  ।  वहां  पर  ऐसी  कोई  ट्रेडी दान  तो  कया  श्री  पटनायक  उस  के  बारे  में  पहले  सलाह

 कर  के  गए  थे  कि  वहां  पर  यह  बात  कहनी  है
 ?

 वहां  के  अख़बार  में  श्री  पटनायक  के

 प्रधान  मंत्री  तौर  डिफ़ेंस  मिनिस्टर  बनने  की  बात  छप  गई थी  ।  क्या  श्री  पटनायक  ने  उस  का

 कान्ट्राडक्शन  किया  att  कहा  कि  यह  बात  ग़लत  छपी  है  ?

 धझव्यक्ष  महोदय  :  इस  कोई  तकरीर  नहीं  हो  सकती  है  ।

 श्री  बागड़ी
 :

 में  तकरीर  नहीं  करना  चाहता  हूं
 ।

 मैं  इन
 बातों

 का  जवाब  चाहता  हूं
 ।

 ae  अमरीका  में  प्रधान  मंत्री  बनने  की  बात  करते  हैं  ।

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  में  कोशिश
 उनके  सवालों का  ज॑वाब  देने  की  झ्राख़िर

 तक  ।  मगर  इतने  सवाल  मिल  जाते  हैं  कि  मुझे  याद  ही  नहीं  रह  जाता  है  कि  क्या  क्या  सवाल  उन्होंने

 किए  ।  जहां  तक  मुझे  याद  है  उन्होंने  कहा  है  कि  वहां  जाने के  पहले  क्या  उनको  बता  दिया गया  था

 कि  क्या  कहें  प्रौढ़  क्या  न  कहें
 ?

 यह  तो  नामुम्किन है  एक  एक  लफ्ज़  बताना  और  एक  एक

 न  बताना  ।  जेसा  मौका  होता  कहा  जाता  है  ।

 aa  an

 दूसरी  बात  जो  उन्होंने  कही  उसके  बारे  में  में  कहना  चाहता  कि  हालांकि  जैसे  मेंने  कहा

 से  हम  ने  यहां  लोक  सभा  के  सामने  उसको  पेश  नहीं  किया  लेकिन  उनकी  चर्चा  काफ़ी

 दिनों  से  यहां  अख़बारों  मंडोर  दूसरी  जगहों पर  हो  रही  है  के

 1  श्री  हेम  नहीं  ।

 मूल  अग्रेज़ी  में
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 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मेंने कहा  है  कि  हिन्दुस्तान  के  में  हो  रही  है  कि  कितनी

 फ़ोन  बढ़ाई  जा  रही  किस  किस  तरह  के  हथियार हमें  चाहिय े.

 (  sea  atani)

 हेम  बुझा  :  ।  इसने  हमारे  राष्ट्रीय  सम्मान  पर  प्रभाव  डाला  है  ।

 श्री  ब्रा गड़ी  :  सरकारी  तौर  पर  तो  नहीं  बताया  गया  .  .

 जवाहरलाल नेहरू  :  म॑  कर  रहा  हूं  कि  वग़ैरह  में  हो  रही  है  ।  इसकी

 निसबत  ज़ाहिर  है  हमारी  बातें  जो  यहां  अमरीका
 की

 टिम्स  वगैरह  ors उन  से  भी  हुई  हैं

 क्योंकि  उन  से  कई  बातें  तय  करनी  थीं  हथियारों  वगैरह  की  निसबत  |  क्या  कहें  कौर  क्या  न  कहें

 ख़ामख़ाह  के  यह  उनकी  समझ  पर  छोड़  दिया  जाता  है  ।  बाक़ी  यह  है  कि  जो  उन्हों  ने

 कहा  उससे  हमें  कोई  नुक्सान  नहीं  sar  है  किसी  fever  का  e  eo

 fat  प्रिय  गुप्त  श्री  पटनायक  द्वारा  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  विवरण  के  खंडन

 के  विषय  में  क्या  स्पष्टीकरण है  ?

 शी  जवाहरलाल नेहरू  :  इस  में  कई  रायें  होती  हैं  कि  कितना  कहा  जाए  कौर  कितना

 न  कहा  जाए  ।  मुमकिन  है  कि  हमारी  aoe  fate  ने  ज़रा  ज्यादा  इने  बातों  में  ख़ामोशी

 श्रख़तयार की  हो  ।  मुम्किन  है  कि  यह  भी  राय  हो  कि  लोगों  को  मालूम  हो  जाना  चाहिये

 इससे  कुछ  फायदा ही  होता  है  |  नरसल  बात  जो  नहीं  बताई  जाती  है  यह  है  कि  कितनी  फौज  कहां  रखी

 जाती  कहां

 सवाल  का  पर्टकुलरली वह  हिस्सा  जो  था  कि  इतने  डिविजन

 रेज  कर  रह  इतनी  स्ट्रेंथ  हो  रही  उसके बारे  में  .

 थ्री  बागड़ी  :.  कंट्रेडिक्शन  क्यों  नहीं  किया  गया

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  कंट्रेडिक्शन हो  नहीं  सकता  था

 हेम  बहुधा  :.  एक  औचित्य का  प्रश्न  है  ।

 महोदय  पहले  उत्तर  देने  दिया  जाए  बायें  )  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  कंट्रेडिक्शन  हो  नहीं  सकता  था  |  माननीय  सदस्य  ज़रा

 कलाम  ्रपते पर करें पर  करें  तो  ज्यादा  समझ  में  झ्र  जायगा  ।  दो  रोज़  हवाई  जहाज

 में  सवार  थे  जिस  यहां  के  अखबारों  में  यह  निकला  ।  वह  किस  तरह से  कंट्रेडिक्शन

 सकते
 थे  ।  यहां  पहुंचकर  उन्होंने  देखा  कि

 यहां  के  अख़बारों  में  इस  तरह
 की

 चीजें
 निकली हें

 श्री  प्रिय  गीत  :  चीफ़  मिनिस्टर  डेली  भ्रख़बार  नहीं  देखते  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  कुछ  सीमा  होनी  चाहिये  यह  कहते  हुए  खेद  होता है  ।  माननीय

 सदस्यों  को  कुछ  प्रतिष्ठा  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिए  ।  एक  ae  तो  वे  कहते  हूँ
 कि

 यह  अत्यधिक

 नमीर  मस्त  है  और  दूसरी  और  वह  रते  कार्य  करते

 ह  जो  सभा  की  प्रतिष्ठा  के  अ्रतुकूल  नहीं  ।

 निन्दनीय
 है  ,

 Ce  एस्टल लिपि एक्शण
 )

 मल  अंग्रेजी  में
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 fart  राम  सहाय  पांडेय
 :  :

 इतना  शोर  हो  रहा  है  कि  हम  कु  भी  नहीं  सुन
 सकते

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 शांति  ।  क्या  माननीय  सदस्य  अध्यक्ष  को  भी  बोलने  का  भ्र वसर

 देना  नहीं  चाहते
 ?

 एक  दिन  मेरी  पौत्री  संसद  का  सत्र  देखने  झाई  थी  wie  उस  ने  यह  कहा  कि  मेरा

 काम  केवल  शांतिਂ  कहना  है  कौर  उसे  भी  कोई  नहीं  सुनता  |  एक  बच्ची  को  के  कार्य  के

 धारे में  यद  विचार  है  ।  यह  प्रत्यक्ष  खेद  की  बात  है  |

 fat  हेम  वह  बच्ची  है

 महोदय
 :

 किन्तु
 उस

 के  ऊपर  यह  प्रभाव  यहां  के  आचरण  द्वारा  पड़ा  है
 ।

 tot हेम  बरुआ  :  मेरा  एक  wifes का  प्रश्न  है  ।  श्राप  ने  यह  विनिवेश  दिया  था  कि  श्री

 पटनायक  द्वारा  अमरीका  में  कुछ  जानकारी  देने  का  कार्य  sahara  नहीं  था  ।  फ़िर  भी  प्रधान

 श्री  बागड़ी  के  का  उत्तर  देते  उन  का  बचाव  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  थे  |  न्रध्यक्ष

 महोदय  के  विनिमय  पर  भ्रांति  उठाई  जा  सकती  है
 ?

 1श्रध्यक्ष महोदय : माननीय महोदय  :  माननीय  सदस्य  निस्सन्देह  यह  जानते  हैं  कि  सभा  में  अध्यक्ष  के  विनिर्णय

 को  चुनौती  नहीं  दी  जा  सकती  ।  प्रश्न  यह  है  कि  कया  सभा  में  उसे  चुनौती दी  गई  है  ?  मेरा मत  है  कि

 ऐसा  नहीं  किया  गया  ।  में  श्री  कामत  से  सहमत  हूं  ।  प्रधान  मंत्री  ने  निचय  ही  यह  कहा  था  कि  श्री

 पटनायक  ने  कुछ  ऐसी  बातें  कट्टी  हैं  जिन  से  देश  में  सब  को  खेद  gar  है  ।  स्पष्टीकरण  करने  के  बाद

 भी  में  ने  यह  कहा  था  कि  जो  कु  छ  भी  जानकारी  दी  गई  है  वह  भी  उचित  नहीं  है  चाहे  किसी  भी

 संदर्भ  में  कहीं  गई  हो  ।

 fait  ही०  ato  मुकर्जी  :
 :  कुछ  प्रश्न हैं

 जिन
 पर  मैं

 श्राप  से  पथप्रदर्शन

 ची चाहता हूं

 अध्यक्ष  महोदय  :
 श्री  मुकर्जी  का  नाम  यहां  नहीं  है  ।  में  उन्हें  कोई  पूछने  या  स्पष्टीकरण

 चाहने  की  wits  नहीं  दे  सकता
 ।

 पत्नी ही०  ato  मुकर्जी
 :
 में  प्रधान  मंत्री  के  उत्तर  करे  सम्बन्ध में  कुछ  नहीं  पूछना  चाहता  ;

 किन्तु  संसद  के  कार्य  संबंधी  कुछ  झ्रौचित्य  के  विषय  में  श्राप  का  मत  जानना  चाहता  था  ।

 श्रिया सहोदय  :  वह  बाद  में  मेरे  पास  हम  इस  विषय  में  चर्चा कर  लेंगे  ।

 श्री  बागड़ी  :  मेरे  aa  सवाल  का  जवाब  नहीं  दिया  गया  है  ।  कहा  जाता  है  कि  पटनायक जी

 ने  कहा  कि  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  से  मिल  कर  बता  सकूंगा  कि  orl  डिफ़ेंस  मिनिस्टर  बनूं  या  a

 बनूं  और  ७  चल  कर  प्रधान  मंत्री  इस  का  जवाब  नहीं  दिया  गया  है  ।

 महोदय  :  इस  के  बारे  में  जवाब  दे  चुके  हें  वह  जवाब  श्राप  के  ध्यान  में  है

 त्रिचि-रोकी  एक्सप्रेस  शौर  एक  बस  में  हुई  दुर्घटना

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  अध्यक्ष  मैं  रेल  मंत्री  जी  का  ध्यान  निम्न

 q
 a  हैं  सोर  भाइया  है  कि  गह  सपना

 वक्तव्य
 ह

 faa  dist  में
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 “222  डाउन  तिरुच्चिरापत्ली-रेणिगुंटा  एक्सप्रेस  ait  एक  बस  के  बीच  दुर्घटना  जिस

 के  फलस्वरूप  एक  व्यक्ति  को  मृत्यु  हो  गई  atte  कई  व्यक्तियों  को  चोटें  भाई  शफ

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  2 8-3-3  को  तड़के  लगभग  ¥  बज  कर

 १२  मिनट  पर  जब  १२२  डाउन  तिरुच्चिरापल्ली-रेणिगूंटा  एक्सप्रेस  गाड़ी  गुन्तकल्लु

 थ्री  बागड़ी  :
 :  इस  का  उत्तर  तो  हिन्दी  में  पढ़वा  दिया  जाए

 भ्रष् यक्ष  हिन्दी  में  ही  तो  पढ़  रहे  ई  ।

 थ्री  राम  सेवक  शोर  इतना  ज्यादा  हो  रहा  है  कि  पता  ही  नहीं  चलता  है  .  .  .

 wert  महोदय
 :

 पट्टी  तो  मेरी  शिकायत  है  कि  शोर  बहुत  ज्यादा  हो  रहा  है  ।

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :  % 8-3-&  को  सुबह  लगभग

 ४
 बज  कर  १२  मिनट  जब  १२२  डाउन

 तिरुच्चिरापत्लो-रेणिगुंटा  न्य एक्स्घ्रस  गाड़ी  गुन्तकल्लु  डिवीजन  के  पाकाला-रेणिगूंटा  मीटर  लाइन

 सेक्शन के  चन्द्र गिरि  झर  तिरुपति ईस्ट  स्टेशनों  के  बीच  मील  नं०  884/&-19  के  सरकार

 से  गुजर  रही  उसी
 समय  एक  सवारी  मोटर  बस  सरकार  से  गुजरी  गाड़ी  के  इंजन

 से  टकरा  गयो  ।  इस  समपार  पर  चौकीदार  तैनात  है  प्रौर  इस  पर  श्रन्तर्पाश  की

 व्यवस्था  नहीं  है  ।

 ~  ar

 टक्कर  लगने  से
 बस

 उलट  गयी  उस  में  बैठे  हुए  २३  यात्री  घायल  हो  गये  ।  मरहम  पट्टी

 के  बाद  घायलों  को  आग  इलाज  के  लिये  तिरुपति  के  सरकारी  अस्पताल  में  भेज  fear  गया  ।  इन

 में  से
 एक

 आदमी  मर  गया
 ।  दूसरे  ३  यात्रियों  को  गहरी  बाकी  १  को  मामूली  चोटें  ara  ।

 रेल  गाड़ी  के  कर्मी दल  ( Fs)  या  रेल  यात्रियों  को  कोई  चोट  नहीं  भराई  ।  रेल  गाड़ी  के

 इंजन  को  मामूली  नुक्सान  पहुंचा  ।

 सूचना  मिलते  ही  रेलवे  के  डाक्टर  तुरन्त  घटनास्थल  के  लिए  रवाना  हो  गए  wie  कुछ  ही

 देर  में  वहां  पहुंच  गए  ।  डाक्टरी  सहायता  गाड़ी  भी  तुरत  घटना  स्थल  पर  भेज  दी  गयी  ।

 दुर्घटना में  जो  आदमी  मर  गया  ae  जिन  लोगों को  सख्त  चोटें  उन  के  निकट  सम्बन्धियों

 को  के  रूप  में  कुछ  रकम  देने  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।

 दुर्घटना  के  कारण  की  जांच  करने  के  लिए  सीनियर  स्केल  की  एक  कमेटी  नियुक्त  की

 भई  जांच  की  जा  रही  है  ।

 प्रा खिरी  सूचना  जो  मिली  उस  के  श्रानुसर  जिन  आदमियों  को  मामूली चोटें  arg
 उन

 में  बारह  को  भ्रस्पताल  से  छटटी  दे
 दी  गई

 है
 ।

 मालूम  हुमा  है  कि  जिन  लोगों  को  सख्त
 झाई  उन  की  हालत  में  तसल्लीबख़्श  सुधार  हो  रहा  है  ।

 श्री राम  सेवक  यादव  :  लेवेल  क्रासिग्स पर  बार  बार  यह  दुर्घटनायें होती  रहती  कभी

 लॉकिंग  की  गड़बड़ी  से  शर  कभी  इसलिए  कि  नीचे  पुलों  के  वास्ते  या  सड़क  के  वास्ते स्टेट  सरकारों

 का  सहयोग नहीं  इसलिए  इस  चीज  को  दूर  करने  के  लिये  मंत्रालय  की  तरफ़  से  wa  तक  क्या

 कदम  उठाये  उस  को  लेने  में  वह  कहां  तक  सफ़ल  यदि  सफल  नहीं  हुए  तो  उस

 के  लिए  ate  क्या  कदम  उठाये  जा
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 श्री  शाहनवाज़ खां  :  जैसा  माननीय सदस्य  को  मालम  इस  देश  में  लगभग  १९,०००  ऐसी

 लेवल  कासिग्स  जिन  के  ऊपर  श्रादमी  तैनात  नहीं  हुए  हूँ
 |  रेलवे  ने  एक  सर्वे  किया  अर  जहां  पर

 ज्यादा  ट्रेफ़िक  है  ऐसी  लेवेल  afar  पर  oat  तनाव  करने  के  लिए  १२००  लेवल  क्रारसिग्ज  के

 गेटस  को  चुना  गया
 ।

 स्टेट  गवर्तेमेंट्स  से  सिफारिश
 की

 गई  हू  कि
 इस

 पर  जो  खर्चा  होगा  उस  में
 वे

 रेलवे  के  साथ  हिस्सा  gerd  ।  बहुत  सी  लेवेल  क्राइसिस  ऐसी हैं  जिन  पर  हम  ने  अपने  खर्चे  से  चौकीदार

 बिजली दिए  है  ।  यहां  पर  में  यह  भी  अदब  सेਂ  दर्स्वस्त  करना  चाहता  हूं  कि  जो  ates  लेवल  क्राइसिस

 जहां  पर  चौकीदार नहीं  होता  उनको  पार  करते  वक्त  जो  मोटर  बस  या  मोटर  लारियां  चलाने
 वाल ेहै  उनको  भी  देखना  चाहिये  कि  कोई  गाड़ी  तो  नहीं  ae  रही  यह  तो  एक  मामली  सी  खबर

 दारी  है  जिस  को  हर  एक  मुसाफिर  हर  एक  मोटरगाड़ी  या  दूसरी  गाड़ी  चलाने  वालों  को  देखना

 चाहिये

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  एक्सीडेंट  की  तहकीकात  रेलवे att
 यशपाल  fag

 के  सिक्योरिटी  स्टाफ  के  द्वारा  कराई  जा  रही  है  या  रेलवे  बोर्ड  के  नफ़स रा  इसकी  तहकीकात

 कर  रहे हैं  ?

 थ्री  शाह  नवाज़ वां  में  ने  श्रेय  किया  है  कि  रेलवे  के  सीनियर  स्केल  श्राफिसस  इसकी  जांच  कर

 रहे  हूं  ।  सिक्योरिटी  स्टाफ  से  इसका  कोई  ताल्लुक  नहीं  है  ।

 श्री  बागड़ी  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  जहां  पर  श्राम  रास्ते  हं  श्रामदरफ्त बहुत  वहां

 पर  ग्रोवर  ब्रिज  बनाने  के  लिए  जो  रेलवे  मंत्री  ने  बार-बार  एलान  किया  है  कि  उसका  ५०  परसेंट

 राज्य  सरकारें  और  मिसाल  के  तौर  पर  में  बतलाऊं  कि  हिसार  में  जो  रेलवे  ब्रिज  बनाने  की  are

 उसका  ५०  परसेन्ट  वहां  की  मिनिस्ट्री  और  म्यूनिसिपैलिटी  देने  के  लिए  तैयार  कौर  इसके

 लिये  मने  चिट्ठी  भी  लिखी  है  मंत्रालय  को  वह  सिफ॑  जबानी  बात  है  या  कोई  स्पेशल  HAT  हैं  उन  में

 वह  ऐसा  कर  रहे  हे
 ?

 रेलवे  मंत्री  रव  :  माननीय  सदस्य  ने  मुझे  जो  चिट्ठी  लिखी  थी  उसका  जवाब

 उन्हें  दे  दिया  है  ।  उन्हों  ने  मझे  लिखा  था  कि  में  पंजाब  गवर्नमेंट को  लिखें  ।  मने  उनको  लिखा

 अगर  वह  Tar  देने  के  लिए  तयार  होंगे  तो  वहां  रोवर  ब्रिज  बन  जायेगा  |

 श्री  बागड़ी  :  are  म्यूनिसिपैलिटी  दे  तो  हो  जायेगा  या  नहीं
 ?

 अघ्यक्ष  महोदय  :  कोई  दे  उनको  |  वह  श्रद्धा  देने  के  लिए  तेयार  हों  ।

 श्री  स्वर्ण  सिंह  :  जी  वहां  की  म्यूनिसिपैलिटी  पंजाब  गवर्नमैंट  दे  ।  लेकिन इस  में  भाषा

 का  सवाल नहीं  एप्रोच  रोड  और  ब्रिज  का  सवाल  है  |

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 वर्ष  १९६२  के  लिये  प्रशासकीय  सकता  विभाग  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :

 १६६२
 के

 लिये

 प्रशासकीय
 सकता  विभाग  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  हू

 ।

 ह
 में  रखी  गई  देखी  ये  संख्या  एल०  ao  20Qy/&3]

 मल  अंग्रेजी  में
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 कर्मचारी  भविष्य  निधि  अघिनियम  के  ania  भ्र धि सुचना

 farm  site  रोजगार  मंत्रालय
 मे  उपमंत्री

 तथा  योजना
 उपमंत्री  चे०  रा०

 में  कर्मचारी  भविष्य  निधि  १९५२  की  धारा  ७  की  उप-धारा  (२)

 के  अंतगर्त  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  हु ं:

 (१)  दिनांक  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  २६४  में

 प्रकाशित  कम
 चारी  भविष्य  निधि  १९६३  |

 (२)  दिनांक  १६  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  २९७

 में  प्रकाशित  कर्मचारी  भविष्य  निधि  संशोधन  )  योजना  eee  ।

 में  रखी  गई  ।
 देखिये  संख्या  एल०

 टी ०  १०२६/६३]

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  श्रीमती

 सचिव :  में  संसद की  दोनों  द्वारा  चालू  सत्र  में  पास  किये  गये  १८

 १९६३  क  सभा
 को  दिये  गये  अन्तिम  प्रतिवेदन के  बाद  राष्ट्रपति की  अ्रनुमति प्राप्त  निम्नलिखित

 पांच  विधेयक  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 :--

 (१)  विनियोग  १९६३

 (२)  विनियोग  संख्या  २  १९६३

 (३)  विनियोग
 १९६३

 (४)  केन्द्रीय  बिक्री कर  (aaitert)  १९६३

 (५)  विनियोग  28R3

 सदस्य  द्वारा  त्याग-पत्र

 महोदय  मुझे  सभा  को
 सुचित  करना  है

 कि  गु गुजरात  राज्य  के  राजकोट  निर्वाचन  क्षेत्र
 &  निर्वाचित  लोक  सभा  के  श्री उ०  न०  ने  २१  FeRR  से  लोक  सभा में  पने

 स्थान से  त्याग  पत्र  दे  दिया है  ।

 श्री  बागडी  द्वारा  कही  गई  बातों  के  बारे  में

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  site  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  अध्यक्ष

 2kRR  को आयव्ययक पर  चर्चा  के  श्री  बागड़ी  ने  मेरे  विरुद्ध  कुछ श्रारोप

 लगाये
 थे

 जिनका
 तथ्यों  के  साथ  बिल्कुल  संबंध  नहीं  है  कौर  जिनसे  मानहानि  होती  है  ।  उन्होंने इसी

 प्रकार
 के  भ्र निश्चित  कौर  व्यापक  प्रहार  मंत्रिमंडल के  वरिष्ठ  पदाधिकारियों पर  किये  ।  यदि  ऐसी

 बातें  पंसद  के  बाहर  कही  जातीं  तो  व्यवहार दंड  विधि  के  भ्रन्तगंत कानूनी  कार्यवाही  की
 जा

 मल  wast  में



 ४  acy  श्री  बागड़ी  द्वारा  कही  गई  बातों  के  बारे  में  २६३५

 सकती  थी  ।  क्योंकि  संसद  के  रखकर  कही  गई  बातों  के  लिये  विशेषाधिकार  प्रापत  हैं  ;  छत  मैं  सभा

 के  सम्मान  को  बनाये  रखने  के  लिये  are  जिन  व्यक्तियों  पर  ऐसे  प्रहार  किये  जात ेहैं
 उनकी  प्रतिष्ठा

 को
 बनाये  रखने  के  ऐसे  नियत  ate  अनुचित  आरोपों  के  विरुद्ध  झ्रापका  संरक्षण चाहता  हूं  ।

 इसलिये मैं  श्राप  से  watts  करता  हूं  कि  इन  आरोपों  की  जांच  की  a  पहुंचाई गई  हानि
 के  निवारण  के  लिये  at  भविष्य  में  ऐसी  धटनाग्रों  को  रोकने  के  प्रयोजन  सेराब  जो  wart

 श्रावव्यक समझें  वह  करें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्योंकि  यह  वक्तव्य  वाद-विवाद  में  अभिलिखित  इसलिये  मैं  माननीय

 मंत्री  से  कहूंगा  कि  वह  श्री  बागड़ी  के  पूर्ण  वक्तव्य  को  कौर  जो  आरोप  उन्होंने  लगाये  हैं  उनको

 मुझे  भेज  दें  ।  इसके  साथ  ही  मैं  श्री  बागड़ी  से  कहूंगा  कि  वहू  अपनी  व्याख्या  और  यने  वक्तव्य

 अथव  आरोपों  के  संबंध में  जो  भीਂ  सबूत  उनके  पास  मुझे  भेज  दें  ।  मैं  दोनों  का  अध्ययन  करूंगा

 are  किसी  कार्यवाही की  आवश्यकता  पर  विचार  करूंगा  ।

 fart  त्यागी  )
 :  अध्यक्ष  मैं  प्रामीत्य  seq  उठाता हूं  ।  मेरा  अनुरोध है  कि

 आपत्तिजनक  वक्तव्यों  संबंधी  विशेषतया  जब  यह  मानहानिकारक  प्रथा  के  अनुसार

 सभा  में  औचित्य  प्रश्न  उठा  कर  कौर  TET  विनिमय  प्राप्त  कर  के  सुलझाये  जाते हैं  ।  या  तो  श्राप

 वक्तव्य के  उस  भाग  को  निकाल  देते  हैं  या  श्राप  सदस्य  से  कहते  हैं  कि  वह  उन्हें  वापिस  ले  लें  ।  यही

 सामान्य  प्रक्रिया  है  ।  माननीय  मंत्री  द्वारा  सुझाई  गई  रीति  ठीक  नहीं  है  ।  मेरा  भ्र तु रोध  है  कि  पहली

 प्रथा  को  ही  इस  मामले  में  कायम  रखा  जाय  ।

 eat  महोदय  :  यह  धारणा  कैसे  बना  ली  कि  मैं  जांच  करवाऊंगा
 ?  मैंने तो  केवल

 दोनों  पक्षों के  कथनों  को  मांगा है  ।

 पत्नी  रंगा  अध्यक्ष  मुझे  खेद  हैं  कि  श्राप  द्वारा दी  गयी  राय  सभा  में  गत

 वर्षों  की  प्रक्रिया  wager  नहीं  इससे  सभा  के  सदस्यों  के  सम्मान  तथा  विशेषाधिकार  को

 आराघात  पहुंचेगा  ।  गत  वर्षों में  यह  प्रक्रिया रही  हैं  किं  जिस  सदस्य के  विरुद्ध  ऐसे  ग्रा रोप  लगांये  गये

 वह  उनका  खंडन  कर  सकता था  ।  प्रौर  तत्पश्चात  यदि  arg  ने  उचित  समझा  तो  श्राप  आपत्तिजनक

 कथनों  को  निकालने  का  आदेश दे  देते  थे  ।  मैं  श्राप  से  अ्रतुरोध  करता  हूं  किਂ  सदस्यों  के  सम्मान  तथा

 विशेषाधिकार  को  दृष्टि  में  रखते  हुये  are  किसी  नयी  प्रथा  को  चालू  न  करें  श्र  ्  की  प्रथा  का

 ही  अनुसरण  करें  ।  माननीय  मंत्री  ने  कह  दिया  है  कि  श्री  बागड़ी  द्वारा  लगाये  गये  आरोप  अनुचित

 हैं  ।  अब  यदि  श्राप  चाहें  तो  वाद-विवाद से  इन  कथनों  को  निकालने  का  आदेश दे  सकते  हैं  ।  arg  यदि

 चाहें तो  दोनों  सदस्यों  की  व्याख्याओं  की  मांग कर  सकते  परन्तु  श्री  बागड़ी  के  कथनों  को

 विवाद  से  निकालने  से  प्रिक  कोई  कार्यवाही  नहीं की  जानी  चाहिये  ।

 fait  ही०  ato  मुकर्जी  WA  )  :  मंत्री  महोदय  का  वक्तव्य  मेरे  लिये  बहुत

 जनक  बात है  ।

 वर्ष  2euvy में
 मैंने

 किसी  मंत्री  अथवा  उपमंत्री  के  विरुद्ध  कुछ  आरोप  लगाये थे  जिसका  बाद

 में  सम्बद्ध  मंत्री  अथवा  उपमंत्री  द्वारा  खंडन  किया  गया  ।  उस  समय  erat  महोदय  ने  गुप्त  रूप  से  मुझ

 से  आरोपों  के  लिये  सात  मांगे  जो  मैंने  दे  दिये  थे  ।  तब  मंत्री  अथवा  उपमंत्री  ने  अपने  बचाव

 पक्ष  में  कुछ  व्याख्यायें  भी  दी  थीं  ।  परन्तु  अध्यक्ष  महोदय  ने  मेरे  अर  मंत्री  महोदय  के  कथनों

 व्याख्यानों सभा  पटल  पर  रख  कर  वाद-विवाद में  छपने  दिया  था ।  उस  बारे  में  झरिया

 महोदय ने  अपना  विनिण॑य कुछ नहीं कुछ  नहीं  दिया  ari  उसके  परिणाम  सदस्यों  पर
 छोड़  दिये  गये  थे

 ।

 मूल  wast  में



 २६२३६  श्री  बागड़ी  द्वारा
 कही

 गई  बातों  के  बारे  में  २५  १९६३

 ही०  ना
 ०  मुकर्जी ]

 वर्तमान  मामले में  श्री  बागड़ी  द्वारा  कुछ  आरोप  लगाये गये  जिनका  खंडन  मंत्री  महोदय

 द्वारा कर  दिया  गया  था  ।  परन्तु  मंत्री  महोदय  द्वारा  यह  वक्तव्य  बना  सम्बद्ध  सदस्य  के  शुद्ध

 भाव  पर  गम्भीर  लांछन  लगाना  है  ।  मंत्री  महोदय  का  वक्तव्य  वाद-विवाद में  छप  जायेगा  श्रौर प्रेस

 में  भी  प्रा  जायेगा  और  इसके  परिणामस्वरूप  एक  धारणा  भी  बन  परन्तु  सदस्य का  वक्तव्य

 मालम  नहीं  कितने  समय  पश्चात् सामने  क्त प्रा यग  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  को  वक्तव्य देने  की  mania  देकर  शापने उचित  बात  नहीं

 को  ।  समस्या  का  समाधान  केवल  दोनों  पक्षों  के  कथनों  को  सुनकर  ही  हो  सकता  है  |

 fait  हरि  विष्णु  कामत  :  मैं  प्रा पका  ध्यान  लोक  सभा
 के

 कार्य  संचालन के  ३५२  ३५३

 नियमों  की  कौर  आकर्षित करता  नियम  XR  के  अनुसार  कोई  सदस्य  मानहानिकारक बात

 नहीं  कह  सकता  ।  परन्तु  नियम  ३५३  के  यदि  कोई  सदस्य  ऐसी  बात  कहता  है  जिससे

 हानि  होती  है  तो  उस  पर  उसी  समय  aaa  की  जानीं  चाहिये  ।  मैं  रुपये  श्रतुरोध  करूंगा  कि  मंत्री

 महोदय किस  नियम  के  अनुसार यह  नयी  प्रक्रिया चालू  करने  के  लिये  कह  रहे  हैं  |

 प्रिध्यक्ष महोदय : मैं नहीं महोदय  :  मैं  नहीं  समझ  पाया कि  मेरे  द्वारा  मंत्री  कौर  सदस्य  से  केवल  तथ्यों

 कथनों  की  मांग  करने  पर  किस  प्रकार  भ्रांति  की  जा  रही  है  ।  मैंने  वाद-विवाद  का  अध्ययन  किया

 है प्र ौर  जहां  तक  मैं  समझता  हुं  एक  निश्चित  आरोप  लगाया  गया  है  कि  मंत्रीਂ  ने  एक  प्रयोगशा  ला

 जोकि उन  के  प्रवीन  कार्य  कर  रही  बेटी  प्लेट  जो  कि  उनको  दे  दी  गई  ।  इस  पर

 परीक्षा  संबंधी  ग्रा पत्ति  की  att  सदस्य  के  पास  उसकी  एक  फोटोस्टेट  कापी है  ।  यह  बातें  कहीं

 we  ot  मैं  मंत्री  और  सदस्य  से  कह  रहा  हूं  कि  वह  मुझे  तथ्यों  संबंधी  सूचना  दें  ताकि  मैं  उन्हें  सभा

 के  समक्ष  संबंधी  from  पर  पहुंच  सक  ।  मैं  यह  भी  देख  सकूं  कि  उन  में  वास्तव  में  कोई

 जनक  बात  है  fe  are  कि  सदस्य  के  पास  द्वारा कही  गई  बातों  के  सबूत  हैं  कि  नहीं  ।

 मैं  निश्चय  करूंगा  कि  क्या  किया  जाना  चाहिये  ।  मैं  ने  era  द्वारा  अपनाये  जाने  वाले  मार्ग  के

 बारे  में  कोई  पूर्णनिणंय  अथवा  पूर्वधारणा  नहीं
 दी  मैंने  तो

 केवल  तथ्यों
 की

 सूचना  मांगी

 श्री  मुकर्जी  ने  यह  कह  कर  मेरा  समर्थन  किया  है  कि  पहले  एक  भ्र वसर  पर  इस  प्रकार  के  मामले  में
 सदस्यों  को  अपने  झपने  कथन  भेजने  के  लिये  कहा  गया  बाद  में  दोनों  के  कथनों को

 पटल  पर  रख  दिया  are  कि  मामला  वहीं  उसी  स्थिति  में  छोड़  दिया  गया  था  ।  उन्होंने  यही  बात

 mit  mt  की  मैं  तो  केवल  तथ्यों  के  लिये  कह  रहा  हूं  प्रौढ़  यह  ga  रहा  हं  कि  वास्तव  में

 क्या  हुआ था  |  सदस्य  ने  कहा  है  कि  उन  के  पास  सारे  सबूत  हैं  ।  क्या  मैं  यह  जानने  का  अधिकारी

 नहीं हूं  कि  कौन
 से  सबूत उनके  पास  मैंने  किसी  के  विरुद्ध  कार्यवाही  तो  नहीं  की  है  ।  इस  पर  एक

 सदस्य  यह  भी  कह  रहे  थे  कि  मैं  स्वयं  निर्णय  करने  का  भार  अपने  ऊपर  ले  रहा  हूं  ।

 श्री ही०  ना०  मुकर्जी :  मंत्री  ate  सदस्य  ने
 जो  कुछ  कहना है  उसके  ऊपर  निर्णय तो

 बाद  में  लिया  परन्तु राज  मंत्री  के  वक्तव्य  द्वारा  सदस्य  के  शुद्ध भाव  पर  गम्भीर

 लांछन  लगाया  गया  मंत्री  महोदय  को  एक  पक्षीय  वक्तव्य  का  अवसर नहीं  दिया

 जाना  चाहिये  था  ||

 महोदय :  मंत्री ने  केवल  यह  कहा  है  कि  श्री  बागड़ी  का  आरोप  waa  था  पर

 fe  उनका  तथ्यों  से  कोई  संबंध  नहीं  था  ।  उन्होंने  afr

 से  aire  mat  कहा  al

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पति  to  ना०  मुकर्जी  :
 उन्हें  एक  पक्षीय  वक्तव्य  की  अनुमति  दी

 गई
 जो

 सभा
 कायें

 वाही  का  भाग  बन  जायेगा  समस्त  संसार  को  परिचालित  किया

 अध्यक्ष  महोदय :  परन्तु श्री  बागड़ी का  वक्तव्य  तो  पहले से  ही  परिचालित  जा

 चुका है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 यह  श्राप  के  अधिकार  में  है  कि  श्राप  aaa
 को  मिटाने  के

 कोई भी  पग  उठा  सकते  परन्तु  मैं  केवल  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  श्री  बागड़ी
 बोल

 रहे थे
 तो  क्या

 उस  समय
 माननीय  मंत्री

 ने  या
 उनकी  झोर  से

 किसी  ने  उनके  मानहानिकारक

 कथनों  TATA  की  थी  ?

 feat  महोदय  मैं  अप को  यह  भीਂ  बताना  चाहता  हूं  कि  मैंने  माननीय  उपाध्यक्ष  महोदय

 से  परामर्श किया  था  कौर  उन्होंने  कहा  कि  भाषा  सचमुच  ऑ्रापत्तिजनक  थी

 श्री  रामसेवक  यादव  :  अध्यक्ष

 महोदय  :  श्व  नगर  इस  मौक़े  पर  बागड़ी  साहब  उस  स्टेटमैंट  के  बारे  में  जो  कि  उन्होंने

 किया  था  कुछ  कहना  चाहते  हों  तो  मैं  उनको  भी  इजाज़त  दे  देता  हूं  ।

 श्री  रामसेवक यादव  :  अध्यक्ष  जैसा  कि  मैं  ने  सुना  कि  जिस  दिन  जब  बहस  चल

 रही  थी  माननीय  सदस्य  श्री  बागड़ी  ने  कुछ  बातें  कहीं  कौर  मंत्री  महोदय  ने  जवाब  देते  हुए  यह

 भी  कहा  कि  मैं  बागड़ी  साहब  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  बेठ  रहें  मैं  जो  उत्तर  दूं  उस  को
 an  ~

 सुनें  ।  मंत्रो  महोदय  के  उत्तर  को  उन्होंने  सुना  ।  लेकिन  मंत्री  महोदय  जो  यह  ब्यान  दे
 रहे  हैं

 इसका  मतलब  है  कि  इस  बीच  उन्होंने  कोई  इनक्वायरी  की  होगी  तो  मैं  जानना  चाहता  हूं

 कि  क्या  मंत्री  महोदय  ने  बागड़ी  जी  से  भी  यह  जानने  की  तक़लीफ़  की  कि  तुम्हारे  पास

 कौन  से  सबूत  उन्होंने  ऐसा  नहीं  किया  ate  कह  रहे  हैं  कि  सारी  बातें  ग़लत  हैं  +

 अरब  यह  तो  बिल्कुल  एकतरफ़ा  बात  हो  .

 झष्यक्ष  महोदय  :  मैं  बागड़ीਂ  जी  को  नगर  वह  इस  पर  कहना  चाहें  तो  इज़ाज़त  देता  हूं  ।

 ait  रामसेवक यादव  :  मंत्री  महोदय तो  तैयार  होकर  जाये  हैं  लेकिन  बागड़ी  साहब

 श्रमी  कसे  बयान  दे  देंगे ?

 meat  महोदय  :  तक  दे  देंगे  ।

 थ्री  रामसेवक  यह  तो  बड़ा  भ्रन्याँय  होगा  .  .  .

 went  महोदय :  परसों  दे  देंगे  ।

 श्री  त्यागी  परंपरा  करूंगा  कि  यह  एक  नया  रिवाज़  पड़  रहा  है  कि  पुरानी  कही हुई  बातों

 पर  इस  हाउस  में  दुबारा  मुकद्दमा  खोला  जा  रहा  है  ।  मेरा  कहना  है  कि  यह  दुबारा  asa

 खोलने  का  रिवाज़ नया  है  ।  इसलिए मैं  यह  ae  करूंगा  कि  इस  पर  श्राप  ग़ौर  कर  लीजिये  ॥

 mit  तक  का  रिवाज़  तो  यह  रहा  है  कि  जब  कभी  ऐतराज़  के  काबिल  कोई  तक़रीर  करता

 है  तो  जिसके  खिलाफ़  ऐतराज़  होता  है  वह  उसी  वक्त  उसके  खिलाफ़  see  करता  है  कौर  वहीं

 मामला  are  की  रूलिंग  से  तय  हो  जाता  है  ।  लेकिन  नगर  पिछले  मामलों  पर  आप  रास्ता

 wast  में
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 Ei  त्यागी  |]

 खोल  देंगे  तो  साल  साल  भर  की  तक़रीर  को  उठाने  का  रास्ता  भी  खुल  जाता  है  ।  इसलिए मैं

 यह  ast  करूंगा  कि  इस  तरह  का  एक  नया  रिवाज  न  शुरू  किया  जाय  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  त्यागी  जी  की  बात  कुछ  समझ  में  नहीं  arg  क्योंकि  न  ot  कोई

 रास्ता  खोला  गया  है  कौर  न  ही  कोई  चीज़  की  गई  है  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  मंत्री  महोदय  के  इस  बयान  के  बाद  कि  बागड़ीਂ  साहब  ने  जो  सारी

 बातें  कहीं  वे  सब  सत्य  हैं  माननीय  सदस्य  ऐसे  गर  जिम्मेदार  झ्रादमी  हैं  कि  मंत्रियों

 पर
 ऐसे  भ्र सत्य

 भाषण
 कर  के  रोप  लगाया  करते  यह  एक  बहुत  बड़ी  चीज़  हो  गयी  .  .  .

 maa  महोदय
 :

 wa  मैं  यादव  जी  से  कहूंगा  कि  बागड़ी  जी  ने  जो  इल्जाम  लगाये  श्र

 जेसे  कहा  कि  मेरे  पास  सबूत  मेरे  पास  फोटोस्टेट  कांपीज़  उन  सबूतों  को  mre  वह  दे  देते

 हैं  प्रौढ़  वह  सच  हैं  तो  भी  मामला  वहीं  रुक  जाता  है  लेकिन  चूंकि  वह  दिये  नहीं  गये  हैं  इसलिए

 वहू  ऐक्स प्लेन  करेंगे  कि  उन्होंने  जो  स्टेटमेंट  दिया  वह  किस  बिना  पर  दिया  था  ?  अब  जो  क़ायदा होगा
 उसके  मुताबिक  चला  जायेगा  |

 fat  हरिश्चन्द्र  माथुर  : मैं  आरोपों  के  श्रौचित्य  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  मैं  केवल

 इतना  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जो  नवीन  प्रक्रिया  इस  सारे  मामलें  की  जांच  के  बारे  में

 श्रपनाई जा रही है जा  रही  है  उस  के  परिणामों  की  are  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  इस  से  यह  सभा  एक

 जांच  करने  वाला  निकाय  बन  जायगा  ।  इस  प्रकार  की  जांच  करना  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन

 संबंधी  नियमों  के  अनुकूल  नहीं  है  ।  मेरा  अनुरोध  है  कि  इस  प्रक्रिया  के  परिणामों  की  जांच  की

 जाय  ।
 इस  बारे  में  संसद-सदस्य  ग्राम  नियम  समिति  विचार  कर  सकते  हैं  कि  कया  प्रक्रिया  होना

 चाहिए  ॥

 महोदय
 :

 परन्तु  जब  तंक  मैं  तथ्यों  का  ज्ञान  प्राप्त  नहीं  करता  तब  तक  मामले
 को

 यों  ही  नहीं  छोड़ा  जा  सकता  ॥

 tet  तिरुमल  राव  :  माननीय  सदस्यों  को  जो  विशेषाधिकार  मिले  हुए  हैं

 उन्हें  संयम  कौर  सावधानी  से  प्रयोग  में  लाना  चाहिए  |  केवल  कही-सुनी  बात  के  ऊपर  विश्वास

 कर  के  dade  नहीं  लगाये  जाने  चाहिए  ।  ऐसे  मामले  श्राप  के  समक्ष  बहुत  कम  ma  हैं  ।

 एक  मामला  श्री  wea  के  काल  में  gray  था  शौर  दूसरा  wa  पाया  है  ।  क्योंकि  हमारे

 झधघिकारों का  संरक्षण  बाप  ही  करते  हैं  इसलिये  org  को  देखना  ही  है  कि  वक्तव्य  सभा  की प्रतिष्ठा

 श्र  परम्परा के  अनुकूल ही  हों  are  तथ्यों  की  जांच  कर  सकते  हैं  शौर  उस  के  | ज

 चाहें  तो  उन्हें सभा  पटल  पर  रख  सकते  हैं  अथवा  वाद-विवाद  से  उन  कथनों को  निकाल  सकते

 हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जहां  तक  मैं  समझता  हुं  वाद-विवाद  से  इस  कार्यवाही  को  निकाल  देना

 कोई  उपचार नहीं  है  ।  भाषणों  के  ्  शब्दों  को  निकालना  नहीं  चाहिए  ।  यदि  किन्हीं शब्दों  को

 निकालना है  तो  जब  उनका  उच्चारण  किया  जाय  उस  के  तुरन्त  रचाए  निकालना  चाहिए

 तभी  ऐसा  करने  का  सही  प्रभाव  हो  सकता  है  ।  जैसा  कि  माननीय  मंत्री  कहते

 कि  are  संसद  से  बाहर  कोई  ऐसी  बात  कहीं  जाये  जिससे  मानहानि  होती  हो  तो  निश्चय हीं  न्यायालय

 का  उपचार है
 ।  परन्तु  सभा  के  अन्दर  किसीਂ  कार्यवाही को  केवल  सभा

 ही
 किया

 ा  सकता
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 ate  सभा  हीं  निर्णय  कर  सकती  है  कि  कुछ  किया  जाना  चाहिए  aaa  नहीं  ।  इस  संबंध

 में  सारी  प्रक्रिया का  संचालन  स्वयं सभा  को  करना  क्योंकि मझ  से  एक  शिकायत की  गई  है  भ्र

 ay  बागड़ी  ने  निश्चय  ही  ऐसा  कहा  था  कि  उन  के  पास  संबत  हैं  कौर  फोटोस्टेट  कापी  उन्हें

 उस  समय  बेशक  सभा  पटल  पर  नहीं  रखा  गया  मैं  माननीय  मंत्री  श्री  बागड़ी  दोनों  से  कह

 रहा हं  कि  जो  भी  तथ्य  उन  के  पास  वह  मूझे  दिये  जायें  ।  यदि  केवल  उन्हें  सभा  पटल

 पर  रखना  है  तो  ऐसा  ही  किया  जायेगा  ।  यदि  उन  में  कोई  ऐसी  बात  होगी  जिसे

 रिकार्ड  में  नहीं  अराना  चाहिए  या  जिसे  सभा  पटल  पर  नहीं  रखा  चाहिए

 at  भी  उस  पर  विचार  किया  जायेगा ।  क्या  मुझे  यह  अधिकार  प्राप्त  नहीं  है  कि

 मैं  उस  बारे  में  fia  कर  aa  कि  aaa  कार्यवाही  को  वाद-विवाद  से  निकाल  दिया  जाय  ताकि

 भविष्य  में  एक  दूसरे  के  विरुद्ध  कोई  प्रत्यारोप  न  लगाये  जायें
 ?

 इस  का  निर्णय  कौन  करेगा  ?
 मैं

 उन  कथनों  को  मांग  रहा  हूं  ।  अब  दोनों  सदस्यों  को  सुचना  मिल  चुकी  है  ।  वह  जो  कुछ  कह  गया

 हैं  उस  विषय  में  जो  कुछ  कहना  चाहें  कह  सकते  हैं  ।  क्योंकि बहुत  गम्भीर  आरोप  लगाये

 गये  इस  लिये  सम्भव  है  कि  यदि  मुझे  उन  में  कोई  सच्चाई  दिखाई  दे  तो  मैं  उन्हें  माननीय  प्रधान

 मंत्री  के  पास  भेजना  mary  समझ  ।  उन  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  क्यों  कार्यवाही

 न  की  जाय  जिन  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  वह  घरों  में  कारखाने  चला  रहे  कुछ

 ?  क्या  माननीय wa  बातें  भीਂ  कहीं  गई  यह  मैं  भ्र पनी  स्मरण  शक्ति  से  ही  कह  रहा

 सभा  इस  बात  पर  सहमत  नहीं है  कि  यदि  गम्भीर  झ्रारोप  हैं  तो  उन्हें  सरकार  की  जानकारी

 में  लाया  जाना  चाहिए  ।  ate  उन  पदाधिकारियों  के  कार्यवाही  की  यदि  श्री

 बागड़ी  ने  जो  कुछ  कहा  वह  सच  साबित  हो  तो
 ?

 केवल  कथन  प्रस्तुत  किये  जाने  जब

 वह  कथन  मुझे  मिल  जायेंगे  तो  मैं  उन  कीਂ  जांच  कर  सकता  हूं  कि  क्या  उन  में  कोई  झ्रापत्ति

 जनक  बात  है  क्या  दोनों  के  कथनों  को  रिका  में  जाना  चाहिए  सभा  पटल  पर  रहना

 चाहिए  ।  इसी  बार  में  मैं  तब  विचार  करूंगा  ।

 श्री  हरि  fam  कामत  :  मैं  भविष्य के  लिये  यह  watts करना  चाहूंगा  कि  यदि  किसी

 समय  मानहानिकारक बातें  कहीं  जायें  तो  उन  पर  उसी  समय  विलम्ब  हो  कों  जानी  चाहिए  ।

 झाप  बेशक  उस  पर  निर्णय  बाद  में  दें  ।  यदि  oof  तुरन्त  ही  नहीं  की  जाती  तो  उस  में  बल

 नहीं  रह  जायगा |

 Ato  श्री  at  )  यह  एक  तरह  से  जांच  ही  श्राप को  अपना

 निर्णय  देते  समय  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  कहीं  इस  से  सदस्यों के  संसद्  में

 स्वातंत्र्य  संबंधी  अधिकारों  पर  रोक  तो  नहीं  लगती  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  )  :  झ्रध्यक्ष  मेरी  प्रार्थना  है
 कि

 नगर  श्राप  इस  तरह  से

 किसी  मिनिस्टर  को  मिनिस्टर  होने
 की

 वजह  से  किसी  बात  पर  प्रोटेस्ट  लाज  करने
 की  इजाजात

 तो
 दसरे

 दिन  रक
 मेम्बर  दूसरे  मेम्बर  के

 खिलाफ़
 wie  एक  दूसरे  के

 खिलाफ़  प्रोटेस्ट  करने  लग  जायेंगे  ।

 अध्यक्ष  retaa  ae  किसी  मेम्बर  साहब  के  बरखिलाफ़  कुछ  ver  गया  तो  वह

 भी  अपना  एक्स्पलेनेशन  दे  सकता  है  ।  इस  का  भी  प्राचीन  है  ।

 wast  में

 48  (51)  1.510--5
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 अनुदानों  की  माँगें--जारी

 wafer  विभाग--जारी

 jae  सहोदय  :  wat  माननीय  प्रधान  मंत्री  से  अ्रतुरोध  करूंगा  कि  वह  वाद-विवाद

 का  उत्तर दें  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल नेहरु  )  :

 HET  च्  शाक्ति  विभाग  की  मांगों  सम्बन्धी  वाद-विवाद  अत्यन्त  सन्तोषजनक  रहा  है

 क्योंकि  इस  विभाग  छारा  fea  गयें  काय  तथा  विकास  के  लिये  लगभग  प्रत्येक सदस्य  ने  सामान्य

 समन की  भावना  व्यक्त की  इस  विभाग  से  संलग्न  विभिन्न  मामलों  के  बारे में  कुछ

 चनायें हुई  बल्कि  ऐसा  कहना  चाहिये कि  कुछ  सुझाव  दिये  गये  मैं  संक्षेप  में उन  का

 उल्लेख  करूंगा  |

 केरल  में  खनिज  विशेषतया  इत्मेनाईट  के  निर्यात  का  प्रदान  प्रायः  इस  सभा  के  समक्ष

 प्रश्नों  के  रूप  में  प्राया  मैं  ने बारम्बार इस  मामले  की  जांच की  है  ऐसी

 स्थितियो ंके  कारण जो  हमारे  बस  की  नहीं  गौर  कुछ  ea  परिस्थितियों  के  कारण जो  स्वयं

 उद्योग के  उत्पन्न  कर  दी  गई  एक  संकट  पैदा  हो  गया  है  ।  अन्य  देशों  में  इत्मेनाईट  के

 नये  प्रेम  सस्ते  संसाधनों अथवा  इस  के  बदले  के  संसाधनों  का  प्रकट  भारतीय  setae

 में  क्रोमियम  तथा  वनाडियम  जैसी  कुछ  प्राकृतिक  अशुद्धियों  का  पाया  श्र हाल  ही  में
 टिटेनियम  डा यक् साईड  के  निर्माण  में  तकनीकी  यह  कारण  है  जिन  का  उक्त

 शाम  हुआ है  |  जैसे  भी  इस  मामले  की  सावधानीपूर्वक  जांच  की  गई  है  ।  निर्यात  बाजार  ढुंढने

 के  लिये  सभी  प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  ।  वास्तव  किसी हद  तक  सफलता  पहले fy  मिल

 चुकी  एक  मार्केट  अमरीका में  मिली  है  are  एक  ही  जापान  में  मिलने  की  सम्भावना

 सारे  ame  के  लिये  जांच  की  भ्रावश्यकता है  अर इसकी इस  की  जांच हो  रही  है  ।

 बही  परिस्थितियां  जिन  में  यह  उद्योग  चल  रहा  था  इस  के  रास्ते  में  बाधक  सिद्ध हुई  ।  उस  समय

 राज्य  सरकार  द्वारा  OX  प्रतिशत  स्वामित्व  लिया  जाता  था  जिस के  कारण  संसार  मार्केटों

 में  खनिजों  के  बिक्री  मुल्यों  में  प्रतिस्पर्धा  ai  भी  कम  हो  कौर  स्टाक  इकट्ठे हो
 कारखानों  को  चलाना  असम्भव

 हो  गया  wa  इल्मे नाईट
 का  बिक्री  yer  बहुत  हद  तक  कम  हो

 गया है  श्र  बिन्नी  बढ़ाने  के  लिये  गहन  आन्दोलन  आरम्भ  किया  गया है  ।  भारतीय  इल्मे नाईट

 में
 से  भ्र शुद्धियों  को  निकालने  सम्बन्धी  प्रयोग  भी  area हो  गये  यदि  इन  सब  में  सफलता

 प्राप्त  जैसा
 कि  हमें  तराशा  तो  एक  आघुनिक  कारखाना  स्थापित  करने का  विचार  है  जिस

 सेहम  संसार  के  बाजारों  में  प्रतीक  प्रतिस्पर्धात्मक  झ्राधार पर  दाखिल  हो  सकेंग े|

 वेतन  आयोग  के  प्रतिवेदन के  बारे  में  भी  निर्देश किया  गया  ।  मैं  समझता हूं  कि  वेतन  आयोग

 के  प्रतिवेदन  को  केवल  कार्यान्वित  ही  नहीं  किया गया  बल्कि कुछ  मामलों  में  रण  शक्ति  आयोग

 इन  सिफारिशों
 से  भी

 आगे  गया  मैं  सभा  को  सूचित  करना  चाहूंगा  fay  शक्ति
 आयोग

 में  लगभग  सभीਂ  कुच्छेक को  छाड़  काफी  कम  वायु के  बहुत  से  वैकञञनिक  vo

 श्रौर कुछ ३० ३०  से
 भी

 कम  जरायु  के  हैं  ।  इस  के  बावजूद  भी  वह  काफी  उत्तरदायी  पद  ग्रहण  किये

 हुए  हैं
 ।

 वह  विभागाध्यक्ष हैं  कौर  उन्होंने  बहुत  बरच्छा  कार्य  किया  है
 |  सरकार के  कई  एक  ग्न्य

 a
 विभागों  totefa,  के  लिये  जो  साधारण  पद्धतियां  अपनाई  जाती  हैं  उन  का  अनुसरण

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 इस  विभाग  द्वारा  नहीं  किया  जाता  ।  केवल  योग्यता  ज्योंही यह  स्पष्ट  हो  तुरन्त

 मान्यता  दी  जाती है  ।

 fat  रंगा
 :

 इसी  कारण  शायद  बहुत से  लोग  इस  विभाग  को  छोड़  कर

 अन्य  स्थानों  में  काम  तलाश  करते हैं  ।

 जवाहरलाल नेहरू  :  बहुत से  लोगों  के  इस  विभाग  को  छोड ने  के  बारे  में  मैं  नहीं  जानता  tt

 कुछ  व्यक्तियो ंने  बेशक  इस  विभाग  को  छोड़  दिया  होगा  ।  वहां  पर  ३०००  वैज्ञानिक कास

 कर  रहे  में  इस  समय  नहीं  बता  सकता  कि  कितने  व्यक्ति इस  विभाग  को  छोड़  गये  हैं
 ।

 एक

 प्रइन के  उत्तर  में  में  ने  ५  दिये  थे  ।  ऐसे  व्यक्तियों  की  संख्या  बहुत कम  है

 श्री ही०  ato  मुकर्जी  ने  साहा  नाभिकीय  भौतिक  शास्त्र  सम्बन्धी  कलकत्ता  के
 बारे

 में

 कुछ  कहा  ।  वह  समझते हैं  कि  शायद  इस  की  भ्रांत  उचितਂ  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  म  उन्हें  बताना

 चाहता हूं  कि  दूसरी  योजना में  इस  संस्था  को  सहायक  अनुदान  के  रूप  में  ५५  लाख  रुपये  दिये  गये

 परन्तु  तीसरी  योजना  में  इसे  बढ़ा  कर  €४५  लाख  रुपया  कर  गया  है  ।  कठिनाई  यह  है

 कि  साइक्लोट्रॉन  काम  नहीं  कर  है  साइक्लोट्रॉन  पुराने ढंग  का  है  यह  पूर्णतया

 समयातीतਂ  हो  चुका  दस  को  प्रयोग  में  लाने  के  लिये  यह  श्रावक है  कि  इस  के  स्थान पर

 समूचा  साइक्लोट्रॉन  नया  स्थापित  किया  जाये  ।  इतने  बड़े  art  के  लिये  बड़ी  मात्ना  में  विदेशी

 विनिमय की  आवश्यकता  होगी

 इस  के  कैंसर  गवेषणा  के  लिये  टाटा  स्मारक  अस्पताल  की  are  निर्देश  किया

 गया ।  इस  को  अप दइक्ति चदर  विभाग  के  अंतगर्त  लाने  सम्बन्धी  निश्चय  करते  हम  ने

 विभागाध्यक्षों  शौर  wg  सम्बद्ध  लोगों  से  र  इस  मामले पर  अत्यन्त

 पुवेंक  विचार  किया  था  areca  जिन  अमरीका  जैसे  देशों  में  ऐसे  मामलों  की  विशेष  रूप  से  जांच

 की  जाती वहां  रेडियो  श्नाईसोटोप्स  द्वारा  अणुशक्ति  के  इलाज  के  कैंसर  पर  प्रभाव का  भ्रध्ययन

 करने के  लिये  अणु  क्ति  विभाग  के  अधीन  विशेष  अस्पताल  होते  हैं  ।  सोचा  यह  गया  था  कि

 श्री  शाक्ति  विभाग  के भ्रधीन  लाने  से  यह  ह  कुटिलता  श्र  प्रभावशाली  ढंग  से  कार्य

 कर  सकेगा  |

 तीन  अन्य  मामलों  की  चर्चा  मैं  करना  चाहूंगा ।  उन  में  एक  हमारे  द्वारा  परमाणु

 परमाणु  बनाने  के  बारे में  जिस की  चर्चा  एक  सदस्य  द्वारा की  गई  |  इस  प्रश्न

 यदि  art  चाहें  सैद्धान्तिक  दृष्टि  ने  तिक  दृष्टि  से  waar  बिल्कुल  व्यावहारिक  दृष्टि  देखा

 जा  सकता  बेशक  इस  से  नैतिक  दृष्टि  को  न्नाघात  पहुंचे  ।  जब  से  हम  ने  बम्बई  में  रिएक्टर  चालू

 किया  है  मैं  ने  कई  बार  दोहराया  है  कि  हम  ्  आयुधों  का  निर्माण  नहीं  करेंगे  ।  मैं  कब  भी  यही

 विचार  रखता  हुं  ।  मैं  इस  के  नैतिक  औचित्य  में  नहीं  जाऊंगा  ।  मैं  समझता  हूं  कि  परमाणु  भ्रायुधों

 का  निर्माण  करना  तो  उचित  है  परन्तु  व्यवहारिक  दृष्टि  से  यह  सोचना  शारिवा  कल्पना  करना

 बिलकुल  गलत  है  कि  एक  परमाणु बम  तैयार  कर  के  हम  रक्षा  की  दृष्टि  से ग्र धिक सशक्त सशक्त  हो

 श्रथवा मैं  इस  को  एक  अन्य  प्रकार  से  श्राप के  सामने  रखता  कि  चीनी  परमाणु बम

 परीक्षण में  सफल  हो  कर  सैन्य  क्षमता  की  दृष्टि  से  प्रतीक  सशक्त  बन  जाते  क्योंकि  इस  समय

 हम  चीनी  श्रावण  के  प्रसंग में  ही  सोच  रहे  हैं  ।

 इस  समय  रूस  कौर  प्रक्रिया यह  दो  शक्तियां  हैं  जिन के  पास  परमाणु  शस्त्र  बहूत  मात्रा

 में  यूनाईटेड  किंगडम  इन  से  बहुत  पीछे  एक  अन्य  देश  फ्रांस  है  जिस ने  विभिन्न  प्रकार  के

 परमाणु  बमों  का  परीक्षण किया  इस  के  बावजूद  नी

 यह  सन्देहास्पद  है  कि  इने  reyars  करने  मे

 भ्रंग्रेजी  में
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 जवाहरलाल

 पश्चात्  भी  फ्रांस  के  पास  हमले  के  लिये  काफी  शस्त्रास्त्र  एक  परमाणु  बम  के  विस्फोट  करने  का  यह

 aa  नहीं  हो  जाता कि  किसी  के  पास  प्रयोग  में  लाने  के  लिये  काफी  शस्त्रास्त्र इस  प्रकार के  हैं

 इस  के  लिये धन  सम्बन्धी  ग्रीवा  अन्य  प्रकार  की  सुविधाओं  के  होते  हुए  भी  कई  वर्ष  दरकार

 बेशक  ऐसे  बमों का  विस्फोट  किया  जाता  अन्य  सुविधाओं  से  मेरा  तात्पर्य  यह  जैसे

 कि  अमरीका ने  प्रशांत  महासागर के  बहुत  बड़े  क्षेत्रों  में  कौर  कुछ  qa  में  ऐसे  परीक्षण

 किये  रूसने  ऐसे  परीक्षण  श्राकेटिक  के  जीव रहित  क्षेत्रों  में  किये हैं  ।  श्राप  ऐसे  परीक्षण

 विस्फोट  mare  क्षेत्रो ंमें  नहीं कर  सकते  ।

 कुछ  ही  दिन  पूर्व  फ्रांस ने  परमाणु बम  का  सहारा  रेगिस्तान  में  भूमिगत  विस्फोट  किया

 के  परिणामस्वरूप  अफ्रीका में  इस  स्थान  के  प्रेस  पास  के  देशों  के  लोगों  विशेषतया

 mesa  के  लोगों  काफी  घबराहट  चिन्ता  उत्पन्न  हुई  ।  स्वाभाविक  तौर  हमें

 इस  का  बड़ा भेद  eat  कि  विस्फोट  वहां  किया  यद्यपि  उन्होंने  ऐसा  अल्जीरिया  के  नेतायों

 से  संधि  करते  समय  हुए  समझौते  के ग्रनसार  ही  ऐसा  किया ।  संधि में  यह  तब  ग्रा था  कि  फ्रांस

 सहारा  में  परीक्षण कर  सकेगा  |  परन्तु  यह  सच  है  कि  ऐसा  प्रबन्ध  परिस्थितियों  के  प्रभाव  के

 ध्यान  ही  किया  गया  था  ।  यद्यपि  तकनीकी  दृष्टि  से  यह  भले  ही  ठीक  यह  भाग्य की  बात

 है  कि  फ्रांस  ने  भ्र पने  अधिकार  का  प्रयोग  क्योंकि इस  से  भ्रफ्रींका में  द्  बढ़ेगा ।  जब  कि

 श्रावइ्यकता इस  बात  की  विशेषतया  अल्जीरिया  शौर  कपास  के  कि  अ्रच्छे श्रौर  सहकारी

 सम्बन्ध  स्थापित  हों  |

 इस  लिये यह  कल्पना  करना  ठीक  नहीं  है  कि  हम  प्राय च्च ्सम्बन्धी  कार्य  आरम्भ  करें

 कौर  अणु  बम  बनाने में  सफल  यद्यपि  ऐसा  करना  सम्भव  वास्तव  इस  के  लिये कुछ

 की  ग्रा वश्य कता है  ।  यदि  हम  इस  काय  को  आरम्भ  कर  देते तो  शायद  तक  परीक्षण  करने

 योग्य  हो  इस  के  लिये धन  कौर  स्थान  की  समस्या  भी  wea  कार्यों  को  समाप्त  कर  के

 ऐसे  प्रयोगों  पर  भ्रत्यधिक  धन  व्यय  किया जा  सकता  है  ।  परन्तु  विचारणीय  बात  यह  है  कि

 ऐसा  कर  के  कुछ  मनोवैज्ञानिक  लाभ के  ग्र ति रिक्त  हमें  क्या  फायदा  होगा
 |

 प्राय  मान

 लें  कि  चीन  ऐसे  प्रयोग  करता६है  ।  एक  दिन  श्राप  सुनते हैं
 कि

 उन्होंने  ग्रुप  परीक्षण  किया
 उसी

 समय  ऐसी  घटना  का  सैन्य  क्षमता  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  हो  सकता  ।  परन्तु  ऐसी  घटना  के  १०

 २०  वर्ष  पश्चात्  सैन्य  क्षमता  का  प्रश्न  उत्पन्न  होता है  ऐसी  घटना  इस  बात  की  साक्षी

 होगी  कि  चीन  ने  sata  की  है  भ्र ौर  मनोवैज्ञानिक  दृष्टि  से  उस  का  लाभ  होगा  ।  लोगों को  ऐसी

 विचार  धारा  के  पीछे  नहीं  चलना  चाहिये  |

 नैतिक  दृष्टिकोण भी  महत्वपूर्ण  परन्तु मैं  पूर्णतया  व्यवहारिक  दृष्टि  से  कहता  हूं
 कि

 हमारे

 लिये  उचित  मार्ग  यही  है  कि  हम  भ्रूण  शाक्ति  को  आयुधों  अथवा  परमाणु  शस्त्रास्त्रों  के
 उत्पादन  के

 लिये  प्रयोग  में  न  लाने  सम्बन्धी  अपने  निश्चय  ही  पालन  करें  ।  एक  कौर  हम  परमाणु  शक्तियों
 को  कह  रहे  हैं  कि  वह॒  परीक्षण  करना  समाप्त  यह  कसे  हो  सकता  है  कि  स्वयं  अपने  ढारा  बा

 बार  व्यक्त  किये  गये  विचारों  के  विरुद्ध जा  कर  हम  वहीं  काम  स्वयं  करें
 ।

 जिसकी
 मैं

 ने  कहने का  साहस  किया  कि  इस  बात  के  श्रलावा भीਂ  गो  यह  भी  एक  उचित  कारण ऐसा

 करने  से  हमारी  रक्षा-क्षमता  में  वृद्धि  नहीं  होती  इस  के
 धन  को  अधिक  उपयोगी

 व्यवसायों  में  न  लगा  कर  इन  कार्यों  पर  लगाने  से  हानि  हीं  होगी

 एक  ग्न्य  सदस्य  ने  कहा  कि  यदि  हम  aor  शक्ति  का  प्रयोग  इस  प्रकार  नहीं  करना  चाहते तो

 इतना  धन  इस  पर  व्यय  करने  की  क्या  प्रा वश्य कता  यदि  हम  दिव्यास्त्रों  का  उत्पादन  नहीं
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 करना  चाहते  तो  परमाणु शक्ति  के  विकास  पर  इतना  धन  क्यों  व्यय कर  रहे  इस  से  यह  बात

 स्पष्ट  है  कि  इस  बारे  में  एक  asta  गलतफहमी पाई  जाती  है  ।

 नाभिकीय  शक्ति  एक  अ्रत्यावश्यक  वस्तु  है  ।  हम  नाभिकीय  युग  के  दरवाजे

 भविष्य  में  इस  शक्ति  का  afar पर  खड़े  बल्कि  हम  इस  में  दाखिल  भी  हो  चुके  हैं  ।

 से  अधिक  प्रयोग  किया  जायगा  ।  हमें  aren  करनी  चाहिए  कि  इस  का  प्रयोग  रचनात्मक

 प्रयोजनों  के  लिए  किया  ध्वंसात्मक  प्रयोजनों  के  लिये  जो  देश  नाभिकीय

 विज्ञान  का  ज्ञान  प्राप्त  नहीं  कर  सकेगा  इस  शाक्ति  का  प्रयोग  नहीं  कर  सकेगा  वह

 उसी  प्रकार  पिछड़  जायगा  जिस  प्रकार  हम  विद्युत  शक्ति  ate  स्टीम  के  नये

 विकास  के  कारण  पिछड़  गये  इसलिये  यह  श्रावस्ती  है  कि  आधुनिक  युग  में  fret

 क्षेत्र  में  पीछे  न  रहा  जाय  att  शक्ति  संबंधी  इन  नये  अविष्कारों का  लाभ  उठाया  जाय  ।

 श्राप  संसार  का  इतिहास  उस  के  द्वारा  समय  समय  पर  प्रयुक्त  शक्ति  संसाधनों  के  श्राघार

 पर  लिख  सकते  हैं  ।  काफी समय तक  मानव  पशु  wife  का  प्रयोग  होता  था  ;

 या  amt  कह  सकते  हैं  गोबर  शक्ति  का  प्रयोग  होता  जेसे  कि  बहुत  समय  तक  भारत

 में  होता  रहा  है  झ्र  भी  होता  है  ।  उस  के  पश्चात  वस्तुयें  उस  के

 स्टीम  भाई  कौर  फिर  विद्युत  झाई
 |  झर  ware  ही  संसार  ने  whew  उन्नति  की  ।

 इस  लिये  शक्ति  बहुत  महत्वपूर्ण  वस्तु  इस  बारे  में  सन्देह  नहीं  होना  चाहिए  कि  अणु

 शक्ति  के  क्षेत्र  जिस  क्षेत्र  में  कास्मिकਂ  शक्ति  के  प्रयोग  शादी  से  कई  प्रकार  से  विकास

 होने  की  सम्भावना  हमें  ही  wear  संसार  के  देशों  के  साथ  रहना  qe  स्व भाग्य

 का  विषय  है  कि  यहां  पर  एक  बहुत  weal  wy  शक्ति  स्थापना  है  जो  कि  बहुत  सारवान

 कार्य कर  रही  इस  के  द्वारा  किये  जा  रहे  कार्य  को  समूचे  संसार  द्वारा  मान्यता  दी  जा

 रही

 जसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  हम  एक  स्टेशन  महाराष्ट्र  में  तारापुर  दूसरा

 राजस्थान  में  राना  प्रताप सागर के  ate  तीसरा  मद्रास  में  स्थापित  करने  जा  रहे
 3
 @  |  हम  आशा  करते  हैं  कि  तीसरे  स्टेशन  का  निर्माण  हम  पूर्णरूपेण  स्वयं  कर  सकेंगे  ।

 जहां  तक  तारापुर  स्टेशन  का  संबंध  कुछ  ऐसी  बातों  के  बारे  जिन  के  बारे  में

 मत-विभेद  हम  कुछ  भ्रमरी कन  अभिकरणों से  चर्चा  कर  रहे  व्यक्तिगत  चर्चों के

 फलस्वरूप  लगभग  सभी  बातों  का  हल  ठंढ  लिया  गया  है  ।  केवल  एक  दो  महत्वपूर्ण

 बातें दोष  हैं  मुझे  omar  है  कि  उन  का  हल  भी  शीघ्र  निकाल  लिया  ताकि

 हम  इस  काय  में  oot  बढ़  सकें  ।  परन्तु मैं  निश्चयपूर्वक नहीं  कह  सकता

 श्री  रंगा  :
 मैं  एक  स्पष्टीकरण चाहता  हूं  जब  यह  अणु  शक्ति  स्टेशन

 स्थापित किया  जा  रहा  तो  हमें  बताया  गया  था  कि  इस  स्टेशन  संबंधी  सभी  बातों

 का  ध्यान  रखा  जैसे  इसके  शादी  ।  परन्तु  इस  के  चालू  होने  से  काफी

 समय  पूर्व  सरकार  ने  दो  भ्र ति रिक्त  स्टेशन कैसे  आरम्भ  कर  दिये

 जवाहरलाल  नेहरू
 :  क्योंकि  इन  सब  बातों  पर  सोच-विचार कर  लिया  गया

 श्री  रंगा
 :

 eae  ॉविमवेदार
 हीਂ  हुमा  अनुभव तो  प्राप्त  नहीं  हुमा

 ।

 प्रंग्रेज़ी  में
 '
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 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :
 जी  अनुभव  भी

 श्री  कभी
 तो  इस

 संबंध  में  विकास  ही  हो  रहा  है
 ।  स्टेशन चालू  तो  नहीं

 किया  गया  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  के  बावजूद  भी  अनुभव  हो  सकता  है  ।

 श्री  इस  पर  लागत  व्यय  क्या  होगा
 ?

 fot  जवाहरलाल नेहरू  :  अपने  तथा  देशों  के  अनुभवों  के  snare  पर  इस  की  ठीक

 ठीक  गणना  कर  लीं  गई

 ि  रंगा :  इंग्लैंड  में अझण श  शक्ति  संबंधी  परियोजनाओं  के  कार्यों  को  समाप्त  कर

 दिया  गया  है  क्योंकि  इस  पर  व्यय  बहूत  हो  रहा  था  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  इस  मामले  के  ः  संबंधी  में  नहीं  जाऊंगा  ।

 परन्तु  इस  मामले  पर  समुचित  चर्चा  हो  चुकी  इस  मामले पर  डा०  भाभा ने  संसद

 झ्र दस् यों  के  समक्ष  दो  बार  भाषण  दिया  है  ।  उन्होंने  विभिन्न  अवसरों  पर  इस  बारे  में  तथ्य

 तथा  आंकड़े  दे  कर  लिखा  है  कि  इस  का  झा धिक  पक्ष  सुकर

 माननीय  सदस्यों  को  स्मरण  होगा  कि  दोनों  सभाश्रों  की  संयुक्त  बैठक  में  राष्ट्रपति

 द्वारा  अपने  प्र भि भाषण  में  इस  मामले  की  झ्रोर  निर्देश  किया गया  है  उस  में  कहा  गया

 है  कि  किसी  क्षेत्र  विशेष  शक्ति  परियोजनाओं  की  स्थापना  att  अणु  afar  संबंधी  ae

 की  आवश्यकता  वास्तव  में  शक्ति  उत्पादन  के  प्रचलित  उपायों  से  कम  इस  का

 यह  है  कि  जहां  कोयला  निकलता  है  वहां  यह  शक्ति  कोयले  की  अपेक्षा  सस्ती  नहीं  होगी ;

 श्र  जहां  विद्युत  अत्यधिक  मात्रा  में  उपलब्ध  है  वहां  भीਂ  विद्युत  की  झपेक्षा  यह  सस्ती  नहीं

 होगी  ;  परन्तु  वहां  से  जब  कोयला  राजस्थान  sear  किसी  wer  स्थान  पर  पहुंचता  है  तो

 वहां  पहुंचने  रेलवे  भाड़ा  इरादी  मिला  कोयले  की  wen  अणु  शक्ति  सस्ती

 रहेंगी ।  जो  भी  इस  तथ्य  को  श्र  सामान्यतया  स्वीकार  किया  जाता  है

 धी  इस  के  सस्ती  पड़ने  की  सम्भावना  है  ।

 धो  जवाहरलाल नेहरू
 :  जिन  विभिन्न  प्राधिकरणों  द्वारा  इस  मामले  कीਂ  जांच की

 गई  है  उन्होंने  सामान्यतया  यह  स्वीकार  किया  है  कि  यह  शक्ति  कुछ  परिस्थितियों  में  आधिक

 दृष्टि  से  सस्ती  है  कौर  इस  की  प्रवृत्ति  अधिक  से  ala  सस्ती  होने  की

 जैसा भी  भारत  में  afer  की  मांग  को  दृष्टि  में  रखते हुए  इस  प्रकार  के  प्रत्येक

 प्रयास  को प्रोत्साहन देना  अत्यधिक  महत्व  का  विषय  हो  सकता है  कि  प्रथम  प्रयास

 शत  प्रतिशत  सफल
 न

 इस  में  केवल
 go

 अथवा
 ८०  प्रतिशत सफलता  प्राप्त  हो

 सकता  है  कि  प्रथम  प्रयास  भ्रमित  सस्ता  न  परन्तु  दूसरा  अथवा  तीसरा  प्रयास  सस्ता

 पड़  सकता st  परन्तु  जब  तक  हम  इने  Nisa  में  से  नहीं  गुजरेंगे  हम  उस प्रक्रम

 तक  नहीं  पहुंच  सकते  ।  इस  समय  जो  पहला  स्टेशन  हम  बना  रहे  हैं  उसमें  शक्ति  सांख्यिकी

 गुनाहों की  सभी  साधारण  प्रक्रियाश्नों  के  कई  पनबिजली  तथा  इस  प्रकार  की

 wea  योजनाओं  की  अपेक्षा  सस्ती  पड़ेगी  निस्संदेह  इन  योजनाओं  में  बड़ी  भिन्नता  पाई

 जाती  वास्तविक  टेंडरों  के  श्नावार  पर
 श्राप

 के  समक्ष  स्पोर्ट्  आंकड़े रखेगा  ।  तारापुर
 कलर

 अंग्रेजी  में
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 अणु  eat  पर  वास्तविक  राइडर  जिस  के  हमारे  द्वारा  स्वीकृत  किये  जाने  की  आशा  है

 QROyY  रुपये  प्रति  के  डब्ल्यू है  ।

 रिहाइश  स्टेशन  की  प्रति  के  डब्ल्यू  संस्थापित  क्षमता  लागत  १२३४५  रुपये  जो  कुछ

 जी कम  यमुना  २  की  १२४०  रुपये  प्रति  के  डब्ल्यू  शौर  २  की  RYO

 रुपये  प्रति  के  डब्ल्यू  यद्यपि  उन्हें  कुछ  लाभ  भी  जेसे  वहां  fare  का  एक

 बिजली  स्टेशन  वहां  भी  लागत  केवल  थोड़ी  सी  कम  कुछ  मामलों में  यह  इस  से  कहीं

 अधिक

 सामान्यतया  यह  वादा  की  जाती  है  कि  इन  अणु  शक्ति  स्टेशनों  में  उत्पादित  विद्युत

 शक्ति  की  लागत  ताप  विद्युत  स्टेशनों  में  उत्पादित  विद्युत  शक्ति  की  तुलना  में  काफी  कम

 होगी  ।  परन्तु  मैं  समझता  हुं  कि  यदि  इस  प्रक्रम  पर  यह  ठीक  न  भी  हालांकि  व्यावहारिक

 रूप  से  यह  ठीक  है  क्योंकि  इस  काम  को  प्रसिद्ध  सोथो  के  हवाले  किया  गया  है  जो  अपने

 काम  में  पीछे  नहीं  रह  फिर  भी  इस कार्य को  जारी  रखना  ही  वांछनीय  क्योंकि  नई

 नई  शक्ति  att  नये  विज्ञानों  के  विकास  के  यह  प्रारम्भिक  प्रक्रम हैं  ्र  कोई  भी

 विशेषतया भारत  जेसा  विशाल  इन  विकासों की  अ्रवहेलना नहीं  कर  सकता  ।

 पनबिजली  स्टेशन  ताप  विद्युत  स्टेशनों  की  तुलना  में  कुछ  सस्ते  होते  हैं  ।
 यह  इस

 बात  पर  निर्भर  करता  है  कि  कितनी  दुर  ले  जाना  पड़ता

 एक  माननीय  सदस्य  ने  पुछा  कि  एक  शभ्रमरीकन  सारे  जिन  के  सपुर्द  तारापुर

 का  निर्माण-कार्य किया  गया  क्या  इस  की  गारंटी  दी  क्या  कार्य  सम्पादन  में  त्रुटि

 थाये  जाने  पर  उन्हें  दंड  दिया  जा  सकता  इस  का  उत्तर  हां  में  है  ।

 कार्य  सम्पादन  गारंटी  के  प्रसार  न  पाया  गया  तो  या  तो  वह  ५  उस  संयंत्र  में  पाई

 जाने  वाली  afe  को  art  व्यय  से  ठीक  जिस  के  लिए  वह  उत्तरदायी  वह

 श्रटि च््छ  की  सीमा  के  प्रभुपाद  में  प्रतिकर

 डा०  का ०  ला०  राव  को  स्थान  के  चुनाव  में  लगने  वाले  इतने  समय  कौर  प्रयास  की

 श्ावस्यकता के  बारे  में  हुमा  ।  मुझे  इस  पर  हैरानगी  क्योंकि  स्थान  का  चुनाव

 करना  एक  सीधा  पौर  काम  नहीं  कई  एक  राज्यों  की  इस  इच्छा  के  अतिरिक्त

 भी  कि  यह  स्टेशन  उक्त  राज्य  में  स्थापित किया  इस  पर  बड़ी  सावधानी से  विचार

 करना  केवल  इतना  dt  नहीं  वास्तव  एक  बड़  कारखाने  को  स्थापित  करने

 के  लिए  स्थान  का  चुनाव  करना  भी  एक  आसान  बात  नहीं  होती ।  कई  एक  बातों  पर  विचार

 करना  पड़ता  है  ;  विशेषतया  एक  ay  शक्ति  स्टेशन  के  मामले में  यह  श्रत्यधघिक  महत्व

 की
 बात  है  कि  इस  के  लिये  वही  स्थान  चुना  जाय  जहां  इस  के  लिये  बहुत  सी  अनुकूल

 स्थितियां पाई  जाती  हों  ।

 उन्होंने  सुझाव  दिया  कि  वायुमण्डल  संबंधी  गवेषणा  वैज्ञानिक  क्रिया  का  एक  महत्वपूर्ण

 विभाग  है  इस  कार्य  को  एक  भिन्न  अभिकरण  के  age  करना  चाहिए  ।  यदि  इसमें

 काम  बढ़  जाये  तो  ऐसा  हो  सकता  प्रत्येक  कार्य  के  लिये  एक  wer  विभाग  का  होना

 eat बात  नहीं  यद्यपि  हम  यह  सब  कायें  अच्छी  तरह  से  कर  रहे

 भ्र दिक्षित  व्यक्तियों  की  संख्या  सीमित  इस  समय  ated  में  am  शक्ति  संबंधी  कार्य
 करने  वाले  लगभग  वैज्ञानिक  हैं  ।  वायुमण्डल  गवेषणा  कार्य  टाटा

 इंस्टीट्यूट
 श्राफ  फंडामेंटल  ford  के  निर्देशन  में  जो  कि  ay  शक्ति  विभाग  के  प्रशासनिक

 नियंत्रण में
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 इसके  भ्र ति रिक्त  एक  प्रयोगशाला  अहमदाबाद  में  डा०  विक्रम  साराभाई  के  अधीन  है

 जो  कि  वायुमण्डल  गवेषणा  संबंधी  कायें  कर  रही  है  कौर  वह  भी  च्  शक्ति  विभाग  के  अधीन

 यह  प्रयोगशाला  वायुमण्डल  गवेषणा  संबंधी  भारतीय  राष्ट्रीय  समिति  द्वारा  प्रारम्भ

 किये  गये  वायुमण्डल  गवेषणा  संबंधी  कार्यक  में  सक्रिय  रूप  से  भाग  ले
 रही

 डा०  गायकों  ने  इस  बारे  में  टिप्पणी की  कि  अणुशक्ति  संबंधी  कार्यों  में  हुई  दुर्घटनाओं

 की  संख्या  के  बारे  में  श्रम  रीका  ने  प्रतिवेदन  जारी  किये  उन्होंने  कहा  कि  ऐसे  ही  आंकड़े

 अथवा  प्रतिवेदन  हमारे  द्वारा  भी  तेयार  क्यों  नहीं  किये  जात े?  इस  का  कारण  यह  है  कि

 हमारे  यहां  कोई  दुर्घटना  नहीं  हुई  ।  हम  ने  दुर्घटनाओं  की  रोकथाम  के  लिये  काफी  सावधानी

 बरती are  पूर्वोपाय  किय े।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  को  अणु  शक्ति  कार्यों  में  हुए  विकास  में  भारत  की  चीन  से  तुलना करना

 स्वाभाविक  बात  है  ।  मेरे  लिए  ऐसी  तुलना  करना  कटिन  है  ।  समय  समय  पर  हम  सुनते  हैं  कि  एक

 परीक्षणात्मक विस्फोट  होने  वाला  है  ।  वास्तव  में  कुछ  समय  यह  भी  कहा  गया  कि  सिंकियांग  के

 किसी  क्षेत्र  में  विस्फोट  gurl  ag  संदेहास्पद  है  कि  ऐसा  विस्फोट  gat  क्योंकि  किसी  भो  विदेशी

 वेधशाला  द्वारा एसे  लक्षणों  का  रिकार्ड  नहीं  किया  गया  ।  अन्य  ऐसे  विस्फोटों  का  रिकार्ड  तो  ट्राम्बे  में  भी

 है  ।  मुझे  इसमें  पूर्ण  सन्देह  है  कि  ऐसा  विस्फोट किया  गया  ।  मैं  यह  नहीं  कह  सकता  कि

 विस्फोट  किये  जाने  at  सम्भावना  नहीं  है  ।  परन्तु  अपनी  जानकारी  के  अनुसार  हम  कह  सकते  हैं
 कि  सामान्यतया  भ्रूण  शक्ति  सम्बन्धी  कार्यों  में  चीन  हम  से  प्रतीक  विकासशील  नहीं  किसी  विशेष

 क्षेत्र  में  भले  ही  हो
 ।

 हो  सकता  है  कि  किसी  एक  पहलू  की  वह  अधिक  ध्यान  देते  हों  प्रौढ़  उस  पहलू

 में  वह  अधिक  og  परिणाम  जेसे  परमाणु  बम  का  निर्माण  ।  कुल  मिला  मैं  समझता

 कि  सभा  को  ट्राम्बे  इरादी  स्थानों  पर  हमारे  द्वारा  किये  जा  रहे  कार्यों  के  बारे  में  सन्तोष  होना

 पौर  इस  गोर  हम  आशाजनक  दुष्टि  से  देख  सकते  हैं  ।

 एक  विरोधी  सदस्य  ने  कहा  है  कि  श्राप  इसकी  खोज  क्यों  करते  पौर  इतना  रुपया  खर्च  कर

 के  फिर  इसे  बंद  कर  देतें  हैं  ।  मैं  यह  प्रा लोच ना समझ  नहीं  क्यों  कि  हमें  विभिन्न  स्थानों  पर  खोज

 करनी  होती  है  |  जहां  परिणाम  हम  इसे  जारीਂ  रखते  जहां  न  हम  बन्द  कर  देते

 यह  हर  प्रकार  की  खोज  पर  लागू  होता  चाहे  तेल  हो  या  कुछ  श्र  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  भारत  ने  किन  देशों  के  साथ  द्विपक्षीय  समझौते  किये  अणुशक्ति

 के  शान्तिपूर्ण  तथा  भ्रांतिपूर्ण प्रयोगों  के  बारे  में
 ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरे  पास  यह  जानकारों  नहीं  है  किन्तु  हम  करमे  ब्रिटेन

 कौर  फ्रांस  के  साथ  सहयोग  कर  रहे  हैं  ।  हम  कुछ  पूर्वी  यूरोपीय  देशों  के  सम्पर्क  में  भी  हैं  ।

 प्रिय  गुप्त  श्रणुदाक्ति  विभाग  के  खनिज  उपभाग  के  निदेशक  के  पद  को  कब  भरा

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  बताया  गया  है  उपयुक्त  व्यक्ति  को  खोज  जार है  ।

 tat  शिवाजी  राव  देगा  हम  तारापुर  के  आण्विक  ईंधन  को  तैयार  करने  में  हद

 तक  जायेंगे ?

 मल ६६  अंग्रे  जी  में
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 sat  जवाहरलाल  नेहरु
 :  हम  इस  मामले  में  अघिक  से  अधिक  स्वतंत्र  रहना  चाहेंगे  किन्तु  यदि

 कोई  श्र  प्रक्रिया  रखना  तो  उस  से  हम  पर  बहुत  भार  पड़ेगा  ।  हम  ने  मितव्ययता के

 लिए  ऐसा  किया  किन्तु  भविष्य  में  हम  अपने  श्राप  पर  निभंर  करेंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  HOTT  विभाग  की  निम्न  लिखित  मांगें  मतदान  के  लिये  रखी  गईं

 स्वीकृत  हुई
 :---

 | er नः

 शोषक  राशि

 संख्या

 Yoh  ४२,००० शरण  शक्ति  विभाग

 tow  अणु  शक्ति  श्रनुसंघान  9,98,  25,000

 १४७  श्रणु  शक्ति  विभाग  का  पू
 जी  परिव्यय  ..  24,08, 20,000

 यथा  प्रस्तुत

 at  we  १९६३-६०

 के  लिए  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  अनुदानों  की  नि

 मांग  arya  राशि

 संख्या

 5  स्वास्थ्य  मंत्रालय  29,193,000

 द  नचिंकित्सा  तौर  लोक-स्वास्थ्य  €,३९६,७  १,०००

 Ve  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  धर्न्य  राजस्व  व्यय  &&,52%,000

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  पु  जी  परिव्यय  5,  XR,  OY,  coo
 mae

 श्रीमती  विमला  देवी
 :  गत

 वर्ष  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  चेचक  फलने  के  बारे  में  चेतावनी

 दी
 थी  ।

 उस  के  बावजूद  भी  प्रत्येक  राज्य  में  लोगों को  उचित  रूप  से  चेचक  का  टीका  नहीं  लगाया

 गया
 |

 उत्तर  बंगाल  पर  प्रभारी  में  चेचक  फैला  gar  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 मेरी  समझ  में  नहीं  श्राता  हर  तीसरे  साल  लोगों  को  चेचक
 का

 टीका  लगाने  में  क्यों  सफल  रही  है  ।

 आंध्र  प्रदेश  श्र  केरल  के  कुछ  जिलों  में  फ़िलेरिया  बढ़  रहा  है
 ।

 बाल  मृत्यु  की  दर  ae  भी

 बहुत  ऊंची है  ।

 देश  में  अधिकांश  गांवों  में  पीने  के  ताजा  पानी को  we  भी  कमी  जिस  के  कारण  छत  को

 बहुत  सी  बीमारियां  रोकी  जा  सकती  हैं  ।

 खाद्यान्नों
 कौर  दवाओं  में  मिलावट  ने  व्यापक  रूप  धारण  कर  रखा  जिस  के  कारण  राष्ट्र  को

 विशेष  कर  स्त्रियों  को  बहुत  चिन्ता  हो  रही है
 ।  समाज  विरोधी  तत्वों  कें  विरुद्ध  बड़ी  कार्यवाही  करनी

 ee
 चाहिये  ।  carat  में  मिलावट  करने  वालों

 के  विरुद्ध
 भी

 कड़ी  कायें  वाही  करनी  चाहिए
 |

 दवाइयां  बनाने

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उद्योग  सरकार  तौर
 जनता  दोनों  को  धोखा दे  रहा  है  ।  प्रत्येक  दूकान  में  दवाइयों की  कीमत

 भिन्न  भिन्न  ली  जाती  है  ।  दवाओं  को  किस्म  site  कीमतों  पर  नियंत्रण  करना  अत्यन्त  आवश्यक  है  ।

 इस  समय  चिकित्सा  पद्धति  में  परिवर्तन  करना  अत्यन्त  श्रावस्ती  हो  गया  है  ।  श्रांजकल
 मिक्सचर  पिलाने  का  जमाना  नहीं  क्योंकि  इन  से  कोई  लाभ  नहीं  होता  ।

 युद्ध  तथा  श्रसैनिक
 sae  क  आपात  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  अस्पतालों में

 बैंकों  को  स्थिति  में  सुधार  किया  जाना  चाहिये  ।  उनके  कार्यों  का  विस्तार  कर  विन्द्रा  सरकार  के  सबਂ

 औद्योगिक  क्यारियों  पर  इसे  लागू  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  धारणा  दूर  की  जानी  चाहिये  कि

 रक्तदान  करने  से  शरीर  कमज़ोर  होता  है  ।  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  स्वयं  रकत  दान  करके  एक  आदर्श

 स्थापित  किया  है  ।

 तम्बाकू
 पीने  को

 आदत  बहुत  बढ़  गई  है  ।  यदि  छोटी  वायु  के  बच्चों  को  तम्बाकू  पीने  से
 न

 रोका  तो  अगले  पंद्रह  वर्षों  में  फेफड़ों  का  केन्द्र  बहुत  बढ़  जायेगा  |  सरकार  को  धूम्रपान  के

 विरुद्ध  प्रचार  करने  के  लिये  आकाशवाणी  ौर  प्रलेखन  चलचित्रों  का  प्रयोग  करना  चाहिए  ।

 मैं  यह
 भी  जानना  चाहूंगा कि  व्यवसाय  जन्य  रोगों  की  रोकथाम  के  लिए  कया  कदम  उठाये  गये

 हैं  ।  श्रमिक  सनौर  सोने  की  खानों  में
 सिलो को  कोयला  दानों  में  न्यूमोकोनियोसिस  तथा  स्नायु

 कष/णता  जेसे  रोग  व्यवसाय  जन्य  रोगों  में  सम्मिलित  करना  चाहिये  ।

 उन  सब  स्थानों  में  जहां  सरकारो  कर्मचारी  काफी  संख्या  में  रहते  भ्रंदादायी  स्वास्थ्य  सेवा
 योजना  का  विस्तार

 किया  जाना  चाहिए  ।  दिल्ली  छावनी  में  रहने  वाले  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  श्रसैेनिक

 कर्मचारियों  को  भो  उक्त  योजना  में  सम्मिलित  करना  चाहिये  |

 भ्रंश राय  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  क्लिनिकों  के  प्रयास  में  सुधार  करने  की  आवश्यकता  है  ।

 प्रति  नुस्खा  पांच  नये  पैसे  लगाने  क  आवश्यकता  नहीं  क्योंकि  जो  वहां  जाते  वह  अधिकतर

 गरब  लोग  ही  होते  हैं
 ।  यह  भी  बताया  गया  है  कि  वर्गीकृत  दवाइयां  प्रतिप्टा  को  देख  कर  दो  जाती

 हैं  कौर  रोग  को  गम्भीरता  को  देख  कर  नहीं  ।

 डाक्टरों  को  किसी  एक  स्थान  पर  afar  समय  के  लिए  नहीं  रखना  ।  इन  की  संख्या
 भी  चाहिये  ।

 केंन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  अस्पतालों  को  इमारतों  पर  बहुत  रुपया  at  करता  है  ।  यदि

 इस  में  कटौतो  कर  के  इस  प्रकार  बचाये  गये  रुपये  को  चिकित्सा  इरादी  के  गुण  प्रकार  को  सुधारने  के
 काम  में  लाया  तो  बहुत  weer  होगा  ।  जो  डाक्टर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  उन्हें  भ्रमित  वेतन

 दिया  जाये  ।

 सरकार  सभी  डाक्टरों  स्नातकों  की  चाहे  वे  एक  प्रणाली  से  सम्बद्ध  हों  या  दूसरी
 से---प्रयोग  में  लाने  के  प्रयत्न  करें  ।  जिन  स्नातकों  ने  औषधि  के  एकीकृत  पाठ्यक्रम  पास  कर  लिये

 उन्हें  हानि  न  उठाने  दी  जाये  ।

 विदेशों  में  काम  करने  वाले  डाक्टरों  कौर  नसों  को  वापस  बुलाया  कयोंकि  सैनिक  कौर

 असैनिक  डाक्टरों  की  बहुत  कर्मी  है  |

 प्रस् पता लों  श्रौर  अ्रनुसंधान  प्रयोगशा  लागों  में  बहुत  कम  मौलिक  काम  होता  है  ।  पढ़ाने

 चाले  अस्पतालों  में  श्रनुसंघान  सुविधा  दी  जानी  चाहिये  ।  नये  डाक्टरों  के  लिए  ३  से  ५  वह  तक

 सदस्य  बलों  में  अनिवार्य  सेवा  पर  wae  किया  जाये  ।
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 fot  fro
 फार्मा

 :
 मैं  केवल

 एक
 बात  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं

 ौर
 वह

 ag  कि  देशो  चिकित्सा  प्रणालियों  के  बारे  में  सरकार  की  क्या  नीति  होनी  चाहिए  ।  सरकार  ने  इन

 प्रणालियों  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  ।

 औषधि  के  एकोक्वत  पाठ्यक्रम  का  समन  आयुर्वेदिक  डाक्टरों  ने  नहीं  किया  है  बल्कि  उस

 समिति  ने  किया  है  जिस  में  एलोपैथिक  डाक्टर  थे  ।  सारे  पाट्यक्रम  में  अध्यापकों  तथा  प्रोफेसरों

 द्वारा दिए  गए  नोट  थे
 ।

 उस  के  लिए  आयुर्वेद  पर  एक  पुस्तक  नहीं  थो  ।  इसीਂ  कारण  उन  कालेजों
 में

 पास  हुए
 स्नातकों  को  न  तो  एलोपैथी में  हो  योग्यता  थी  कौर  न  ही  भ्रायुवेद  में  ।  सरकारी  कामयाबियों

 में  ऐसे  स्नातकों  को  भर  दिया  गया  है
 ।

 उन्हें  आयुर्वेद का  विशेषज्ञ  माना  जाता  है  कौर  उन  के  सुझावों
 को  क्रियान्वित

 कर
 दिया  जाता है

 ।  जो
 शुद्ध  wade  के  डाक्टर  उन  के  सुझावों  पर  बिल्कुल  ध्यान

 नहीं  दिया  जाता  ।

 सदन  को  यहं  भो  बताया  गया  है  कि  सरकार  आयुर्वेद  प्रणाली  के  विकास  के  लिए  बहुत

 काम  कर  रहो  है  ।  किन्तु  इस  के  लिए  एक  पाई  भी  खर्चे  नहीं  को  गई  ।  सरकार ने  बहुत  सो  समितियां

 नियुक्त  को  किन्तु  एक  भी  समिति  ने
 इस  प्रणाली  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  नहीं  कहा  ।  बल्कि

 उन्होंने  यह  सिफ़ारिश  को  है  कि  ऐसो  संस्थायें  बन्द  कर  दो  जायें  ।  हाल  में  उत्तर  प्रदेश  धन  के

 अभाव  के  कारण  इजन  कालेज  बन्द  कर  दिये  गये  हैं  ।  उन्होंने  सरकार  से  धन  के  लिए  प्रार्थना

 को  किन्तु  उन्हें  एक  पाई  भी  नहीं दी  गई  ।

 मैं  पूछना  चाहूंगा  कि  जामनगर  के  अनुसंधान  केन्द्र  में  क्या  अनुसंधान  किया  जा  रहा  है  ।  वहां

 केवल  यह  बताया  जा  रहा  है  कि  श्रायुर्वे  दिक  दवाइयां  बेकार  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  आयुर्वेद  वालों

 को  रिफ्रेशर  कोस  पढ़ा  कर  स्वास्थ्य  विभाग  में  लगाया  जाये  ।  मेरा  दूसरा  सुझाव  है  विदेशी  प्रौषधि

 प्रणाली  सम्बन्धी  परिषद्  की  स्थापना  की  जाये  जिन  में  केवल  शुद्ध  झायुर्वेद हो हो  कौर  सरकार  इस  को

 सिफारिशों  को  मान्यता  दे  ।

 आयुर्वेद  को  ग्रौषधियों  के  प्रमापीकरण  का  काम  उचित  रोती  से  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  wet

 में  मेरा  निवेदन यह  है  कि  आयुर्वेद  के  सुधार के  लिए  जो  भी  धन  aa  fea  किया  उस  को  var

 काम के  लिए  प्रयोग  किया  जाये  att  इस  का  ade  के  नाम  में  अपव्यय
 न

 किया  जाये
 ।

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये

 कटौती

 माग  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती का  आधार  कटौती  की  राशि

 सख्या

 है  ह  3  श्री  प्रिय  गुप्त  रेलवे  डाक्टरों  wt  गैर-सरकारी  १०  ०  रुपये

 डाक्टरों  में  रेलवे  कर्मचारियों  को

 दिये  जाने  वाले  प्रमाणपत्रों के  काम

 में  समवाय

 दै  v  १००  रुपये श्री  मुहम्मद  इस् मेल  डाक्टरों  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षित

 करने  में  ote  वृद्धि  ॥

 श्री राम  fag
 :

 माननीय  उपाध्यक्ष  मैं  प्रापक  द्वारा  स्वास्थ्य  मंत्री  जी

 को  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हुं  ।  श्राशा है, उन पर उन  पर
 गौर

 किया  जायेगा
 ।
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 हर  वर्ष  तीन  हजार  डाक्टर  पचास  मेडिकल  संस्थाओं  से  पास  होते  हैं  ।  तीसरीਂ  योजना  तक

 उनकी  संख्या एक  लाख  हो  जायेगी
 ।

 कुछ  युद्ध  प्रयत्नों
 के

 कारण  संख्या  में  भी  वृद्धि  हो  रही

 पर  जनसंख्या के  9.0  से
 इस  पर  विशेष  ध्यान  देना  होगा  |  शहरों के  बाहर  गांवों  में  जहां  प्रा बादी

 ज्यादा  डाक्टरों
 की  कमी है  तथा  युद्ध  के  कारण  भी  डाक्टरों  की  प्रा वश्य कता  ज्यादा है  ।  इस

 कारण  मैडीकल  कालेजों  में  पढ़ाई  के  घं  टे  कुछ  भ्र  बढ़ा  कर  तथा  पांच  वर्ष  के  बजाय  चार  वर्ष  में

 ही  पढ़ाई  का  कोसें  समाप्त  कर  ज्यादा  से  ज्यादा  डाक्टर  बढ़ाने  का  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिये  |  छोटे

 छोटे  शहरों  में  नस  नहीं  हैं  या  नहीं  के  बराबर  हैं  इसलिये  afar  स्कूल  में  ज्यादा  नसों को  ट्रेनिंग  दी

 जावें  ।  नसों  के  काम
 व

 मेहनत  को देखते हुये  उनकी  तनख़्वाहों  जो  अभी  कम  बढ़ाया

 जावे  ।

 बरफीले  पहाड़ों  पर  शायद  शरीर  गलने  का  एक  विशेष  रोग  होता  है  उनका  इलाज  कुछ

 सीमित  डाक्टर  ही  जानते  हैं
 ।  भ्रमजाल चीनी  दुश्मनों  के  कारण  हमारी  फौज  को  बरसों  में  ही  रहना

 पड़  रहा  है  ।  इसलिये  इसकी  दिक्षा  की  तरफ  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  ।  जनवरी  जैसे

 ठंढक के  दिनों  में  फलू  जैसे  रोग  कुछ  वर्षों  से  बढ़  रहे  इसलिये इस  पर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 जनसंख्या  में  वृद्धि  हो  रही  है  are  डाक्टर भीਂ  बढ़  रहे  पर  भ्र स्प तालों में  पर्याप्त  दवाइयां  नहीं

 जैसा  मैं  भ्र पने  जिले  में  देखता  हुं  ।  जनता  होती है  ।  इस  पर  भी  ध्यान  दिया  जानां

 चाहिये ।

 बाढ़  के  स्थानों  पर  कौर  जंगल  के  मुकामों  पर  अधिक  बीमारियां होती  हैं  ।  ऐसे  स्थानों के

 की  दवा  डालने  व  नल  का  प्रबन्ध करके  बीमारियों  को  खत्म  करने  की चेष्टा कीਂ  जानीं

 चाहिये  ।

 खाने  पीने  के  सामान  में  मिलावट  के  कारण  रोग  बढ़ते  हैं  ।  ऐसे  सामान को  बन्द  करने  का

 प्रबन्ध  कड़ाई  से  हो  ।  कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  डालडा  खाने  से  उमर  कम  होती  है  wk  aia  कमजोर

 होती  है  ।  सरकार इसेਂ  बन्द  करने  का  प्रयत्न करे  या  साइंस  द्वारा  इस  में  रंग  मिलाने  का  प्रयत्न  करे

 जिसमें  शुद्ध  घी  तेल तो  प्राप्त  हो  सके  ।

 बाजारों  या  मेले  aris  स्थानों  पर  जहां  घूल  मिट्टी  उड़ती मिठाई  या  चाट  जसी  खाने  पीने

 की  चीजों  को  ढंक  कर  रखने  के  लिये  रोक  थाम  हो  क्योंकि  इससे  कालरा  आदि  फैलने का  डर  रहता

 है
 ।

 इस  के  लिये  कानून  है  पर  वह  प्रभी  बन्द  नहीं  हुमा  है  ।  चीजों  को  खोल  कर  रखने  को  कड़ाई  से  बन्द

 करना  चाहिये  ।

 गांवो ंमें  जहां  डाक्टर मिल  भी  जाते  हैं  वहां  दवाइयां युलभ  नहीं  इसलिये  जहां  अस्पताल

 दवाओं  की  दूकानें  या  तो  सरकार  खोले  ea  लोगों  को  प्रोत्साहन दे  जिसमें  जनता  परेशानी

 से  बच  सके  इलाज  सुलभ  हो  सके
 ।

 गांवो ंमें  रूरल  हाउसिंग की  स्कीम  जो  उसे  ऐसे  गांवों  में  जहां  की  मिट्टी  खराब  बाढ़ या

 पानी  के  स्थान  जहां  कच्चे  मकानों  के  कारण  जनता  परेशान  केन्द्रीय  सरकार  स्टेटों  के  जरिये

 चलवाने  का  प्रबन्ध  जिससेਂ  गांवों  की  जनता  इस  स्कीम  का  लाभ  उठा  सके  ।  श्रमी  बाढ़

 एरिया  में  कुछ  नहीं  aT  है  ।  ऐसे  कागजी  प्रबन्ध  रहने  से  क्या  लाभ
 ?

 फैमिली  प्लैनिंग  ज्यादा  दिनों  से  चालू  दस  वर्ष  पहले  इस  देश की  ३६  करोड़ की  आबादी

 थी  जो  अब  बढ़  कर  ४४५  करोड़  हो  गई  जब  १०  वर्ष  में  €  करोड़  प्रा बादी
 जो  कि

 हर
 वर्ष
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 १  करोड़  पड़ती
 तो

 क्या  इसकी  रोक  थाम  में  कोई  विशेष  तरक्की  हुई है  ?  यदि  नहीं  हुई  तो  जो  २७

 करोड़ रु०  इस  स्कीम  के  लिये  निश्चित  जो  कि  उसके  प्रचार में  खर्चे  होता  उसे  कम  किया

 जावें  क्योंकि  गांवों  में  प्रचार नहीं  इन  रुपयों  को  युद्ध  कार्यों या  उत्पादन  की  तरफ  लगाया

 जावे  |

 में  बच्चा  पैदा  होने  पर  कुछ  प्रबन्ध  हो  जाता  है  मगर  गांवों  में  जहां  प्रा बादी  भी  ज्यादा

 है  ्र  जहां  अस्पताल  भी  नहीं  वहां  श्राये  दिन  बच्चा  पैदा  होते  समय  बच्चा  की  मृत्यु

 तक  हो  जाती है  ।  सरकार को  वहां  पर  जो  छोट  अस्पताल  हों  उन  के  जरिये  लोकल  भाइयों  को  lays

 रूप  से  ट्रेनिंग  देनी  चाहिये  तथा  रूई  व  दवाइयां  देनी  चाहियें  ।  साथ  ही  उन  छोटे  छोटे  भ्रस्पतालों

 में  मुफ्त  दूध  का  प्रबन्ध  किया  जावे  ।  कौर  वहां  पर  इस  तरह  का  प्रचार  कि  बच्चा  पैदा  होने  के  पहले

 व  जाद  में  किस  तरह  औरतों  की  हिफाजत  की  जानी  चाहिये  ,  किया  जना  चाहिये  ।

 कुष्ठ  चेचक  क्षय  रोग  व  डायबिटीज  जैसे  रोगों  पर  विशेष

 ध्यान  देते  रहने  की  आवश्यकता  है  जिन  पर  प्र् भी  भी  काबू  नहीं  किया  जा  सका  है  ।

 तन्दुरुस्ती  लाख  नियामत  ऐसा  कहा  जाता  है  ।  सरकार  उन  लोगों  की  तरफ  जो  मरीज

 बन  कर  भ्र स्प ताल  में  दाखिल  होते  ध्यान  नहीं  देती  उन  लोगों  जो  कि  खराब

 के  कारण  मरीज  बन  रहे  किसी  प्रचार  के  द्वारा  AR  बतलाने  श्र  बीमारी की  रोक  थाम  की

 स्कीमों की  तरफ  भी  सरकार  ध्यान  नहीं  जब  कि  तन्दुरुस्ती  खराब  होने  से  ही  रोग  बढ़  रहे

 हैं  ।

 बहुत  से  ऐसे  रोग  हैं  जिनका  इलाज  एलोपैथिक  के  बजाय  श्रायुर्वेदिक  चिकित्सा  से  सस्ते  में  हो

 जैसे  वायु  संग्रहणी  अतिसार  तथा  कुछ  प्रकार  के  चम  रोग

 शादी  ।  इस  तरह  के  रोगों  में  जहां  एलोपथी  नाकामयाब  रहती  है  वहां  देखा  गया  है  कि  श्रांयुवें दिक

 झोपड़ियों  से  बहुत  कामयाबी  हुई  है  ।

 राज  जिस  तरह  सरकार  ऐलोपैथी  कौर  हिकमत  को प्रोत्साहन देती  आयुर्वेदिक  चिकित्सा

 को  क्यों  न  उसी  तरह  से  मौका  दिया  जिस  में  ग्राम  भी  ऐसे  सस्ते  और  चमत्कारिक  नुस्खे  हैं

 जो  फौरन  लाभ  करते  मेरा  कहना  यह  है  कि  यदि  एक  ही  खुराक  में  दवा  लाभ  न  करे  तो  दवा

 झगर दवा  न  भी  दी  जाये  कौर  इलाज  सिर्फ  कुदरत  पर  छोड़  दिया  तो  भी  रोग  वैसे  ही  कम  हो  जाते

 हैं  ।

 ara दिव  कालेजों  में भी  नर्सिंग की  शिक्षा  की  व्यवस्था  होनी

 सेंट्रल  ड्रग  रिसर्च  इन्सटिट्यूट  एलोपैथिक  carat  की  खोज  करने  के  लिये  इसी  प्रकार

 आयुर्वेदिक  रिसर्च  इन्सटिट्यूट भी  होना  चाहिये  ।  एक  ऐसी  भी  आयुर्वेदिक  संस्था  बननी  चाहिये

 fora के  द्वारा  ऐसी  ्रॉँयुरवेदिक  औषधियाँ  जो  शीघ्र  लाभ  करने  वाली  हों  बनाई  जायें  ।  वह  देश  के

 चाहे  जिस  भाग  में  लेकिन  उस  से  देश  भर  को  लाभ  दिलाने  का  प्र  यत्न  सरकार करे  ।

 आयुर्वेदिक  औषधियों  में  जो  शीघ्र लाभ  करने  वाली  उन  के  इन्जेक्शन  तैयार  किये  जाने

 चाहिये ं।

 देश  में  कोई  भी  सुव्यवस्थित  आयुर्वेदिक  भ्र स्प ताल  नहीं  ऐसा  भ्र स्प ताल  सुविज्ञ  वैद्यों  की

 देख  भाल  में  सरकार को  बनाना  चाहिये  जिस  में  सारी  सुविधायें  एलोपैथिक  अस्पतालों  की  ही

 तरह  सुलभ  की जायें ।  इसमें  आयुर्वेदिक  औषधियों  से  ही  इलाज  कौर  नर्सिंग  aia
 का  भी

 प्रबन्ध  वैसा हीਂ  सुचारु हो  ।  ऐसे  अ्रस्पतालों  के  लिये  नये  भवनों  के  निर्माण  की  व्यवस्था
 न

 हो
 तो

 किराये

 के  भवनों में  ही  ग्रायुर्वेदिक  चिकित्सालय  खोले  जायें  ।
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 ही  जो  भ्रौषधियां  दूकानों  पर  मिलती  हैं  उनमें  पुरानी  बेकार  अं

 औषधियाँ  भी  मिश्रित
 कर  नई  के  साथ  बेच  दी  जाती हैं  ।  इसका  परिणाम  यह  होता  है  कि  जो  अच्छी  at  षधघियां  हैं  re  भी

 इससे  खराब  हो  जाती  हैं  ।  इसलिये  ऐसी  औषधियों  के  उत्पादन  व  बिक्री  पर  नियंत्रण रखना  चाहिए  ।

 ताकि  जनता  के  स्वास्थ्य  के  साथ  खिलवाड़ न  हो  ।

 सरकार  वैधक  की
 टीका  टिप्पणी  तो

 करती  है  are  उसको  निर्थक  बताती  है  किन्तु  राज

 कल  श्रायरवेदिक  प्रौषघियां  किसी  फार्मेसी  या  वैद्यों  के  द्वारा  केवल  रुपया  कमाने  के  लिये  बनाई जाती

 हैं  जिससे  जनता  को  अधिक  दिनों  तक  चिकित्सा  करने  पर  भी  लाभ  होता  है  ate  कभी  कभी

 हानि भी  करती  जनता  का  ऐसी  चिकित्सा  पर  पैसा  भी  बरबाद  होता  है  दवाओं  पर  से

 विश्वास भी  उठ  जाता  है  ।  इसलिये  सरकार  को  चाहिये  कि  ऐसी  दवाबों  को  चाहे  वह  कहीं भी

 बनती  वह  रोके  ।  उन  पर  रोक  लगाये  शर  शुद्ध  तथा  अच्छी  दवायें  बेचे  जाने की  ही  अनुमति

 दे  ।  भ्र ौर  तब  भी  सरकार  दोषारोपण  का  सोचे  ।  मुझे  यह  देख  कर  खेद  होता है  कि  श्रायवबेद  पद्धति

 की  शिक्षा  की  व्यवस्था  नितांत  अ्रपर्याप्त  है  Ae  उस  के  ऊपर  अनुसंधान  की  व्यवस्था  तो  नहीं

 बराबर  ही  है  जबकि  ऐलोपैथिक औषधियों  के  निर्माण पर  sar  का  करोड़ों  रुपया  व्यय  किया  जाता

 है  श्र  भ्रायुर्वेदिक  अवधियों  के  निर्माण  कोई  भी  व्यवस्था  कौर  सरकार  wader

 पद्धति को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  केवल  बात  ही  करती  है  ।

 श्रीमती  जंयाबेन  शाह  :  माननीय  उपाध्यक्ष  are  तक  जो  हैल्थ  मिनिस्ट्री

 ने  कारवाई  की  है  हमारे  देश
 की  जो  आयुष्य  मर्यादा बढ़ी  है  कौर  कुछ  रोगों पर  जो

 es पाया  इस  पर  मैं  हैल्थ  मिनिस्ट्री का  धन्यवाद  करती  हूं  ।  मगर मैं  सुझाव के  तौर  पर  कुछ

 की  शोर  इस  सदन  का  ध्यान  खींचना  चाहती  हूं
 ।

 एक  बात  तो  यह  है  कि  wer  कल  क्य्रेटिव  साइड  किशोर  ज्यादा  जोर  लगा  रहा  मेरी

 समझ  में  ~ fa qa  साइड  पर  ज्यादा  जोर  लगाना  चाहिये  ।  मनुष्य के  स्वास्थ्य  के  लिये  स्वच्छ हवा

 भ्रौर  स्वच्छ  पानी  जरूरी  मगर इन  का  मिल  पाना  बड़ा  मुश्किल हो  गया  |  कुछ  समय

 पहले की  बात  हमने  कलकत्ते में  कौर  सदन  के  सदस्य  इस  बात  को  जानते  कि  वह

 गारबेज के  इतने  द्र  लगे  रहते  कि  उनके  कारण  स्वास्थ्य  की  क्या  हालत  होगी  यह  भ्रमणी  तरह

 सोचा जा  सकता  है  ।  मैं  समझती  हूं  कि  हमारा  काम  हम  जितने  समय  में  करना  चाहते  हैं  वह  नहीं

 हो  सकता |

 दिल्ली में  भी  कई  ऐसे  हिस्से  हैं  जहां  पबलिक  लैटरिन्स  नहीं  लेवेटरीज भी  नहीं  हैं  aka

 इलाके  हैं  जिनमें  शायद  बहिनों  को  भी  बाहर  खुले  में  लेकिन  के  लिये  जाना  पड़ता  ऐसा मैं

 दिल्ली  में  देखा  है  ।  मेरी  हैल्थ  मिनिस्टर  से  प्रार्थना  है  कि  कौर  मंत्रालयों  से  बात  करके  वह  ऐसा  क

 कि  जो  aa  नये  कल कारखाने  बन  रहे  हैं  वे  बड़े  बड़े  शहरों  में  स्थापित  न  हों  बल्कि  उनको  उनसे

 हटाया  जाये  ।

 ्र
 सब  से  महत्वपूर्ण बात  पीने  के  पानी  की  है  ।  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  उसके  बारे  में  सोचा

 जा  रहा है  कि  ड्रिलिंग  वाटर  बोर्ड  बनाया  जायेगा  ।  मैं  कहतीਂ  हूं  कि  इसके  लिये  इतना  सोचने  की  क
 क्या

 यह  भी जरूरत
 है  ।  हम  एक  साल  भर  से  सुनते  रहे

 हैं
 कि  यह  बोर्ड बनने  वाला  है

 ।  तो  मेरी

 है  कि  यह  act  से  जल्दी  बन  जाये  ate  इमरजेंसी  के  कारण  किसी  atc  चीज  पर  भले  ही  कटौती

 इस  पर  न  व्  ।  इस  बारे  में  विशेष  रूप  से  इस  सदन  का  ध्यान  दिल
 द

 चाहती

 हू
 a
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 जिस  ढंग  से  हमारे  अस्पताल  कौर  दवाखाने  तथा  हैल्थ  सेंटर  बन  रहे  उन  का  ढंग  ऐसा  है  कि

 उन  में  बहुत  खर्चा  होता  है  ।  हमारे  देश  की  हालत  हम  देखें  और  उसकी  जन  संख्या  की  हम

 तो  इस  ढंग  से
 यदि

 हम  चलते  रहेंगे  तो  मैं  यह  मानती  हूँ
 कि

 '२५  या
 ५  ०  सालों

 में
 भी

 हम  देश  के  हर  एक  निवासी  को  कामों  से  फायदा  नहीं  पहुंचा  सकेंगे  ।

 ज  एक  बात  पौर है  ।  फायलेरिया  are  लेपरासी  जैसे  रोगों  के  बारे  में  कंट्रोल

 करने  की  स्कीमें  बनायी  गयीं  अच्छी  स्कीमें  उन  से  लाभ  भी  gar  है  उन  के  द्वारा  हम  ने

 कुछ  रोगों पर  कंट्रोल  भी  पाया है  ।  मगर  इस  बारे में  पब्लिसिटी  कौर  प्रोपेगेंडा कौर  ज्यादा

 होना  जो  भ्र भी  हो  रहा  है  वह  काफी  नहीं  है  श्र  जिनके  लिए  वह  जरूरी  है  उन  तक

 पहुंचता भी  नहीं  है  ।  जैसे  स्माल पाक्स है  ।  इस  के  कारण  हजारों  बच्चे  हर  साल  मरते  हैं  ।  ये  जो

 बच्चे  मरते  हैं  ये  ज्यादातर  माता  पिता  के  श्रज्ञानके  कारण  मरते  हैं  ।  उन  को  नहीं  मालूम

 उन  को  इस  बीमारी  के  प्रिवेंशन  के  लिए  या  क्यों  के  लिए  क्या  करना  चाहिए  तो  इस  के

 में  जोर  से  प्रोपेगेंडा होना  चाहिए  ।

 दूसरी  बात  लेपरासी  के  बारे  में  भी  है  ।  इस  के  बारे  में  जो  प्रोग्राम  बन  रहे  हैं  वे  बहुत

 wee  हैं  प्रौढ़  कई  स्टेटों  में  बहुत  भ्रच्छी  तरह  से  चल  रहे  हैं  ।  लेकिन  भ्रमर  यह  काम  कुछ  स्टेटों

 में  तेजी  से  चले  ae  कुछ  में  धीरे  चले  तो  भी  काम  नहीं  बन  सकता  क्योंकि  जो  लेपर  हैं  वे  मोबाइल

 एक  जगह  से  दूसरी  जगह  aa  जाते  रहते  थ  तो  मैं  समझती  हूं  कि  इस  रोग  को  हटाना  है

 तो  उसके  लिए  कानूनी  मदद  की  भी  जरूरत  हो  सकती  है  ।  तो  मेरी  माननीय  मिनिस्टर  से  प्रार्थना

 है  कि  इस  के  बारे  में  सोच  विचार  कर  के  कोई  कानून  लायें  जिस  से  हम  इस  रोग  पर

 विजय  पा  सकें  क्योंकि  मालूम  gar  है  कि  लेपरासी  का  कंट्रोल  करना  ज्यादा  कठिन  नहीं  है  ।

 श्रायवेद  के  बारे  में  बहुत  सी  बातें  कही  गयी  हैं  ।  मैं  भी  इंस  बारे  में  भ्र पनी  कुछ  राय  प्रकट

 करना  चाहती  हूं  ।  जो  महाबलेश्वर में  कानफरेंस  हुई  थी  उस  में  नतीजा  यह  निकला  कि  शुद्ध  आयुर्वेद

 ही  चलाया जाये  ।  मैं  चाहती  हूं  कि  wade  के  नाम  पर  धोखेबाजी  नहीं  चलनी  चाहिए  ।  उस
 में

 एडल्टरेशन नहीं  होना  चाहिए  ।  मगर  जब  हम  शुद्ध  aaa  की  बात  करते  हैं  तो  दिमाग में  ऐसी

 बात  कराती  है  कि  हम  पुराने  आयुर्वेद  को  कायम  रखें  कौर  उस  के  बारे  में  कोई  नई  बात  न  सोचें  ।  इस

 प्रकार  सोचना  रक््स्ट्रीम  तक  इस  बात  को  ले  जाना  है  ।  आयुर्वेद  भी  एक  साइंटिफिक सिस्टम

 मगर  उस  को  माडर्न  सिस्टम  श्राफ  मैडीसन  नहीं  मानी  जाती  है  ।  राज देश  के  ८०  प्रतिशत  लोग

 marae  का  इस्तेमाल  करते  हैं  फिर  भी  उस  को  उसका  उचित  स्टेटस  नहीं  दिया  जाता  ।  नगर

 उसे  शुद्ध  भ्रायुर्वद  के  नाम  पर  झ्राइसोलेट  कर  देंगे  तो  उसे  धक्का  पहुंचेगा  ।  तो  मेरी  प्रार्थना है  कि
 जो  नई  नई  खोजें  कौर  एक्सपेरीमेंट  होते  हैं  उनका  लाभ  आयुर्वेद  को  भी  मिलना  चाहिए  ।  झायु्वेद

 झ्रारिएंटेशन  चाहता  है  ।  इस  का  यह  we  नहीं  कि  वह  एलोपैथी  की  तरह  चलाया  जाये  ।  उसके

 अपने  जो  रसूल  उस  की  जो  प्रसाद  बातें  हैं  उन  पर  डटे  रहने  के  जो  कुछ  नयापन हो  उसे
 लेने  में  हिचकिचाहट  नहीं  होनी  चाहिए  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  यह  भी  सोचना  चाहिए  कि  जिन्होंने

 इंटीग्रेटेड  सिस्टम  से  शिक्षा  पायी  है  उनका  क्या  भविष्य  होगा  |

 कांट्रीब्यूटरी  हैल्थ  स्कीम  के  बारे  में  यहां  बात  कही  गयी  ।  इस  के  बारे  में  मैं  यह  कहना

 चाहती  हं  कि  हमारे  देश  में
 जो

 स्कीमें  बनती  हैं  उन  को  ऊपर  के  स्तर  पर  लागू  किया  जाता  है  कौर
 उनका  नीचे  भराना

 मुश्किल  होता
 बल्कि  वे  नीचे  तक  तो  are हीਂ  aah  ।  हमारी  जो  मिनिस्टर हैं

 वह  तो  बापू  के  पास  रह  चुकी  हैं
 ।

 मेरी  उनसे  प्रार्थना है  कि  वे  कांट्रीब्यूटरी हैल्थ  सर्विस या  हैल्थ

 इंश्योरेंस
 की

 स्कीम  के  बारे  में  सोचें  जो
 कि

 उन  लोगों  पर  लागू  हो  जो  कि  पिछड़े  हुए  गरीब

 लोग  हैं  ।  श्राप ने  हम  एम०  पीज०  के  लिए  sie  फस्ट  ake  सैकिड  क्लास  भ्र फसरों  के  लिए  ag
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 जया बेन

 सुविधा  दी
 है

 ।
 हम  तो  भ्रपने  पसे  से

 भी
 इलाज  करवा  सकते  हैं  ate  हम  इन  सुविधा  के

 लिए  ठहर  सकते  हैं
 ।

 तो  मरा  कहना  है
 कि

 इन  स्कीमों  को  पहले  नीचे  से  लाग  करना  चाहिए
 जिससे  कई  नई  नई  चीजों  का  लाभ  गरीबों  को  मिल  सके  ।

 एक  बात  धूम्रपान  के  बारे  में  कहना  चाहती  हं  ।  कहा  जाता  है  कि  इस  के  वारे  में  दो  रायें

 हो  सकती हैं  ।  कोई  कोई  कहते  हैं  कि  उस  से  कोई
 रोग

 नहीं  होगा  ।  लेकिन  जो रिपोर्टे यू  ०  के०  कों

 अखबारों  में  छपी  हैं  उन  से  पता  चलता  हू  कि  वे  है  ea  के  लिए  हानिकारक  हैं  ।  मैं  नहीं  कह  सकती
 कि

 सिगरेट
 को

 श्राप  कानूनी  तौर  से  रोक  सकती  हैं  या  लेकिन  इतना  मेरा  सुझाव  है  कि  जो

 पबलिक  crag  जो  पबलिक  हाउसेस  हैं  या  सिनेमाघर  या  रेलवे  स्टेशन  हैं  उन  में  सिगरेटों  के

 एडवर्टाइजमेंट को  जल्द  से  जल्द  रोक  देना  चाहिए  i  ऐसा  रोकने से  जो  प्रतिष्ठा  सिगरेट  को  मिली

 हुई  है  वह  खत्म  हो  जायेगी  ।

 ये  मैंने  सुझाव  के  तौर  पर  ड्राप  के  सामने  रखी  हैं  ।  हमारा  देश  बड़ा है

 जो  हमारे  प्राबलम  हैं  वे  सब  जल्दी  हल  नहीं  हो  Te  हम  को  पुरी  चेष्टा  करनी  चाहिए  |  जसा

 मैंने  पहले  बताया  लोगों  को  पीने  का  पानी  मी  eer  नहीं  मिलता  ate  खाने  के  पदार्थ  भीਂ  पीछे

 नहीं  मिलते  ।  तेल  में  साइट  जाता  है  ।  carat  में  भी  ऐसा  ही  होता  है  ।  यह  तो

 मैं  नहीं  कहती  कि  इन  चीजों  का  नेश्नलाइजेशन  कर  दिया  मगर  ऐसी  व्यवस्था अ्रवश्य  होनी

 चाहिए  कि  इन  कामों  में  लोग  प्राफीटियरिंग न  कर  पावें  ।  देश  के  स्वास्थ्य  के  लिए  यह  जरूरी  है  कि d
 /

 ये  चीजें  पूर्णतया  ase  होनी  चाहिए  ॥

 उपाध्यक्ष  मैं  श्राप  की  बड़ी  आभारी  हुं  कि  आप  ने  मुझे  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  बजट

 मांगों पर  बोलने  का  अवसर  दिया  ।  मैं  निवेदन  करूंगी
 कि

 इस  मंत्रालय  का  काम  अधिक  तेज़ी

 से  चले  ae  देहातों  भर  पिछड़े  इलाकों  में  सफ़ाई  ate  चिकित्सा  सम्बन्धी  व्यवस्था

 ठीक  से  नहीं  हो  पातीਂ  वह  काम  ठीक  से  वहां  पर  चले  ।  शीराज़  हालत  यह  बन  रही  है  कि  डाक्टर

 लोग  देहातों  में  जाना  ही  नहीं  चाहते  |  वे  शहरों  में  ही  बने  रहना  चाहते  हैं  ।  मंत्रालय को  इस

 चीज़  को  देखना  चाहिए  कि  art  डाक्टर  लोग  देहातों  में  जाने  में  खुश  नहीं  हैं  तो  उन  को  वहां  जाने

 के  लिए  कुछ  प्रोत्साहन  दिये  जाने  की  व्यवस्था  कीਂ  जाय  ।
 इस  के  लिए  कोई

 न
 कोई  रास्ता  निकाला

 देहातों  में  जाने  के  लिए  उन  को  एक्स्ट्रा  इमौल्यमैंट्स  दिये  जांच  ौर  अन्य
 इसे  टिप्स

 दिये

 wit  ।  कुछ  न  कुछ  झ्र वश्य  किया  जाना  चाहिए  डाक्टर  लोग  देहातों  में  जाकर  काम  करें
 ।

 वहां  की  ग़रीब  जनता  के  स्वास्थ्य  इरादी  की  उचित  देखभाल  की  जा  सके  ।

 थ्री  कछवाय  (datz)  उपाध्यक्ष  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  बजट  अनुदानों  पर  बोलते

 हुए  मैं  इस  मंत्रालय  का  ध्यान  चार  चीज़ों  की  भ्रांत  दिलाना  चाहूंगा
 ।

 देशी  श्रायुवेदिक  चिकित्सा  प्रणाली  एक  बहुत  ही  प्राचीन  श्र  मानी  हुई  पद्धति  हमारे  देश

 है  ।  इसलिए  श्रायर्वेदिक  पद्धति  को  पूरे  रूप  से  सारे  भारतवर्ष  में  लागू  करना
 अत्यावश्यक

 है  ।

 आयुर्वेदिक  चिकित्सा  पद्धति  संसार  की  सब  चिकित्सा  पद्धतियों  की  अपेक्षा  पुरानी  है  भ्र  सच  तो

 यह  है  कि  इस  भ्रायर्वेद  ने  ही  wea  सभी  चिकित्सा  पद्धतियों  को  जन्म  दिया  है
 ।

 भ्रायुवदिक  पद्धति

 चूंकि  बहुत  सस्ती  six  सहल  है  इसलिए  arr  हमारे  देहाती  क्षेत्रों  की  ग़रीब  जनता  इस
 पद्धति

 को  बहुत  wey  तरीक़े  से  स्वीकार  करती  है
 ।

 दुर्भाग्य  का  विषय  यह  है  कि  भ्रायुर्वेद  के  बारे  में  सरकार  के
 जो

 सलाहकार  हैल्थ  मिनिस्टर

 को  जो  सलाह  देने  वाले  लोग  श्रथवा  विभाग  है  वह  सब  एलौपेथी  को  मानने  वाले
 पौर

 एलोपैथिक
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 पढ़े  लिखे  होते  हैं  ।  उन  के  मन  में  श्रावण  के  लिए  एक  घणा  या  उपेक्षा  का  भाव  रहता  है  कौर

 सरकार  को  वह लोग  यह  सलाह  देते  हैं  कि  शभ्रायुवें  दिक  चिकित्सा  पद्धति  sar  केलिए  उपयकक््त च््ड  नहीं

 बह  व  त्रुटिपूर्ण है  ।  इस  देश  के  लिए  तो  एलोपैथिक  ही  ठीक  है  उसी  को  क़ायम  रहना

 चाहिए ।  भी  मिनिस्टर्स  यहां  ad  हुए  हैं  वे  सब  एलोपैथी  को  पसन्द  करते  हैं  कौर  उसी  को

 अच्छा  समझते  हैं  ।  मैं  समझता  हं  कि  इस  सम्बन्ध  में  शासन  को  खोज  करानी  चाहिए  ।  जितना

 खर्चा  एलोपैथी  पर  किया  जाता  है  उतना  हीਂ  खर्चा  यदि  श्रेय  दिक  चिकित्सा  पद्धति  पर  किया  जाय

 तो  हमारा  बहुत  सा  फौरेन  एक्सचेंज  मनी  जोकि  ais  दवाइयों  शादी  को  मंगाने  के  लिए  विदेशों

 में  चला  जाता  है  वह  निश्चित  रूप  से  जाना  बन्द  हो  जायगा  ।  लेकिन  मेरा  ऐसा  कहने  का  यह  मतलब

 महीं  है  कि  एलोपैथी  नितांत  बुरी  है
 ।

 बिला  शक  उस  में  बहुत  सी  अच्छाइयाँ
 व

 गुण  भी  हैं

 हमें  वह  गण  अवश्य  लेने  चाहिएं  ।  aa  व  चीरफाड़  करने  की  जो  उस  में  पद्धति  है  वह

 बिला  शक  एक  ख़बर  श्र  विशेषता  है  उस  का  फ़ायदा  हमें  अवश्य  लेना  चाहिए  ।

 अयव द च्श्फ  पढ़ने  वाले  छात्रों  को  जिस  प्रकार  से  बजाय  एन करेज  करने  के  उलटे  हैरेस  किया

 जाता  भ्रावश्यक  सहूलियतें  उनको  नहीं  दी  जाती  हैं  प्रौढ़  उन  के  साथ  भ्रन्याय किया जाता किया  जाता  राज

 के  युग  में  तत्काल  बन्द  हो  जाना  चाहिए
 ।  उन  को  पढ़ाई  के  दौरान  अनेकों  अ्रसुविधाओ्ं  का  सामना

 करना  पड़ता  है  ।  मेरा  निवेदन हे  कि  जिस  प्रकार  से  सरकार  एलोपैथिक  के  छात्रों  को  सभी  आवश्यक

 सामग्री  ai  प्रोत्साहन  शादी  देती  है  वहीं  सब  भ्रायुर्वेद  के  छात्रों
 को

 भी
 मिलना  चाहिए

 ।

 at  वह  सब  सुविधाएं  उन्हें  नहीं  मिल  रही  हैं  ।

 एक  अन्य  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सारे  भारतवर्ष  के  अन्दर  श्रायवंदिक  कौर

 एलोपैथिक  इन  दोनों  पद्धतियों  के  पढ़े  हए  कौर  इन  की  परीक्षाएं  पास  करे  हुए  व्यक्तियों  की  संख्या

 XYo,o00 t | है  इस  देश  में  ५०,०००  हैं  ।  उनका  की  संकटकालीन  स्थिति  को  देखते

 हुए  ठीक  प्रकार  से  उपयोग  नहीं  किया  जाता  ऐसा  मेरा  शासन  के  ऊपर  भ्रारोप  है  ।  मुझे  समझ

 में  नहीं  oar  कि  इस  प्रकार  का  दुथ्येंवहार  राज  उन  लोगों  के  साथ  क्यों  किया  जाता  है
 ?

 मेरी

 तो  समझ  में  इसका  कारण  यह  है  कि  हमारी  हैल्थ  मिनिस्टरी  में  जो  सुझाव  देने  वाले  हैं  और  शासन

 के  जो  सलाहकार  हैं  वे  इस  देशी  प्रा यू वच्  दिक  चिकित्सा  प्रणाली  के  बिलकुल  विरुद्ध  हैं  कौर  वह  इस  को

 किसी  प्रकार  से  देश  में  लाना  नहीं  चाहते  ।  शासन  को  इस  ध्यानपूर्वक  देखना  चाहिए  कौर  ऐसे

 लोगों  की  गुमराहकुन  सलाह  से  आ्रायुवदिक  के  प्रति  उपेक्षा  भाव  न  रखना  चाहिए  ।  एलोपैथी  पढ़ें

 लिखे  लोग  जोकि  सलाहकार  भी  होते  हैं  वह  झायवेंद  को  कसी  हिक़ारत  की  नज़र  से  देखते  हैं  इसके

 लिए  मैं  श्राप  को  बतलाऊँ  कि  मेरे  घर  में  राज  एक  पत्र  पाया  था  ।  चूंकि  वह  प्रेरित  में  था  इसलिए

 मैं  ने  उसे  भ्र पने  एक  मित्र  से  पढ़वाया  ।  उस  पत्र  में  aa  की  अनेकों  बुराइयां  लिखी  हुई  थीं  ।

 पत्र  में  लिखा  था  कि  यह  पद्धति  बिलकुल  aye
 और

 त्रुटिपूर्ण  है  ग्रोवर  यह
 कि

 श्रायु्वेद
 ye  लोगों  की  पद्धति  इस  प्रकार  के  शब्द  उस  में  लिखे  हुए

 थे  ।  मुझे  बड़ा  दुःख  है  कि  जो  पद्धति

 भारतवर्ष  में  विगत  हज़ारों  वर्षों  से  चली  ar  रही  जिस  पद्धति  ने  कि  ote  चिकित्सा  पद्धतियों

 को  जन्म  दिया  उस  प्राचीन  मानी  हुई  चिकित्सा  प्रणाली  के  लिए  ऐसे  शब्द  लिखना  सिवाय

 माता  के  और  कोई  दूसरी  बात  नहीं  हो  सकती  है  ।

 राजा  की  संकटकालीन  स्थिति  को  देखते  हुए  हमारे  देश  में  डाक्टरों  का  जो  प्रभाव  फैला  gars

 उस  झोर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  भ्र  इस  कमी  को  पुरा  किया  जाना  चाहिए  ।  डाक्टरी  सुविधा

 की  समान  रूप  से  सब  जगह  उचित  व्यवस्था  हो  ताकि  हमारे  देशवासियों  का  स्वास्थ्य  ठीक  रह  सके

 वह  बाहरी  का  सफलतापूर्वक  सामना  करने  में  कंघे  से  कंघा  मिला  सके  |

 आज  हमारे  देशवासियों  में  काफ़ी  संख्या  ऐसे  लोगों  की  है जिनकों कि  पौष्टिक तो  बात  ही  क्या

 पेट  भर  भोजन  तक  नहीं  मयस्सर  होता  है  ।  पीने  के  पानी  तक  की  गांवों  में  उचित  व्यवस्था

 48  (Ai)
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 [  श्री  कछवाय

 नहीं  गंदा  पानी  पीने  के  कारण  उनको  तरह  तरह  के  रोग  हो  जाते  इस  मंत्रालय को

 लोगों  को  साफ़  पानी  मिल  सके  इसका  भी  प्रबन्ध  करना  पानी  की  area किसी  एक

 प्रान्त  की  समस्या  नहीं  है  वह  तो  सारे  भारत  वर्ष  की  समस्या  है  ate  प्रांतों  में  साफ़

 पानी  की  उचित
 व्यवस्था

 के  अभाव  में  लोग  काफी  पीड़ित  होते  जहां  तक  मेरे  क्षेत्र  का  सम्बन्ध

 है  वहां पीने  के  लिए  पानी  इतना  गंदा  मिलता  है  कि  उसको  पीने  से  लोगों को  बाला  या  डेरा

 नाम  की  बीमारी  हो  जाती  है  ।  हजारों की  तादाद  में  लोगों  को  निकलता  है  ।  शाहजहांपुर में

 जब  मैं  पिछली  बार  वहां  गया  था  तो  मैंने  देखा  कि  ३४,०००  की  बस्ती  है  जिनमें  से  कि

 2Yooo  लोगों  को  इस  तरह  की  बीमारी  थी  ।

 राजस्थान  के  भ्रमर  लोगों  को  काफी  दूर  दूर  से  पीने  का  पानी  लाना  पड़ता  है  ।  सरकार

 को इस  पानी  की  समस्या  की  आर  विशेष  रूप  से  ध्यान  देना  चाहिये  ।  यहां  राजधानी  तंक

 में  पानी  का  बड़ा  प्रभाव  रहता  सरकार को  इस  दिशा में  विशेष  क़दम  शीघ्र  उठाने  चाहियें  ।

 दिल्ल  में  जाने  के  बाद  से  मैं  यहां  पर  स्थित  लगभग  ८२  शुग्गी  झोंपड़ियों  में  घूमा हूं  ak

 उनकी  हालत  को  बिल्कुल  पास  से  देखा  है  |  इस  तरह  से  मैंने  करीब  २  लाख  ३५  हज़ार  जनता  से  संपर्क

 स्थापित  किया  है  ।  मैंने  उनकी  जो  दयनीय  रदा  देखी  उसका कुछ  चित्र  मैं  बहुत  संक्षेप  में  इस

 हाउस  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  मैं  ने  देखा  है  कि  जहां  पर  १०००  झुग्गियां  हैं  उन  १०००  झुग्गियों

 में  रहने  वाले  क़रीब  ५,  ६  हजार  लोगं  के  लिए  केवल  एक  ही  नल  है  |
 उस  एक  नल  पर  बेशुमार

 भीड़  रहती  है  लोगों  को  ठीक  प्रकार  से  पानीं  नहीं  मिल  पाता  है  ।  वहां  की  सफाई  की  व्यवस्था

 भी  बड़ी  शोचनीय है  ।  चारों  तरफ़  कड़े  प्र  गंदगी  के  ढेर  जमा  रहते  हैं  ।  स्वास्थ्य  विभाग  द्वारा

 उनके  प्रति  उपेक्षा  भाव  पता  जा  रहा  उनको  इतनी  गंदगी  पानी  के  ware ate  अन्य

 का  शिकार  होना  पड़ता  है  कौर  उन  ग़रीबों  की  दशा  ऐसो  ख़राब  है  कि  देख  कर  रोना  कराता

 मंत्री  महोदय  का  ध्यान  किसी  कौर  तरफ़  मालूम  पड़ता  किसी  wear  विचार  में  डूबे  म  लूम  पड़ते

 हैं  इस  लिये  वह  मेरी  प्रजंदा इट  पर  ध्यान  नहीं  दे  रहे  हैं  ।  राज  दिल्लो  के  अंदर इन  झुग्गी

 झोंपड़ियों में  रहने  वाली  सात  लाख  at  दर्दनाक है  ।  a  उनके लिए  पीने  का  पानी

 का  समुचित  प्रबन्ध  न  सफ़ाई  की  माल  व्यवस्था  है  कौर  ग़रीबी  के  प्रतिशत  से  पीड़ित  इन  लोगों

 को  भर  पेट  भोजन  भी  नहीं  मिल  पाता  इन  गंदी  बस्तियों में  शुग्गी  झोंपड़ियों में  रहने  वाले

 सीटों  का  जीवन  बड़ी  ही  ख़राब  अवस्था  में  गुज़र  रहा  है  ।  उनके  मकानों  प्रासपास  की

 गलियों की  सफ़ाई  की  व्यवस्था  बड़ी ही  ख़राब  रहती  है  जिसके  कि  कारण  ये  लोग  टी०  बी०

 शौर  मलेरिया  arf  अनेकों  बीमारियों  के  शिकार  हो  जाते  हैं  ।  बरसात में  उनकी  कठिनाइयां  ak

 अधिक बढ़  जाती  हैं  ।  वें  नारकीय जीवन  से  इतना  तंग  a  चुके  हैं  कि  इन  झुग्गी  झोंपड़ियों

 में  रहने  वाली  सात  लाख  जनता  के  मन  में  एक  बड़ा  रोष  पदा  हो  रहा  है  ।  स्वास्थ्य  भ्र धि कारियों

 का  ध्यान  उधर  कतई  नहीं  जाता  उन  लोगों  ने  लाचार  हो  कर  १  मई  को  संसद  भवन

 के  सामने  एक  बड़ा  भारी  प्रदर्शन  करने  का  निर्णय  किया है  ताकि  अधिकारियों
 की  न्य  खुलें  ।

 वे  अपनी  दुदंशा  की  सरकार  का  ध्यान  खींचना  चाहते  ।  चूंकि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  कहते

 हैं  कि  यदि  १०-२०  हज़ार  आदमी  कोई  ध  करते  हैं  तो  उसका  विशेष  war  नहीं  पड़ता  है

 इसलिये जब  तक  १.  लाख  arent  हमारे  सामने  प्रदर्शन करने  के  लिए  नहीं  ard हैं  तब  तक

 उनकी  बात  नहीं  मानी  जाती  है  ।  जनता  ने  उनकी  यह  बात  स्वीकार  की  है  कौर  इन  ग़रीब ae

 बेकस  मज़दूरों  ने  यह  निश्चय  किया  है  कि  एक  मई
 को  संसद  इस  संसद  भवन  के

 सामने  वह  एक

 लाख  की  तादाद  में  व्यवस्थित  ढ़ंग  से  प्रदर्शन  करेंगे  कौर  इस  सदन  में  देश भर  के  जो  प्रतिनिधि  चुन

 कर  जाये  हैं  उनको  वे  सुनायेंगे  कि  उनकी  समस्या  कठिनाइयां क्या  हैं
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 इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  कौर  बात  कहना  चाहता  हमारे  देश  में  स्वास्थ्य का  स्तर  बहुत

 गिरता जा  रहा  हम  देखते  हैं  कि  बीस  साल  का  बालक  पांच  सेर  वज़न  भी
 नहीं

 क्योंकि उस  में  ताकत नहीं  होती  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  हमारे  देश  में
 खाने-पीने

 के  oars

 शुद्ध  नहीं  मिलते हैं  कौर  स्वास्थ्य को  बनाए  रखने  के  लिये  जो  सुविधाएं ah  सहूलियतें  मिलनी

 वे  नहीं  मिलती  हैं  ।

 दो
 चार  दिन  पहले  मैं  ने  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  के  भ्रनुदानों  पर

 हो  रहे

 विवाद  में  भाषण  करते  हुए  बताया  था  कि  छोटे  शहरों
 में  अधिकांश  विद्यार्थी  एसे  होते  जोकि

 स्कूल  जाने  के  समय  सिनेमा  चले  जाते  हैं  ।  मैं  स्वास्थ्य  मंत्री  से  नम्रतापूर्वक  प्रार्थना
 करूंगा  कि

 उन

 को  सूचना  ate  प्रसारण  मंत्री  को  लिखना  चाहिये  कि  हिन्दुस्तान  में  किसी  भी  स्थान
 पर

 दिन  के  समय  सिनेमा  नहीं  चलने  चाहिए  site  are  कोई  तो  उस  के  विरुद्ध  कठोर
 कार्यवाही

 होनी  चाहिये  ।

 इस  देश  की  जनता  सस्ते  इलाज  की  भ्रावश्यकता  को  महसूस  करती  यदि  कोई
 एलोपैथी

 का  इलाज  तो  एक  इंजेक्शन  के  लिए  तीन  चार  रुपए  देने  पड़ते  जिसका  ws
 यह  है

 कि

 उस  की  तीन  चार  रोज़  की  मज़दूरी  चली  जाती  इस  देश  का  श्राम  आदमी  यह  सोचता

 है  कि  जब  मैं  आठ  या  बारह  ma  रोज़  कमाता  तो  दो  जाने  की  पुड़िया से  मेरी
 बीमारी

 ठीक

 हो  जाए  ।  इसलिए  सरकार  को  इस  देश  के  लोगों  को  सस्ता  इलाज  सुलभ  कराने  का
 प्रयत्न

 करना  चाहिए  ।

 दवाओं  के  महंगेपन  के  बारे  में  मैं  एक  उदाहरण  देना  हूं
 ।

 पूना  के  पास  सरकारी  कारखाने

 में  जो
 पेनिसिलिन

 बनाई  जाती  वह  केवल  १८  नये  पैसे  में  बन  कर  तेयार  होती
 लेकिन

 वह
 ५०  नये

 पैसे  में  बेची  जती है  ।  इससे  प्रकट  होता  है  कि  सरकार  कितना  ज्यादा  मुनाफा  लेती  है
 ।  कोई  दुकान

 उस  को  re  नये  कोई ३०  नये  पैसे
 शर  कोई  ४०

 नये  पैसे  ज्यादा  पर  बेचती  जब
 सरकारी

 कारखाने की  दवाओं  के  दाम  बढ़ा  कर  लिये  जाते  तो  फिर  दूसरे  लोग  ऐसा  क्यों  नहीं  करेंगे
 ?

 इसलिये  यह  प्रावइ्यव  है  कि  दूसरों  को  कुछ  कहने  से  पहले  सरकार  को  अपने  कारखानों  में  उसका

 पालन  करना  चाहिये  ।

 मैं  स्वास्थ्य  मंत्राणी  महोदया  से  निवेदन  करूंगा कि  उनको  मेरे  साथ  चल,कर  दिल्ली  नगर  की

 २३४५  गन्दी  बस्तियों का  दौरा  करना  चाहिये ah  यह  देखना  चाहिये
 कि

 वहां  पर  लोग  किस  प्रकार

 ara  Truaz  का  पालन करते  मां  किस  प्रकार  अपने  बच्चों  का  पालन  पोषण  करती  है  ।  मंत्राणी

 महोदया को  तो  यह  जानने  का  अवसर  नहीं  मिला  कि  किस  तरह  बच्चों  को  पालता  चाहिये  waar

 भ्रनुभव  प्राप्त  करना  चाहिये
 कि

 वहां  पर  मां  किस  प्रकार  अपने  बच्चों
 को  पालती  उस  को

 कितने  दुख  तौर  तकलीफ  उठानी  पड़ती  है  ।

 श्रीमती  चावला  )
 :

 माननीय  उपाध्यक्ष  सदन  के  सामने  जो  बातें  गई

 मैं  उनको  दोहराना  नहीं  लेकिन  मैं  यह  जरूर  कहना  चाहती  हूं  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  जो  कुछ

 कार्य  किया  वह  सचमुच  प्रशंसनीय  है  ।

 देश  की  बढ़ती  हुई  आबादी  और  संकट  की  स्थिति  को  देखते  हुए  हमें  डाक्टरों  ग्रोवर  नसों
 की  बहुत

 जरूरत  इसलिए  हम  को  जल्दी  ही  डाक्टर  नं  तयार  करने  चाहिएं  उनको  तैयार  करने

 के  लिए  जो  भी  खर्च  हम  वह  उपयोगी  हीਂ  मरीजों  को  डाक्टरों  कौर  नर्सों  दो  हों
 की

 इ्यंकयता  होतो  है  ।  फिर  भी  श्राम  नस  को  मान  की  दृष्टि  से  नहीं  देखा  जाता  इस  क बारे में  मैं

 सता  ही
 गीकी

 ome  Meer  चह

 शक

 हमे

 et

 शत  दी  TT
 द

 श्योर
 उन

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 के  द्वारा  मरीजों  को  डाक्टरों  से  ज्यादा  श्रीराम  पहुंचता  है
 ।

 एक  भ्रच्छी  नसं  पाने  पर
 मरीज

 आघा
 दुख  भूल  जाते  है  या  दुख  को  कम  महसुस  करते  हैं

 ।
 हमें  इस  पर  गौर  करना  चाहिये

 ।

 हम  को  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  की  अधिक  जरूरत  क्योकि  शहरों  के  बजाये  देहात  ज्यादा

 हैं  ्र  देहातों  में  रहने  वालों  को  किसी  प्रकार  की  स्वास्थ्य  सुविधा  नहीं  मिलती  है  ।  हर  दो  या

 चार  हजार  MATL  को  बस्ती  पर  प्राथमिक  स्वास्थ्य-केन्द्र  खोला  जाना  चाहिये  प्रौढ़  इसके  साथ  ही  वहां

 पर  डाक्टरों  के  रहने  का  इन्तजाम भी  होना  ताकि  वे  देहातों  में  जायें  प्रौढ़  वहां  रह  सके ं।

 जहां तक  पीने  के  पानी  का  संबंध  कई  देहात  ऐसे  जहां  पीने  के  पानी  की  सुविधा  नहीं  होती

 है  ।  लोग  तालाब  से  पानी  पीते  उसी  में  नहाते  सनौर  कपड़े  शादी  धोते  हैं  पशु  भी  उसी  में  गोबर  करते

 हैं  पानी  पीते  हैं  ।  प्रकट  है  कि  ऐसा  पानी  स्वास्थ्य  के  लिए  हानिकारक  होता  है  चरागे  चल

 कर  इससे  बीमारियां  फैलती  हैं  कौर  देहाती  लोग  उन  बीमारियों  के
 शिकार  बन  जाते  हैं  ।  हमें

 चाहिए  कि  उन
 लोगों  को  साफ  पीने  के  पानी  की  सुविधा  दी  जाये  ।

 जिस  विभाग  से  मे  जाती  वहां  राज भी  सवा  सौ  देहात  ऐसे  जहां  पीने  के  लिए  पानी

 नहीं  मिलता  है  पानी  की  चोरी  होती  है
 ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  कौन  सा  विभाग है  ?

 श्रीमती  चाव दाव  :  नस् कंठा  गुजरात  |  पहले  तो  a  भी  afer  क  दे  हात  जिन  को

 पानी  बिलाल  नहीं  मिलता  था
 ।

 वहां  स्थिति  यह  है  कि  बारिश  में  जो  पानी  जाता  वहू  तालाब  में

 जमा हो  चाता हूं  प्रौर  वे  लोग  उसी  को  काम  में  लाते  है  ।  जब  गर्मी  जाति  तो  वह  तालाब  सुख  जाता

 तब  तालाब में  गड्ढ़े  खोदे  जाते  हैं  श्र  उन  में
 जो

 पानी  निकलता  उस  का  इस्तेमाल  किया  जाता

 उन  meat  पर  चौकी  की  जाती  क्योंकि  बहुत  कम  पानी  भ्राता  है  कौर  गर  उस  पर  चौकी
 न  की

 तों  पानी  चोरी  चला  जाता  है  ।  जो  बहनें  पानी  भरने  जाती  उन  के  साथ  किसी  घर  वाले  को

 जाना  पड़ता  है  ।  राज  Ay  परिस्थिति  वहां  की  है
 ।

 यह  स्थिति  मैंने  स्टेट  के  हैल्थ  मिनिस्टर साहब  के

 सामने  भी  रखी  थीं  उन  को  यहां  का  श्रामत्रंण  दिया  था  |  जब  वहू  तो  मैं  ने  उन  को

 कहा  कि  हमारे  यहां  पानी  चोरी  होता  है
 ।

 उन्होंने  कहा
 कि

 यह  तो  मैं  मान  नहीं
 स

 कती  हूं
 ।

 मेंने कहा  area बताती  हूं  में  उनको  वहां  ले  गई  |  दोपहर का  वक्त  था  जब  वह

 वाले  थे  ।  पहले ही  दो  रोज  से  वहां  पर  इंतजाम  हो  चुका था  गमलों  के  दिनों में  वेसे

 ही  पानी  बहुत  कम  निकलता  हे  कौर  बड़ी  महनत  से  पीने  के  पानी  को  इकट्ठा  किया
 जाता  हे

 सरकारी  शभ्रफसर  भी  वहां  पहुंच  गए  थे  |  पीने  के  पानी  इंतजाम  भी  कर  दिया  गया  है  |

 वह  वहां  करीब  दो  च्  झाए  ।  मैंने  मंत्री  महोदय  से  पर्दा  कि  श्राप
 पानी  पीयेंगे  या  शरबत

 पानी  चाहेंगे  ।  उन्होंने  कहा  कि
 में  पानी ही

 पीना  चाहूंगा  |  मेरे  पास  कुछ  भाई  मौजूद  थे

 श्र  में  ने  उनसे  कहा  कि  जा  कर  श्राप  के  लिए  पानी ले  जायें  ।  जब  वह  पानी  पाया  तो  मंत्री

 महोदय  ने  कहा  कि  बाप से  तो  मेंने  कहा  था  कि  में  पानी  गी यंग  और  श्राप  दार बत  मंगा
 लिया

 मैंने  उत्तर  fem  कि  श्राप पी  कर  तो  यह  पानी  ही  शरबत  नहीं

 हे  ।
 मेरा  कहने  का  मतलब  यह  हूं

 कि
 उन्होंने  रंग  देख  कर  ही  यह  समझ  लिया

 कि
 यह

 दावत

 है  जब  कि  असल में  वह  पानी था  ।  उस  पानी  की
 का

 ही
 सफाई

 भी  की
 गई  थी  लेकिन  फिर

 भी

 यह  पानी  इतना  गन्दा  था  कि  उस  में  शरबत  का  ही  कलर  उनको  नज़र

 श्री [to  चं०  वर्मा  :
 वह  जिन्दा  कभी  तक  है  या  नहीं

 ?

 श्रीमती  चावदा  :  उस  पानी  को  पीने  के  लोग  इतने  शादी  हो  गए  है  कि  उन्हें  कोई  तकलीफ्र ही  नहीं

 नीति  ate  होती  भी  है  तो  बहुत  कम
 ।

 फिर  ate  कोई  चारा
 भी

 तो  नहीं  है
 ।  उनको

 सब
 कुछ

 सहन  करना  पड़ता  है  ।
 a एए  एए  एए

 _ मुलमंप्रेज़ी  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय  में  भ्रामक  द्वारा  माननीय  स्वास्थ्य  मन्त्री  जी  की  सेवा  में  निवेदन  करना

 चाहती  हूं  कि  हमारी  जो  पानी
 की

 कठिनाई  इसको  वह  समझें दौर  इसको हल  करने  की
 दिशा  में

 कोई  ठोस  कदम  उठायें  ।

 जो  वहां  पर  पीने  के  पानी  की  कमी  उससे  देहातों  में  हरनेक  ware  के  रोग  छलते  हें  प्रतीक

 प्रका ९  की  बीमारियां  फ्रेडी  हं  ।  खास  तौर  से  स्किन  डिपो  आंखो  की  fester  तथा  पेट  के

 रोग  रेलते  हें  ।  लोग  इन  बीमारियों  से  बच  इसके  लिए  जरूरी  हैं  कि  उनके  लिए  पीने  के  साफ

 पानी  की  व्यवस्था  at  में  चाहती  हुं  कि  यह  जो  ग्र सुविधा वहां  इसको  दूर  किया  जाए  ताकि  वें  इन

 रोगों  से  मुक्ति  पा  पव  ।

 med  में  आपने  जो  मुझे  थोड़ा  सा  समय  उसके  लिए  में  arcs  प्रति  साभार  प्रदर्शित

 करती हुं

 मोहन  स्वरुप  )'
 :  उपाध्यक्ष  राज  की  पृ  ष्ठभूमि में  जबकि  जंग  के  बादल

 हमारे  सिरों  पर  मंडरा  WF,  यह  देख  कर  दुख  होता  हैं  कि  हमारे  देश  में  डाक्टरों का  बड़ा  भारी  प्रभाव

 आप  जानते  ही  हैं  कि  लड़ाई  में  डाक्टरों  की  आवश्यकता  होती  नसों  की  श्रावस्यकता  होती

 जब  यहां  देश  में  उनको  पूर्ति  न  हो  जब  देश  में  इनको  कमो  तो  कार्य  किस  तरह  से  चल

 सकता  इसको  श्राप  प्रच्छी  तरह  से  समझ  सकते हे  |

 हमारे देश  में  प्रभी  कुल  ७१  मैडीकल  कालेज  है  कौर  उनमें  सात  हजार  विद्यार्थी  पढ़  रहे  हैं  ।

 यह  संख्या  बहुत  कम  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  प्रशिक्षण  के  लिए  अधिक  से  अधिक  सुविधायें  दी  जानी

 चाहियें  ate  अधिकਂ  से  alee  संध्या  में  डाक्टर  तेयार  किये  जाने  चाहियें  कौर  alae  से  अधिक  संख्या

 में  में  लोकल  कालेजों  में  भरती  को  व्यवस्था  होना  चाहिये  |  खुशी  की  बात  है  fe  हमारे  स्वास्थ्य  मन्त्रालय

 ने  इसकी  कुछ  थोड़ी  बहुत  व्यवस्था  तो  की  है  |  वह  कुछ  ग्र तु दान के  रूप  में  राज्यों  को  रुपया  भी  देता  है  ।

 लेकिन  यह  पर्याप्त  नहीं  इसको  बढ़ाया  जाना  चाहिये  ।  इस  एमरजेंसी  के  दौर  में  तथा  अन्तरिम  काल

 में  विद्याथियों  की  संख्या  बढ़नी  चाहिये  |

 एम०  बी ०  बी०  एस०  का  कोर्स जो  कि  साढ़े  चार  साल  का  कर  दिया  गया  यह  एक  स्वागत

 योग्य  कदम  है  ।  जब  तक  ये  लोग  कालेजों  में  से  निकलेंगे  तब  तक  जो  गेप  उसको  पुरा  करने  की  भी

 कोई  न  कोई  व्यवस्था होनो  चाहिये  |  मेरा  सुझाव है  कि  इस  अन्तरिम  काल  के  लिए  कुछ  कौर  प्रशिक्षण

 को  व्यवस्था को  जानो  चाहे  फिर  साल  भर  का  कोर्स  हो  या  छः  महीने का  हो  ।  इस  काल  में

 प्रारम्भिक  चोटें  लोगों  at  सिखाई  चाहियें  ताकि  जब  आवश्यकता  उन  लोगों

 को  काम  में  लाया  जा  सके  ।  प्रभी  मद्रास  ने  १८  महीने  के  कोर्स  की  व्यवस्था  की  है  उसको  लेकर  काफी

 टीका  टिप्पणी  को  जा  रही  न्  कहा  जा  रहा  है  कि  यह  समय  पर्याप्त है  कौर  इसमें  प्रशिक्षण  नवदीं

 हो  सकता  है  ।  टीका-टिप्पणो  तो  होगी  ही  लेकिन  यह  भी  देखा  जाना  चाहिये  कि  जो  कमी  है  था  जो  गैप

 वह  कसे  पूरा  किया  जा  सकता  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इसको  मन्त्रालय  ध्यान  दे  छः  महीने

 या  साल  भर  के  प्रशिक्षण  के  कोर्स  खोले  जायें  ताकि  कमी  पुरी  हो  सके  ।

 हमारे  यहां  डाक्टरों  की  कितनी  कमी  यह  वे  आपको  बतलाता  हूं  ।  हमारी  श्राबादी  करीब

 करोड़  हमारे  पास  करीब  एक  लाख  डाक्टर  हैं  |  प्यार  एक  हजार  भ्राबादी  पर  एक  डाक्टर

 की  व्यवस्था को  जाए  तो  हमें  चार  लाख
 ४०

 हजार  डाक्टर  चाहियें  wie  उनके  लिए  करीब  १३  लाख

 दूसरे  श्रादमो  जैसे  नसे  कम्पाउंडर हूं  या  दूसरे  लोग  हैं  ।  खेद  की  बात  है  कि  पन्द्रह  वर्ष  की

 स्वतंत्रता  के  बात  भी  सरकार  की  समझ  में  यह  बात  नहीं  UTE  है  कि  इस  ४४  करोड़  जनसंख्या  के  लिए

 एक  लाख  डाक्टर  भ्रपर्यात्त  नितांत  wears  मैं  सनौर  राज्यों  की
 बात  नहीं  जानता  ह  उत्तर
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 [  श्री  मोहन

 प्रदेश
 की

 बात  मैं  जानता  हूँ
 ।

 पिछले  वर्ष  वहां  के  मुख्य  मंत्री
 जो

 स्वास्थ्य  मंत्री  भी  कहा  था  कि

 उत्तर  प्रदेश  में  करीब  ३२००  ऐसी  डिसर्पसरीज  जिनमें  डाक्टर  नहीं  है

 स्वास्थ्य  मंत्री  quite  :  वे  ऐसे  वक्तव्य  का  हवाला  दे  रहे  तो  हाल  में
 समाचार

 पत्रों  में  प्रका  दा  हुआ  जिसमें  आंकड़े  ३२००  २५०  दिये गये  है  ।

 श्री  मोहन  स्वरूप  :  ३००  डिसर्पसरीज ऐसी  जिन में  डाक्टर  नहीं  है  ।
 मैं  चाहता हूं  कि  इस

 समस्या पर  गम्भीरता  से  विचार होना  चाहिये  ।

 अरब  मैं  होम्योप  शिक  प्रणाली  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 यह  बहुत  सस्ती प्रणाली है  ।  इस

 प्रणाली  से  लोगों  को  प्रशिक्षण  इस  भ्रामरी भी  सरकार  का  ध्यान  जाना  चाहिये  |  यदि  ऐसा  किया

 गया  तो  लोगों  का  सस्ते  में  इलाज  हो  सकता  सभी  जानते  हें  कि  एलोपैथिक प्रणाली  बहुत  महंगी

 प्रणाली  है
 ।

 उसकी  दवायें  दिन-ब-दिन  महंगी  होती  जा  रही  लाख  ५८  हजार  गांवों  में  रहने  वाले

 गरीब  मामूली  लोग  इस  प्रणाली  से  इलाज  करा  यह  मुमकिन  नहीं  है  ।  मेरा  सुझाव है  कि

 होम्योपैथिक  इलाज  की  भी  व्यवस्था  होनी  चाहिये  भ्रौर  इसके  प्रशिक्षण  की  भी  समूचित  व्यवस्था  की

 जानी  चाहिये  |

 मेरी  कॉस्टिटयूएन्सी  पीलीभीत  है
 ।

 वहां  पर  एक  आयुर्वेदिक  कालेज  है  जो  fe  बहुत  wear  है

 att  बहुत  वर्षों  से  उसकी  ख्याति  चली  at  रही  है
 ।

 मुझे  बताया  गया  है  कि  सरकार  की  से  यह
 व्यवस्था

 की  जा  रही  है
 कि  झ्रायुवें दिक  के

 साथ  एलोपैथिक  मिश्रित  इलाज
 न  हो  सके  ।  मैं  समझत हूं

 कि
 यह  चीज़  मुनासिब  नहीं है  ।  यह  मुनासिब नहीं  है  कि  इसमें  परिवर्तन  किया  जाए  ।  मेरा  सुझाव  है

 कि  झ्रायुवंदिक  कालिजों  में  श्रायु्वेद के  साथ  एलोपैथी के  मिक्स्ड  इलाज  की व्यवस्था थी
 उसको  जारी  रखा  जाना

 चाहिये  ।

 जेसा  कि  मैंने  पिछले  वर्ष  की  भी  कहा  था  गांवों  में  क्वेक्स की की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  ।  थोड़ी

 ही  सी  शिक्षा  के  बाद  भ्रमर  थरमामीटर  लगाने  का  तरीका  उनको  गया  तो  वे  गांवों  में  बेठ  कर  इलाज

 करना शुरू  कर  देते  हैं  ।  इससे  की  जान  पर  ही  बनती  उनकी  जानें  खतरे  में  पड़  जाती  हैं  ।

 यह  तो  उनकी  जान  के  साथ  खिलवाड़  करना  ्  ।  मेरा  सुझाव है  कि  ware  की  रोकथाम  करने  के

 उनसे  लोगों  की  करने  के  लिए  सरकार  कोई  कानून  बनाये  भ्र  इस  प्रकार की  चीज़  को  एक

 जुर्म  करार  दे  ।  जब  तक  कोई  पूरी  तरह  से  प्रशिक्षित न  उसको  इलाज  करने  की  अनुमति  नहीं

 होनी  चाहिये  ।

 इसके  साथ  साथ  राज श्रावस्यकता है  कि  हेल्थ  एजूकेशन  का  प्रसार हो
 ।

 मेरे  पास

 मैदान  एक  किताब  है  ।  उसमें  एक  कोटेशन  है

 स्वास्थ्य  संगठन  के  मतानुसार  स्वास्थ्य  न  केवल  बीमारी  से  युक्त  होता  है  बल्कि

 मुन  से  तथा  सामाजिक  दृष्टि  से  स्वस्थ  होता  है
 मै

 स्वास्थ्य  कया  है
 ?

 श्राम  तौर  पर  लोग  नहीं  जानते  हूँ  कि  स्वास्थ्य है  क्या  चीज
 ।  स्वास्थ्य के  माने  यह

 लगा  लिये  गये  हें  कि  झगर  किसी  जगह  किसी  प्रकार  की  बीमारी  नहीं  है  तो  स्वास्थ्य  अच्छा है  |  स्वास्थ्य

 का  मतलब  यह  है  कि  आदमी  का  स्वास्थ्य  सही  तौर  कुदरती  तौर  जैसा  होना  चाहिये  वैसा

 हो  उस  इलाके  उस  देश  के  लोगों  का  स्वास्थ्य  ठीक  है  वर्ना  महज  इसी  बात  से  कि  सारा का

 एप्लीकेशन हो  रहा  मलेरिया  नहीं फैल  रहा
 cl

 कम  मर  रहे
 काम  नही

 aera

 मूल  मं प्रे जी  में
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 मे  चाहता  हूं  कि  स्वास्थ्य  का  विस्तार  स्वास्थ्य  को  तरफ़  लोगों  का  ध्यान  ज्यादा  दिलाया  जाय  ।

 स्वास्थ्य का  प्रशिक्षण  गांवों  में  हो  ।  वहां पर  हैल्थ  एजूकेशन  का  विस्तार  हो  ।  गांवों
 ।  इस  तरह  के

 बनें  जहां  लोगों  को  बतलाया  जाय  कि  स्वास्थ्य  क्या  चोज  है  कौर  स्वास्थ्य  कसे  कायम  रक्खा  जा

 सकता  है  ।  स्वास्थ्य के  माने  कौर  उनमें  स्वस्य  रहने  को  सादत  हो  तो  देश  का  सुधार

 सम्भव हैं  ।

 पिछले  वर्ष  1  ने  कहा  था  स्वास्थ्य को  बढ़ावा देने  के  लिये  हैल्थ  कम्पीटीशन होने  जिस

 तरह  से  खेती  के  सिलसिले  में  या  दूसरी  चीजों  के  बारे  में  होता  है  उसी  तरह  से  राज्यों  के  स्तर  जिले

 के  स्तर  पर  इस  तरह  के  स्वास्थ्य  कम् टी दान होने  चाहियें  ।  जो  सब  से  ज्यादा  स्वस्थ  लोग  हूं  उन्हें  पुरस्कार

 इरादी  देने  चाहियें  जिनसे  स्वास्थ्य  को  कायम  रखने  के  लिये  बढ़ावा मिल  सक े।

 इसके  अ्रलावा  जो  सबसे  ज्यादा  महत्वपूर्ण  चीज  are  जिस  की  तरफ़  है  आपका  ध्यान  दिलाना

 चाहता  वह  है  न्यूट्रिशन  डायट  को  ।
 राज  देश  में  न्यूट्रिशन  डायट  का  sara  राज  लोग

 जानते

 नहीं  हैं  क्रि  वे  पौष्टिक  gad  कौन  से  हैं  जिनसे  शरीर  बन  सकता  है  दमी  भ्र्च्छी  तरह  से  स्वस्थ

 रह  सकता है  ।  इस  समय  मेरे  पास  एक  किताब  है  जो  कि  स्कूल  हेल्थ  कमेटी
 की

 रिपोर्ट  है
 ।

 उसमें  दिया

 गया है

 भारत  के  चारों  राज्यों में
 किये

 गये
 सर्वेक्षण

 के
 आधार  पर  ४५००  बच्चों  का

 टशन  किया  गया  जो  पांच  वर्ष  से  छोटे  थे  ।  २-३  प्रतिशत  बच्चों  में

 कोर  मरास  थी  ४  से  २५  प्रतिशत  तक  बच्चों  में  प्रोटीन  की  थी  ग

 प्रोटीन  के  अभाव  से  बच्चों  का  जो  पोषण  होना  चाहिये  वह  रुक  जाता  है  ।  मैं  सरकार  से  निवेदन करता

 हूं  कि  इस  पर  ध्यान  दिया
 जाना  चाहिये  ।

 न्यूट्रिशियन  डायट  ate  प्रोटीन
 की

 कमी  का  जो  सवाल  है  वह
 गरीब  लोगों में  या  weet  डिवेलप्ड  कंट्रीस में  रहता  हमार ेमें  इ  सकी  तरफ़  सरकार का  ध्यान

 होता  चाहिये  ।  जब  तक  पौष्टिक  पदार्थ  पर्याप्त  मात्रा  में  हमारे  यहां  नहीं  मिल  सकेंगे  तब  तक  मैं

 झता  हूं  कि  लथ  को  समस्या  हल  नहीं  होगी  ।

 आइसक्रीम  प्र  बार  के  इस्तैमाल  से  लोगों  का  स्वास्थ्य  बिगड़ता  है  ।  इस  के  मुताल्लिक़  कहा

 जाता  है  कि  इनमें  सै क्रोन  होतो  है  वे  रंग  भी  होते  हें  जो  स्वास्थ्य  के  लिये  खराब  होते  हूँ  ।  मैंਂ  चाहता

 हूं  कि  सरकार  इ  स  झोर  ध्यान  दे  ।  इसका  एकਂ  सर्वे  होना  चाहिये  कि  जो  सेंट  परसेंट  सैक्रीन  इस्तैमाल  होती

 न् ि उसे  क्या  नुकसान  होता  है  रंग  भो  जो  इस्तैमाल  होते  न»  उनसे  नुकसान  होता  है  ।

 पानी
 की

 खास  तौर  से  दिल्ली  बड़ी  एक्यूट है
 ।

 मैं  समझता  हूं
 कि

 आगामी  ग्रीष्म  ऋतु

 में  यहां की  २७  लाख  लोगों  को  आबादी  पर  कोई  संकट  कराने  वाला  है  ।  दिक्कत  यह  है  कि  दिल्ल  में

 मकान  तो  बन  रहे  हं  लेकिन  मकान  बनने  के  साथ  साथ  गवर्नमेंट  शौर  कारपोरेशन  पानो  को  समस्या

 को  हल  नहीं  करते  ।  पानो  की  लाइनें  नहीं  दो  इसलिये  प।नी  को  व्यवस्था नहीं  होतो  |  इस  तरफ़

 भी
 मैं  चाहता  हूं  किं  सरकार  ध्यान  दे  प्र  जो  संकट  कराने  वाला  है  उसको  ag  ध्यान  में  रखे

 |

 अरब  कुछ  थोड़ी
 सी

 गांवों
 की  चीजे ंहूं  जिनको  तरफ़  मैं  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  गांवों में  सांप

 काटने  के  वाकये  होते  हूं  जिनसे हर  साल  हजारों लाखों  आदमी  मरते  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  तरह

 के  क्लिनिक  गांव  में  हों  जहां  इसके  लिये  सीरम  को  व्यवस्था  हो  ताकि  सांप  काटने  के  टी  के  लग  सकें  ।

 और  भी  इलाज  इसके  लिये  हो  सकते हैं  ।  राज  तो  समझ  लिया  गया  है  कि  सांप  काटने  का  कोई  इलाज

 नहीं  है  शर  लाखों  श्रादमो  यहां  मरते  हैँ  ।  डूबने  वालों  को  संख्या  भी  देहातों  में  फ़रो  होती  है  ।  लोग

 समझते  हैं  कि  जहां  आदमी  डूबा  वह  मर  गया  ।  होता या  है  कि  उनको  सांस  रुक  जाती  है  ।  इसलिए
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 श्री  मोहन

 उनके  लिये  रेस्पिरिशन  का  इन्तजाम  होना  चाहिये  ।  नगर  इस  तरह  के  क्लिनिक्स  हों  जहां  पर  ऐसी

 चीजों  का
 इलाज  हो  सके  तो  मैं  समझता  हूं  कि  वह  एक  बहुत  अच्छी  बात  होगी  ।

 इसके
 साथ  साथ

 पागलपन  का  रोग  भो  बहुत  बढ़ता  जा  रहा  है  देश  में  ।  गांवों  में  जगह  जगह
 पर

 पागल  अवस्था  के  लोग  सड़कों  पर  घूमते  रहते  इं  ।  दिन  ब  दिन  उसको  संख्या  seat  जा  रही  मेरे

 पास  इसके  भी  फीचर्स  लेकिन  चूंकि  मेरे  पास  समय  कम  मैं  उनको  कोट  नहीं  करना  चाहत  ।  मैं

 चाहता  g  कि  इसकी  झोर  भी  ध्यान  दिया  जाय  ।

 इसी के  साथ  हॉट  डिजीजेज  के  केसेज  की  संख्या  भी  बढ़ती  जाती  wa  दिन  हम  अखबारों
 क

 में  पढ़ते  हूं  कि  लोग  ere
 की

 बीमारी  से  मर  गये  ।  अच्छे  हास  सोये  चारपाई  पर  मरे  पाये  गय े।

 इस के  निराकरण के  लिये  भी  हम  को  कछ  सोचना  fea  ।

 arg  फेमिली  प्लैनिंग  की  बहुत  चर्चा  होती
 है  ।  अभी  मेरे  पास  अखबार  की  कटिंग

 कोटेशन  हैं  ।  उस  में  यह  बतलाया  गया  है  कि  अमरीका  जेसे  में  किम  wa  निरोध  को

 जो  व्यवस्था  हैं  उप  का  विरोध  किया  गया  यह  कहा  गया हं  कि  कृत्रिम  गर्भ  निरोध से

 विद्या  वृत्ति  कौर  बढ़ेगा  ।  मैं  समझता  हूं  कि  बजाय  फेमिली  प्लैनिंग  के  इस  तरह  की

 व्यवस्था  इस  तरह  का  प्रचार  कि  लोगों  का  ध्यान  सदाचार  की  तरफ  कौर  धर्मा चार

 की  तरफ  जाय  ।  इस  दया  की  परम्परा  ऐसी  '  ही  है  जिस  अन्तर्गत  ब्रह्मा चय  का  स्थान रहा

 इसलिये  बजाय  इस  के  कि  हम  भ्रष्टाचार  को  बड़ावा  दया  बत्ती  को  बढ़ावा  इन  उच्च

 विचारों  का  विस्तार  करें  |

 डा०  श्रीनिवासन  REX  में  लोक  स्वास्थ्य पर  प्रति  व्यक्ति

 ८२  नये  पैसे  खर्च  किये  जाते  थे  जब  कि  अब  १  रुपया  भ्र  कुछ  नये  पैसे  ae  किये  जाते  हैं

 राष्ट्रीय  संकट  में  भी  स्वास्थ्य  पर  पर्याप्त  खर्च  होता  चाहियें  हमने  सुना  है
 कि

 उसमें

 १७  प्रतिशत  कमी  कर  दी  गई  है  ।  वास्तव  में  स्वास्थ्य  पर  ही  प्रतिरक्षा  ate  शिक्षा
 fx

 करते हैं  ।

 माननीय  मंत्री  के  के  अनुसार  wafer  निवारण  कार्यक्र  एक  वर्ष  में  समाप्त

 हो  किन्तु  फीर  पनप  का  रोग  हमारे  प्रदेश  में  बहुत  फैला  हुमा  है
 ।

 उसे  करने

 का  कार्यक्र करना  चाहिये  |

 परिवार  नियोजन  के  ८०००  केन्द्रों  में  से  ७०००  केन्द्र  गांवों  में  हें  ।  परिवार  नियोजन के

 कृत्रिम  उपाय  उपयोगी नहीं  ।  गर्भ  निरोधक  वस्तुओं  में  सुधार  होता  चाहिये  यह  प्रयत्न

 करना  चाहिये  कि  उच्च  oie  समय  वर्ग  के  लोगों  की  ही  तरह  गरीब  लोग  भी  इस  से  लाभ

 उठा  सके  |  परिवार  नियोजन  से  हस  गरीबी  को  भी  दूर  कर  सकते  हैं
 |

 चेचक  निवारण  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  कानून  ढारा  यह  निर्धारित

 कर  देना  चाहिये  कि  हर  व्यक्ति  को  बचपन  में  टीका  लगवाना  चाहिये  ate  फिर
 तीसरे

 या  पांचवें  वेष  में  टीका  लगवाना  चाहिये  |

 भारत में  ६०००  व्यक्तियो ंके  लिए  एक  डाक्टर  है  जब
 श्सरीका  में  ७००

 व्यक्तियों  के  लिए  एक  डाक्टर  है  ।  डाक्टर  का  वेतन  बहुत  कस  है  ।  मंत्री  adler
 को  चाहिये

 कि

 वे  राज्य  सरकारों  से  डाक्टरों  का  वेतन  बढ़ाने  का  अनुरोध  करें  ।

 एंटीबायटिक  स्वास्थ्य के  लिए  बहुत  उपयोगी  है
 ।  सरकार

 को  इस  उद्योग  की  वित्तीय  सहायता

 करनी  चाहिये  ।

 मन  नं ग्रे जोम
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 मंत्री  महोदय  को  चाहिये  कि  मद्रास  की  जल पूति  की  व्यवस्था  को  सुधारें  जिससे  वहां

 लोग  बहुत  आभारी  होंगे  |

 सेल कोटे  मे  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  मांगों  का  समथेन  करने  के  लिए

 खड़ा  gat  हूं  ।

 इस  मंत्रालय  के  लिए  निर्धारित  की  जाने  वाली  राशि  को  नित्यप्रति कम  कि

 रहा  ह  जब  कि  इसका  महत्व  इतना  ह  कि  श्रापातकाल  में  भी  इसकी  घ्यान  देना

 भ्रावद्यक  है  |  मंत्रालय  ने  १२  या  १३  कालेन  खोले  हैं  भ्र ौर  पाठ्यक्रम  को  छोटा  कर  के

 बचत  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  वास्तव  में  यदि  गांवों  कालेज  खोले  जायें  तो

 बहुत  बचत  हो  सकती  है  ।

 हम  भ्रनभव  कर  रहे  हैं  कि  राष्ट्रीय  एकता  का  निर्माण  होना  चाहिये  |  इसके

 लिए  क्षेत्रीय  कालेज  खोले  जायें  जहां  क्षेत्र  के  सभी  लोग  दाखिल  हो  इसके  साथ  ही  चिकित्सा

 भ्र धि कारियों  की  अखिल  भारतीय  सेवा  स्थापित  करनी  चाहियें  ।

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  उन  लोगों  के  विरुद्ध  सख्त  कार्यवाही करनी  चाहिये  जो  लोगों  के

 स्वास्थ्य  को  सख्त  हानि  पहुंचा  कर  प्रबुद्ध  दवाइयों  से  पैसा  कसाते  हैं  ।  दवाइयों  सम्बंधी  श्रनुसं  घान

 करने  वाल  हमारी  देश  की  जन  संख्या  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  पर्याप्त  नहीं  हैं  |

 दिल्ली  में  निजामुद्दीन  के  पास  नाले  की  बहुत  गंदगी  हूँ  ।  उसकी  सफाई  की  व्यवस्था  करनी

 चाहिये  |  हम  एलोपैथी  पर  करोड़ों  रुपया  खर्च  कर  रह  हैं  ।  श्रायुवेंदिक  भी समुंद्ध  विज्ञान  है  कौर

 इस  पर  भी पर्याप्त व्यय  होना  चाहिये ।

 श्रायर्वेद  के  बारे  में  मंत्रालय  के  परासशंदाता  डा०  द्वारकानाथ ने  इस  सम्बन्ध  में  एक

 महत्वपूर्ण  पुस्तक  लिखी  हूं  ।  इसी  प्रकार  जबलपूर  विश्वविद्यालय  के  प्रोफेसर  गोरे

 पुस्तक  में  बताया  है  कि  आधुनिक  विज्ञान  भ्रायुवद  का  समान  करता  ह  |

 सीमा  कम्पनी  श्रायवेद  के  बारे  में  madera  कर  रही
 ह  ।  इससे  भी  इस  विद्या  की

 are  ate  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 भारत  में  ऐतिहासिक  कारणों  से  ह  सम्बंधी  प  रानी  दस्तक  नष्ट  हो  गई  ह  fara

 मंगोलिया  इंडोचाइना  इरादी  wer  देशों  में  gers  विधमान  हू  जिनका  झ्रध्ययन  करना

 चाहिये  ।

 भ्रायर्वेद  के  लिए  एक  wear  निदेशालय  स्थापित  करना  चाहिये  ।

 श्री go  च०  सौय  (Freq):  माननीय  उपाध्यक्ष  मुझ  से  पहले  जो  साननीय  सदस्य

 बोले  उन्होंने  इस  बात  की  इद्यारा  किया  है  कि  हमारे  स्कूलों के  बच्चों  को  किस  तरह  से

 संतुलित  भोजन  मिले  ।  मं  समझता  हूं  कि  स्वास्थ्य  के  सम्बन्ध  में  हमारे  देश  को  बहुत  सारी  चीज़ों

 की  भ्रावश्यकता  इस  बात  को  हम  सभी  लोग  महसूस  करते  स्वास्थ्य  मंत्राणी  जी  भी

 समझती  हैं  ।  बगर  दिक्कत  यह  है  कि  उन  सारी  सुविधाओं  का  इतिहास  हम  कसे  करें  ।

 प्रभी  एक  माननीय  सदस्य  ने  इस  बात  की  ध्यान  प्रा कर्षित  किया  है  कि  स्वास्थ्य

 के
 सम्बन्ध  में  श्री  तक  जितनी

 सुविधायें
 अ

 वे  अधिकतर ऊपरी  तबके  के
 —

 मूल  अंग्रेजी में
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 लोगों  के  लिए  हैं  कौर  शहरों में  ज्यादा  हैं  ।  उस  रोज़  माननीय  कृषि  श्री  पा:टल, ने

 खाद्यान्नों  के  दामों  के  बारे  में  देश  को  श्रीनिवासन  दिलाया  कि  वह  इस  बात  की  कोशिश  करेंगे  कि

 उन  के  ठीक  दाम  कृषक  को  इस  वह  ज्यादा  घ्यान  देंगे  बनिस्बत  इस  के  कि  उन

 चीजों  के  खाने  वालों  को  अधिक  दाम  न  देने  पड़ें  ।  में  श्राप  के  द्वारा  स्वास्थ्य  मंत्री  जी  से  दरख्वास्त

 करूंगा  कि  स्वास्थ्य  की  सु  विधानों  के  बारे  में  वह  इस  बात  की  कोशिश  करें  कि  शहरी  लोगों  की  बीस

 प्रतिष्ठित  भ्राबादी  की  तरफ़  झ्र धिक  ध्यान  न  दे  कर  देहात  के  प्रतिशत  लोगों  की  तरफ

 अधिक  ध्यान  दिया  जाये  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  श्राप  के  साने  मिल्क  सप्लाई  स्कीम  का  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।

 हस  देखते  हैं  कि  ये  स्कीम्ज़  दिल्ली  या  बम्बई  जेसे  बड़े  शहरों  में  ही  चलाई  गई  हैं ।  यह

 बहुत  weet
 लेकिन

 wire  ज़रूरत  इस  बात  की  है  कि  देश  के  बड़े  प्रौद्योगिक  इलाकों

 जेसे  कोयले  की  खदानों  के  इलाके  में  शौर  मिलाई  ae  दुर्गापुर  जैसे  स्थानों

 जहां  लोग  एसेंदानल  इंडस्ट्रीज़ में  क  मर  करते  सिल्क  सप्लाई  स्कीम  शुरू  की  जाए  |  एक  तो  वहां

 के  मजदूरों  प्रौढ़  दूसरे  के  स्वास्थ्य  को  व्यवसाय  की  बीमारी  धक्का  पहुंचता है

 are  साथ ही  वहां  पर  संतुलित  भोजन  नहीं  सिलता हैं  ।  अगर  कम  से  कम  मिल्क  सप्लाई  का

 इन्तज़ाम  पर  तो  हम  समझते  कि  हस  देश  केਂ  लिए  एसेंशल  चीज़ों  के  उत्पादन  में  लगे

 हुए  लोगों
 के

 प्रति  याय
 कर  रहे  हैं  ।  श्राईनदा  इस  बात  की  कोशिश  की  जाए  कि  सिल्क  सप्लाई

 स्कीम्ज़  को  बड़े  शहरों  में  दो  पीसी  के  तौर  पर  रखने  के  बजाये  यह  बेहतर  होगा  कि  आद्योगिक

 केन्द्रों  में  मिल्क  सप्लाई  का  इन्तज़ाम  हो  ।
 यह  बात  ज़रूर  है  कि  इस  बारे  में

 अधिक

 समस्या हमारे  सामने  है  ।  लेकिन  उस  law  समस्या  के  दायरे  में  ही  कोशिश  यह  होनी  चाहिए  कि

 हम  औद्योगिक  केन्द्रों  ae  विशेषकर  मजदूरों  कस  से  कस  सस्ता  चुराह  दूध  दे  सके
 ।

 में  स्वास्थ्य  मंत्री  जी  का  ध्यान  इस  बात  की  प्रभावित  करना  चाहता  हूं  कि

 देहातों  जहां  हस  लोग  रहते  को  युवक  डाक्टर  कौर  नर्स  पर्याप्त संख्या  में  नहीं  सिलते

 हैं
 ।

 अधिकतर  लोगों  को  आयुर्वेद  के  डाक्टरों  से  ह वयिवद ्प्छ  की  दवा  यें  लेनी  पड़ती  हैं
 ।  लेकिन हम  देखते हैं

 कि  उन्हें  इतनी  जल्दी  लाइसेन्स  सिल  जाता  है  कि  उन  का  काम  क्वेरी  की  तरह  मालूम  होता  है

 अक्सर  यह  भी  देखा  गया  है  कि  बहुत  से  पिछड़े  इलाकों  में  दवा  खाने
 के  बदले  लोग  पुजा-पाठ  करते

 हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  विचार  यह  है  कि  कम्यूनिटी  डेवेलपमेंट  ब्लॉक्स  स्वास्थ्य  से  सम्बन्ध

 रखने  वाले  दूसरे  विभागों  की  तरफ़  से  उन  लोगों  को  सोशल  एड् केशन  देने  का  शौर  ज्यादा

 तेजी  प्रौढ़  गहराई  से  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।  जो  लोग  बी सारी  के  सस्य  पुजा-पाठ  करते  हू

 व  भ्रज्ञानता के कारण के  कारण  ऐसा  करते  हैं  ।  इस  लिए  मेरा  सुझाव है  कि  fates  बीमारियां किस  तरह
 से  होती  इस  बारे  में  स्वास्थ्य  विभाग  की  गाइडेंस  में  कुछ  फिल्में  बनाई  जानी  जो

 किं  उन  लोगों  को  दिखाई  जायें  ।

 अखबार बताया  गया  हूं  कि  हमारी  स्टेंट  बिहार में  ७२  ऐसे  ब्लॉक्स  जो

 बग़ैर  डाक्टर  के  चलाएं  जा  रहे  हैं  ।  यह  बात  सही  हो  सकती  है  ।  प्रभी  एक  माननीय  सदस्य

 ने
 ऑ्राकड़ों  के  ज़रिये  से  बतलाया  है  कि  डाक्टरों  की  कमी  की  वजह  से  बहुत  तक  हमारे  देश

 को  कोई  सुविधा  नहीं  मिल  सकेगी  |  जैसा  कि  कई  स्टेट्स  में  प्रयत्न  किया  जा  रहा  इस  बात

 की  व्यवस्था  करनी  चाहिए  कि  डिग्री  प्राप्त  करने  से  पहले  डाक्टरों  को  एक  बरस
 या  छः  महीने

 i के  लिए  देहात  में  प्रैक्टिकल  कास  के  लिए  भेजा  जाये  ।
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 कई  सालों  से  बंगाल  से  कुछ  डाक्टरों  को  दूसरी  स्टे  र्स  में  भेजे  जाने  की  बात  चल  रही  थी  |

 में  नहीं  कहू  सकता  हूं  कि  इस  बारे  में  कितनी  सफलता  सिल  लेकिन  इस  बात  का

 प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिए  कि  बंगाल  कौर  दूसरे  इलाकों  जहां  अधिक  डाक्टर

 दूसरी  स्टेट्स  और  देहातों  में  डाक्टर  भेजे  ताकि  वहां  पर  डाक्टरों  की
 कमी  को

 पूरा
 किया

 जा  सके  |

 मंशा  करता  हूं  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  इन  सुझावों  पर  विचार  करेगा
 झर

 उन

 बारे  में  ग्रावइ्यक  कार्यवाही  करेगा  ।

 font  लोनीकर  मैं  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  मांगों का  समर्थन  करने  के  लिये  खड़ा

 garg  |  मुझे  प्रसन्नता है  कि  मंत्रालय  ने
 संकटकाल

 में
 डाक्टरों  की  संख्या  बढ़ाने  का  निश्चय  किया

 किन्तु  संक्षिप्त  पाठ्यक्रम  पर  कुछ  विश्वविद्यालयों  को  आपत्ति  होगी  कि  गुण  प्रकार  का  स्तर

 गिर  रहा  फिर भी  हमें  अधिक
 संख्या  में  चिकित्सा

 अध् कारी  चाहियें  ये  पाठ्यक्रम  शुरू

 करने  चाहियें  ।

 आयुर्वेद श्र  शल्य  चिकित्सा  की  एकीकृत  प्रणाली  आरम्भ  करनी  चाहिये  ।  कई  राज्यों  में

 पहले  ही  इस  प्रकार  के  एकीकृत  पाठ्यक्रम  हैं  ।  देश  भर  में  इन्हें  शुरू  करना  चाहिये  ।

 केन्द्रीय  चिकित्सा  सेवा  का  मैं  भी  समर्थन  करता  हूं ।

 मैं  मंत्रालय के  इस  निश्चय  का  स्वागत  करता  हूं  कि  खाद्य  पदार्थों  श्र  दवाइयों  में  मिलावट

 करने  वालों  को  सख्त  सजायें  दी
 जायेंगी

 ।

 हमारा  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  बहुत  सफल  gar  है  किन्तु  और  भ्रमित  गहन  कार्यक्रम

 आरम्भ करना  चाहिये  |

 मंत्रालय  को
 मलेरिया

 की  ही  तरह  क्षय  रोग  निवारण  के  लिये  जोरदार  कार्यक्रम
 आरम्भ

 करना  चाहिये  are  प्रविधिक  कार्यों  के  लिये  लोगों  के  प्रशिक्षण  at  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।

 श्री  रामचन्द्र  मलिक
 :  डा०  सुशीला  नायर  ने  बहुत  समय  गांधी  जी  के  साथ

 काम  किया  है  प्र  उन्हें  गांव  जी  का  उद्देश्य  का  ज्ञान  होगा  करता  उ  कि  वे  अनुसूचित

 जातियों  att  अनुसूचित  afer  at  के  लोगों  कीਂ  ale  अधिक  ध्यान  देंगी  ।

 राष्ट्र  के  जीवन  में  स्वास्थ्य  का  अत्यधिक  महत्व  मत  इस  कायें में  समन्वय  की  ग्रा वश्य कता

 है  ।

 मेरे  राज्य  में  जल  पूति  की  बड़ी  गंभीर  समस्या है  ।  वहां  झ्रनुसूचित  जातियों  के

 ७०  लाख  लोग  |  जब  तक  सरकार  शुद्ध  जल  की  व्यवस्था  न  करे  तब  तक  चेचक  शादी

 रोगों को  नहीं  रोका  जा  सकता

 यद्यपि  सरकार  उड़ीसा  में  हर  २०,०००  लोगों  के  लिये  श्रौषघालय की  व्यवस्था
 कर  रही  है

 परन्तु  यह  पर्याप्त नहीं  है  ।

 डाक्टर मेरे  निर्वा चन  क्षेत्र  के  प्रस् पताल  में  कोई  महिला  SUTTON

 मिली  केन्द्र  को  चाहिये  कि  वह  मैसूर  राज्य  को  भ्र  घन  दे  जिस से  कौर  afta  चिकित्सालय

 खोले  जा  सकें  ।

 or
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 ईजा  शादी  रोगों  के  सम्बन्ध में  लोगों  में  श्री भी  बहुत  ग्रंथ  विश्वास है  जिसे  दूर  करने

 के  लिये  प्रचार  करना  चाहिये  ।

 मैसुर  बाढ़  पीड़ित  राज्य  है  जिस  में  argh  जातियों  की  afi  संख्या  है  ।  अतः  इस  राज्य

 at  are  भ्रमित  ध्यान  देना  चाहिये  |

 श्री  गौरी  शंकर  कक्कड़  :
 उपाध्यक्ष  यह  बड़े  दुःख  की  बात  है  कि  देश

 को स्वतंत्र हुए  १६  वर्ष  हो  चुके  परन्तु  जन  स्वास्थ्य  इस  देश  का  सुधर नहीं  बल्कि  रोज  सरोज

 गिरता जा  रहा  इसका  एक  बड़ा  कारण  यह  है  कि  इस  शोर  सरकार कदम  नहीं  उठा  रही  है

 amt  कहीं  भी  कोई  खाने  पीने  की  चीज  शुद्ध  प्राप्त  नहीं  जो  चीज  भी  श्राप  खाने  पीने की

 लें  वह  भ्र शुद्ध  रहती है  उसमें  मिलावट  रहती है  ।  इस भ्रोर सरकार का ध्यात सरकार  का  ध्यान  नहीं  गया

 इसका  जो  स्वास्थ्य  पर  पड़ता  है  उससे  जन  स्वास्थ्य  दिन  प्रति  दिन  गिर  रहा  है  ।  इससे

 भी  गम्भीर  चीज  जो  कि जन  स्वास्थ्य  के  विरुद्ध हो  रही  है  वह  यह  है  कि  जो  दवाए  बनती  हे

 उनमें  भी  तेजी के  साथ  मिलावट  हो  रही  इस  झ्रोर भी  विशेष  तौर  पर  स्वास्थ्य  मंत्रिणी  at

 ध्यान  झ्राक्षित  करना है  ।  औषधियों  में  मिलावट  होना  एक  गम्भीर विषय  है  ।  पहले  तो  ठीक

 भोजन  न  मिलने  से  जन  स्वास्थ्य  पर  बुरा  wae  पड़ता  फिर  ग्राम  कोई  रोग  प्रीत  हो

 जाये  तो  उसे  जो  औषघि  मिलती है  वह  भ्र शुद्ध  मिलती  है  ।  ऐसी  भ्र वस् था  में  जन  स्वास्थ्य

 ईदवर के भरोसे के  भरोसे  ही  रह  सकता है  |  इसके  बारे में  जो  स्टेप  लिये  जो  कानूनਂ  बनाये  गये

 वह  जगह  पर  इफेक्टिव नहीं  मैं  ने  देखा है  कि  राज्यों  में
 जो  कानून  बने  हैं  उनमें  इस

 ~
 मिलावट के  लिये  जुर्माना  कर  दिया

 जो
 कि  इस  बुराई

 को
 रूट  me  करने  कं

 लिये  काफी  नहीं  होता  ।

 मैं  उत्तर  प्रदेश  के  बारे में  बता  लखनऊ में  एक  बड़ी  प्रसिद्ध  दुकान  उसके

 खिलाफ  मिलावट  का  एक  बड़ा  केस  चला  जिसमें  उस  ने  कई  हजार  रुपया  के  ब्लाटिंग  पेपर  दूध

 में  मालाई की  तरह  मिला कर  लोगों  को  खिला  दिये  थे  ।  यह  चीज  दिन  प्रति  दिन  बढ़ती  जा  रही

 यह  बड़े दुख  की  बात  है  कि  खाने  पीने की  चीजों  में  मिलावट  होती  है  ौर  उससे  भीਂ  प्रतीक

 दुःख  की  बात  यह  है  कि  दवा  बारू  में  भी  मिलावट  होती  है  र  उसकी  कोई  रोक  थाम  नहीं  हो

 जो  कानून  स्पूरियस  ड्रग्स की  रोकथाम  के  लिये  बनाये गये  हैं  वे  बिल्कुल  नामुकम्मिल

 हैं  और  न  उन  पर  ठीक  से  परमल  किया जा  रहा  है  ।  उस  कानून  का  यह  उपयोग  हो  रहा  है  कि  जो

 स्पीसीस  ड्रग्स  बेचते  पाए  जाते  हैं  उनको  पकड़  कर  दंड  दें  दिया  जाता  है  लेकिन  जो  उन  दीवारों  को

 बनाते  हैं  उन  कारखानेदारों  को  दंड  देने  का  प्रावीजन  उस  कानून में  नहीं है  ।

 कई  बार  इस  बारे  विचार  ger  कई  बार  माननीय
 सदस्यों  ने  कहा  कि

 वर्ष  को  आजाद  हुए  इतना  समय हो  गया  लेकिन  अभी  तक  खाने  पीने  की  चीजों  में  मिलावट

 होती  है  att  दवादारू  में  मिलावट  होती  हू  ।  यह  रुकनी  चाहिये  ate  इसके  बारे  में  एक  कड़ा  कानून

 बनना  माननीय  सदस्यों  ने  तो  यहां तक  कहा कि  ऐसा  करने  वालों  को  दस  दस  साल

 की  सजा  दी  जाय  या  फांसी  का  दंड  दिया  जाये  ।  यह  बात  कोई  भावनाओं  के  grat पर  नहीं

 कहीं  गयी  ।  जब  तक  हमारा  जन  स्वास्थ्य नहीं  संभलेगा  तब  तक  हमारा  देश  wt  नहीं  बढ़

 सकता  ।  विशेष  तौर  पर  राज  जब  संकट  काल  उस  समय  तो  इस  area भी  ध्यान  देना

 चाहिये  ।  हमको  राज
 चीन

 से  लड़ना  इस  समय  तो  हमको  देश  का  स्वास्थ्य  ठीक  के

 लिये श्र  तेजी  से  कदम  उठाने  चाहिय े।
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 मैं  एक  सुझाव  ata हूं  कि  इस  समय  जो  विद्यार्थी  प्राइमरी  स्कूल  से  लेकर  कालिज  तक

 के  उन  के  लिये चैक  ग्रुप  की  एक  का्म्प्रहेंसिव  स्कीम  होनी  चाहिये ।  जो  राज  के  विद्यार्थी  हैं

 वे  हीं  कल  के  नागरिक  होंगे  ae  अगर  वे  रोगग्रस्त  हो  जाते  हैं  तो  चल  कर  वे  कया  प्रपर्न  सुरक्षा

 कर  क्या  गांव की  सुरक्षा  कर  पायेंगे क्या  देश की  सुरक्षा  की  श्राप उन  से

 कर  सकते  हैं  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  विद्याथियों  के  चेक  ws  की  weal  व्यवस्था

 होनी  चाहिये ate  उनकी  दवा  दारू  का  विशेष  प्राचीन  होना  चाहिये  ।  तभी  तक  जो  इस  तरफ

 प्रबन्ध  है  वह  नहीं  के  बराबर  मैं  तो  यह  देखता  हूं  कि  से  लगभग  २५-३०  साल  पहले  जब  मैं

 पढ़ता था  तो  उस  बार  स्कूलों  में  बच्चों  के  स्वास्थ्य  के  बारे में  ज्यादा  देखरेख  रक्खी  जाती थी  ।

 जिले  के  हैल्थ  आफिसर  एक-प्राय  बार  हराकर  विद्याथियों  को  देख  लिया  करते  थे  ।  उनकी

 का  चैक  कर  लिया  करते थे  ।  परन्तु  अरब तो  इस  कौर भी  कोई  स्कीम  की व्यवस्था  नहीं है

 शर  न  इस  प्रोर  उनका  कोई  कार्यक्रम है  ।

 खाडिलकर  पीठासीन

 art  देश  में  भ्र स्प तालों  की  erat  कमी है  ।  विशेषकर  देहातों  में  चिकित्सा  व्यवस्था

 का  अभाव रहता  है  ।  इन  डेवलपमेंट  ब्लॉक्स  के  खुलने  से  पहले  एलोपैथिक  डाक्टरों  का  देहाती

 क्षेत्र  में  प्रवेश  ears  परन्तु  मेरा  अनुभव हूं  भ्र  मैं  देखता  हूं  कि  जो  नये  एम०  बी०  बी०  एस०

 पास  करके  डाक्टर्स  देहातों  में  डेवलपमेंट  व्यास  में  जाते  एक  तो  va  का  देहाती  जीवन  से

 सम्पक  नहीं  रहता  है  श्र  दूसरे जहां  भ्र स्प ताल हैं  भी  वहां  भ्रौषधियां नहीं  श्रब  अस्पताल

 भ्रमर  जहां हैं  भी  तो  वहां  समुचित  दवाइयों  की  माकूल  व्यवस्था  होने  के  कारण जो  एम  ०  बी ०

 बी०  एस०  डाक्टर  वहां  जाते  भी  हैं  वे  कोई  काम  नहीं  कर  पाते हैं  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि

 मंत्रालय  इस  प्रो  ध्यान  दे  ।  पहले तो  देहातों  में  अधिक  अस्पताल  खोलें  कौर  दूसरे  जैसा  मैं  ने

 कहा  खाली  अस्पताल  खोल  देना  काफी  नहीं  है  बल्कि  वहां  पर  डाक्टर  ग्रोवर  ग्रावश्यक  दवाएं

 भी  रहनी  चाहियें  ।  इसलिये  जिन  जगहों  पर  अस्पतालों .  में  प्राविधियाँ  नही ंहैं  वहां  तत्काल

 औषधियाँ  समुचित  मात्रा  में  पहुंचायी  जायें  ।  देहाती  क्षेत्र  की  तो  बात  ही  क्या  डिस्ट्रिक्ट

 लेविल पर  भी  जो  अस्पताल  हैं  वहां  भी  औषधियों  की  कमी  है  श्र  उस  ak  उचित  ध्यान

 way  नहीं  दिया  जा  रहा है  |

 जहां  तक  मलेरिया  के  उन्मूलन  का  सवाल  है  मैं  यह  तो  जरूर  कहूंगा  कि  इसके  लिये

 पिछले  पांच  वर्षों  से  काफी  रुपया  खर्च  किया जा  रहा  देहातों  में  काफी  मलेरिया वैसे  घूमती

 हुई  दिखती हैं  ।  बड़ी  सुन्दर  गाड़ियां  देहातों  में  खूब  इधर  से
 उधर

 खूमती  हुई  यह  गाड़ियों
 mT  मिलेंगी  कौर  काफी  पैसा  इन  पर  प्राता  है  ।  मेरा  कहना  है  कि  जितना  पैसा

 मले  रिया  उन्मूलन  के  लिये खच  किया  जा  रहा  है  उतना  ध्यान  कौर  पैसा  चैचक  की  गम्भीर

 बीमारी  की  कौर  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  स्मौलपौक्स  )  जिसके  कि  सम्बन्ध  में  हमारी  स्वास्थ्य

 मंत्रिणी महोदया  ने  यह  विश्वास  दिलाया  था  कि  चेचक  पर  काबू  पाने  उसे  मिटाने  में  भी  हमें

 सफलता  प्राप्त  हुई  है  इस  वर्ष  हमने  देखा  है  कि  हमारी  कई  स्टेटों  में  चेचक  के  काफीਂ  लोग  शिकार

 हुए  हैं प्रौर इस बीमारी इस  बीमारी  के  कारण  eral  मृत्युएं  भी  हो  गयी  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  स्वास्थ्य  मं  मालय
 को  यह  सुझाव दूंगा  कि  जिस  प्रकार  से  उनकी  मलेरिया  इरेडिकेशन  की  एक  स्कीम  है  उसी  प्रकार  से

 स्मौलपौक्स  के  लिये
 भी

 उन्हें  एक  स्कीम  बना  कर  इस  पर  काबू  पाने  की  कोशिश  करनी  चाहिये
 ।

 इस
 सम्बन्ध में  जो  wines  wat  हें  उन  शझ्रांकड़ों  पर  विश्वास  न  कर  के  सही  तौर  पर  देखा  जाय

 तो  क्या  वाकई में  इस  देश  का  जन  स्वास्थ्य  सुधर  रहा  है  ?  mae  स्वतंत्र  नागरिक  का  सबसे

 साधारण  aire  यह  है  कि  के  लिये  उसको  मकान  होना  बच्चों  की  पढ़ाई  के

 लिये
 समुचित

 व्यवस्था  होनी  चाहिये  उसके  व  उसके  परिवार
 के

 लोगों
 के

 स्वास्थ्य  की
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 गौरी  शंकर

 भाल  की समुचित  व्यवस्था  होनी  चाहियें  ।
 रोग

 से  पीड़ित  होने  पर  डाक्टरी  दवा का  माकूल

 प्रबन्ध होना  चाहिए  नगर  इन  चीजों  को  हम  देखें  तो  कहना  पड़ता है  कि  हमारी  सरकार

 को  सफलता  प्राप्त  नहीं  हुई  मुझे तो  कुछ  ऐसा  प्रतीत होता  है  कि  हमारी  सरकार  को  मिलावट

 वाली  चीजों से  बहुत  स्नेह  कभी तक
 खानेपीने  की  चीजों

 में  मिलावट  मगर  wa  शुद्ध

 सोने  में  भी  मिलावट  करने  की  बात  सरकार  ने  स्वीकार  कर  ली  हमारे  सामने  जो  सब  सें

 बड़ा  wet  है  वह  यह  है  कि  राज  देश  में  हर  तरह  की  मिलावट  करने  का  जो  एक  रोग  फैला  हुमा

 है  सरकार को  उसको  सख्ती के  साथ  दबाना  चाहिये  भ्रपराधियों को  इसके  लिये  कड़े  से  कड़ा

 दंड  दिया  जाय  ।  इस  सम्बन्ध में  स्टेट  के  जो  कानून हैं  उनके  साथ ही  साथ  सेंटर  भी  कानून

 होना  चाहिये  ।  श्राज  देश  में  इमरजेंसी  चल  रही  है  कौर  डिफेंस  साफ़  इंडिया  रूल्स  लाग  हैं  कौर  सरकार
 को  इस  बारे में  किसी  तरह  की  ढील  व  र्यायत  नहीं  दिखानी  चाहिये  ।  इस  जोर  सख्ती

 के  साथ  कदम  नहीं  उठाया  गया  शौर  समय  रहते  ह्ल्थ  मिनिस्टरी  नहीं  चेती  तो  भविष्य  में

 कभी  भी  हमारा  राष्ट्र  इस  काबिल  नहीं  बन  सकेगा  कि  वह  बाहर  के  दुश्मनों  का  सपलल

 सफलता पू वंक  सामना  कर  उनसे  लोहा  ले  सके  या  अपने  देशवासियों  का  स्वास्थ्य  ठीक

 रख  सके  ।

 श्रीमती  waiter  रेड्डी  )
 :

 मुझे
 इस

 सम्बन्ध मेंह  है  कि
 इस  मंत्रालय  के  aa

 कारी  मंत्री  स्वयं  चिकित्सा  विज्ञान  जानने  वाले  हैं  ।

 इस  मंत्रालय  की  निधि  में  २७  प्रतिशत  की  कठौती  श्रुति  है  जबकि  देश  की  जन

 den  बढ़  जाने  से  मंत्रालय  का  व्यय  बढ़  गया

 जलपूर्ति की  बड़ी  समस्या
 ४००

 AT  ५००  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  इसके  लिए
 | मंत्रालय  ही  नहीं  लेकिन  लोगों  का  wer  विस्वास  भी  उत्तरदायी  है  a  टीके ही  नहीं

 करवात े।  टीके  करने  वाले  सावधानी  नहीं  बरतते  |

 हमारे  चिकित्सा कालेज  बढ़  कर  ७१  हो  गये  हैं  किन्तु  छात्रों  को  योग्यता  के  आघार
 पर

 नहीं  चुना  जाता  इसके  अतिरिक्त डाक्टरों  के  लिए  यह  विचार बनाना  चाहिये  कि

 अघ्ययन  के  उपरांत  वे  चार  पांच  ay  देवा  की  सेवा

 दवाइयों  की  शुद्धि  के  सम्बन्ध  में  सानक  नीति  बनाई  गयी  है  बग  पदार्थों  में  भी

 भ्रपसिश्रण  रोकना  चाहिये  |

 परिवार  नियोजन के  सम्बन्ध  में  यदि  इस  समय  कार्यवाही न  की  गई  तो  बाद  में  इसके

 लिए  कानून  बनाने  पर  विवश  होना

 जल  पूति  की  समस्या  बहुत  बड़ी  है  भर  मंत्रालय  को  पैसा  बहुत  कम  दिया  गया

 मेरा  सुझाव  है  कि  राज्यों  को  निधि  देने  की  वर्तमान  प्रथा  गलत  है  ।  क्योंकि  oa  उन्हें  पैसा

 मिलता  है  उसे  खर्चे  करने  का  समय  नहीं  रहता  ।  कच्चे  लोहे  के  पाइपों  का  सख्त

 योजना  परियोजनाओं  सम्बन्धी  समिति  का  सत  है  कि  जल  पूर्ति  व्यवस्था में  जल  साफ  करने

 के  लिए  क्लोरीन  सिलाने  के  लिए  उपकरणों की  कमी  इन  उपकरणों के  संभरण

 के  लिए  मंत्रालय  को  मंजूरी  देने  का  काम  करना  चाहिये
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  सब  से  बड़ी कि  लिटाए  एटा

 मूल  distr  में
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 समस्या  वित्त  की  स्थानीय  निकाय  ऋण  द्वारा  वित्त  प्राप्त  करते  हैं  और  पानी  के  खर्चे

 के  रूप  में  चुकाते  इस  पद्धति  में  मामूल  परिवर्तन  करने  की  आवश्यकता  है  ।

 art  हम  शझ्रापातकालीन  स्थिति  से  निकल गायतोंड़े  दमन  प्रौढ़  :

 रह  युद्ध  हमारे  सिर  पर  मंडरा  रहा  इस  दशा  में  स्वास्थ्य  के  सम्बन्ध  में  हमें  सचेत

 होना  एक  पुस्तिका में  कहा  गया  है  कि  ६१  प्रतिशत लोग  सेना  की  भर्ती  में  नहीं

 लिये  क्योंकि  उनका  स्वास्थ्य  ठीक  नहीं  था ।  इन  हालात  में  यदि  कोई  सहा सारी  फेल

 गयी  तो  बहुत  ही  भयंकर  बात  होगी  ।  हम  कल्याणकारी  राज्य  के  निर्माण  का  दावा  कर  रहे

 परन्तु  इस  प्रकार  के  राज्य  में  स्वास्थ्य  बहुत  श्रावस्ती  भ्र  महत्व  की  चीज  है
 ।  परन्तु

 खेद  है  कि  हमने  ग्र णु शक्ति  के  लिए  अधिक  धन  रखा  है  श्र  स्वास्थ्य  के  लिए  कम  ।  मझ

 यह  भी  पता  नहीं  चल  सका  कि  परिवार  नियोजन  की  कुछ  मदें  wy  afer  विभाग  के

 नियन्त्रण में  कयों  si  कया  स्वास्थ्य  मंत्रालय  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  स्पष्टीकरण  करेगा  |  सभी

 देशों  में  विभिन्न  कार्यों  में  समन्वय  का  नितान्त  wera  दिखाई  दे  रहा

 एक  पुराने  दिग्गज  ने  कहा  है  कि  we  हमें  परिवार  नियोजन  की  कोई  आवश्यकता नहीं

 क्योंकि  तो  हमें  काफी  संख्या  में  आदमियों  की  आवश्यकता  खेद  है  कि  हमारे  जिम्मे

 दार  व्यक्ति  भी  ऐसी  बात  करते  हैं  ।  हमें  तो  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चा:हए  कि  स्वास्थ्य

 में  कुछ  स्तर  निर्माण  करने  हैं  ak  परिसाप  बनाने  हूं  यदि  mart  बढ़ाने की  बात  ही

 सोची  जाय  तो  चीनी  तो  अरब  ar  रहे  हैं  श्र  आबादी  यदि  बढ़ी  थी  तो  कास  के  योग्य  तो  वह

 २०  वर्ष  बाद  होगी |  हमने  लाखों झ्राबादी बढ़ाने  वाले  में  कोई  तुक  नहीं  है  ।

 रुपये  परिवार  नियोजन  पर  व्यय  किये
 sooo  केन्द्र  देश  में  काम  कर  रह  हैं  ।  परन्तु

 में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  यह  कितना  कास  करते  हैं  ae  कितने  लोग  इससे  लाभ  उठाते

 इस  कार्य  में  हमें  सफलता  नहीं  मिली  कौर  कुछ  कमी  रह  गयी  है  तो  उस  कमी को

 पुरा  कर  लेना  चाहिय े।  हमारा  देश  समाजवादी  हमें  स्वास्थ्य  के  सम्बन्ध  में  इसी

 दृष्टि  से  कार्य  करना  है  ।  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  इस  बारे  में  ठोस  कदम  उठाने  हैं  ।  एसा

 प्रतीत  होता  है  कि  देश  में  धन  के  संग्रह  के  साथ-साथ  स्वास्थ्य  केन्द्रीयकरण भी

 जसा
 कि  इस  बात  से  स्पष्ट  है

 कि
 घरेलू  खर्च  का  १०  प्रतिशत वर्ष  में  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  कुल

 व्यय  का  ६४  प्रतिशत है

 श्रीमती  शशंक  मंजरी  :  सभापति  स्वास्थ्य  एक  बहुत  महत्वपूर्ण

 विषय है  ।  इस  विषय  को  सरकार  ने  शापने  हाथ  में  ले  कर  जनता  के  स्वास्थ्य  को  ठीक

 करने  तथा  उसे  बढ़ाने  का  सम्पूर्ण  दायित्व  way  ऊपर  ले  ललिया

 अब  हमें  यह  देखना  है  fH  हमारी  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  जिम्मेदारी  को  पुरी  तरह

 से  निभाया है  या  नहीं  ।  दो  पंचवर्षीय  योजनाएं  पुरी  हो  चुकी  इस  अवधि  में  इस  विभाग

 पर  सरकार
 २००

 करोड़  रुपए  से  बेशी  खर्च  कर  चुकी  श्रब  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 के  दो  वर्ष  पुरे  होने  को  हो  रहे  हैं  इस  योजना  में  हमारी  सरकार  ने  ३४२  रुपया

 वर्ष  करने  का  निर्णय  किया  यह  जरूरत  से  काफी  हैं  ।  इस  रुपए  से  मेरा  अनुमान

 है  कि  हर  एक  गांव  में  डीसएसपी  ate  अस्पताल  बना  सकते

 अरब  में  पालासऊ  जिला  के  बारे  में  कहना  चाहती  हूं  वहां  गांव  गांव  में  छोटे
 अस्पताल  डिस्ट्रिक्ट  बोड़े  की  तरफ  खोले

 गर
 से  खोले  गए  हैं  क

 दल  Sars  को

 मेँ

 ay

 मूल  wast  में
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 शशंक

 गए  उन  में  न  पुरी  व्यवस्था  है  ate  न  पुरी  दवाइयां  डाक्टर  हैं  ही

 से  काम  चलता  बेचारे गरीब  निसार  दिन  दिन  भर  अस्पताल  के  दरवाजे  पर

 पड़े  रहते  हैं  लेकिन  कोई  पिछले  वाला  नहीं  ।  दवा  जो  सिलती  है  वहां  उसमें भी  मिलावट  होती

 जिससे  कुछ  फायदा  नहीं  कितनों  को  लिख  कर  दवा  बता  दी  जाती  लेकिन

 उनके  पास  इतना  बसो  कहां  कि  जो  दवा  ले

 कभी-कभी  किसी  गरीब  के  घर  में  सीरियस  बीमारी  होती  है  तो  रात  के  वक्त  में

 डाक्टर  को  बुलाया  जाता  है  तो  डाक्टर  जाता  नहीं  चाहे  मरीज  सर  भी  क्योंकि  उन

 बेचारों  के  पास  उतना  पैसा  नहीं  कि  फीस  दे  सकें  ।  जिसके  पास  पेसा  है  उसके  यहां  जोन  टाइम

 बुलाया  जाए  उस  टाइम  में  घर  जाने  के  लिए  तैयार  रहते  लेकिन  गरीब  के

 घर  में  भ्रामक  चाहे  सर  भी  जाए  तो  भी  उसके  घर  डाक्टर  जाने  को  तैयार  नहीं  ।  यह

 बहुत  दुःख  की  बात

 मेरा  सुझाव  है  कि  देहातों  में  जो  डाक्टर  कम्पाउंडर  हैं  उनको  पुरी  तनखाह  मिलनी

 चाहिए  ताकि  वे  गरीब  लोगों  के  घर  में  जाएं  शौर  उनकी  तरफ  ध्यान  दें  ।

 इसके  अलावा  एक  बात  कहनी  है  कि  सरकार  गांवों  में  देशी  दवाखाने  खुलवाने

 की  व्यवस्था  कर  दे  तो  बहुत  भ्रच्छा  हो  उसमें  पैसा  भी  कम  लगेगा  ate  गरीब  जनता
 का

 इलाज भी  हो  जाएगा  इस  लिए  यह  व्यवस्था  होना  जरूरी  है  ।  विदेशी  दवा  में  बेदी

 पैसा  लगता  है  जो  गरीब  लोग  खरीद  नहीं  पाते  ।

 दूसरी  बात  यह  कहनी  है  कि  श्रीलंका  तरह-तरह  की  बीमारियों  हो  रहीं  हैं  ।  डाक्टर

 लोग  समझ  नहीं  पाते  कि  इसका  कारण  न  उन  रोगों  की  दवाई  कारण

 सरकार की  तरफ क्या  आजकल  हर  एक  खाने  पीने  की  चीज़  में  मिलावट  होती

 से  तो  बहुत  रुकावट  ate  जांच  हो  रही  है  लेकिन  मनुष्य  में  cars  की  कौर  रुपया  कमाने

 की  भावना  है  जिसके  वश  में  हो  कर  वह  दूसरों  की  बुराई  को  नहीं  देखता  श्र  मिलावट

 किए  जाता  है  ।  बीस  वर्ष  पहले  की  बात  में  कहती  हूं  कि  न  उस  समय  में  इतनी  बीमारियां
 न  इतने  डाक्टर  थे  प्रौढ़  न  इतनी  दवाइयां  थीं  ।  देहातों  में  तो  जड़ी  बूटियों  से  काम  चलता

 att  लेकिन  जब  तो  हर  किस्म  की  बीसारी  शर  हर  किस्म  का  खान  पान  चल  रहा

 एक  लीजिए  दादा  ।  घी  की  जगह  दादा  कौर  दूध  की  स्कूलों

 में  बच्चों  को  पाव-पाव  भर  वही  पाउडर  पानी  में  घोल  कर  दिया  लाता  है  कौर  फिर

 करते  हैं  कि  ये  बच्चे  हृष्ट  पुष्ट  होंगे  इनसे  भारतवर्ष को  मदद  सिलेगी  लेकिन  उनको

 ताकत  क्या  उनको  पाउडर  के  दूध  से  ताकत  इसके  दालदा  के  सेवन

 से  बहुत  से  लोगों  को  बीमारियां  हो  जाती  है  ।  डाक्टर  कहते  हं  कि  दालदा से

 बेरी  बैरी  की  बीमारीਂ  हो  जाती  है  ake  इसका  wae  हाट  पर  होता  है  उससे  हाजमा

 भी  खराब हो  जाता  कौर  आजकल  हर  चीज़  में  दालदा  मिला  होता  war

 घी  है  ही  नही ं।

 दूसरे  लीजिए  wat  को  मारने  के  लिए  हर  साल  लाखों  ak  करोड़ों
 फायदा नचनी  रोता  a  शुगर  aw

 रुपए का  पाउडर  बनता  है  पर  कुछ  VEU  Wel  सता  ज  ग  हय्य  हैं  सनौर  न  मलेरिया

 में  कमी  होती
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 ma  मैं  सिंहभूम  जिला  के  बारे  में  प्राकार  कुछ  कहना  चाहती  जो  नारायण  जनाना

 अस्पताल  के  लिए  सिफ  एक  ही  अ्रस्पताल  उसकी  हालत  बहुत  खराब  है  ।  मरीज

 के  लिए  कोई  सुविधा  नहीं  न  उनके  लिए  पुरे  पलंग  हैं  न  बिछौना  सिर्फ  दस  पलंग  हैं

 शौर  दो  नसं  ate  एक  डाक्टर है  उस  भ्र स्प ताल  में  पचास  या  सौ  देहातों  से  बीमार  औरतें

 जाती  बड़ी  मुश्किल  हो-जाती  है  क्योंकि  उनके  लिए  wat  नहीं  उनको  बरामदे  में

 पड़ा  रहना  पड़ता  है  ।  सरकार  की  तरफ  से  मदद  सिल  रही  है  लेकिन  वह  पर्याप्तਂ  नहीं  है  ।

 फंड  में  भी  रुपए  की  कमी  है  ।
 गरमियों  में  कौर  बरसात  में  बहुत  तकलीफ  होती  नः

 पंखा

 वहां  गरमी  बहुत  होती  है  ।  हसने  कई  बार  सरकार  से  अनुरोध  किया  कि  इस  अस्पताल

 को  भ्रपने  जिम्मे  ले  ले  और  जो  वीर चन्द्र  पेल  हेल्थ  मिनिस्टर हैं  बिहार  के  उनको  भी  पटन  में  लिखाਂ

 लेकिन  बड़े  अफ़सोस  की  बात  है  कि  कुछ  सुनवाई  नहीं  हुई  राज  बीस  साल  हो  गए ।

 भारतवर्ष  स्वतंत्र  हो  गया  है  तो  सरकार  का  कत्तव्य  है  कि  हमारी  स्थिति की  wr

 घ्यान  दे  जिससे  देश  की  उन्नति  हो  कौर  जनता  का  फायदा at  '  विदेशों  की  दवाओं से  तो
 े

 कोई  फायदा नहीं  होता  ।

 श्री  हिम्मत सिह का  :  बहुत से  माननीय सदस्यों  ने  कहा  है  कि  बहुत  से

 कारण  मिलावट है  ।  लोगों  को  स्वास्थ्य के  संबंध  में  समुचित  प्रेरित  ज्ञान  हीਂ  नहीं  मेरा

 निवेदन
 है  कि

 स्वास्थ्य
 संबंधी  weet  पुस्तकें  तैयार  कराई  जानी  चाहियें ate  स्कूल  में  पढ़ने  वालों

 को  जानी  एक  बात  हमें  समझ  लेनीਂ  चाहिये  कि  सर्वाधिक  महत्व  की  बात  देश  में  स्वास्थ्य

 शिक्षा  फलाना  है  ताकि  लोग  भ्र पनी  स्वास्थ्य  तथा  खाद्य  संबंधी  ग्राहकों  को  सुधार सकें  ।  इस
 विषय  के  बारे  में  पर्याप्त  साहित्य तैयार  किया  जाय  कौर  उसे  कल  में  बांदा  जाय ।

 मैं  एक  निवेदन  कौर  करना  चाहता  हैं  वह  यह  कि  संक्रामक  रोगों  पर  नियंत्रण  करने  उन्हें

 जड़
 से

 समाप्त  करने
 की  दिशा  में  काफी  प्रगति  कीਂ  गयी  है  ।  तपेदिक  ae  कुष्ठ  रोग  जेसी  बीमा

 रियों  पर  नियंत्रण करने  का  सब  से  बरच्छा ढंग  यह  है  कि  भ्र स्प ताल  में  भर्ती  न  होकर  घर  में  रह  कर

 धर  पर  हीं  इलाज  कराना  चाहियें  |  इस  बारे  में  प्रति  बात  होगो  कि  कलान  स्वेच्छिक  संगठनों

 को  प्रोत्साहित कर  उन्हें  सहायता  दी  जानी  चाहिय े।

 प्राकृतिक  चिकित्सा  पद्धति  का  भ्रध्ययन  करना  चाहिये  ।  इस  बात  की  पूरी  जांच  को  जानी

 चाहिये कि  वह  उपयोगी  सिद्ध  होती  है  कि  नहीं  ।  यदि  ag  उपयोगी  सिद्ध  तो  उसे  श्रपनाना

 चाहिये  ।  इसके  पश्चात् उक्त  पद्धति  में  प्रशिक्षण  के  लिये  एक  कालिज  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  ।

 प्राकृतिक  चिकित्सा  केन्द्र  स्थापित  किये  जाने  चाहिये ं।

 थो
 राम  सहाय  पांडे  :.  सभापति  मैं  स्वास्थ्य  मंत्रालय  कीं  बजट  मांगों का

 समर्थन  करता  हूं  ।  हमारे  देश  की  स्वास्थ्य  की  स्थिति  दयनीय  व  शोचनीय है  ।  १  रुपये ४७  नये

 वैसे  पर  हमारा  व्यक्तिगत  स्वास्थ्य  aries  है  जहां  तक  जनता  के  स्वास्थ्य  का  संबंध है  केन्द्र

 तथा  राज्य  दोनों  को  मिलाकर  केवल  १  रुपया  ४७  नये  पैसे  oe  feat  खरच  होता  है  ।  अपने देश  की

 यहां  के  स्वास्थ्य  के  गांवों  जीवन  कौर  हमारी
 को  सामने रख  कर

 श्रगर हम  तो  ऐसा  अनुभव  होता  है  कि
 स्वास्थ्य  पर  खर्चे  की  जाने  वाली  १.  रुपये झर  ४७  नये

 पैसे  प्रति  व्यक्ति  की  घन  राशि
 an

 जिसको  केन्द्र  झर  राज्य  रॉ  कें  संयुक्त  प्रयत्न
 से

 हमारे

 देश  में  खच  किया
 जा

 रहा  है
 |

 LEROY?  से  पहले  हमारे  देश  में  १७  afer  जरिय ेait  १९५०-५१  में  ३०  मेडिकल

 कालेज  हो  गये  इस  समय  हमारे  यहां  ७१  मेडिकल  कालेज
 जिनमें  करीब  सात  हजार  Fra नाना

 मल  अंग्रेजी  में

 48  (Ai)  LS—
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 राम  सहाय

 प्रतिवर्ष  प्रवेश  पाते  हैं  ।  एक  समय  जबकि  हमारे  देश  में  ८२  नये  पैसे  प्रति-व्यक्ति के  हिसाब

 से  स्वास्थ्य  पर  खां  किया  जाता  था  ।  श्री  वह  धन  राशि  बढ़  कर  १  रुपये  ४७  नये  पैसे  हो  गई

 हम  यह  जानते  हैं  किं  केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य  मंत्रालय  इस  बात  के  लिये  जागरूक

 शील  हैं  कि  हम  स्वास्थ्य  की  रक्षा  के  लिये  गांवों  की  ae  बढ़ें  शौर  हमारी  स्वास्थ्य-योजनाओओं से

 भ्रमित  से  ग्रीक  ग्रामीण  लाभान्वित  हो
 ।

 लेकिन  इस  संदर्भ  में  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि

 जब  तक  हम  ग्रायुर्वेद  की  नहीं  लेंगे  और  जब  तक  हम  आयुर्वेद  के  पन्नों  को  उलट  कर  नहीं

 तब  तक  हमारे  लिये  यह  कठिन  होगा  कि  हम  लास्ट  मैन  श्राफ  दि
 गांव में  रहने  वाले

 समाज  के  व्यक्ति  तक  पहुंच  पायें  ।

 एम०  बरी  बरी ०  एस०  पास  करने  के  बाद  सब  के  सब  डाक्टर  छोटे  बड़े  नगरों  में  बस  जाते  हैं

 कौर वे  देहातों  में  नहीं  जाते  हैं  ।  apse  भी  देहात  में  आयुर्वेद  को  लिये  एक  छोटा  सा  श्रौषघालय

 लिये  वैद्य  बेठा  gar  है  |  जब  दस  vee  मील  की  दूरी  से  कोई  पुकार  करातीं  तो  वही  घोड़ी

 पर  चढ़  कर  टिकटिकाता  करा  वहां  पहुंचता  है
 ।

 पास  औषधि  संवेदनशीलता की  भावना

 है  शौर  भारतीय  परम्परा की  अनुभूति  है
 ।

 उन्हीं  को  लेकर  वह  के  पास  पहुंचता  डॉक्टर

 wet  पहुंचता  है
 ।

 डाक्टर  के  लिये  वहां  पर  कठिन  होता

 स्वास्थ्य  मंत्राणी  जी  से  मैं  अपील  करूंगा  कि  जहां  वहू  मैडिकल  ज्यादा खोल  रहीं  हैं

 site  ऐलोपैथी  को  ज्यादा  उन्नति  श्र  प्रगति  की  are  ले  जाना  चाहती  वहां  उन्होंने सेंट्रल  कौंसिल

 साफ  आयुर्वेद ि  के  लिये  जो  €.  ८२  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  किया  जिस  में  से  ३  करोड़

 रुपये  तो  सेंट्रल  गवर्नमेंट  ६.  ८२  करोड़  रुपये  राज्य  सरकारें  व्यय  उस  धन  राशि  को  देख

 कर  टमारा  उत्साह  नहीं  बढ़ता  जहां  तक  कि  maa  का  संबंघ है

 झायवेंद  हमें  तीन  बातें  देता  है  पुरानी  हमारी  माताओं
 की

 शिक्षा  ae

 संस्कृति ।  घंटी  से  लेकर  मृत्यु  तक  aa  खड़ा  होकर  हमारी  स्वास्थ्य रक्षा  की  प्रतिज्ञा करता

 झगर  हम  श्रायुवेंद के  पन्नों को  तो  एक  भारतीय  परम्परा  भारतीय  वातावरण  उनमें

 मिलेगा  ।  made में  जो  अनुसंधान ak  गवेषणा  हुई  उसके  ग्रा धार  पर  हम  सस्ती  से  सस्ती

 दवायें  गांवों  के  . arefaat  को  दे  सकते  हैं  ।  art  सारे  संसार  का  काम  fears  कौर  गवेषणा  पर

 चलता  है
 ।

 राज  भ्रमरी
 fase

 फ्रांस  [3  पर  गरबों  बिलियर्ड  एंड  बिलियर्ड  a

 करते हैं  ।  उनकी  तुलना  जब  हम  €.  ८२  करोड़  रुपये  की  धनराशि  को  देखते  तो  निराशा

 होती  है
 |

 इसलिये  मैं  स्वास्थ्य
 न  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  वित्त  मंत्री  से  थोड़ा  संघ  कर

 के  भीਂ  ज्यादा  पैसा  लें  ate  अपनी  शक्ति  को  आयुर्वेद की  तरफ  लगा  ताकि  हमारे  समाज  के

 झंन्तिम  ध्रादमी  जो  कि  गांव  में  रहता  स्वास्थ्य  का  लाभ  हो  a  औषधि  प्राप्त

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इन

 yar
 का  समथंन करता  हूं  ।

 tet  gene  इस्माइल  ):  आयुर्वेदिक  में  aaa  का  कायें  होना  चाहिये

 कौर  श्रमिक  से  afar  डाक्टर  तथा  बैद्य  निर्माण  किया  इस  बारे  में  जो  बातें  माननीय  सदस्यों  ने

 कहीं हैं  वे  ठीक  ही  हैं  ।  इस  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  मद्रास  में  डाक्टरी  शिक्षा
 के

 क्षेत्र  एक  भारी

 प्रयोग  किया  गया  है  ।  a2!  में  वहां  स्कूल  स्थापित  किया  गया  था  ।  यह  संस्था  tr  भर  में

 a  an

 fae  aust  में
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 झपना  उदाहरण श्राप  ही  थी  ।  १९४७  में  ag  सकल  कालिज में  परिवर्तित हो  गया  ।  कौर  यह  देवी

 रोगियों  का  सरकारी  कालिज  बन  गया  |

 महोदय  पीठासीन

 इस  कालिज में  जो  प्रशिक्षण  ara  होता  वह  मद्रास  सरकार  की  उसमान

 चोपडा  समिति  शर  पंडित  समिति  की  सिफारिशों से  होता  था  ।  पंडित  समिति  केन्द्रीय  सरकार  की

 है  ।  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  संस्था  भी  इन  समितियों  की  सिफारिशों  से  सहमत  हीਂ  रही  है  ।  यहां  प्रशिक्षण

 शौर  अनुसंधान का  सुन्दर  होता  रहा  है  ।  दुःख  की  बात  है  कि  इस  उपयोगी  संस्था  को  बन्द

 कर  दिया  गया  है  ।  यह  बहुत  गलत  बात  हुई  है  |  मेरा  निवेदन  है  कि  मद्रास  स्थित  सी  ०
 पी०  यर

 कालिज  श्राफ  इंटीग्रेटिड  मेडिसन  के  मामलों  की  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  अध्यापक  वग

 के  प्रति  न्याय  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  भी  खेद  की  बात है  कि  इस  कालिज  द्वारा  दिया  गया  डिप्लोमा

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद  ने  स्वीकार  नहीं  किया  ।  मैं  इस  बात  पर  जोर  दंगा  कि  इसे  मान्यता दी

 जानी  चाहिये  ।  यदि  परिषद  ने  इस  डिप्लोमे  को  मान्यता  प्रदान  न  की  इसे  सम्बद्ध

 तो  स्नातकों को  पर्याप्त  कर्टिद्राइयां सहन  करनी  पड़ेंगी  ।  मेरा  भ्रनुरोध यह  है  कि  इस  संस्था के

 स्नातकों  को  राध  निक  मेडिकल  कालिजों  के  स्नातकों  से  किसी  प्रकार  कम  न  समझा  जाय  |

 मामला  माननीय  मंत्री  के  समक्ष है  ।  वह  wat  हाल  मद्रास  में  ही  थीं कह नहीं  सकता  कि

 ag  क्या  कार्यवाही करने  का  विचार  रखती  मैं  उनसे  अपील  करूंगा  कि  वह  लोगों  की  उचित

 शिकायतें दूर  करने  का  प्रयत्न करें

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  )  :  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  मांगों  के  बारे  में  माननीय  सदस्यों
 ने  जो  झ्र पनी  रुची  दिखाई  उसके  लिये  मैं  उनका  साभार  मानती  हुं  ।  मैं  यह  श्राइवासन  देती  हूं

 कि  इस  बात  का  पुरा  प्रयत्न  किया  जायेगा  कि  देश  के  लोगों  का  स्वास्थ्य  स्तर  ऊंचा  उठे  ।  यद्यपि  हमारे

 साधनों के  मुकाबले  में  यह  कार्य  बहुत  हीं  कठिन  ४,५००  लाख  लोगों  लाख बच्चों बच्चों  की  हर  वर्ष

 देखभाल  करना  सरल  काम  नहीं  ठीक  कहा  गया  कि  अमेरिका  इत्यादि  देशों  में  स्वास्थ्य पर

 अरबों  खरबों  रुपये  व्यय  किये  जाते  हैं  |  परन्तु  हमें  तो  साधन  देख  कर  ही  बात  करनी है  ।  वहां

 तो  न्यायिक  नगर  से  TH  साफ  करने  पर  इतना  व्यय  होता  है  जिनका  हमारे  स्वास्थ्य  शिक्षा

 मंत्रालयों  का  मिला  कर  व्यय  है  ।

 स्वास्थ्य  बड़ा  महत्वपूर्ण विषय  wire  इसके  लिये  कई  बातों  की  श्रसवश्यकता

 होती  है
 ।

 केवल  औषधियों  से  ही  काम  नहीं  चलता
 ।

 खाद्य
 तथा

 पौष्टिकता
 भी  महत्वपूर्ण

 कायें  करते  हैं
 ।

 श्रावास  की  स्थिति  का  प्रभाव  भी
 स्वास्थ्य  पर  पड़ता  है

 ।
 इसी  प्रकार  इस  दिशा  में

 स्वास्थ्य  शिक्षा का  भी  महत्व  है  ।  राज  देश  में  स्व मुखी  विकास  की  श्रावव्यकता  है  |

 प्रथम  योजना  में  प्रति  व्यक्ति  स्वास्थ्य  व्यय  तीसरी  योजना  के  मुकाबले  में  प्रतीक  था  ।  प्रथम

 योजना  में
 स्वास्थ्य

 के
 लिये  ५.  प्रतिशत की  व्यवस्था  थी  परन्तु  तीसरी  योजना  में  '४  ,  २५  प्रतिशत

 की  व्यवस्था  है
 ।  PEYo-¥ 2  में  प्रति  व्यक्ति व्यय  ८२  नये  पैसे  PEYS-YE  में  जबकि  दूसरी

 योजना  समाप्त  हो  रही  थी  यह  व्यय  Vig
 नये  पैसे  हों  गया  |  इस  व्यय  का  भी  वितरण

 लित  नहीं  था  ।  यह  भी औसतन  है  ।  afr  तम  व्यय  प्रति  व्यक्ति २.  ५६  नये  पैसे  है  ae  यह  पश्चिमी

 बंगाल  में  है
 ।

 मैं  इस  के  उल्लेख से  श्री  बी०
 Ho

 राय  को  श्रद्धांजली  प्रस्तुत  करती  हूं  जिनके

 नेतृत्व  में  बंगाल  ने  स्वास्थ्य  के
 क्षेत्र  में  काफी  प्रगति  की  ।  मैं  कह  रही  हूं  कि  हमारे  साधनों  के  श्रभाव

 के  कारण  स्वास्थ्य  क्षेत्र  में  प्रगति  की  राह  में  काफी  थकावट

 +मल  ५ झंप्रेज़ी  में
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 सुशीला

 PESV—-UE
 के  दशक  में

 मृत्यू
 दर

 २७.  ४
 प्रति  हजार  रहा

 ।  १९६१-६६
 में  यह  १८. २

 प्रति

 हजार  हो  गया  REER—Ko  में  जिस  च्  की  waft  ३२  से  ३३  वर्ष  की  थी  वह  wa  ५०  वर्ष  के

 लगभग  हो  गई
 ।

 भ्रमरी का  में  राज  के  युग  की  नौसत  वायु
 ७०

 से
 ८०

 वर्ष  तक  की  है  |  परन्तु  इस

 दिशा  में  हम  जो  ३२-३२  से  ५०  तक  पहुंच  यह  भी  बड़ीਂ  प्रगति  कीਂ  बात  है
 ।

 परन्तु  जन्म  दर  वहीं

 रहा  है  लगभग
 ४०

 प्रति  हजार  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  परिवार  नियोजन  के  महत्व  पर  जोर  दिया  है  ।  इस  का  देश  के

 जिक  तथा  श्रमिक  विकास  के  साथ  भी  बड़ा  महत्व  का  सम्बन्ध  है
 ।

 देश  की  प्रतिरक्षा  की  दृष्टि  से  भी

 यह  बहुत  ही  महत्व  की  बात  है  ।  देश  की  प्रतिरक्षा  के  लिए  केवल  संख्या  ही  महत्व  नहीं

 संख्या  stare  का  भी  कुछ  महत्व  है  ।  हम  तो  अंग्रेज़ों  की  गुलामी  में  शताब्दियों  तक  पड़े  रहे  हैं  हमें  तो

 इस  बात  का  बहुत  प्रतीक  ज्ञान  प्रनभट भ्  है
 ।

 परंग्रे ज़  की  जनसंख्या  राष्ट्र  के  रूप  में  बहुत  थोड़ी
 फिर  भी  वे  ort  से  अधिक  दुनिया  पर  राज्य  करते  रहे  हैं  ।  यह  संख्या  भी  बात  नहीं  मानवीय

 गुणों  की  बात  थी  ।  बरच्छा  उत्तम  मानसिक  श्रौद्योगिक  तथा  वैज्ञानिक  विकास  ही  उन

 का  घन  था  |  इन्हीं  दिशाओं  पर  चल  कर  हमें  अपने  बच्चों  को  शिक्षा  देनी  उन  के  लिये

 खाने  की  व्यवस्था  करनी  होगी  वे  सभी  बातें  करनी  होंगीਂ  जिस  से  हमारे  बच्चों  का  रूप  से

 विकास हो  सके  ।  ये  बहुत  हीं  गलत  बातें  हैं  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  WAT  सारा  धन  प्रतिरक्षा  मंत्रालय

 को  दे  दे  ताकि  शस्त्र  इत्यादि  खरीदे  जा  सकें  ।  a  औरतें  चीनी  भ्राक्रमण  का  मुकाबला करने  के  लिए

 खूब  बच्चे  पैदा  करें  |  श्राप  को  एक  बात  याद  रखनी  चाहिए  कि  @  नंगे  ate  श्रदिध्तित लोग कैसे लोग  कसे

 युद्ध  जीत  सकते  हैं  ।  हमें  सेना  में  लाखों  लोग  चाहिएं  ।  हमारी  सेनभुसंसार  भर  के  देशों  में  बहुत  उत्तम

 है  ।  हमारे  सैनिकों  का  स्तर  उंचा  हो  इस  के  लिए  देश  भर  में  अच्छे  स्वास्थ्य  का  वातावरण  निर्माण

 करना  है
 ।

 मुझे  यह  जान  कर  बहुत  दु:ख  बहुत  से  लोग  सेना  की  भर्ती  में  इसलिए  <=  हो

 गए  क्योंकि  उन  का  स्वास्थ्य  ठीक  नहीं  थी  ।  इस  सब  का  कारण  हमारे  देश  की  गरीबी  है  जिस  में  कि  ये

 हमारे  बच्चे  पनपते  हैं  ।  गत  युद्ध  में  अंग्रेज़ों  को  भी  ह»  इसी  प्रकार  की  कमजोरी  का  पता  चला

 था  |  उन्होंने  भ्रपने  सारे  साधन  इस  दिशा  में  लगा  कर  अपनी  यह  कमजोरी  दूर  की  ।  हम  भी  ऐसा

 कर  सकते हैं  ।

 मेरे  विचार  में  परिवारों  का  भ्रमित  लम्बा  होना  स्वास्थ्य  को  बिगाड़  देता है  ।  कमजोर

 बच्चे  पदा  हों  ae  खाने  पीने  को  ठीक  तरह  से  न  तो  वे  कया  देश  का  काम  करेंगे  |  कई  बच्चे

 जो
 होशियार  निकलते  भी  हैं  अ्रपनें  परिवार  के  बहुत  बड़े  होने  के  कारण  पीछे  रह  जाते  हैं

 ।
 मेरा

 मत  है  कि  परिवार  नियोजन  परिवार  कल्याण  नियोजन  का  पुरा  at  है  ।  हम  परिवार

 कल्याण  नियोजन  का  काम  कर  रहे  हैं  ।

 डा०  मा०  श्री  श्रेणी  :  कया  मैं  माननीय  मंत्री  से  पूछ  सकता हूं  कि  बांझ  स्त्रियां
 ar

 निर्बीज  पुरुष  बहुत  कुशल  सरकारी  कर्मचारी  सिद्ध  हुए  हैं  ?

 सुशीला  नायर
 :

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  अघ्ययन  नहीं  किया  गया  है  |

 saree  सिंह
 :

 संतति  निग्रह  ate  परिवार  नियोजन  के  बारे  में  महात्मा  गांधी  की  शिक्षा

 के  बारे

 प्रंग्रेजी  में
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 गया  gait नायर  :  महात्मा  गांधी  ने  परिवार
 नियोजन  का  कभी  भी  विरोध  नहीं

 किया  ।  हम  किस  को  आत्म  संयम  से  नहीं  रोकते  |  ree  संयम  ऐसी  चीज  है  जिस  में  किसी  अन्य  की

 सहायता  की  शभ्रावस्यकतां नहीं  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  तो  उन  लोगों  की  सहायता  के  लिए  है  जो  पर्याप्त  आत्म  संयम  नहीं  कर

 सकते  |  ब्रह्मचर्य  के  सम्बन्ध  में  महात्मा  गांधी  की  शिक्षकों  कौर  इन  कार्य  क्रमों  में  कोई  परस्पर  विरोध

 नहीं  है  ।  हम  सभी  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  जो  लोग  ब्रह्माचयं  का  पालन  करें  वे  बहुत  अच्छे  रहेंगे

 अच्छे  गुण  पैदा  कर  सकेंगे  ।

 हमारा  यह  भी  विचार  है  कि  यदि  माता  पिता  को  यह  आश्वासन मिल  जाए  कि  यदि  उन  के

 कम  बच्चे  होंगे  तो  उन  का  जीवन  अच्छा  तो  वें  कोशिश  करें  कि  कम  बच्चे  हों  ।  इसी  विचार से

 देश  में  परिवार  नियोजन  ,  प्रसूति  site  fare  स्वास्थ्य  कल्याण  सेवाओं  का  एकीकरण  किया  जा  रहा

 है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  माताओं  बच्चों  का  स्वास्थ्य  अच्छा  रहे  कौर  हम  विवाहित  लोगों  को  ag

 सलाह  देते  हैं  कि  वे  aoa  परिवारों  का  नियोजन  करें  और  हम  आवश्यक  सहायता  देने  के  लिए  भी

 तैयार हैं  ।

 कुछ  पद स्वास्थ्य जिले  बनाने  का  प्रस्ताव  है  ।  उन  जिलों  में  जिले  भर  की  स्वास्थ्य सेवाओं

 को  इकट्ठा  करना  है  ।  इस  प्रकार  से  हम  लोगों  के  लिए  परिवार  नियोजन  के  ie  स्वास्थ्य  सेवाओं

 के  अच्छे  नमूने  बना  सकेंगे  ।  इस  प्रकार  से  वर्तमान  डाक्टरी  विज्ञान  देश  के  दूर  के  भागों  तक  भी  ले

 जाया जा  सकेगा

 परिवार  योजना  को  ७०  प्रतिशत  स्त्रियां  मानती  हैं  ।  गांवों  में  भी  २०  प्रतिशत  स्त्रियां  इस

 आक ोय क्रम  का  कुछ  ज्ञान  रखती '  हैं  |

 Sto  गायतोंडे  ने  बताया  था  कि  एक  परिवार  नियोजन  रुज लय  पर  औसत  १०,०००  रुपये

 व्यय  होता  है  |  सही  बात  यह  है  कि  औसत  लगभग  २२२४  रुपये  है  |

 नागरिक केन्द्रों  में  ग्रोवर  १४४४  लोग  जाते  ग्रामीण  केन्द्रों  में  १२८४  लोग  जाते  हैं  ।

 गाय तों ड़े :  कितने  नए  लोग  जाते हैं  ?

 गडाए  सुशीला  नायर  :  tera  इतने  लोग  हैं  ।  आंकड़ों  का  शौर  ब्यौरा  मेरे  पास  नहीं  है  ।

 जो  लोग  इन  केन्द्रों  में  जाते  हैं  उन  से  ales  उस  से  लाभ  उठाते  क्योंकि  जो  लोग  केन्द्रों  में

 जाते  हैं  वे  अपने  मित्रों  को  भी  जानकारी  देते  हैं  ।  क्या  परिवार  नियोजन  प्रोग्राम  से  जन्म  दर  में  कमी

 हुई  इस  के  बारे  में  जानकारी  ग्रहण  करने  की  मैं  ने  कोशिश  सिंगूर  स्वास्थ्य  केन्द्र  ौर  उस  के

 पास के  जन  समुदाय ४५  वर्ष  के  परिश्रम  के  बाद  यह  पता  चला  कि प्रयोगात्मक  जनसंख्या

 पैरीमेंटल  में  coe Oo  में  जन्म  दर  ४५२  था  १९६१  में  ३६५  ।  नियंत्रण

 संख्या  पापुलेशन  )  में  जहां  कि  किसी  ने  परिवार  नियोजन  नहीं  अपनाया  १९  ५६  में  जन्म

 दर  ४६  था  १९६१  में  ४२  &  था  ।  प्रयोगात्मक  क्षेत्र  में  १८  प्रतिशत की  कमी  है  |  यह  तो  बड़ी

 अच्छी  प्रगति  है  ।  यदि  are  स्थानों  पर  ऐसे  ही  परिणाम  निकलें  तो  दस  वर्ष  में  जन्म  दर  में  ५०  प्रतिदिन

 की  कमी  हो  जायगी

 मूल  wast  में
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 सुनीला

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहां
 कि

 इन  सुविधाओं  में  से  अधिक  नगरों  में  हैं  गांवों  में  नहीं  ।  इस

 सम्बन्ध  में  हुछ  गलतफहमी  है

 !

 लगभग  syooe  सेवा  केन्द्रों  में  से
 %,000

 से
 धिक

 ग्रामीण  क्षेत्र
 हैं  नगरों  में  लगभग  2,000  हैं

 |

 पिछले  वर्ष  परिवार  नियोजन  के  लिए  B24  लाख  रुपये  निर्धारित  किए  गए  थे  परन्तु  रात

 के  कारण
 हम

 ने  २६०  लाख  रुपये  व्यय  किए  ate  शेष  वापिस  कर

 खाई  जाने  वाली  गर्भ-निरोधक  औषधियों  के  सम्बन्ध  में  श्रनुसंघान  हो  रहा  है  ।  जनन  सम्बन्धी

 शरीर  विज्ञान  के  सम्बन्ध  में  भ्रनुसंधान  हो  रहा  है  ताकि  जनन  झा क्ति  का  नियंत्रण  कर  सकें  |  बच्चों

 की
 ary  में  वृद्धि  के  लिए  छूत  की  बीमारियों  को  दूर  करने  के  लिए  एक  श्रात्दोलन  चलाया  गया  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  मलेरिया  का  उन्मूलन  हो  गया  है  ।  यद्यपि  मलेरिया  लगभग

 खत्म  हो  गया  है  तथा  पूर्ण  रूपेण  नहीं  हटा  है
 ।

 हम  मलेरिया  उन्मूलन  एककों  को  देश  के  विभिन्न

 भागों  से  हटाये  जाते  समय  इस  बात  को  सुनिश्चित  करना  झ्रावध्यक  है  कि  स्थायी  परिणाम  प्राप्त

 करने  के  लिए  शर्त  पुरी  हों  ।  हम  प्रत्येक  राज्य  सरकार  पर  बल  दे  रहे  हैं  कि  मलेरिया  उन्मूलन  काय

 क्रमों  की  कोशिशों  में  कमी  न  हो  ।

 १९६२  में  मलेरिया  के  को  मारने  वाली  श्रौषघियां  छिड़कने  वाले  .१४०  एकक

 वापिस लिये  गये  थे  ।  FE GR  में  १००  कौर  एकक  वापिस  लेने  का  विचार  परन्तु जो  दल  स्थिति

 भांपने  के  लिए  भेजे  गए  थे  उन्हों  ने  33.0  '  ५  एकक  वापिस  लेने  के  लिए  सिफारिश  की  ।  सारे  देश

 मलेरिया  निरोधक  सीमान्त  क्षेत्रों  में  २२  *  ५  एकक हैं  ।  उन  क्षेत्रों  में  जहां  कि  नेपाल  त्र  पाकिस्तान

 के  साथ  वाले  क्षेत्रों  से  काफी  कठिनाई  होती  है  ।  उन  क्षेत्रों  से  जाने  वाले  लोग  उन  राज्यों  में  मलेरिया

 के  कीटाणु  लाते  हैं  जहां  से  इस  रोग  का  उन्मूलन  हो  चुका  हो  ।  श्राष्षा है कि है  कि  १६  ६३-६४  १९६२

 में.से जो  (vo  एकक  लिए  जाने  थे  ७०-८०  अन्तिम  रूप  से  देखभाल  की  स्थिति  के  लिए

 तैयार  होंगे  ।  उन  क्षेत्रों  में  प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  झर  अन्य  सेवाएं  इस  बात  की  देखभाल  करेंगी  कि

 मलेरिया  पुनः
 न

 फले
 ।

 हम  ने  इस  सारे  मामले की  जांच  के  लिए  महानिदेशक  के  सभापतित्व  में  एक  समिति

 बनाई  है  ताकि  इस  प्रकार  से  जब
 ७०  से  ८०

 एकक  देखभाल  का  काम  करेंगे
 जो

 कर्मचारी  बचेंगे
 उन

 का
 कौर  जगह  प्रयोग  किया  जायगा  ।  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  देखभाल  का  काम  अच्छी

 तरह  से  हो  रहा  है  उस  का  प्रयोग  किया  जायगा  |

 /
 हम  ने  चेचक के  उन्मूलन  लिए  वही  प्रोग्राम  आरम्भ  किया  है  जैसाकि  हम हम  ने  मलेरिया के

 लिए  किया  था
 ।

 पिछले  वर्ष  बजट  भाषण  में  मैं  ने  कहा
 था  कि  FERRER  चेचक  के  लिए  व्यापक

 रोग  का  वह  होगा  ।  मेरा  अभिप्राय  था  हम  इस  बीमारी  के  दुष्परिणामों से
 बचाने  के  लिए  शी  घ्  कदम

 उठायें  ।  सब  राज्यों  नवम्बर  FRR
 में  हम

 यह
 कार्यक्रम  गरारा

 नहीं  कर
 सके

 ।
 जिन
 जिन

 राज्यों  ने  शीघ्र  हीं  यह  कार्यक्रम  प्रारम्भ  कर  दिया वे  तो  इस  बीमारी  के  प्रकोप  से  बच  गईं  ।  जिन्हों

 ने  देर  से  आरम्भ  किया  उन्हें  उठाना  पड़ा  ।  गुजरात
 ate

 काफी  हद  तक  पंजाब  ने

 इस  कार्यक्रम  में  काफी  प्रिया  काम  किया  |

 हम  ने  २२  जिलों  में  टीके  लगाने  का  काम  पूरा  कर  लिया  है  भ्र  ४४०  लाख  लोगों  के

 टीके  लग  चुके  हैं  ।

 १०४  जिलों  में  टीके  लगाये  जा  रहे  हैं  ।  दो  वर्ष  में  यह यह  कार्यक्रम समाप्त  करने  का

 इरादा  परन्तु
 ge  vier?  में
 as  iver  यह  कार्यक्रम तीन  ad  चलेगा  ।
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 २२  जिलों  में  से  ५  या  ६  जिलों  में  ८०  प्रतिशत  लोगों  के  टीके  लगे  ।  मैं  नें  दोनों  सदनों

 के  सदस्यों  को  पत्र  लिखे  कि  वे  ree  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  चेचक  उन् मल नं  कार्यक्रम  में  सहायता  करें  ।

 ara  है  कि  मेरा  प्रतिरोध  सफल  रहेगा  ।

 किसी  सदस्य  ने  पूछा  था
 कि

 चेंचक  के  टीके  बनाने  के  लिए  हम  नें  क्या  weary  की
 थी

 रूस  ने  २५००  लाख  सुखाये  हुए  तर्क  टीके  देने  कां  वचन  दिया  था  जिन  में  से  १२००  लाख  खुराकें

 मिल  चुकी  हैं  झर  शेष  इस  वर्ष  मिल  जायेंगी  ।  हम  भी  १०००  लाख  खुराकें  प्रति  वर्ष  बना  रहे  हैं  ।

 ८  या  १०  स्थानों  पर  हम  चेचक  के  टीके  बना  रहे  हैं  ।  दो  स्थानों--पटवाडानगर  श्र  गुंडी  में

 जमाये गये  शुष्क  टीके  बनाये जाते  हैं  ।  पहले  स्थान  ने  wea  काम  किया  है  कौर  वहां  बनायें

 गये  टीके  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  हैल्थ  को  यह  देखने  के  लिए  भेजे  गये  हैं

 कि  क्या  वे  अन्तर्राष्ट्रीय स्तर  तक  हैं  ।  इस  के  बाद  ग्रीक  मात्रा  में  बनाये  जायेंगे  ।.  हमें  लिम्का

 टीके  बन्द  करने  की  झाशषा  है  कौर  यथासम्भव  जमाये  हुए  खुराक  टीके  बनायेंगे
 |

 हम  ने  कुमारों  )  की  बीमारी  का  पता  करने  के  लिए  एक  नक्शा  बनाया  है  ।  शुरू में

 वर्तमान वर्ष  में  हम  पंजाब  at  राजस्थान  में  far  नियंत्रण  व्यापक  कार्यक्रम  आरम्भ  करना

 चाहते हैं  ।  गुजरात  राज्य  ने  बिना  किसी  की  सहायता  से  इस  कार्यक्रम  को  प्रारम्भ  कर  दिया  है
 |

 हम  गलगण्ड  )  की  बीमारी  के  उन्मूलन  के  लिए  कार्यक्रम  आरम्भ  करना  चाहते  हैं
 |

 नमक  में  मिश्रा  करने  के  काम  के  लिए  साम्बर  झील  में  एक  प्लांट  प्रारम्भ किया

 ऐसा  नमक  गलगण्ड  की  प्रौषाधि  है  ।  इस  प्लांट की  १५,०००  टन  प्रति  वर्ष  उत्पादन  की  क्षमता  है
 ।

 हमारी  आवश्यकता  ५०,०००  टन  है  भर  ३  कौर  प्लांट  खोलने  का  हमारा  प्रस्ताव  है
 ।

 यहं  नमक

 पंजाब  के  कांगंडा  जिले  शर  नेफा  में  प्रयोग  के  लिए  जमा  कियां  जा  रहा  है  ।  हमें  जम्मू

 प्रौर  उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  भागों  की  आंवश्यकेतांत्रों  की  आर  भी  ध्यान  देना  है  ।

 श्री  हिम्मतसिहका
 की

 इस  बात  से  सहमत  हूं  कि
 घर

 में  उपचार  बहुत  wea  है

 उतना  ही  weal  है  जितना  कि  आरोग्य  निवास  में  हमें  उसी  पर
 बल

 देना

 चाहिए
 ।

 व्यापक  क्षय  रोग  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  लिए  राष्ट्रीय  क्षय  रोग  संस्था  ने  सारे  लिन

 जिले
 को

 चुना  है  भ्र  बंगलौर  जिले  पर  यह  कार्यक्रम  लागू  करने  का  प्रस्ताव  है
 ।

 हम  स्वेच्छा

 से  इस  कार्यक्रम  को  करने  के  वास्ते  संगठनों  को  सहायता  दे  रहे  हैं  ।  हमारा  प्रस्ताव  है

 कि
 वर्तमान  योजना  में  प्रत्येक  जिले  में  एक  क्षय  रोग  केन्द्र  स्थापित  किया  जाये

 ।  means कि

 विशेष  रूप  से  प्रशिक्षित  अ्रधिकारियों  की  सहायता  से  चौथी  योजना  के  area  से  क्षय  रोग  के

 नियंत्रण  के  लिए  हम  बड़ा  आन्दोलन  आरम्भ  कर  सकते  हैं  ।  तृतीय  योजना  में  हमें  श्रवनीय

 क्षय  रोग  रजा लय  स्थापित  करने  ate  प्रशिक्षण  कार्यक्रमों  से  सन्तुष्ट रहना  होगा  ।

 कुष्ठ  रोग  नियंत्रण  हैजा  कौर  गुप्त  रोग  के  नियंत्रण  के  लिए  काफी  कोशिश की  जा

 रही  छूत  की  बीमारियों  से  बचने  के  महत्व  को  हम  जानते  हैं  |  मियादी  पेचिश
 सब

 प्रकार  की  जठरान्तर  बीमारियां  कीटाणुओं  से  दीर्घित  खुराक  कौर  जल  श्र  मक्खियों  के

 कारण  स्वास्थ्य
 के

 बारे  में  शिक्षा  श्रावंश्यक  है
 ।

 हम  स्वयं  तो  साफ  रहना  जानते  परन्तु

 झपने  इद  गिर्द  स्थानों  को  साफे  नहीं  रखते
 ।  इस  के  लिए  बचपन  से  हीं  शिक्षा  मिलनी  चाहिए  ।

 इस  सम्बन्ध  में  शिक्षा  मंत्रालय  की  सहायता  से  भ्रध्यापकों  को  भी  प्रशिक्षण  देने  का  विचार  है  ।

 स्कूलों  में  भी  ang  रखी  जायेगी  ।

 मैं  की  बीमारी  के  खतरे  को  भली  भांति  जानती  हूं  ।  २५०  लाख  जन  संख्या

 AO,  लोगों  के  लिए  इसका  खतरा  हो  गया  है  ।  इस  के  ae  बढ़ने  की  सम्भावना है



 २६४७८  ay  ३७६६  थी  HF दानों  की  मांगें  २५  १९६३

 [sto  सुशीला

 औद्योगीकरण  बड़ी  तेंजी  से  हो  रहा  है
 ।

 उस  के  कारण  फाइलेरिया  की  बीमारी  वाले  क्षेत्रों  से  कई

 लोग  इस  बीमारी  से  रक्षित  क्षेत्रों  को  आते  हैं
 ।

 इस  प्रकार  से  कई  बौर  यह  बीमारी  फैलती  है  ।

 हम  केन्द्र  ae  राज्यों  में  वाणिज्य
 ak

 उद्योग  मंत्रालयों  से  प्रार्थना  करते  रहे  हैं  कि  उन

 द्वारा  मंजूर  की  गई  औद्योगिक  में  जल  निस्सारण  योजनाओं  को  भी  सम्मिलित  किया

 इसी  प्रकार  हम  इस  बात  पर
 बल

 देते
 हैं

 कि  जल  सम्भरण  योजनाओं  के  साथ  साथ  ही  जल

 निस्सारण  योजनायें  भी  की  चाहिएं  ।

 केरन  से  हम  ने  फाइलेरियाई

 के  ४४
 एककों

 को

 वापिस  नहीं  लिया  है

 ।

 अनुसन्धान  से  ag  पता  चलता  है  कि  इस  समय  फाइलेरिया  नियंत्रण  के  सम्बन्ध  में  हमारी

 जानकारी  काफी  नहीं  है  ।  इस  बीमारी  के  लिये  कुछ  औषधियाँ  हम  ने  आरम्भ  की  थीं  |  इन

 औषधियों  का  उन  लोगों  पर  जिन  में  बीमारी  के  कीटाणु  भी  थे  बुरा  प्रभाव  पड़ा  ।  लोग इस

 उपचार  को  पसन्द  नहीं  करते  थे  ।  डी०  डी०  टी०  शर  बी०  सी ०  tao  की  दवाइयों  को  छिड़कने

 से  फाइलेरिया  के  मच्छर  नहीं  मरते  हैं  ।  इंस  का  नियंत्रण कठिन  है  ।  हमें जल  निस्सार

 की  उचित  व्यवस्था  करनी  चाहिए
 ।  जिन  स्थानों  में  पानी  खड़ा  है  वहां  तेल  छिड़का  जाना  चाहिए  ।

 «4m  +

 इन  कदमों  से  फाइलेरिया  की  मच्छरों  की  संख्या  में  ५०  प्रतिशत कमी  हुई  हैं  ।  भझ्रनुसर धान  की  प्रगति

 सें  ate  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  पूरा
 होने  पर  जो  शक्ति  मिलेगी  उस  के  प्रयोग  से  हम

 फाइलेरियाई  मिर्यत्रण  के  लिए  व्यापकं
 कार्यक्रम

 करेंगे
 ।

 हस्पताल  feaqafrat  site  स्वास्थ्य  केन्द्र  की  PAATAT  करना  राज्य  सरकारों  का  काम

 है  ।  हम  उन्हें  प्रतीक  कोशिश  करने  के.लिए  कह  सकते  हैं
 1

 प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  के  लिए

 भारत  सरकार  ने  काफी  सहायता  दी  है  ।  ऐसे  केन्द्र की  संख्या  बढ़  कर  ३,२७६  हो  गई  है  ।  फिर भी

 थे  काफी नहीं  है  |  चाल  वर्ष  में  वहां  प्रगति  कम  इंस  का  कारण  चीनी  अतिक्रमण के  कारण

 मितव्ययता है  ।  माननीय  सदस्य  श्री  गुप्त  ने  कहा  है  कि  कई  स्वास्थ्य  केन्द्रों  में  डाक्टर  नहीं

 यह  सच  है  कि  १४५  से  १७  प्रतिशत  में  डाक्टर  नहीं  हैं  ।  डाक्टरों  की  कमी  को  पुरा  करने  के

 लिए  हम  ने  कई  कदम  उठाये  हैं  हंस  मे  राज्य  सरकारों  को  सुझाव  दिया  है  कि  वे  प्रत्येक  डाक्टर

 के  ३  या  ५  वर्षों  के  लिए  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  काम  करने  पर  बल  दें  ।  राज्यों  में  डाक्टरों  की  एक  ही

 पिछली होनी  चाहिए  ।  किसी  भी  डाक्टर  को  स्थायी  बनाने  से  पहले  यह  देखना  चाहिए
 कि

 उस  ने

 तीन  वर्ष  की  ऐसी  सेवा  कर  दी  है  श्रौतं  दक्षतावरो  ध  को  पार  करने  से  भी  यह  बात  देखनो  चाहिए

 कि  उस  ने  ५  वर्ष  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सेवा  की  है  ।  इस  के  कार्यान्वयन करने से ग्रामीण क्षेत्रों में करने  से  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  डाक्टरों

 कीं  कमी  दूर  हो  जायेगी

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  डाक्टरों  को  रहने  के  मकान  उचित  वेतन  भत्ते  शादी  देने की

 भी  है  पश्चिम  बंगाल  ने  ये  सूची  धायें  दी  हैं  कौर  वहां  पर  कोई  ऐसा  स्वास्थ्य  केन्द्र  नहीं

 है  जहां  डाक्टर  नहीं  means  कि  ग्रन्थ  राज्य
 भी

 बंगाल  की  तरह  ही  करेंगे  ।  हम  डाक्टरों की

 संख्या  बढ़ाने  की  भी  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  डाक्टरी  कालिजों  की  संख्या  बढ़ा  कर  ७१  कर  दी  है  जिनमें

 ७,०००  विद्यार्थी  दाखिल  किये  जा  सकते  हैं  ।  यह  तो  बहुत  प्रगति  हैं  ।  ऐसा  कभी  भी  दुनिया में

 महीं  हुमा  डाक्टरी  शिक्षा  का  विस्तार  इतना  तेज  हुआ  है
 कि

 कौर  कोई  समस्याएं  खड़ी  हो  गई  हैं

 जैसी  कि  अच्छा  saad  east की  कमी  कौर  ऊंची  असफलता  दर  ।  बहुत  अधिक  विद्यार्थी

 प्रसाद  रहते  हैं  कि  water  अनुभवी  अध्यापक  नहीं  हैं  झर  जातियों  इत्यादि  के

 आभार  पर  आरक्षण  के  लिए  कई  बल  देते  हैं  ।  हम  ने  राज्यों  को  सलाह  दी  है  कि



 ४  १८८५
 |

 अनुदानों की  मांगें  ज  REEVE

 गुणों  के  श्री  धार  पर  विद्यार्थियों  को  कालिजों  में  दाखिल  किया  जाना  चाहिए  ।  कुछ  स्थानों  में  हम

 waar  हुए  हैं  ak  कुछ  में  नहीं
 |

 fait  हरि  विष्णु कामत  1  किन  राज्यों  ने  कप  की  सलाह  नहीं  मानी
 ?

 सुशीला  नायर
 2

 मैं  राज्यों  के  नाम  नहीं  बताऊंगी  ।
 मैं  उन  के  साथ  काम  कर  रही  हू

 sic  कई  कार्यक्रमों  में  मझे  उन  का  समर्थन  प्राप्त  होता  रहा  है  ।

 पति  हरि  विष्णु  कामत  :  wet  श्राप  ने  इस  से  उलट  बात  कही  थी
 ।

 सुशीला नायर  :  यह  ठीक  नहीं  है
 ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है

 कि  ब्रिटेन कोਂ

 तरह  हमें  राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  योजना  बनानी  चाहिए  ।  हम  इस  योजना  को  अपनाना  चाहते  हैं  ।  ह

 समा सी कत  औषधि  में  १००  प्रतिशत  विश्वास  रखती
 परन्तु

 डाक्टरों  श्र  भ्रस्पतालों  की  कमी  है

 1  श्रीमती  विमला  देवी
 :

 राष्ट्रीयकरण  से  श्राप  सभी  डॉक्टर  जो  श्रौषघालय  चला  रहे  हैं

 उन  को  राष्ट्र  सेवा  के  काम  में  लगा  सकते  हैं  ।

 १डा०  सुशीला  नायर  :  यदि  माननीय सदस्य  ने  ब्रिटेन  की  योजना  का  अध्ययन  किया  हो  तो

 उन्हें  पता  चलेगा  कि  वहां  डाक्टर  स्वेच्छा  से  इस  योजना  में  जाते  हैं  ।  क्योंकि  ae  weal  है  प्रौढ़

 उन्हें  वेतन  भी  अच्छा  मिलता  है  ।  हमारे  पास  न  तो  काफी  डाक्टर  हैं  न  उन्हें  अच्छा  वेतन  देने

 के  लिये  काफी धन  ।  कई  सदस्यों  ने  यह  ठीक  ही  कहा  है  कि  डाक्टरों  को  कम  वेतन  दिया  जाता  है  ।

 उस  के  प्रशिक्षण  का  समय  बहुत  श्र  धिक  है  यही  कारण  है  कि  उन  में  से  लगभग ७०  प्रतिशत

 अरपना  निजी  कार्य  प्रारम्भ  करते  हैं  ।  हम  उन  के  वेतन  मान  में  वृद्धि  करना  चाहते  हैं  तथापि  कभी  तक

 ऐसा  करना  सम्भव  नहीं  gars  |

 तथापि  sa  सम्बन्ध  में  दो  योजनायें  हैं  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  अर  धीन  औद्योगिक

 श्रमिकों  की  चिकित्सा  का  ध्यान  रखा  जाता  है  ।  इसके  झ  घिन  १९  से  २०  लाख  श्रमिक  ara  हैं  ।

 अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  अधीन  केद्रीय  सरकार  के  कर्मचारी  तथा  पप  से  ६०  तक

 सरकारी  संस्थायें  कराती  हैं  इस  के  wea  ५  Ix  लाख  कराते हैं

 यदि  सभा  सहमत  हो  तो  हम  आ  थे  घंटे  देर  तक  जिससे  कि  सिंचाई

 wile  faery  मंत्रालय  की  मांगें  प्रस्तुत  की  जा  सिचाई  प्रौढ़  विद्युत  मंत्री  बाहर  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  रघुनाथ fag  )  :  अध्यक्ष  कले  छः
 बजे  हम  लोगों

 को
 स्टेशन  पर

 पहुंचना  है  ।
 भूतपूर्व  राष्ट्रपति  जी  के  एशेज़  ग्रा  रहे  हैं  ।  इसलिए हाउस  को  छः

 बजे
 ही  खत्म

 नके  ee  were

 अघ्यक्ष  मनोरथ  कल  जाना  है  या  राज
 ?

 श्री  रघुनाथ सिंह  :  कल ॥

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  यह  कह  रहा  था  कि  राज  प्राय  घंटा  कौर  बेठ  जायें  ।

 श्री  रघुनाथ  चार  बजे  हम  लोग  उठेंगे  |  चार बज  उठ  कर  घाोवंगं  तब

 कहीं  स्टेशन  पर  पहुंच  पायेंगे  छः  बजे |

 सुशीला  नायर
 :  कीमतों  जावेद  का  यह  आरोप  बिल्कुल  गलत है  कि

 सरकार

 केवल  बड़े  प्राणियों  की  हो  चिकित्सा  का  ध्यान  रखती  है  कौर  जन  सामान्य  के  हितों  का  ध्यान  नहीं

 रखती  है  ।  निसंदेह  पहले  नियमों
 के  अनुसार  बड़े  आदमियों  को  area

 चिकित्सा
 सुविधायें  उपलब्ध नीटी

 मल  अंग्रेजी  में
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 डा०  सुशीला

 थी
 जब  va  छोटे  व्यक्तियों  पर  ये

 सुविधायें
 लागू  नहीं  होती  थीं  ;  जब  कि  अंशदायी  स्वास्थ्य

 योजना  के  ग्रोथ  ये  सभो  रखते  हैं ।

 भी  प्रिय  गुप्त  पहिले  प्यार  दूसरे  वग  के  लियें  कितने  कितने  प्रोमोशन  में  दिया

 गया है  ?

 डा०  सुशीला  नायर
 :  सब

 को
 दिया  गया  है

 प्रो
 बराबर  का  दिया  गया  है  ।  एक  फर्क  जरूर  रहा

 वह  यह  है  कि  स्पेशलिस्ट  को
 कंसलटेशन

 के
 लिये  पुराने  जमाने  में  पांच  सौ  रुपये  से  ज्यादा  तनख्वाह

 पाने  वाला  सोधा  स्पेशलिस्ट
 के  पास  जा  सकता  उसको  इसको  इजाजत  थी  ।  हम  ने  उसको  हटा  कर

 श्राठ  सौ  कर  दिया  था  ।  अरब  सौ  हटा  उसको
 हम  बारह

 सौ
 कर  रहे  हैं  ।  हमारा  इरादा  है

 कि  इस  प्रिवेलेज  को  पुरा  पूरा  विदड़ा  कर  लें  ।  डिस्पेंसरों  का  डाक्टर  जिस  को  मुनासिब  समझता
 ब. १५. १५

 उसको  कंसलटेशन  के  लिये  भेज  गा  दूसरों  को  नहीं  भेजेगा  |
 कोई  फर्क  नहीं  है  छोटे  से  छोटे  कौर  बड़े  से

 बड़े  के  बीच  ।  छोट  से  छोटे  को
 भी

 स्पेशलिस्ट  देखता  है  मगर  जब  feat  का  डाक्टर  रेफर  करता

 तब  वह  जा  कर  स्पेदालिस्ट  को  मिलता  है  |

 शी  प्रिय  गुप्त  :  इंटरनल  कान्फिडंशल  लेट
 र  तो  कोई  से  नहीं  है

 ?

 बाहर  से  कुछ  कौर  भीतर से  कुछ  प्रो  |

 डा०  सुशीला  नायर  :  माननीय  सदस्य  मझे  उत्तजित  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  तथापि  इससे

 कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 हम  विनय  नगर  में  श्रंशदायो  स्वास्थ्य  सेवा  को  गेर  सरकारी  व्यक्तियों  पर  लागू  करने  का  प्रयोग

 कर  रहे  जिससे  हमें  कुछ  अनुभव  प्राप्त होगा  पौर  तब  हम  इस  योजना  को  गैर  सरकारो  व्यक्तियों
 पर  भी  लागू  कर  सकते  हैं  ।  हम  जनता  की  स्वास्थ्य  बीमा  areas  को  भो  प्रोत्साहित  कर  रहे  हैं  ।

 az  डाक्टर  वैद्यों  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  ग्रावव्यक है है  कई  राज्य  सरकारों  ने  इस  संबंध  में

 विधान  पारित  किया  हैं  ।  तथापि  हम  ऐसे  डाक्टर  वाद्यों  को  तब  तक  नहीं  रोक  सर्कते  जब  तक  कि

 हमार  पास  प्रशिक्षित  डाक्टरों  को  पर्याप्त  संख्या  न  ही  ।

 कई  सदस्यों  ने  का  उल्लेख  किया  उनमें  से  कुछ  ने  शुद्ध  प्रा यु वंद  का  समर्थन  निया  है

 सो  कुछ  ने  समन्वय  प्रणाली  का  समर्थन  किया  है  ।  कुछ  सदस्यों  ने  वैद्यों  का  we  पंजीकरण  करने  को

 सिफारिश को  योजना  आयोग  ने  पिछले  ag  मई  में  देश भर  महान  श्रायुर्वेदाचार्यों  को

 बुलाकर इस  सम्बन्ध
 में  परामर्श  किया  था  उन्होंने  शुद्ध  श्रायु्वेद  को  सीमा  रिदा

 की  समन्वय  प्रणाली

 से
 पास

 हुए  स्नातक  झपने  को  बैद  कहने  में  हिचकते  हैं  वे  कंपने
 को

 क्टर  कहना  चाहते  हैं
 ।

 मैंने  देखा  कि  केरल  मैं  कई  वैद्य  सिबाजोल  को  ‘fara  भस्मਂ  श्र  ToT  oto  पाउडर  को  श्वेत

 भस्म  कह  कर  इस्तेमाल  करते  हैं  ।  यह
 ठीक

 नहीं  है  हम  तभी
 तरक्की

 क्र
 सकते  हैं  जब  हम  एक

 प्रणाली

 के  प्रति  सच्चे  वफादार हों  ।  भविष्य  में  प्रशिक्षण  शुद्ध  आयुर्वेद  में  ही
 दिया  जायेगा

 |  इसका  पाद्य
 क्रम  तैयार  करने  के  लिये  एक  समिति  बनियों  गयी  है  ।  यह  १०  अप्रैल  तक  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर

 देगी  |  इसके  बाद  युनानी  प्रयासों  के  लिये  भी  यही  कार्यवाही  को  जायेगी

 जहां  तक  प्राकृतिक  चिकित्सा  की  संबंध  इस  संबंध  में  को  sa  ना रायण  की  भरघ्यक्षता  में

 एक  समिति
 नियुक्त  की  गयी  उन्होंने  प्रभो  हाल  में  कई  योजना त्रों  सिफ  रिश  की  अंशदायी

 स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  घिन  योगाभ्यास के  केन्द्र  स्थापित  किये
 गये  हैं  ।  एक  oration  डिस्पेंसरी

 भी  खोली  जा
 रही  है  जिसका  उद्घाटन  २०  ता ०  को  श्र  गुलजार  लाल  नन्दा  करेंगे  ।

 जहां तक
 खाद्य  पदार्थों

 att
 carat

 में
 मिलावट  का

 सम्बन्ध  है  मैं  सभा  से  पूरी  तरह
 सहमत हूं

 दि  यह  एक  गम्भीर  मसला  हमने इस  सम्बन्ध  में  ए  क
 विधान  तैयार  किया  है  मुझे  आशा है  सभी

 _  माननीय  सदस्य  इसका  समर्थन  करेंगे
 |  हम  इसके  लिये  १०  वर्ष तक  को  सजा  तौर  उत्पादन  के  सारे

 गमत ल प्रंग्रेज़ी में
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 सा  मान  की  जीतौ  का  उपबन्ध  कर  रहे  हैं  साथ  हमने  उत्पादन  में  तथा  चीरफाड़
 के  श्रौजारों

 का  उत्पादन  करने  के  लिये  सुझाव  देने  के  हेतु  समितियां  नियुक्त  की  हैं  |

 जहां  तक  ग्रौषधियों के  उत्पादन  का  सम्बन्ध  है  ज्योंही  प्रस्तावित  फोन  या  चार  संयत्रों  को

 स्थापना  हो  जायेग हम  इस  मामले  में  स्वावलंम्बों हो
 जायेंगे  ।

 खाद्य  पदार्थों  att  दायों  से  पेटेंट  हटा  लेने  का  भो  कीमतों  पर  अच्छा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  aisha

 विक्रेताश्रों  को  carat  की  कीमतों  की  सुची  दर्शाने  के  azar  दिये  गये  हैं  ;  वैसे  पिछले  कुछ  महीनों  से

 दवाओं  की  कीमतें  स्थिर  रही  हैं  ।  फोन  के  आक्रमण  के  फलस्वरूप  चालू  में  हमें  स्वास्थ्य  योजनाओं

 में  rac)  ¥%
 को  कटौती  करना  पड़ी है

 ।  तथापि  हम  ऐसा  प्रयत्न
 कर  रहे  हैं

 कि  अच्छे  समन्वय
 से  यह

 कटौती  पुरी  हो  जाये  ।  साथ  हो  हम  अधिक  लोगों  को  प्रशिक्षित  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हमें  सनौर

 श्रमिक  संख्या  में  डाक्टरों  नर्सों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  Rf,  करोड़  रुपये  प्राप्त  हुए  हैं  ।  हमने  मेडिकल
 कालेजों  को  लिखा  है  कि  वे  प्रतिशत  २००  अधिक  विद्यार्थी  भरती  कर  संकते  तथा पि  उनकी  पढ़ाई

 के  स्तर  में  कमों  न  होनी  चाहिये  |

 माननीय  सदस्यों  ने  सभा  में  जो  भी
 सुझाव  दिये

 हैं  हम  उन  पर  बहुत  सावधानी
 से

 र
 करेंगे  ।

 रकत  प्राथमिक  चिकित्सा  तथा  होम  निसिंग  संबंधी  कार्यक्रमों  पर  अवश्य  ध्यान  दिया

 जा  रहा  स्कूलों  में  स्वास्थ्य  योजनायें  प्रारम्भ
 कौ

 जा  रही हैं
 जिससे  विद्यार्थी  का  एक  स्वस्थ

 नागरिक  के  रूप  में  विकास  हो  सके  ।

 ह्म  अपनो  सभो  योजनाओं  में  इस  प्रकार  संशोधन  कर  रहे  हैं  कि  उनसे  प्रतिरक्षा  संबंधो  मांगें

 भी  पूरा  हो  सकें  ।  हमारी  श्रनुसंघान  प्रशिक्षण  तथा  स्वास्थ्य  संबंधी  योजना त्रों  में  तदनुसार  oft

 aaa  किया  जा  रहा है  ।

 poet  महोदय  :  श्री  मैं
 कपोतों  प्रस्ताव  संख्या  है  जोर  ४  मतदान

 के
 लिये  रखता हूं

 :

 भ्रच्यक्ष  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखें  गय  तथा  स्वीकृत  हुए

 झष्यक्ष
 महोदय  द्वारा

 स्वास्थ्य
 मंत्रा  लय  को

 निम्नलिखित
 मांगें  मतदान  के

 लिये  रखी गईं
 तथा

 स्वीकृत  हुई  :--

 राशि पोषक

 संख्या

 रुपये

 ४७  स्वास्थ्य  मंत्रालय  29,  3,000

 ह  चिकित्सा  mt  लोक-स्वास्थ्य  €,  ३  €,७  2,000

 we  स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  अन्य  राजस्व  व्यय  &2,e  १,०००

 १३०
 स्वास्थ्य  मंत्रालय  का  पूंजी  परिव्यय  ८,  ४  र,०  Y,o00

 poet  महोदय  :  क्या  सभा  अधिक  समय  तक  बैठने  को  तैयार  नहीं है
 ?

 twee  सदस्य
 :  जी  नहीं  |

 महोदय  :  सभा  wa  स्थगित  होतो  है  ।

 इसके  लोक-तभी  २६  2863/¥  १८८५ )
 के  ग्यारह  बजे

 लक के  लिये  स्थगित  हुई
 ।

 मूल  ast  में
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